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 نے پیش کی۔ عابد رؤػ قادریجناب صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 پ ا ؽ مدینے والے
ج
ل

  میرے آقا میرے 

  میرے حالات بدؽ ڈاؽ مدینے والے

  اپنی آنکھوں سے لگاؤں میں سنہری جالی

  ہم کو بلوائیے ہر ساؽ مدینے والے

  صدقہ حسنین کا بھر دیجئے جھولی میری

  ینے والےمجھ کو کر دیجئے خوشحاؽ مد

  اپنے دکھ درد سناؤں میں کسے تیرے سوا

  بن تیرے کوؿ سنے حاؽ مدینے والے

  آؽ اطہار کے میں گیت ہمیشہ گاؤں

  خوش رہے مجھ سے تیری آؽ مدینے والے
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 سوالات

 (محکمہ ہائر ایجوکیشن)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 سوالات شروع ہوتا ہے ۔۔۔ الرحیم۔ اب وقفہ الرحمٰنبسم اللہ  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :)محمد شبیر اعواؿیٹائرڈکرنل(ر

 کل  میں نے آپ سب کو گزارش کی تھی کہ جب وقفہ سوالات ہو۔۔۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ایک عوامی مفاد کی بات ہے۔۔۔ :محمد شبیر اعواؿ(ریٹائرڈ)کرنل

  کوں کوئی  رکز رہی  کرت کرتاں میں آپ سے کوئی ایسی بات ہے جو عوامی مفاد سے متعلق جناب سپیکر:

وقفہ سوالات ختم ہونے کے بعد میں آپ کو ضرور ٹائم دوں گا۔ اب   ۔ملتمس ہوں کہ آپ تشریف رکھیں

وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے اور آج کے ایجنڈے پر ہائر ایجوکیشن سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے 

 اور اؿ کے جوابات 

ئ

پہلا سواؽ سید حسن مرتضیٰ صاحب کا ہے۔ شاہ صاحب!میرے جائیں گے۔  دی 

خیاؽ میں آپ کل تشریف فرما  کرت تھے تو میں یہ بتا دوں کہ کمیٹی میں تماؾ پارلیمانی پارٹیوں کے لیڈر 

صاحةؿ نے فیصلہ کیا ہے کہ وقفہ سوالات میں ایک سواؽ پر تین منٹ سے زیادہ وقت  کرت دیا جائے گا۔ 

سواؽ کر لیں لیکن تین منٹ کے بعد گھنٹی بجے گی  ے، بڑ تنے  مری  منی  یا  ھوٹےاس دوراؿ آپ چاہے

 ہو جائے گا۔ اب شروع کریں۔ overاور اس کے بعد 

 جواب پزھا ہوا تصور کیا ہے۔ہے۔516جناب سپیکر!میرے سواؽ کا نمبر  ۔شکریہ :سید حسن مرتضیٰ

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب سپیکر:

 

 کےمسائل چنیوٹ ڈگری کالج برائے خواتینگورنمنٹ 

  -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن  ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید حسن مرتضیٰ :615*

سے تین لیکچرار کی ٹ کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین چینو (الف)

 میں شفٹ کی گئی ہیںں ں صوبہ کے دیگر کالجواسامیاں 
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شفٹ  میں ں کس کس مضموؿ کی  ہیں، نیز اؿ اسامیوں کو وہاں سے دیگر کالجوں اسامیایہ  (ب)

 کرنے کی وجوہات کیا ہیںں

اس مضموں کی  شفٹ کی گئی ہیں اس وقت ڈگری کالج چنیوٹ میںاسامیاں جن مضامین کی  (ج)

تعلیم حاصل کرنے والی طالبات کی تعداد کلاس وار فراہم کی جائے نیز اؿ کو یہ مضامین 

  ھانے کے لئے کتنی لیکچرار تعینات ہیں اؿ کے ناؾ اور تعلیمی قابلیت بیاؿ کریںںپز

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 شفٹ کی  گئی ہیں۔  اسامیاں مذکورہ کالج سے لیکچرار کی تین  (الف)

 امی امی اکےر کے لیکچرار زوالوجی ،کیمسٹری اور ایجوکیشن کی ہیں اور اؿ کو مختلفاسامیاں یہ  (ب)

 تحت شفٹ کیا گیا تھا۔ 

شفٹ کی گئی  ہیں وہ کیمسٹری ،زوالوجی اور ایجوکیشن ہیں۔ ایجوکیشن اسامیاں جن مضامین کی  (ج)

طالبہ ہیں اور اؿ 05اور ساؽ دوؾ میں 65میں کوئی طالبہ  کرت ہے ۔ کیمسٹری میں ساؽ اوؽ میں 

ی پزھا ری  ہیں   س  کی تعلیم ام  اس  ی  (کیمسٹری کو مسز شہناز نیاز  اسسٹنٹ پروفیسر کیمسٹر

 کی تعلیم  )ہے  نیز مسز فضیلت علی اسسٹنٹ پروفیسر (باٹنی)س 

ام  اس  ی  (باٹنی)ہے  زوالوجی پزھانے کےلئے کےجود ہے لیکن بی اس  ی  زوالوجی میں کوئی 

 طالبہ نہ ہے۔ 

 کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر:

اسامیاں کی تین  لیکچرار سواؽ یہ ہے کہ ز  (الف)میں مذکورہ کالج سے میرا منی :سید حسن مرتضیٰ

شفٹ کر دی ہیں تو کیا اسامیاں شفٹ کی گئی ہیں۔ وہاں پہلے ی  ایک کالج ہے اور وہاں سے بھی انہوں نے 

 حکومت یہ چاہتی ہے کہ وہ ادارہ بند ہو جائےں

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

اسامیاں ر کی تین اجناب سپیکر!مذکورہ کالج سے لیکچر):الرحمٰنمجتبیٰ شجاع (میاں وزیر ہائر ایجوکیشن

اسامی میں اور ایک  1993اسامیاںشفٹ کی گئی ہیں تو میں  رکز رہی کو بتانا چاہوں گا کہ  کوں سے دو 
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 میں شفٹ کی گئی کیونکہ  کوں پر امی امی اکےر اور شاید طالبات کی کمی کی وجہ سے اس وقت شفٹ کی 1998

کیا ban implementگئی تھیں مگر اس  وقت ہماری کےجودہ حکومت کی یہ پالیسی ہے اور ہم نے ایک قسم کا 

کو وہاں سے کسی اور جگہ پر ٹرانسفر  کرت کرتے اور اگر یہ اس کی تفصیل اسامی ہوا ہے کہ کسی بھی کالج کی 

 انسفر ہوئیں تو بتا دیں گے۔کہاں ٹراسامیاں ر کی اچاہیں گے کہ یہ مختلف مضامین کی  تین لیکچر

ر ی   کرت ہوں اجناب سپیکر!انہوں نے بتایا کہ طالبات  کرت تھیں تو جہاں پر لیکچر :سید حسن مرتضیٰ

ی  شفٹ کر دی ہیں بلکہ اؿ کی پچھلے دو اسامیاں کہاں سے آئیں گے کیونکہ انہوں نے تو  ءگے  وہاں طلة

 اسامیاں کہ ہمارے کالج میں یہ یہ آئی ہوئی ہے  requestکی ایک  S.N.Eساؽ سے 

ئ

 
 

 fillمگر وہ تو  چاہ

کرنے کے لئے  adjustاضلاع سے ایسی سیٹیں اپنے من پسند لوگوں کو  backward کرت کی گئیں۔ تماؾ 

اور اساتذہ کو تعینات کروا دیتے  لیکچراربڑے شہروں میں شفٹ کروا دیتے ہیں پھر اس پر اپنی مری  کے 

ہو تو طلة  کرت ہوں  لیکچرارکیا وہاں پر اگر  ،جائے کہ کیا ہمیں تعلیم کی ضرورت  کرت ہےہیں۔ مجھے یہ بتایا 

نکاؽ کر دیکھ  ratioاور بڑے شہروں کے طلة کیءگےں اگر آپ ہمارے دیہی علاقوں سے آنے والے طلة 

ہوں گے تو طلة  لیکچرارکی تعداد زیادہ ہے۔ اگر ہمارے ہاں ءلیں کیونکہ دیہی علاقوں سے آنے والے طلة 

 میں اؿ کے جواب سے بالکل مطمئن  کرت ہوں۔ ۔ضرور کالج آئیں گے

 میں حکومت ہی کی تھی اس چیز کی وضاحت کریں۔ 1993منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

میں حکومت پاکستاؿ پیپلز پارٹی کی  1993جناب سپیکر! :)(میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر ہائر ایجوکیشن

میں تھے اور شاید شاہ  coalitionوٹو صاحب وزیر اعلیٰ تھے اور یہ اؿ کے ساتھ تھی اور پنجاب میں

 اوراپوزیشن میں تھے ۔ جناب کو بہتر پتا ہوگا۔  صاحب بھی اس ایواؿ کے ممبر تھے

 کرنے کا کوئی طریقہ بتائیں۔  resolveکریں۔ اؿ کو  resolveجناب منسٹر!اس مسئلے کو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں  رکز رہی کو یہ بتانا چاہوں گا کہ اس :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

ی کی کی گئی تھیں۔ ایک ایجوکیشن کی تھی، ایک کیمسٹر shiftکی وہاں سے  لیکچراراسامیاں وقت جو تین 

 کرت کی تعداد ایک بھی  studentلوجی کی تھی۔ ایجوکیشن میں اس وقت  اس کالج میںواتھی اور ایک ز

 ہے۔ 
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 کرت ہیں تو کیسے  teachersاؿ کا سواؽ یہ  کرت ہے۔ اؿ کا سواؽ یہ ہے کہ اگر وہاں  جناب سپیکر:

 وہاں داخل ہوگاں  studentکوئی

جناب والا!میں عرض کرنے لگا ہوں کہ ہمارے پاس :)(میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر ہائر ایجوکیشن

 05 کرت ہے۔  صرػ کیمسٹری کی  studentالوجی کاوئی بھی زلوجی کی ٹیچر ہیں مگر وہاں کوواوہاں پر ز

الوجی وسٹوڈنٹس ہیں۔ ہمارے پاس ز 05اور ساؽ دوؾ میں  65سٹوڈنٹس ہیں۔ساؽ اوؽ میں کیمسٹری میں

 کرت لیا۔   کوں میں اؿ کو یہ بھی بتانا چاہوں گا  admissionکی ٹیچر ہونے کے باوجود وہاں پر کسی طالبہ نے 

 relatedجو انہوں نے ای  کالج سے ہے وہ اؿ کے آئندہ سواؽ میں آجائے گی short fallکہ جو اؿ کی 

 پوچھا ہے ۔ میں اس کا جواب دے دوں گا۔ 

 جناب سپیکر!۔۔۔ سید حسن مرتضیٰ:

 اب ٹائم ختم ہوگیا۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں بیٹھ جاتا ہوں لیکن اس سواؽ میں۔۔۔ سید حسن مرتضیٰ:

 آپ کا آگے سواؽ آ رہا ہے۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں بیٹھ جاتا ہوں وہ تین منٹ بھی انہوں نے جھوٹ بوؽ کر ضائع  سید حسن مرتضیٰ:

والا کتنا بڑا جھوٹ بولا ہے۔ وٹو کی گورنمنٹ تھی  اور وہ ہمارے  1001کردینے ہیں۔  اب انہوں نے 

 کھاتے میں ڈاؽ دی ہے۔ 

وہ سوچ سمجھ کر   ہے کے ل و و کرؾ سے کوئی ص ب بھی جو بیاؿ دااس  رکز ایواؿ میں اللہجناب سپیکر:

 ۔ جھوٹ والی بات مناسب  کرت لگتی۔  ہےدا

 جناب سپیکر!میں اگلے تین منٹ لے رہا ہوں۔  سید حسن مرتضیٰ:

 نمبر بولیں۔ ؽ پھر اگلے تین منٹ کے لئے اپنا اگلا سوا جناب سپیکر:

 ر   جناب سپیکر!میرا سید حسن مرتضیٰ:
مب

 

لن

 ہے۔ 510سوا

 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین چنیوٹ منظور شدہ
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 اسامیوں کی تعداد ودیگر تفصیلات

  -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن  ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید حسن مرتضیٰ :619*

می اسااور  رگورنمنٹ کالج برائے خواتین چنیوٹ میں منظور شدہ اسامیوں کی تعداد گریڈ وا (الف)

 بتائیںں روا

 وائز بتائیںںاسامی کس کس گریڈ کی کب سے خالی ہیں، اؿ کی تفصیل گریڈ اور اسامیاں کتنی  (ب)

 پر کرنے کا ارادہ رکھتی ہےں حکومت خالی اسامیوں کو کب تک (ج)

کافی عرصہ سے خالی ہے، حکومت کب تک اس اسامی کیا یہ درست ہے کہ ہاسٹل وارڈؿ کی  (د)

   کا ارادہ رکھتی ہےںکو پر کرنےاسامی 

 :)(میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر ہائر ایجوکیشن

وائز اسامی گورنمنٹ کالج برائے خواتین چنیوٹ میں منظور شدہ اسامیوں کی گریڈ وائز اور  (الف)

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  )Annex-I(بمعہ خالی اسامیوں کی تعداد کی تفصیل

ض   (ب)

 

 ای 

 requisitionکو لیکچرار کی خالی اسامیوں پر بھرتی کےلئے PPSC ایجوکیشن نےمحکمہ ہائر (ج)

 برائے بھرتی لیکچرار ز انٹرویو کررہا ہے۔جونہی 

 

ن

 

ص
م
ک

بھیجی ہوئی ہے ۔ پنجاب پبلک سروس 

 کردیا جائے گا ۔ علاوہ ازیں سفارشات کےصوؽ ہوتی ہیں ٹیچنگ کیڈر  کی اؿ خالی اسامیوں کو پُر

ں پر بھرتی کےلئےمحکمہ تعلیم پنجاب نے از ز اتھارٹی سے ی ا اسامیوں کو ناؿ ٹیچنگ  اسامیو

کو احکامات جاری  appointing authoritiesکرنے کےلئے اجازت لے لی ہے اور پُر

 گئے ہیں۔ 

ئ

 کردی 

کی منظوری اسامی میں SNEنہ ہے۔ البتہ اسامی اس کالج میں ہاسٹل وارڈؿ کی کوئی منظور شدہ  (د)

  انانہ سے رجوع کیا جارہا ہے۔ کےلئے محکمہ
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جناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ یہ میرے بھائی ہیں، بڑے محترؾ ہیں اور میرے لئے  سید حسن مرتضیٰ:

مجھے جھوٹ بولنے کی کوئی پارلیمانی زباؿ بتا دیں کہ اگر کسی  ۔قابل احتراؾ ہیں۔ میں شاید غلط بوؽ گیا ہوں

 کہیں گےں زباؿ میں کیا جھوے کو جھوٹا کہنا ہو تو پارلیمانی

 غلط بیانی۔۔۔   رکز ممبراؿ اسمبلی:

میں وٹو گورنمنٹ  1001جناب سپیکر!منسٹر صاحب نے غلط بیانی سے کاؾ لیا ہے۔  سید حسن مرتضیٰ:

 تھی۔ 

 آپ ساتھ تھے۔ سینئر منسٹر آپ کا تھا۔    رکز اراکین اسمبلی:

کس کس گریڈ اسامیاں پوچھا گیا تھا کہ کتنی  جناب سپیکر!اس سواؽ کے ز  (ب)میں سید حسن مرتضیٰ:

بتائیںں  ز  (ج)میں پوچھا تھا کہ حکومت خالی  روااسامی کی کب سے خالی ہیں، اؿ کی تفصیل گریڈ اور 

 کرنے کا ارادہ رکھتی ہےں انہوں نے بڑا فصیلی  جواب دیا اور کہا کہ ہم نے میوں کو کب تک پُراسا

اسامیاں کا ہے۔  8552جوؿ ۔0ی بھرتی ہوجائیں گی۔ میرا سواؽ احکامات جاری کردئیے ہیں اور جلد

fill کرنے کے لئے ا کرت مزید کتنے ساؽ درکار ہیںں 

 جی، منسٹر صاحب!  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ میرے انتہائی محترؾ بھائی ہیں میں اؿ :)(میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر ہائر ایجوکیشن

  گزارش کروں گا کہ اؿ کو یہ افاظظ  کرت بولنے سے آپ کی وساطت سے پہلے تو یہ

ئ

 
 

تھے کہ میں  چاہ

 1001حقائق ہیں اور  ،اس  رکز ایواؿ میں جھوٹ بولوں گا۔ حقائقon the floor of the House کوں 

کسی سے چھپانے کی بات  ،میں تھے۔ اس حقیقت کا سب کو پتا ہے coalitionمیں وٹو صاحب کے ساتھ یہ 

کی گورنمنٹ تھی اور یہ  مجھے کہہ رہے ہیں کہ میں جھوٹ بوؽ رہا ہوں۔  اب میں اؿ کے  کرت ہے۔ انہی 

جواب کی طرػ آتا ہوں۔ اؿ کا پہلا ز  ہے کہ (الف)گورنمنٹ کالج برائے خواتین چنیوٹ میں منظور 

پھر بھی  بتائیں۔ اس کی تفصیل ہم نے اؿ کو فراہم کردی ہے روااسامی اور  رشدہ اسامیوں کی تعداد گریڈ وا

ہیں س  کو ہم  approvedہیں جو ٹیچنگ سٹاػ کی اسامیاں 85بتا دا ہوں کہ وہاں پر shortlyمیں اؿ کو 

sanctioned strength  اس وقت کم توکہتے ہیں۔ جب ہم نے اؿ کو جواب بھیجا تھاfill  ہوئی تھیں کیونکہ
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 ہیں۔  اس وقت ہماری آتے throughکمیشن کے سروس  ہمارے لیکچرارز وہاں پر پنجاب پبلک 

 جو  7ہوچکی ہیں اور  fillاسامیاں 10
 

ی

ہیں وہ میں نے پچھلے سواؽ میں بھی عرض کیا کہ جیسے vacantپوسٹ

کردیں گے۔ دوسرا  یہ  fill upپبلک سروس کمیشن سے لیکچرارز  آتے جائیں گے ہم اؿ کو  پنجاب  ی  ہمیں

۔ پنجاب حکومت نے لی د دہ ی یہ کیا ہے کہ ہماری گریڈ خالی ہیںاسامیاں تھا  کوں ایسوی  ایٹ پروفیسر کی 

 خالی تھیں۔۔۔اسامیاں میں اسسٹنٹ پروفیسر، ایسوی  ایٹ پروفیسر اور پروفیسرز کی جو  18,19,20

جناب سپیکر!یہ ٹائم ضائع ہو رہا ہے میرا تو یہ سواؽ ی   کرت تھا۔ پھر آپ نے کہنا ہے سید حسن مرتضیٰ:

  ہیں۔ کہ تین منٹ ختم ہوگئے

جناب سپیکر!ہم نے پبلک سروس کمیشن کو کہا ہے :)(میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر ہائر ایجوکیشن

 کہ۔۔۔

کا بھی 8515کو اؿ کو جواب کےصوؽ ہوا ہے اور آج  8552ستمبر ۔2جناب سپیکر! سید حسن مرتضیٰ:

ں نے چھ  کیا  کرت ہے۔ ستمبر آنے والا ہے۔ اس کو دو ساؽ پورے ہونے والے ہیں اور ابھی تک تو انہو

 ں  وہ چھ  اور ی  اور بتائے جا رہے ہیں۔  چاہئےمیں  پوچھ رہا  ہوں کہ ا کرت مزید کتنا ٹائم 

 آراؾ سے بات کریں۔  ،شاہ صاحب!غصے میں نہ آئیں جناب سپیکر:

میرا سانس  ۔میں دراصل بھاگ کر آیا ہوں ۔جناب سپیکر!میں غصے میں  کرت ہوں سید حسن مرتضیٰ:

 ؽ گیا ہے۔ پھو

 آپ کو تو غصہ ویسے ی  اچھا  کرت لگتا۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!پنجاب پبلک سروس کمیشن کا جو:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

process  ہے ہم نے ا کرتrequest  کی ہے کہ اس کو ذراshort  کو وہاں سے  لیکچرارکریں کیونکہ  کسی بھی

pass out میں پنجاب پبلک سروس کمیشن میں ایک سے ڈیڑھ ساؽ لگتا ہے۔  کرنے 

 آپ ٹائم بتا دیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں وی  بتا رہا تھا وہ سننے کو تیار  ی   کرت :)(میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر ہائر ایجوکیشن

 میں بوؽ پزے ہیں۔  درمیاؿہیں،
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 وہ سن رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

خالی تھیں  ہم اسامیاں اٹھارہ، انیس اور بیس گریڈ کی  جو :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع کیشنوزیر ہائر ایجو

کالجوں کا شروع ہونا  academic sessionنے  پنجاب پبلک سروس کمیشن سے کہا ہے کہ ستمبر تک جو اگلا 

 بھیج دیں۔ کو کالجوں میں  وں پر کردی جائیں تاکہ ہم ایسوی  ایٹ پروفیسراسامیاں ہے ہماری 

 شاہ صاحب!اؿ کی انتہائی کوشش ہے کہ چھٹیاں ختم ہونے سے پہلے پہلے یہ کردیا جائے۔  جناب سپیکر:

میں اؿ کا  Non teaching staffجناب سپیکر!:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 جواب۔۔۔

 ہے۔ میں چھ  اور پوچھ رہا ہوں کا تو میرا مسئلہ ی   کرت Non teachingجناب سپیکر! سید حسن مرتضیٰ:

 وہ ٹائم ضائع کر رہے ہیں۔

 بتائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری عرض یہ ہے کہ انہوں نے کوشش کہاں کرنی ہے یہ تو  سید حسن مرتضیٰ:

ٹائم دے  exactکردو۔ مجھے یہ  پُر اسامیاں گورنمنٹ ہیں، حکومت ہیں انہوں نے تو حکم دینا ہے کہ یہ 

  ک  کوئی دس ندررہ دؿ  یا ہینہ  آگے یچھے  ہوجائے۔ دیں۔ بے

وہ فرما رہے ہیں کہ چھٹیاں ختم ہونے سے پہلے پہلے ہم انشاء اللہ کوشش کر رہے ہیں کہ  جناب سپیکر:

 کردیں گے۔ پُر

 جناب سپیکر!انہوں نے کوشش  کرت کرنی بلکہ انہوں نے تو حکم پاس کرنا ہے۔  سید حسن مرتضیٰ:

  کرت، وہ پبلک سروس کمیشن میں بھی معاملہ ہے۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میرا منی  سواؽ ہے۔ کرنل (ریٹائرڈ)نوید اقباؽ ساجد:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں منی  سواؽ بعد میں کروں گا  پہلے یہ کہتا ہوں کہ دو   کرنل (ریٹائرڈ)نوید اقباؽ ساجد:

ہوئی ہے۔   delay پارٹی کے کھاتے میں جائے گی کہ پیپلز پارٹی کی وجہ سے بھی کل کو پیپلز delayساؽ والی 
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ہے۔ جو سیٹیں ختم کرنے والی بات ہے کیا  باقی پنجاب کے discriminationمیرا منی  سواؽ یہ ہے کہ یہ 

کے بچوں کے ساتھ یہ  rural areasہےں اگر ایسا ہے تو کیا  کیا کالجوں کے ساتھ  بھی ایسا ی 

discrimination  کرت ہے کہ اؿ کا choice of subject  بالکل ی  ختم ہوگیا ہے ، اؿ سے حق چھین لیا

 گیا اور اؿ کا بنیادی استحقاؼ ی  ختم ہوگیا ہےں  بڑے شہروں میں تو ہر دو کلو میٹر کے فاصلے پر کالج ہے

سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا  میں دو دو سو کلو میٹر پر کالج  کرت ہے تو میں منسٹر صاحب rural areasاور

 کا حق دیا جاسکےں  choice of subjectہوسکتی ہے کہ وہاں بچوں کو   considerationوہاں پر ایسی 

 جلدی سے جواب دے دیں، ٹائم بھی ختم ہوگیا ہے۔  جناب سپیکر:

 اس کا میں نے جناب سپیکر!جو انہوں نے سواؽ کیا ہے:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 شفٹ  کرت کر  banپہلے بھی جواب دیا ہے کہ ہماری گورنمنٹ نے ایک طرح سے 
 

ی

لگایا ہے، ہم پوسٹ

الوجی کی ایک بھی سٹوڈنٹ بچی  کرت ورہے ہیں۔ آپ نے خود دیکھا پچھلے سواؽ میں میں نے بتایا کہ وہاں ز

شش ہے کہ کالج میں زیادہ سے زیادہ بچے ہے۔ یہ بالکل ہماری کو availableہے مگر ہمارا وہاں پر ٹیچر 

subject opt  کریں۔ 

 جی! جناب سپیکر:

 میجر  کرت کرنل صاحب۔  sorryجناب سپیکر!وہ تو میجر صاحب کر رہے تھے۔  سید حسن مرتضیٰ:

جناب سپیکر!ا کرت بتا دیں کہ میجر سے کرنل بنتے ہوئے کافی ٹائم   کرنل (ریٹائرڈ)نوید اقباؽ ساجد:

  لگتا ہے۔

میرا بس چلے تو میں ساریاں نوں اک اک رینک تھلے کراں۔  جناب سپیکر! ہاسٹل  سید حسن مرتضیٰ:

 کر دیں گےں پُرخالی ہے، ہاسٹل بند پزا ہے یہ ذرا بتا دیں کہ یہ کب تک اسامی وارڈؿ کی 

 جی، وزیر کےصوػ! جناب سپیکر:

اس کالج میں ہاسٹل وارڈؿ کی کوئی منظور جناب سپیکر!:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

آیا اس کے بعد ہم نے  questionمنظور کی گئی ہے۔ جب اؿ کا اسامی میں  SNEنہ ہے۔ البتہ اسامی شدہ 

 اور جیساکہ آپ کو پتا ہے ۔۔۔  انانہ کو کہا ہےمحکمہ
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بات  پلیز!آرڈر،آرڈر۔ شاہ صاحب!آپ کے سواؽ کا وہ جواب دے رہے ہیں آپ اپنی:جناب سپیکر

 سنیں۔

کو فنانس ڈیپارٹمنٹ کی طرػ سے  SNEجناب سپیکر!:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

delay  کیا جاتا ہے اور ہم نے اؿ سے درخواست کی ہے کہ اس کو فوریapprove  کیا جائے اور اس

ید یہ کالج اؿ کے لقے  میں وقت ہاسٹل وہاں پر بند  کرت ہے۔  رکز رہی اس شہر سے تعلق رکھتے ہیں اور شا

ہے وہاں پر ہاسٹل اس وقت چل رہا ہے اور اس میں تیس کے قریب سٹوڈنٹ رہ رہے ہیں  مگر وہ اپنی مدد 

آپ کے تحت چلا رہے ہیں۔ہم نے محکمہ انانہ سے یہ کہا ہے کہ فوری طور پر ہاسٹل وارڈؿ تعینات کیا 

 جائے۔

 نی،جی،اگلاسواؽ رانا عبدالرؤػ صاحب کا ہے۔جی،بس ٹھیک ہے اور آپ کی مہربا:جناب سپیکر

  on his behalf:جناب سپیکر!رانا محمد ال و خاؿ

 سواؽ نمبر بولئے گا۔ .on his behalf:جناب سپیکر

( رکز رہی ہے اور اسے پزھا ہوا تصور کیا جائے۔1>;9:جناب سپیکر!سواؽ نمبررانا محمد ال و خاؿ

 دریافت کیا)1>;9 عبدالرؤػ کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 جی،پزھا ہوا تصور کیا گیا۔:جناب سپیکر

 

 مزید ڈگری کالجز بنانےکا مسئلہ بہاولنگرمیں تحصیل

  -:کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::رانا عبدالرؤػ 1100*

  ہےںدرست ہے کہ تحصیل بہاولنگر میں صرػ ایک بوائز اور گرلز ڈگری کالج کیا یہ (الف)

 کے بعد تحصیل بہاولنگر میں کوئی بھی ڈگری کالج  کرت بنایا گیاں 1055کیا یہ بھی درست ہے کہ (ب)

کیا یہ بھی درست ہے کہ آبادی کے لحاظ سے یہ دونوں کالجز تحصیل بہاولنگر کے عواؾ کو مکمل  (ج)

 تعلیمی سہولیات فراہم  کرت کرسکتےں
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 ڈگری کالجز بنانے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک اگر  کرت کیا حکومت تحصیل بہاولنگر میں مزید (د)

 تو اس کی تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائےں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

درست ہے ۔تاہم اؿ دونوں کالجوں میں مندرجہ ذیل مضامین میں ام  اے /ام  اس  ی   کی  (الف)

)ام  اے انگلش i۔ گورنمنٹ ڈگری کالج بہاولنگر میں (سے تاحاؽ جاری ہیں 1006کلاسز 

)ii) ام  اے اکنامکس(iii ام  اس  ی  شماریات اور گورنمنٹ گرلز کالج بہاولنگر میں ۔(

)i) ام  اے ایجوکیشن(ii) ام  اے انگلش(iii ام  اس  ی  سائیکالوجی کی کلاسز جاری ہیں۔( 

 کالج میں تین مضامین میں ام  اے ،میں بوائز ڈگری 1006یہ درست ہے۔ تاہم ساؽ  (ب)

ام  اس  ی  ،انگلش اکنامکس شماریات ،کا اجراء کیاگیا اور گورنمنٹ گرلز کالج بہاولنگر میں ساؽ 

میں بھی تین مضامین ام  اے /ام  اس  ی  ،انگلش ،ایجوکیشن نفسیات ،کا اجراء کیا  1006

  بھی ساؽ گیا۔ مزید برآں بہاولنگر شہر میں اسلامیہ یونیورسٹی بہا

پ س 
م
ک

 8556وپورر کا ایک 

 میں قائم کیاگیا ۔ اس کیمپس میں ام  اے /ام  اس  ی  کلاسز جاری ہیں۔ 

درست ہے کہ آبادی کے لحاظ سے تحصیل بہاولنگر کےدونوں کالجز عواؾ کومکمل تعلیمی  (ج)

 سہولیات فراہم کرنے کےلئےناکافی ہیں ۔ تاہم دونوں کالجز میں جاری پوسٹ گریجوایٹ

کلاسز ،اسلامیہ یونیورسٹی بہاوپورر کے کیمپس کے قیاؾ اور لڑکوں کےدوہائرسیکنڈری سکوؽ اور 

لڑکیوں  کا ایک ہائر سیکنڈری سکوؽ تحصیل کی آبادی کو انٹر سے پوسٹ گریجوایٹ لیوؽ  تک کی 

 تعلیمی سہولیات فراہم کررہے ہیں۔ 

ولنگر کی آبادی کے پیش ر ن ے ب بوائز ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر کالجز بہاولنگر نے تحصیل بہا (د)

بنانی شروع feasibility reportقیاؾ کوممکن بنانے کےلئے ابتدائی/گرلز ڈگری کالجز کے 

کردی ہے اس ضمن  میں سب سے پہلے قطعہ ارای  کی فراہمی اہم مرحلہ ہوتا ہے۔ مذکورہ 

 اعلیٰ تعلیم کےناؾ محکمہ لئےقطعات ارای  کے حصوؽ ،نشاندی  کے کے لئےکالجز کے قیاؾ 

 آفیسر بہاولنگر اور ڈسٹرکٹ فارسٹ آفیسر بہاولنگر کو 

 

ن

 

 ص
س

 

 پ
ی

منتقلی کےلئے ڈسٹرکٹ کوارڈ
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گے مکمل ں خطوط ارساؽ کئے جا چکے ہیں مذکورہ کالجز کےلئے جونہی قطعات ارای  میسر ہو

  کی تیاری کا کاؾ شرو ع کردیا جائے گا۔

درست ہے کہ انہوں نے لکھا ہے کہ میں )جکے ز ( جناب سپیکر!اس سواؽ:رانا محمد ال و خاؿ

آبادی کے لحاظ سے تحصیل بہاولنگر کےدونوں کالجز عواؾ کومکمل تعلیمی سہولیات فراہم کرنے 

  میں اس کی آخری سطر میں لکھا ہے کہ مذکورہ کالجز کے لئے۔۔۔)جز ( کےلئےناکافی ہیں ۔

 ایک بات کرنا چاہتا ہوں کہ۔۔۔ :جناب سپیکر!صرػذوالفقار علی گوندؽ (ریٹائرڈ)میجر

اؿ کو دیا ہے،میجر  floor کرت،آپ کی بات کی سمجھ  کرت آری  ۔ دیکھیں !میں نے :جناب سپیکر

 صاحب!آپ تشریف رکھیں۔

جناب سپیکر!میں نے یہ درخواست کی ہے کہ ممبر جب کھڑا ہوتا :ذوالفقار علی گوندؽ (ریٹائرڈ)میجر

تو سارا سواؽ پزھتے ہوئے باقی .taken as readر آپ کہتے ہیں کہ ہے تو صرػ سواؽ نمبر بولتا ہے او

 سواؽ رہ جاتے ہیں تو میری یہ گزارش ہے کہ۔۔۔

 ہے اس کی طرػ اشارہ کیاrelevant portionجی،وہ بتا رہے ہیں اورانہوں نے  جو  :جناب سپیکر

 اور وہ میں بھی پزھ رہا ہوں اور وہ بھی پزھ رہے ہیں ۔ ہے

میں نے بتا دیا اور  ،میںج)(:جناب سپیکر!میں صرػ دو لائنیں پزھ رہا ہوں ۔ ز  خاؿرانا محمد ال و

گے مکمل ں مذکورہ کالجز کےلئے جونہی قطعات ارای  میسر ہوز (د)کی آخری سطر میں لکھتے ہیں کہ 

feasibility reportکی تیاری کا کاؾ شرو ع کردیا جائے گا۔ 

اگر کسی جگہ پر کالجز کی ضرورت ہے اور سرکاری زمین  جناب سپیکر!میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ 

 حکومت کی اس معاملے میں کیا پالیسی ہےں،کےجود  کرت تو کیا وہاں کالجز  کرت بنیں گے

نا ہے تو حکومت جی،وہ پوچھ رہے ہیں کہ جہاں حکومت کی زمین  کرت ہے تو اگر وہاں کالج بنا:جناب سپیکر

 کی کیا پالیسی ہےں

جناب سپیکر!جہاں پر کالجز کی ضرورت ہے تو وہاں پر :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع کیشنوزیر ہائر ایجو

گورنمنٹ زمین خریدتی ہے اور اگر گورنمنٹ کی زمین نہ ہوتو زمین خرید کر وہاں پر کالج بنایا جاتا ہے۔ میں 
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ایک  بونگہ  س میں ڈنگہ رکز رہی کو اس بارے میں تھوڑا سا بتانا چاہوں گا کہ یہ جو تحصیل بہاولنگر ہے ا

بارے میں ہم نے  بنانے  کےٹاؤؿ ہے س  میں دو کالجز ایک بوائزاور ایک گرلز کالج  فارسٹ کی زمین پر 

feasibility report بھیجی تھی مگر  فارسٹ ڈیپارٹمنٹ کی پالیسی ہے کہ وہ اپنی زمین کسی اور مقصد کے

اب اگر  رکز رہی جنہوں  ۔ہو کر آگیا ہے reject میں8550استعماؽ  کرت کرنے دیتے تو وہ وہاں سے لئے

تو نشاندی  کریں تو ہم وہاں پر کالج بنا سکتے ہیں  ہےنے یہ سواؽ کیا ہے بہاولنگر میں گورنمنٹ کی زمین کافی 

 اور آبادی کے لحاظ سے وہاں پر کالج بننا ضروری ہے۔

 :جناب سپیکر!منی  سواؽ ہے۔میاں نصیراحمد

صاحب!منی  سواؽ پر آگئے ہیں۔رانا صاحب!اب  آپ تشریف رکھیں اور جی،میاں :جناب سپیکر

 میاں صاحب کو کےقع دیتے ہیں۔

جناب سپیکر!میں اس میں آپ کے توسط سے  منسٹر صاحب سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ :میاں نصیراحمد

خبر آئی یہ  recentlyآبادی کے حوالے سے انہوں نے کالجز کے قیاؾ کے بارے میں  بتایا ہے جو ابھی 

بنانے جاری    ہے تو میرا اؿ  autonomous bodyکالجز کے لئے 2:ہے کہ گورنمنٹ آػ پنجاب 

بنائی جاری  ہیں تو کیا جو  autonomous body 2:سے سواؽ یہ ہے کہ جب پنجاب کے اندر یہ

جو اؿ کے مستقبل کے بارے میں انہوں نے کیا سوچا ہےاور یہ  ،آئندہ ے ب کالجز بنائیں جائیں گے

bodies بنائی جاری  ہیں اؿ کا کردار کیا ہوگاں 

میاں صاحب!یہ سواؽ اس سے متعلقہ  کرت ہے ۔ آپ تشریف رکھیں اور یہ نیا سواؽ :جناب سپیکر

 بنتاہے۔جی،اب اگلا سواؽ محترمہ ثمینہ خاورحیات صاحبہ کا ہے۔

 .on her behalf:جناب سپیکر!سیدہ بشریٰ نواز گردیزی

 جی،نمبر بولئے گا۔.on her behalf:جناب سپیکر

 ہے اور اسے پزھا ہوا تصور کیا جائے۔9081:جناب سپیکر!یہ سواؽ نمبرسیدہ بشریٰ نواز گردیزی

 دریافت کیا)9081( رکز رہی نے محترمہ ثمینہ حیات کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 .taken as readجی،:جناب سپیکر
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  :جناب سپیکر!جی۔سیدہ بشریٰ نواز گردیزی
 

 کالجز کی تعداد و دیگرتفصیلات  ورمرمیںضلع

  -کیا وزیر  ہائر ایجوکیشن  ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ ثمینہ خاور حیات :1257*

 جات سے آگاہ کریںں پتاضلع ورمر میں اس وقت کتنے گرلز کالجز ہیں، ناؾ و  (الف)

 جات سے آگاہ کریںں پتاضلع ورمر میں اس وقت کتنے بوائز کالجز ہیں، ناؾ و  (ب)

 جات سے آگاہ کریںں پتاکتنے گرلز ہائر سیکنڈری سکولز ہیں، ناؾ و  ضلع ورمر میں اس وقت (ج)

  جات سے آگاہ کریںں پتاضلع ورمر میں اس وقت کتنے بوائز ہائر سیکنڈری سکولز ہیں، ناؾ و  (د)

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 میں اس وقت پانچ گرلز کالجز ہیں جن کےناؾ حسب ذیل ہیں۔  ضلع ورمر (الف)

 گورنمنٹ کالج  برائے خواتین ورمر 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین پتوکی 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین کوٹ رادھا کشن 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین چونیاں 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین پھولنگر 

 جات حسب ذیل ہیں۔  پتا بوائز کالجز ہیں جن کےناؾ و ضلع ورمر میں اس وقت چھ (ب)

 گورنمنٹ اسلامیہ کالج ورمر 

 گورنمنٹ کالج بوائز پتوکی

 گورنمنٹ کالج کوٹ رادھا کشن 

 گورنمنٹ کالج پھولنگر 

 گورنمنٹ کالج چونیاں 

 گورنمنٹ کالج مصطفیٰ آباد

 محکمہ ہائر ایجوکیشن سے متعلقہ نہ ہے۔  (ج)
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 ایجوکیشن سے متعلقہ نہ ہے۔ محکمہ ہائر  (د)

 جی،منی  سواؽ ہےں:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ جو انہوں نے گورنمنٹ برائے سیدہ بشریٰ نواز گردیزی

کیا یہ کالجز کی تعداد ہے تو کیا یہ آبادی کے تناسب سے پوری تعداد ہے،کیا  ،خواتین کی تعداد دی ہوئی ہے

کیا ہےجبکہ اب تک آبادی میں اضافہ ہوچکا  criteriaضرورت  کرت ہےاور اؿ کا  ے ب کالجز بنانے کی

 ہےلہذا کیا حکومت پنجاب وہاں پر ے ب گرلز کالجز بنانے کا ارادہ رکھتی ہےں

 :جناب سپیکر!سیکرٹری ایجوکیشن کہاں ہےںمیجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ

نہ  interruptionبانی ہے کہ  آپ باربارمیجر صاحب!میری بات سنیں۔آپ کی مہر:جناب سپیکر

کریں،سیکرٹری کا کاؾ ہے کہ وہ جاکر اپنے باکس میں بیٹھے اور اؿ کا کاؾ ہے اؿ کو بلائے۔ یہ میرا یا آپ کا 

 کاؾ  کرت  ہے۔

 :جناب سپیکر!سوالوں کا جواب بھی دینا ہے۔میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقارعلی گوندؽ

آپ کیا کرتے ہیںںادھر سیکرٹری جواب دیتے ،نے دینا ہے جی،سوالوں کا جواب انہوں:جناب سپیکر

 ہیں۔

 جناب سپیکر!آپ کاحکم سرآنکھوں پر ۔۔۔(راجہ ریاض احمد):وزیر آبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر

 جی،اؿ کو آنا چاہئے ۔۔۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میری عرض سن لیں،آپ (راجہ ریاض احمد):وزیر آبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر

 ت کرلیں پھر میں کرلوں گا۔با

جی،میں نے تو بات کرلی ہے کہ متعلقہ منسٹر کی ذمہ داری ہے کہ اپنے سیکرٹری کو پابند :جناب سپیکر

 کرے ۔

 جناب سپیکر!اب مجھے اجازت ہےں(راجہ ریاض احمد):وزیر آبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر

 جی۔:جناب سپیکر
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جناب سپیکر!یہ ہاؤس کی ہمیشہ روایت ری  یاض احمد):(راجہ روزیر آبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر

ہے کہ جب وقفہ سوالات ہوتا ہے تو منسٹر  ہاؤس کے اندر جواب دا ہے لیکن گیلری میں سیکرٹری اور 

ڈیپارٹمنٹ بیٹھتا ہے ۔ وہ سنتا ہے اور اؿ کے سننے میں کوئی حرج  کرت ہوتا تو اس روایت کو میرے خیاؽ 

کے لئے قائم رکھنا چاہئے سیکرٹری اور ڈیپارنمنٹ کو گیلری میں ضرور آنا  میں اس ہاؤس کی بہتری

 (نعرہ ہائے تحسین)چاہئے۔

جی،میں پہلے بھی اس بارے میں اؿ کو کہہ چکا ہوں اور میں بار بار کہتا ہوں کہ اؿ کے :جناب سپیکر

 چاہئے اور ہونا چاہئے ۔۔۔ hسیکرٹری کو  کوں آؿ

ایڈیشنل  اجناب سپیکر!میں عرض کرتا ہوں کہ ہمار:)الرحمٰن شجاع (میاں مجتبیٰوزیر ہائر ایجوکیشن

ہمارے سیکرٹری صاحب تشریف لائے تھے مگر  ۔سیکرٹری اور دیگر سٹاػ اس وقت گیلری میں بیٹھا ہے

نکہ ٹائم پر شروع  کرت ہوا اور ایک گھنٹہ تاخیر سے شروع ہوا ۔ اؿ کی ہائی کورٹ میں ایک چواجلاس 

hearing  جونہی وہ  ۔کی وجہ سے سیکرٹری کو ہائی کورٹ میں بلایا گیا تھا اور وہ ہائی کورٹ گئے ہیں  تھی س

hearing  وہ  کوں پر تشریف لے آئیں گے۔ توسے فارغ  ہوں گے 

 superiorیا یہ ایواؿہےsuperior:جناب سپیکر!ہائی کورٹ کرنل(ریٹائرڈ)محمد شبیراعواؿ

 ہےں

  ۔جی،حضرت!آپ تشریف رکھیں:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!۔۔۔(راجہ ریاض احمد):وزیر آبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر

 جی۔:جناب سپیکر

بادنہ جناب سپیکر!میری پھر آپ سے مؤ(راجہ ریاض احمد):وزیر آبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر

گزارش ہے کہ کل زراعت کے سواؽ تھے اور زراعت کے سیکرٹری بھی کےجود  کرت تھے اور آج 

تو سیکرٹری سکولز کو  ہونا چاہئے تھا۔ میری آپ سے کےدبانہ گزارش ہے کہ  ہیں لجز کےجود  کرتسیکرٹری کا

دیں کہ س  دؿ س  ڈیپارنمنٹ کے سواؽ ہوں  rulingاس ہاؤس کے تقدس کے لئے کہ آپ اس پر 

 اس کے سیکرٹری  کوں پر کےجود ہونے 

ئ

 
 

 ۔چاہ
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کورٹ نے طلب کیا ہے اور اگر وہ ہائی کورٹ گئے ہیں ایک یہ چیز دیکھیں کہ اگر اس کو ہائی :جناب سپیکر

 تو پھر آپ کو بھی پتا ہوناچاہئے کہ اس کا ایڈیشنل سیکرٹری یقیناًکےجود ہوگا۔

ایڈیشنل  جناب سپیکر!ہوسکتا ہے کہ  رکز رہی:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 اس وقت کےجود ہیں۔ وہ ،سیکرٹری چودھری اکرؾ صاحب  کو پہنچانتے نہ ہوں

MR.SPEAKER: All the Ministers should be careful in future. 

 سینئر وزیر/وزیر آبپاشی وقوت برقی(راجہ ریاض احمد): جناب سپیکر!۔۔۔

 جی،راجہ صاحب!:جناب سپیکر

(راجہ ریاض احمد):جناب سپیکر!میں نے ایک  اور بھی گزارش سینئر وزیر/وزیر آبپاشی وقوت برقی

ایک سیکرٹری سکولز اور ایک سیکرٹری کالجز ہیں۔  ،ہیں دوسیکرٹریزماتحت  نی ہے کہ ایجوکیشن منسٹری کےکر

 اگر ایک سیکرٹری ہائی کورٹ گیا ہے تو دوسرا کہا ں ہےں

  کرت،ہائر ایجوکیشن ہے۔:جناب سپیکر

 راجہ ریاض صاحب کو جناب سپیکر!میں اپنے سینئر منسٹر:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

بتانا چاہوں گاکہ سیکرٹری سکولز کا سیکرٹری ہائر ایجوکیشن یا ہائر ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ سے بالکل کوئی تعلق 

بھی علیحدہ کردیا ہےتو اس لئے اؿ کا اس سے بالکل  question dayی   کرت ہے۔ اب آپ نے اؿ کا 

 کے لوگ  کوں پر بیٹھے ہوئے ہیں۔تعلق  کرت  بنتا اور ہائر ایجوکیشن کے ڈیپارٹمنٹ 

میرے  بڑے ہیں۔  ،:جناب سپیکر!یہ بار بار کہے جارہے ہیں کہ میرے بڑےہیںسید حسن مرتضیٰ

 یا  کرت ہے۔لیتے ا اور وہ انہوں نے بُلاا کرت چاہئے تھا کہ سیکرٹری کو بُلا

سب کو کہتا ہوں۔    بھی ہمارے منسٹر صاحةؿ ہیں میں آپ کی نمائندگی کرتے  ہوئےتنے :جناب سپیکر

جات کے سیکرٹری صاحةؿ کو پابند کیا کریں اور یہ بات مناسب  جات ہیں اپنے محکمہ جن کے متعلقہ محکمہ

 اٹُھیں۔ جی ۔ آپ پر  پھر ایسے سوالات  کرت لگتی کہ

 جناب سپیکر !انشاء اللہ !اس پر عمل کیا جائے گا ۔ :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 اب محترمہ کے سواؽ کا جواب دیں۔ جناب سپیکر:
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جناب سپیکر !پونے گیارہ بجے تک وہ یہیں  پر تھے پھر  :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 گیارہ بجے انہوں نے ہائی کورٹ جانا تھا اس لئے چلے گئے۔ 

 supplementaryےجناب سپیکر !اؿ  سے کہیں کہ کم از  کم میرسیدہ بشریٰ نواز گردیزی:

question کا جواب تو دیتے جائیں ۔ 

 جی ،  وہ آپ کو جواب دے رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 supplementary question regardingجی،اؿ کا :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

girls college تھا۔اس وقت جو وہاں پر کالجز ہیں اس میں بالکلprovision وہاں پر اور ہے،گورنمنٹ 

کر رہے ہیں کہ ضلع ورمر میں اور کالجز بنائے workoutکرنا چاہتی ہے اور اس پر ہم establishکالجز 

 جائیں۔ 

 ہو ری  ہے۔workingوہ کہہ رہے ہیں کہ اور کالجز بھی بنائے جائیں گےجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !میں جواب سے مطمئن  کرت ہوں۔ سیدہ بشریٰ نواز گردیزی:

 جناب سپیکر!اسمبلی کے اجلاس  کاٹائم تین بجے کے بعد رکھا جائے۔نل (ریٹائرڈ)نوید اقباؽ ساجد:کر

آرہا ہے  supplementary questionادھر سے  ۔وہ آپ سے متعلقہ  کرت ہے !حضرتجناب سپیکر:

 دیں ۔ 

 
 

 وہ سُُ

کئی دہ ی گزارش کی گئی جناب سپیکر! میری استدعا یہ ہے، پہلے بھی کرنل (ریٹائرڈ)نوید اقباؽ ساجد:

ہے کہ اس اجلاس کا ٹائم تین بجے کے بعد رکھ لیا جائے تاکہ متعلقہ محکمہ کے افسراؿ بھی تشریف لا سکیں 

 ۔ یہ اس ہاؤس کے وقار کے لئے بہت ضروری ہے ۔

آپ تشریف رکھیں،آپ کو اس بات کا  پتا  کرت ہے۔ میں اس بارے  !جی،  کرت ۔حضرتجناب سپیکر:

 علیحدگی میں بات کروں گا ۔ میں  آپ سے

 یہ پوچھنا چاہتی ہوں ۔۔۔ جناب سپیکر!میں وزیر کےصوػ سےسیدہ بشریٰ نواز گردیزی:

 آرڈر پلیز !آرڈر پلیز !کلو صاحب !بڑی مشکل سے آپ آ گئے ہیں ۔ آپ کی  بڑی مہربانی۔ جناب سپیکر:
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 جناب سپیکر ! میں تو بولا ی   کرت ہوں۔ملک محمد وارث کلو:

 بڑی مہربا نی ۔ چلو میں نے کہہ دیا ہے۔  :جناب سپیکر

اگر میں نے ایک لفظ  ،جناب سپیکر !میں نے ایک لفظ منہ سے  کرت بولا ۔ آپ بتائیں ملک محمد وارث کلو:

 بھی منہ سے نکالا ہو۔ 

 .Have a seatتوکھلا ہوا  کرت تھا مگرمیرے تک آپ کی آواز  آجاتی ہے۔ mikeآپ کا جناب سپیکر:

 آرڈر پلیز ، آرڈر پلیز ۔ جی محترمہ ! (شوروغل)بڑی مہربانی۔آپ کی  

کہ حکومت وہاں پر مزید  کالجز  ہے جناب سپیکر !وزیر کےصوػ  نے فرمایاسیدہ بشریٰ نواز گردیزی:

میں اؿ سے پوچھنا چاہتی ہوں کہ اب تک اس میں کتنی پیشرفت کی  توبنانے کی ضرورت محسوس کرتی ہے

کےجودہ بجٹ میں وہاں پر ے ب کالج بنانے کے لئے کوئی رقم مختص کی ہے یا  کرت اور کیا انہوں نے  ،گئی ہے

 کب تک سامنے آئے گاںplanاس کا 

 جناب سپیکر !اس میں اب تک تین گرلز کالجز ہیں۔:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ۔ گورنمنٹ گرلز کالج ،کنگن پور۔1

 آباد۔ ۔گورنمنٹ گرلز کالج ، مصطفی8ٰ

 ۔ گورنمنٹ گرلز کالج، سید چراغ شاہ ٹاؤؿ۔1

کر رہا ہے۔ آپ کا workingاؿ تین گرلز کالجز میں ہائر ایجو کیشن ڈیپارٹمنٹ جناب سپیکر!

پتا بھی چل گیا ہو گا  جو میں نے بولی ہیں۔ میں  رکز رہی کاexact locationsبھی ضلع ورمر ہے آپ کو 

ہے۔ ہمارا جو گورنمنٹ emphasisکی تعلیم پر ہماری گورنمنٹ کا بہت زیادہ کو یہ بتانا چاہوں گا کہ خواتین 

کی کلاسز بھی شروع کر دی ہیں۔ اس Post Graduationکالج برائے خواتین، ورمر ہے وہاں پر  ہم نے 

 

ی

پ س
ل

 وقت انگلش،اسلامیات اور پو
ی 

ل سائنس کے تین ڈیپارٹمنٹس  میں ماسٹرز کی کلاسز  ہو ری  ہیں۔ 
ک

 

 محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ!nextجی ، .over now:جناب سپیکر

SHEIKH ALA-UD-DIN: Mr Speaker! on her behalf. 

 جی ، سواؽ نمبر بولیں۔ جناب سپیکر:
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( رکز رہی نے محترمہ نگہت ناصر شیخ کے ایماء پر ہے۔ 1201جناب سپیکر !سواؽ نمبر شیخ علاؤ الدین:

  پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔اسے دریافت کیا) 1201طبع شدہ سواؽ نمبر

 

 کی تفصیلات لاہور کی کینٹین کے ٹھیکہ کالجی میر کوئین

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:محترمہ نگہت ناصر شیخ :1201*

 ںکا ٹھیکہ ری کاؽ کر کے دیا جاتا ہے کینٹینکیا یہ درست ہے کہ کوئین میری کالج لاہور میں  (الف)

کا ٹھیکہ گزشتہ کئی سالوں سے ایک ی   کینٹینکیا یہ بھی درست ہے کہ کوئین میری کالج کی  (ب)

 آدمی کو دیا جاتا ہےں

کیا یہ بھی درست ہے کہ کوئین میری کالج لاہور میں پچھلے پانچ سالوں سے امی امیہ کی ملی  (ج)

 کے لئے ٹینڈر کاؽ  کرت کیا جا رہا ہےں کینٹینبھگت سے 

پر فی میل کی بجائے میل سٹاػ  کینٹین یہ بھی درست ہے کہ کوئین میری کالج لاہور میں کیا (د)

 کاؾ کر رہا ہےں

 اگر ز  ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت کوئین میری کالج کی کینٹین کا ٹھیکہ (ہ)

 کب تک اگر  کرت کاؽ کرنےنیز میل کی بجائے فی میل کو ٹھیکہ دینے کا ارادہ رکھتی ہے توی ر 

  تو کیوںں

  :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 کا ٹھیکہ ٹینڈر کاؽ کرکے دیا جاتا ہے البتہ پر ٹھی ٹھیکہ میں یدار کار کی کارکردگی کے کینٹین (الف)

 پیش ر ن توسیع کرتی ری  ہے۔ 

 ایک ی   آدمی کے پاس ہے۔ کا ٹھیکہ کئی سالوں سے کینٹینجی ہاں کوئین میری کالج کی  (ب)

کے ٹھیکہ میں توسیع کرتی ری  ہے س  پر  کینٹینسے پر ٹھی کوئین میری کالج ہر ساؽ  8555 (ج)

سیکرٹری ہائر ایجوکیشن اس معاملہ کو بورڈ آػ گورنرز میں پیش کرنے اور رپورٹ طلب کئے 

 جانے کے احکامات جاری کئے ہیں۔ 
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باہر  کے لئے کینٹیندونوں سٹاػ کاؾ کرتے ہیں ۔ میل سٹاػ  پر میل اور فی میل کینٹینکالج  (د)

کاؾ کرتا ہے اور کالج حدود میں طالبات اور اساتذہ کراؾ کو ڈیل  کے لئےسے ساماؿ لانے 

 فی میل سٹاػ کاؾ کرتا ہے۔  کے لئےکرنے 

می یہ درست  کرت ہے ۔ مزید برآں کوئین میری کالج ایک خود مختار ادارہ ہے  س  کے امی ا (ہ)

اکےر کا فیصلہ بورڈ آػ گورنر کرتا ہے یہ مسئلہ بھی بورڈ آػ گورنر کے آئندہ اجلاس میں زیر 

 بحث لایاجا ئے گا۔ 

MR SPEAKER: Should be taken as read? 

 :کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر

گیا ہےکہ  یہ ماؿ لیا  supplementary questionجی ، جناب سپیکر!اس میں میرا شیخ علاؤ الدین:

کا ٹھیکہ ہر ساؽ دے ری  ہے۔ اب انہوں نے جب یہ  کینٹینطورپر discretionaryہے کہ یہ  پر ٹھی 

مانا ہے تو یہ  کرت لکھا کہ اس کو کتنے فیصد بڑھا کر دے رہے ہیں۔ اس کے علاوہ یہ  ایک ی   آدمی کو دیا جا رہا 

  یہ اس کو بڑھا کر دے ری  ہے ۔ یہ دیکھیں کہviolationکی basic purchase manualہے یہ تو 

ہے، گھٹا کر دے ری  ہے،کس شکل میں دے ری  ہے اور ایک ی  آدمی کو بار بار کنٹریکٹ دے ری  

 ہے۔ 

 جی ، وہ آپ کو بتا دیں گے یہ کونسا اتنا بڑاڈم  ہے جو بننے لگا ہے ۔ جی ! جناب سپیکر:

میں سیکرٹری ایجوکیشن  نے آرڈرز  1002جناب سپیکر!:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

کا ٹھیکہ کنٹریکٹ  پر ، پر ٹھی اور  جو  کینٹینکئے تھے س  میں یہ کہا گیا تھا کہ تین ساؽ کے لئے تماؾ کالجز  کی 

میں ایک سیکرٹری صاحب کے آرڈر  ز ہیں جو سیکرٹری 1002کالج کی کمیٹی بنے گی  وہ اؿ کو دے گی  اور یہ 

نکہ اس وقت ہائر ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ اور یہ اکٹھے تھے۔ اس میں یہ ہے  کہ اگر تین ایجوکیشن تھے کیو

ہے کہ وہ authorityچلا رہے ہیں اؿ کی ورکنگ  بہتر ہو تو  پر ٹھی کے  پاس   کینٹینساؽ  کے بعد جو لوگ 

بنا Board of Governorsکر سکتی ہے اور خاص طور  پر یہ  جو ہمارا ادارہ ہے اس میں extendاس کو 

ہوا تھا۔ سیکرٹری صاحب کے احکامات کے مطابق  پر ٹھی صاحبہ establishمیں 1002ہوا ہے جو 

کیا جاتا increaseکا ٹھیکہ  دے ری  ہیں اور اس میں ہر ساؽ دس فیصد   کینٹینکے بعد سے   1002
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 autonomousبھی بنا ہوا ہے۔ ہمارا Board of Governorsہے۔اس کے علاوہ اس کالج کا

college میں جب پچھلی حکومت تھی اس میں 8555ہے توBoard of Governors نے بھی اس

13کی جو Board of Governorsکیا ہوا ہے اور endorseچیز کو 

th

 and 14

th

 meeting ہے

 Board of Governors administrativelyاگر شیخ صاحب اس کو پزھ لیں تو اس میں بھی 

and financially entitledہے۔ ہوتا  

جناب سپیکر ! مہربانی کر کے آپ اس کا ز (الف)پزھ لیں۔ اس میں کہا گیا ہے کہ شیخ علاؤ الدین:

سے 1002کر کے دیا   جاتا ہے۔ اگر منسٹر صاحب کی بات ماؿ لی جائے کہ یہ tender callکا ٹھیکہ  کینٹین

 کرنے کی کوئی ضرورت  کرت ہے۔ tender callچلا آ رہا ہے تو پھر 

 دیا  گیاتھا  کرت  ، دیا جاتا ہے۔ :جناب سپیکر

 through theجی،میں یہی کہہ رہا ہوں کہ دیا جاتا ہے۔اوردوسری صورت شیخ علاؤ الدین:

negotiation تھا کہ  چا ہئےہوتی ہے  کوں آناnegotiation کے تحت دیا جاتا ہے تو یہ تو جناب

misleading  ہو گئی ایک یہ بات ہے۔ 

 جناب سپیکر !میں یہ کہنا چاہتا ہوں کہ۔۔۔:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ابھی میں سواؽ تو کر لوں۔  شیخ علاؤ الدین:

 جی ، اؿ کو سواؽ کرنے دیں۔ جناب سپیکر:

کیا جا رہا tender call  کرت ہو ری negotiationایک یہ  بات ہے کہ  کوں پر شیخ علاؤ الدین:

 ے۔  اس کے bidہو   اس پر سب کو open tenderجا رہا ہے تو پھر کیا tender callہے۔ اگر 
ی

ئ

س
 
ہ
دینی چا

 10پر وہ س  کو مری  ٹھیکہ دے ری  ہے۔ اب percent increase 10علاوہ یہ کہہ رہے ہیں کہ 

percent increase ہے  آپ فیصلہ کریں۔increase in food items ہے ںاور فیصد10کیا

ہو گئی صرػ پر ٹھی کو مناؤ اور جو مری  کرو۔  discretionary تو دوسری بات یہ  کہ اس کی کارکردگی

 سے وی  چلا آرہا ہے تو میں اس کا جواب چاہتا ہوں۔ 1002
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جناب سپیکر !جیسا کہ میں نے پہلے بتایا کہ اس وقت کے :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

ٹینڈرز کے حوالے سے انہوں نے بات کی ہے میرے  جو آرڈرز ہوئے تھے  وہ اس کے مطابق تھا او ر جو

کئے گئے تھے وہ نوائے وقت  اخبار میں دئیے tender callمیں 1002پاس اخبار کی کٹنگ کےجود ہے جو 

ملا اور اس کے آرڈرز کئے گئے نہ صرػ اس contractکو یہ  contractorsگئے تھے ۔ اس کے بعد  اؿ 

سہ چلا  آرہا ہے   وہ کالج میں بلکہ دوسرے کالجز میں بھی 
سل
سل
،سیکرٹری ایجوکیشن  کے آرڈرز کے مطابق   وہ 

تین ساؽ کے لئےہوتا ہے اس کے بعد وہ اس کو  contractاؿ کے پاس ہوتی ہے وہ کینٹین

renew کرتے چلے جاتے ہیں ۔شیخ صاحب میرے لئے انتہائی محترؾ ہیں میں اؿ کو بتانا چاہوں گا کہ

Board of Governors کیnext meeting  اگلے دس دؿ میںscheduled  ہے ہمیں کےقع

 Board ofکر لیا ہےاور  take upکا معاملہ  کینٹینہم نے اس  اندر  کرت مل رہا اس کے

Governors کی میٹنگ میں ہم اس  پر بات کریں گے ۔ 

 جناب سپیکر ! بس ایک بات  کرنے کا کےقع دے دیں۔شیخ علاؤ الدین:

 ں کا بھی خیاؽ کریں۔دیکھیں باقیوجناب سپیکر:

یہ بھی میرے لئے بہت محترؾ ہیں لیکن میں  .Just in one sentenceجناب سپیکر ! شیخ علاؤ الدین:

ہو جاتے tenders lapseمیں پچھلے  تماؾ financial yearیہ بتانا چاہتا ہوں کہ تیس جوؿ کے بعد ہر 

 .Thank youہا ہے یہ غلط ہو رہا ہے ۔ کے تحت کاؾ ہو ر1002ہیں اؿ پر کوئی قانوؿ  کرت لگتا۔ یہ 

 .next questionجی  جناب سپیکر:

کے حوالے سے بات کرنا چاہتی tenderجناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر۔ میں ای  محترمہ ساجدہ میر:

 ہوں۔ 

 جی ،  کرت اس پر اب بات  کرت ہو گی۔ آپ کی بہت مہربانی۔ جناب محمد حفیظ اختر صاحب! جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :جناب سپیکر !للہ رکھا جناب ا

 اللہ رکھا صاحب  کرت۔ .No point of order at this stage جناب سپیکر:

 :جناب سپیکر ! حاجی نوید انجم صاحب نے کل بائیکاٹ کیا تھا ۔ جناب اللہ رکھا 
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وں گاابھی آپ تشریف جی ، آپ تشریف رکھیں ۔ میں آپ کیاجناب سپیکر:

 

  رکھیں۔ بات بعد میں سُ

جناب سپیکر ! شیخ صاحب میرے لئے نہایت  محترؾ ہیں :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

کیا جائے tenderہےاس  میں انہوں نے کہا کہ ہر ساؽ notificationمیرے پاس گورنمنٹ کا ایک 

  اس میں تین ساؽ کا لکھا ہوا ہے یہ کاپی میں شیخ صاحب کو بھجوا دا ہوں۔

 جی ، اؿ کو پیش کر دیں۔ جناب سپیکر:

 میں ختم ہو جاتے ہیں۔ 8551سے ہیں جو کہ 1002جناب سپیکر !یہ تین ساؽ جو ہیں یہ شیخ علاؤ الدین:

جی ، ھوٹڑیں ۔ اؿ  کا ٹائم بیچ میں نہ ضائع کریں۔  آپ نے حفیظ صاحب  کا سوامنٹ لے لیا جناب سپیکر:

 ہے۔ جی ! 

جواب پزھا ہوا  اس کا 1257بہت شکریہ ۔ جناب سپیکر !سواؽ نمبر ی:جناب محمد حفیظ اختر چودھر

  تصور کیا جائے

 اس کا جواب پزھا ہوا  تصور کیا جائے۔ جناب سپیکر:

 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین جہلم ،آڈٹ سے متعلقہ تفصیلات

  :جناب محمد حفیظ اختر چودھری :1257*
کس 
 کیا وزیر ہائر ایجو

 

 ص

ی

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے ٹ

 -کہ:

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم کا آخری بار آڈٹ کب ہوا، آڈٹ  (الف)

 رپورٹ کی کاپی فراہم کریںں

 جن ملازمین نے مذکورہ آڈٹ کنڈکٹ کروایا اؿ کے ناؾ اور عہدہ جات سے آگاہ فرمائیںں (ب)

جودہ درختوں پر آج تک نمبر  کرت لگائے گئے اور نہ ی  کیا یہ درست ہے کہ کالج میں کے (ج)

 درختوں کی تعداد و اقساؾ کے متعلق کوئی رجسٹر مرتب کیا گیاں

کیا حکومت آڈٹ مینوؽ کی مذکورہ خلاػ ورزی پر ذمہ داراؿ کا تعین کرنے اور اؿ کے خلاػ   (د)

  وجوہات بیاؿ فرمائیںں انضباتی کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر  کرت تو
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 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین کا آخری بار آڈٹ ضلعی حکومت نے برائے  (الف)

کوکروایا س  کی آڈٹ  اینڈ انسپکشن رپورٹ کےرخہ  15۔55۔51تا 51۔57۔51عرصہ 

 رپورٹ کی کاپی ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی کو پر ٹھی کو کےصوؽ ہوئی۔ انسپکشن11۔57۔50

 ہے ۔ 

گورنمنٹ ومس انصری بیگم (ریٹائرڈپر ٹھی )آڈٹ کے وقت کالج کی پر ٹھی اور ڈی ڈی ا (ب)

پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم تھیں ۔ جنہوں نے مس عالیہ لیاقت برسراور محمد 

 اشفاؼ فیس  کلرک کے ساتھ آڈٹ کروایا ۔ 

لج میں درختوں پر نمبر گے  ہوئے ہیں کالج میں باقادہہ درختوں کا رجسٹر مرتب ہے اور اس کا (ج)

ہے 801میں درختوں کی تعداد اور اقساؾ کا اندارج ہے۔ کالج میں درختوں کی کل تعداد 

 رجسٹرکی کا پی ایواؿ کی میز پررکھ دی  گئی ہے۔ 

 بلکہ یہ ضلعی حکومت سے متعلقہ ہے آڈٹ رپورٹ کا عرصہ حکومت پنجاب سے متعلقہ نہ ہے (د)

میں زیر بحث آئے گی ۔ اگر از ز حکاؾ نے آڈٹ پیروں کو SDACاور DACجہاں پر یہ 

) نہ کیا تو یہ آڈٹ پیرا جات ضلعی  اسمبلی کی پبلک اکاؤنٹس کمیٹی میں زیر بحث Settleسیٹل(

  لائی جائے گی۔ لائے جائیں  گے  اور ورمر واراؿ کے خلاػ حسب ضابطہ کارروائی عمل میں

 کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر:

جناب والا!میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ  کے سواؽ کے  آخری ز  میں جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

آڈٹ رپورٹ کا عرصہ حکومت پنجاب سے آڈٹ کے متعلق پوچھا گیا تھا  اس کے جواب  میں کہا گیا کہ 

۔میں وزیر میں زیر بحث آئے گیSDACاور DAC ہے یہ متعلقہ نہ ہے بلکہ یہ ضلعی حکومت سے متعلقہ

کی میٹنگ کب ہوگی  اور جن لوگوں نے ایسا کاؾ کیا  SDACاور DACکےصوػ سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ

  ںکی جائے گیresponsibility fixکب تک اؿ پر 

 کےصوػ ! وزیر جی ، جناب سپیکر:
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آڈٹ جناب سپیکر!جواب میں بھی کہا گیا ہے کہ :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

رپورٹ کا عرصہ حکومت پنجاب سے متعلقہ نہ ہے بلکہ یہ ضلعی حکومت سے متعلقہ ہے جہاں پر یہ 

DAC اورSDAC۔ اگر از ز حکاؾ نے آڈٹ پیروں کو  بحث آئے گیمیں زیرsettle نہ کیا تو یہ آڈٹ پیرا

میں زیر بحث لائے جائیں  گے  اور ورمر واراؿ کے خلاػ حسب  جات ضلعی  اسمبلی کی پبلک اکاؤنٹس کمیٹی

ضابطہ کارروائی عمل میں لائی جائے گی۔ ایواؿ کی اطلاع کے لئے عرض کرنا چاہتا ہوں  کہ چھ  لوگ  

 اعتراض کر رہے تھے کہ سیکرٹری تعلیم  کرت ہیں ۔سیکرٹری تعلیم تشریف لے آئے ہیں۔ 

 آپ سواؽ کا جواب دیں۔جناب سپیکر:

جناب والا! آڈٹ رپورٹ کا عرصہ جو انہوں نے پوچھا :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

اور DACجہاں پر یہ بلکہ یہ ضلعی  حکومت سے متعلقہ ہے   ہے  یہ حکومت پنجاب سے متعلقہ  کرت ہے

SDAC  میں زیر بحث آئے گا۔ اگر از ز حکاؾ نے آڈٹ پیروں کوsettleآڈٹ پیرا جات  ضلعی   نہ کیا  تو یہ

اسمبلی کی پبلک اکاؤنٹس کمیٹی میں زیر بحث لائے جائیں  گے  اور ورمر واراؿ کے خلاػ حسب ضابطہ 

 (قطع کلامیاں)ہیں اس کی ۔۔۔SDACاور DACیہ کارروائی عمل میں لائی جائے گی۔

حب دیکھ رہے ہیں  آرڈر پلیز۔دیکھیں وہ اپنے جوابات بتا رہے ہیں  سواؽ کرنے والے  صاجناب سپیکر:

 کہ آپ لوگ کیا کر رہے ہیں۔ آپ کی مہربانی پھر آپ کا ی  اس میں فائدہ ہے ۔

آتی ہے  تو اس ادارے کی complaintاؿ کی جب کوئی :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

ہماری پنجاب اسمبلی میں جو   میٹنگ رکھی جاتی ہے اور آڈٹ بھی کیا جاتا ہے ۔ اگر وہاں پر اس کا فیصلہ نہ ہو تو

 پبلک اکاؤنٹس کمیٹی ہے  اس میں اؿ آڈٹ پیروں کو لایا جاتا ہے۔ 

 منی  سواؽ جلدی کر لیں  ٹائم ختم ہو رہا ہے۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں وزیر کےصوػ سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ وہ جو جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

DAC اورSDAC کا حصہ  کرت ہے  اور جب معاملہ  ہے کیا وہ پنجابPAC وہ بھی تو حکومت میں آئے گا

یہ  کب تک کی میٹنگ میں  SDACاور DAC۔ میں نے تو یہ سواؽ کیا تھا کہپنجاب کا حصہ ہے
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responsibility fix کریں گے ۔ اکثر ایسا دیکھا گیا ہے کہ س  پر یہresponsibility fix  کی جاتی ہے تو

  ہے جب وہ بندہ فوت ہو جاتا ہے ۔کی جاتیfixیہ اس وقت 

جناب سپیکر! رکز رہی نے جو بات کی ہے  کسی حد تک :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

ہو جاتی ہے مگر جب سے کےجودہ حکومت بر سراقتدار آئی ہے اس delayیہ درست بھی ہے کہ اس میں 

 کیا ہے۔ ہم  چاتے  ہیں کہ جب بھی کوئی آڈٹ یا کیا ہے  اور اس کاؾ کو تیزexpediteنے اس کاؾ کو 

کرتے ہیں اور agreeکی بات سے بالکل  اؿ  ہم ۔ چاہئےآنا responseانکوائری  ہو تو فوری طور پر اس کا 

 کو تیز کر رہے ہیں  اور انشاء اللہ جلد از جلد فیصلے ہوں گے۔ processای  لئے ہم اس 

 ہے ۔  اگلا سواؽ بھی آپ ی  کا جناب سپیکر:

 اس سواؽ کے جواب  کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔1868سواؽ نمبر جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب سپیکر:

 

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین جہلم ، لائبریری سے متعلقہ تفصیلات

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ا ہائر ایجوکیشنکیا وزیر:جناب محمد حفیظ اختر چودھری :1252*

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں لائبریری کا قیاؾ کب عمل میں  (الف)

 آیاں

 مذکورہ لائبریری کا کورڈ ایریا بیاؿ فرمائیںں  (ب)

مالیت کی کتنی کتب اس وقت لائبریری میں کےجود کتب کی تعداد بیاؿ فرمائیں نیز ہر ساؽ کتنی  (ج)

 خرید کی جاتی ہیںں

گزشتہ پانچ ساؽ میں کتب کی خرید کے لئے مختص فنڈز کی ساؽ وار تفصیل اور خرید کردہ کتب  (د)

 کی فہرست بیاؿ فرمائیںں

  اگر کتب کی خریداری کے لئے کوئی کمیٹی ہے تو اس کی تفصیل اگر کرت تو وجہ بیاؿ فرمائیںں (ہ)

  :)الرحمٰنں مجتبیٰ شجاع (میاوزیر ہائر ایجوکیشن



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 7

 

38 

کو 51۔18۔1055گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ برائے خواتین جہلم میں لائبریری کا قیاؾ  (الف)

 عمل میں آیا۔ 

 مربع فٹ ہے ۔ 1251لائبریری کاکورڈ ایریا  (ب)

ہے ۔ کالج کے سالانہ بجٹ  میں حکومت کی طرػ سے 17055لائبریری میں کتب کی تعداد  (ج)

انٹ برائے خرید کتب کے مطابق کتب خریدکی جاری  ہیں جو ہر ساؽ مختلف فراہم کردہ گر

 ہوتی ہے۔ 

 گزشتہ پانچ سالوں میں خریدی گئی کتب اور مختص فنڈز کی تفصیل درج ذیل ہے۔  (د)

 خریدکردہ کتب کی تعداد  رقم  مد  تاریخ  نمبر شمار 

 )Annex-c(01 0707۔/ گورنمنٹ گرانٹ 15۔55۔8556 1

 منسٹری آػ ویمن ڈویلپمنٹ 15۔55۔8555 8

 اسلاؾ آباد حکومت پاکستاؿ   

 )Annex-D(101 155555۔/

 )Annex-E(850 68755۔/ گورنمنٹ گرانٹ 80۔55۔8557 1

   کوئی کتاب  کرت خریدی گئی 8552 0

 )Annex-F(70 17058۔/ گورنمنٹ گرانٹ 8550 6

 س  کے ممبراؿ کےناؾ اور تفصیل کتب کی خریداری کےلئے ایک کمیٹی تشکیل دی گئی ہے (ہ)

 درج ذیل ہے۔ 

 عہدہ  ناؾ ممبراؿ  نمبر شمار 

 چیئرمین  مسز ثمینہ ضیاء (پر ٹھی)  1

 ممبر مسز عظمیٰ ارشد (اسسٹنٹ پروفیسر فزکس) 8

 ممبر مسز عشرت احتشاؾ (اسسٹنٹ پروفیسر فزکس ) 1

 ممبر مسز عفت شاکر (اسسٹنٹ پروفیسر فزکس ) 0

 ممبر عنا (اسسٹنٹ پروفیسر نفسیات)مسزگل ر 6

 ممبر مسز شمسہ شاہد (اسسٹنٹ پروفیسر فائن آرٹس) 5

 کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر:

جناب والا!اس سواؽ کے جواب سے میں مطمئن ہوں۔ اس لئے میرا جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

  اس پر کوئی منی  سواؽ  کرت ہے۔
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 !گلا سواؽ میاں طارؼ محمود صاحببہت شکریہ مہربانی۔  اجناب سپیکر:

 اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ 1871سواؽ نمبر میاں طارؼ محمود:

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔اس کاجناب سپیکر:

 

 گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم کے قیاؾ 

 اور کلاسز سے متعلقہ تفصیلات

 -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:طارؼ محمود : :میاں1271*

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم کا قیاؾ کب عمل میں آیا، بوقت قیاؾ  (الف)

 ہی ہی کلاسوں کا اجرأ ہواں

تفصیل بیاؿ مذکورہ کالج میں گریجوایٹ اور پوسٹ گریجوایٹ کلاسز کے اجرا کٔی مرحلہ وار  (ب)

 فرمائیںں

اس وقت ہی ہی مضامین میں ام  اے/ام  اس  ی  کی کلاسز جاری ہیں، پوسٹ گریجوایشن  (ج)

 کی ہر مضموؿ میں داخل طالبات کی تعداد بیاؿ فرمائیںں

  تا حاؽ پوسٹ گریجوایٹ کلاسز کے نتائج کی ساؽ وار اوسط بیاؿ فرمائیںں 8557 (د)

 :)الرحمٰنشجاع  (میاں مجتبیٰوزیر ہائر ایجوکیشن

میں عمل میں آیا ۔ اس وقت کالج انٹرلیوؽ تک تھا ۔ ایف ۔ اے /ایف 1055کالج کا قیاؾ  (الف)

 اس  ی  کی کلاسز کا اجرا ٔہوا۔

میں ڈگری لیوؽ تک اپ گریڈیشن ہوئی۔جو مضامین پزھائے جاتے تھے اؿ کی 1071 (ب)

 تفصیل مندرجہ ذیل ہے۔ 

 بی اس  ی 

 کیمسٹری  زوالوجی  ۔ باٹنی 1

 جنرؽ نفسیات  زوالوجی  ۔ باٹنی 8

 جنرؽ ریای   کیمسٹری  ۔ فزکس 1

  ریای  اے بی کورس ۔ فزکس 0
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   بی اے 

 لازمی مضامین :انگریزی ،مطالعہ پاکستاؿ ،اسلامیات ،

 مضامین :عربی یا فاری  

 
 

 

 آپ

 اسلامیات ،ایجوکیشن ،معاشیات ،فائن آرٹس ،فلسفہ  ۔ 1

 ؽ نفسیات ،جنرؽ ریای  ،تاریخ کوئی ی  زباؿسیاسیات ،جنر  ۔8

 (اردو ،عربی، فاری  ، انگریزی ادب) 

 ریای  اے ، بی کورس ،جغرافیہ  ۔ 1

میں پوسٹ گریجوایٹ لیوؽ تک اپ گریڈ یشن ہوئی ۔ اسلامیات اور اردو کلاسز کا 1027 (ب)

 اجراء ہوا۔ 

ئی بھی طالبہ داخل  کرت میں ے ب پوسٹ گریجوایٹ کلاسز میں کو8515اس وقت یعنی  (ج)

ام  اے اسلامیات پارٹ وؿ اور ام  اے  اردو پارٹ وؿ میں داخلہ  کرت کیا  میں 8552ہے۔

گیا۔ چونکہ پنجاب یونیورسٹی نے کالج کےدونوں پوسٹ گریجوایٹ مضامین ام  اے اردو اور 

 ام  اے  اسلامیات کا الحاؼ ختم کردیا ہے۔ 

 8557(د) رزلٹ 

 نتیجہ  پاس شدہ  میں شامل طالبات کی تعداد امتحاؿ کل تعداد  

 %100 5 5 5 ام  اے اردو 

 %90.91 85 88 88 ام  اے اسلامیات

 8552رزلٹ

 نتیجہ  پاس شدہ  امتحاؿ میں شامل طالبات کی تعداد کل تعداد  

 %100 1 1 1 ام  اے اردو 

 %95 85 81 80 ام  اے اسلامیات

 8550رزلٹ 

 نتیجہ  پاس شدہ  مل طالبات کی تعدادامتحاؿ میں شا کل تعداد

 %100 01 01 ام  اے اردو 

 %95 21 88 ام  اے اسلامیات

 کوئی منی  سواؽں جناب سپیکر:
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یٹ  اپوسٹ گریحو میں دو ہزار ی ا2010جناب سپیکر!ز (ج)میں اس وقت یعنی میاں طارؼ محمود:

  میں کوئی بھی  طالبہ داخل  کرت ہے۔

 

ر
ض
س

اسلامیات پارٹ وؿ  اور ام  اے اردو میں ام  اے  2008کلا

یٹ  مضامین اپارٹ وؿ میں  داخلہ  کرت کیا گیا ۔ کیونکہ پنجاب یونیورسٹی نے کالج کے دونوں پوسٹ گریجو

میں 2002دیا گیا ہے اس کے مطابق  جو  ام  اے اردو اور ام  اے اسلامیات کا الحاؼ ختم کر دیا۔ جواب

میں 2005،میں ندررہ ہے2004،ہے 15میں 2003،ہے21د تعدا ام  اے اسلامیات  پارٹ ٹو میں

ہے۔اس کے بعد ام  اے اردو اور اسلامیات 22میں اس کی تعداد 2007،ہے 19میں 2006،ہے17

 کے لئے کالج کا الحاؼ ی  ختم کر دیا گیا ۔

میں یونیورسٹی نے ام  اسلامیات 2008جناب سپیکر!:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

پارٹ وؿ اور ام  اے  اردو پارٹ وؿ میں داخلہ   کرت کیا ۔ چونکہ پنجاب یونیورسٹی  میں کالج کے دونوں 

یٹ مضامین  ام  اے اردو اور ام  اسلامیات کا الحاؼ ختم کر دیا گیا  ہے۔ ام  اے اردو پارٹ اپوسٹ گریجو

کی اجازت دی ، اؿ ہوتی ہے  discretionجو کہ یونیورسٹی کی  نشستیں25 ت میںاے اسلامیا اور ام وؿ 

سے کم تھیں  تو اس وجہ سے انہوں نے اس کا الحاؼ ختم کر دیا ہے۔ مگر میں  رکز 25تھی مگر طالبات چونکہ 

ر ساہ  یچلر   چامیں  یٹ کالج  فار بوائز ارہی کے علم میں یہ بات بھی لانا چاہوں گا کہ  گورنمنٹ پوسٹ گریجو

کیا ہے تو انشاءاللہ تعالیٰ آپ کے سٹوڈنٹ وہاں داخل ہو جائیں گے اور میں ہم نے شامل ڈگری پروگراؾ 

 ہے ۔  پوسٹ گریجویشن کے برابر ی  ہوتا بی اس  ی  چار ساہ  پروگراؾ

 جی۔ جناب سپیکر:

ختم بھی کر دی ہے  تو پھر گجرات affiliationجناب والا!اگر پنجاب یونیورسٹی نے میاں طارؼ محمود:

اردو اور اسلامیات کے مضا مین میرے خیاؽ کے مطابق ضروری ہیں جو  اور  ہے  یونیورسٹی بھی نزدیک

 ۔ چاہئےسے لے کر اب تک  نا انصافی ہوئی ہے یہ ختم ہونی 2008

 آپ نے سنا ہے یا  کرتں جناب سپیکر:

جناب والا! رکز رہی کے ساتھ بیٹھ کر اسں مسئلے پر :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

اس کے  ساتھ  اگر  کا ذکر کیا ہے  گجرات یونیورسٹی ،اور س  طرح انہوں نے بتایا ہے بات کر لیتے ا ہیں 
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affiliate ہو کر  کم سیٹوں پر بھی اجازت مل جاتی ہے تو  ہم اؿ کو کروا دیں گے  لیکن ہر یونیورسٹی کا اپنا

 ہوتا ہے ۔criteriaایک 

 بھی آپ کا ہے۔ بہت شکریہ۔ اگلا سواؽ  ،جی  جناب سپیکر:

 پزھا ہوا تصور کیا جائے۔  بھی  اس کا جواب 1872سواؽ نمبر  میاں طارؼ محمود:

 پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ بھی  اس کا جواب  جناب سپیکر:

 گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم ،طالبات کی تعداد

 اور امتحانی نتائج سے متعلقہ تفصیلات 

  -ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر:میاں طارؼ محمود :1278*

پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں اس وقت کےجود طالبات کی تعداد  گورنمنٹ (الف)

 کلاس وائز بیاؿ فرمائیںں

 ئے گئے ہیںںانٹر تا ام  اے طالبات کے لئے ہی ہی مضامین پر مبنی گروپ بنا (ب)

تا حاؽ ساؽ وار بورڈ اور یونیورسٹی کے امتحانات میں شرکت کرنے والی طالبات  8558ساؽ (ج)

 کی تعداد امتحاؿ وار بیاؿ فرمائیںں

مذکورہ عرصہ میں بورڈ اور یونیورسٹی کے امتحانات میں شرکت کرنے والی  طالبات کی امتحاؿ  (د)

 وار اوسط بیاؿ فرمائیںں

کی ٹیچرز نے اوسط سے بھی کم رزلٹ دیا ہے کیا حکومت اؿ کی ناقص  جن مضامین (ہ)

پر اؿ کے خلاػ کوئی کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر  کرت تو وجہ بیاؿ  کارکردگی

 فرمائیںں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

وقت کےجودہ طالبات کی کل گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں اس  (الف)

 ہے کلاس وار تفصیل(فلیگ" الف")ایواؿ کی میز پرر کھ دی گئی ہے۔ 8051تعداد 
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جن مضامین پر مبنی گروپ بنائے گئے ہیں اؿ  کی تفصیل(فلیگ  کے لئےانٹر تا ام  اے کلاسز  (ب)

 "ب")ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ۔ 

یونیورسٹی کے امتحانات میں شرکت کرنے والی  ساؽ وار بورڈ اور 8552تا  8558ساؽ  (ج)

 طالبات کی تعداد کی تفصیل (فلیگ "ج")ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

مذکورہ عرصہ میں بورڈ اور یونیورسٹی کے امتحانات میں شرکت کرنے والی طالبات کی امتحاؿ  (د)

 وار اوسط کی تفصیل (فلیگ "د")ایواؿ کی میز پررکھ دی  گئی ہے۔ 

کالج کے رزلٹ کا فیصد تناسب ہمیشہ یونیورسٹی /بورڈ کے فیصد تناسب سے زیادہ رہا ہے البتہ  ہ)(

چھ  سالوں کےدوراؿ چند اساتذہ کا رزلٹ یونیورسٹی کے فیصد /تناسب سے کم رہا ہے ۔ اؿ 

اساتذہ کے اس رزلٹ کو اؿ کی سالانہ خفیہ رپورٹ میں درج کردیا جاتا ہے س  کا اثراؿ کی 

  پزتا ہے۔(تفصیل فلیگ "ہ" ایواؿ   کی میز پر رکھ دی گئی ہے)ترقی پر

 کوئی منی  سواؽں جناب سپیکر:

 رزلٹ کا فی  کےکالج کہا گیا ہے کہ یہ  جناب والا!میرا منی  سواؽ یہ ہے کہ جواب میں میاں طارؼ محمود:

 سالوں  کے دوراؿ چند بورڈ کے فی صد تناسب سے  زیادہ رہا ہے ۔ البتہ چھ /یونیورسٹی  صد تناسب ہمیشہ

اساتذہ کا رزلٹ  یونیورسٹی  کے فی صد تناسب سے کم  رہا ہے۔ اؿ اساتذہ کے اس رزلٹ  کو اؿ کی سالانہ 

خفیہ رپورٹ  میں درج کر دیا جاتا ہے س  کا اثر اؿ کی ترقی پر پزتا ہے ۔ میں نے اس میں دیکھا ہے کہ اگر 

ے کالج کے رزلٹ میں جو کمی واقع ہو ری  ہے  بچے کم پاس ہو رہے تعلیم کا معیار کم ہو رہا ہے  اور اتنے بڑ

تعلیم میں کمی آ ری  ہے  تو کیا اس کی خفیہ رپورٹ میں ی  صرػ لکھا جائے گا یا اؿ کے خلاػ کوئی ،ہیں

actionبھی لیا جائے گاں 

لانہ  کارکردگی  بہتر جناب سپیکر!جن کالج اساتذہ  کی سا:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

میں  لکھا جاتا ہے  اس سے اؿ کی ترقی پر بھی اثر پزتا ہے۔ تین ساؽ تک ACR کرت ہوتی اؿ کی  سالانہ 

consecutively اؿ کیperformance اچھی  کرت ہے  تو پھر اؿ کیpromotion کو بھی

delay کیا جاتا ہے۔اس کے لئے بھی باقادہہ ایکcriteria میں اؿ کو یہ بھی بتانا کےجود ہے ۔ دوسرا

ہوتی ہے ں ہم نے پچھلے ساؽ پنجاب میں accountabilityچاہوں گا کہ  انہوں نے فرمایا ہے کہ کوئی 
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  کے خلاػ محکمانہ کارروائی کی 

 

ز
پ ل
ص

 

ن

لی د  دہ ی کیا ہے کہ جن کالجوں کا نتیجہ دس فیصد  سے کم آیا تھا  اؿ پر

ب حکومت نے لی د دہ ی کیا تھا  تاکہ ہمارے کالجوں میں تھی  جو کہ ایک بہت بڑا اقداؾ تھا  اور پنجا

quality of education بہتر ہو۔ 

جناب سپیکر!منی  سواؽ کا تو ایک بہانہ ہوتا ہے بعض اوقات  میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

mal practices   ـہو ری  ہوں تو اؿ کی طرػ توجہ دلانا ہوتی ہے 

  ـتا ہے بہانہ  کرت ہوتامنی  سواؽ ہو جناب سپیکر:

  ـجناب والا آپ بڑے ہیں اجازت دے دیجئے گا میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

 ـجی جناب سپیکر:

جناب سپیکر!منڈی بہاؤالدین میں پوسٹ ڈگری کالج برائے  میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

 کی ایک دیوار گرلز ہوسٹل کے ساتھ اس پولیس اسٹیشن ـخواتین کی حدود میں پولیس اسٹیشن بنا ہوا ہے

جہاں پولیس اسٹیشن بنا ہوا ہے وہ زمین محکمہ   ـملتی ہے جبکہ اس کی دوسری دیوار کالج کے ساتھ ملتی ہے 

 ۔۔۔ایجوکیشن کے ناؾ ہے  اور وہاں تھانے میں رات کو جو چھتروؽ ہوتی ہے

 یہ منی  سواؽ ہےں جناب سپیکر:

میری گزارش ہے کہ آپ  میرے اس سواؽ کے ذریعے سے  ندؽ:میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گو

 ـلے لیں  noticeپر اس 

میجر صاحب!میری بات سنیں اس علاقے کے لوگوں نے آپ کو اپنا نمائندہ بنا کر  کوں  جناب سپیکر:

دفتر آپ کے پاس کےجود ہے کاغذ اور پنسل آپ کا  ـاس کے لئے آپ کو تکلیف کرنی پزے گی  ـبھیجا ہے 

آپ رولز اینڈ ریگولیشن کے مطابق لکھ کر دیں تو ہم آپ کی بات سنیں گے اور یہ بھی آپ کی  چاہئے ہونا

  ـبات سننے کے پابند ہیں 

جناب سپیکر!میں پوائنٹ آػ آرڈر پر ہوں اور میں یہ عرض  میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

 کروایا تھا لیکن پتا  کرت باری کیوں  کرت کرنا چاہتا ہوں کہ میں نے آج سے اڑھائی ساؽ پہلے یہ سواؽ جمع
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میں یہ کہنا   ـپھر میں نے اس کے لئے تحریک التوائے کار بھی دی ہے لیکن اس کی بھی باری  کرت آئی  ـآتی 

 رہ جاتا ہےں purposeچاہتا ہوں کہ  جب ایک بات کی دو ساؽ تک باری بھی نہ آئے تو پھر اس کا کیا 

 ـپ کی باری آئے گی اؿ کے بعد آ جناب سپیکر:

لیا کریں تو پھر سارے fresh questionآپ ہر اجلاس میں  میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

کرتا ہے پھر اسے بھوؽ ی  جاتا ہے کہ میں نے دو ساؽ پہلے سواؽ  putبندہ جو سواؽ  ـلوگ کاؾ کریں گے 

 کیوں کیا تھا ں

 ہےں طریق کاراس کا  !حضرت جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ یہ کریں اور تاریخ میں آپ کا ناؾ آئے گا کہ ئرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:میجر(ریٹا

  ـآپ نے بہت کاؾ کیا ہے

 ـرولز اینڈ ریگولیشن کے مطابق ی  چلنا ہوتا ہے جناب سپیکر:

 ـآپ رولز آػ پروسیجر میں تبدیلی کریں میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

 ـصاحب!یہ آپ کو علیحدہ مل لیں گے آپ ا کرت مطمئن کریں  ایجوکیشن منسٹر جناب سپیکر:

یہ مجھے بتائیں تو میں  ـجی میں یہی عرض کرنے لگا ہوں:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ـاسے حل کرنے کی کوشش کرتا ہوں

 ـہے ہم اکٹھے مل لیں گے issueسنیں اور میرا بھی  issueاؿ کا  جناب سپیکر:

 ـ کا حکم  جیسے جناب :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع ہائر ایجوکیشنوزیر 

  ـیہ تو میری خوش قسمتی ہو گی  کہ آپ میرے ساتھ ہیں  میجر(ریٹائرڈ)ذوالفقار علی گوندؽ:

منسٹر صاحب! آپ  اجلاس  کے بعد میرے آفس میں آئیں گے اور اپنے سیکرٹری صاحب  جناب سپیکر:

 ـاگلا سواؽ محترمہ نرگس پروین اعواؿ صاحبہ کا ہے  ـکا بھی مسئلہ حل ہو جائے کو بھی ساتھ رکھنا تاکہ اؿ 

کیا جاتا ہے  اگلا سواؽ بھی نرگس پروین صاحبہ کا ہے  dispose ofتشریف  کرت رکھتیں لہذا یہ سواؽ 

 اگلا سواؽ میاں شفیع محمد ـکیا جاتا ہے  dispose ofلیکن وہ تشریف  کرت رکھتیں لہذا یہ سواؽ بھی 
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اگلا سواؽ محمد یار ہراج  ـکیا جاتا ہے dispose ofتشریف  کرت رکھتے لہذا یہ سواؽ بھی  ـصاحب کا ہے 

اگلا  ـکیا جاتا ہے  dispose ofصاحب کی طرػ سے ہے وہ بھی تشریف  کرت رکھتے لہذا یہ سواؽ بھی 

 ـسواؽ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی طرػ سے ہے

 ڈگری  : رکز اراکین ا

محترمہ تشریف  .No please, no please no please. This is not goodجناب سپیکر:

 ـاگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین کا ہے ـکیا جاتا ہے  dispose of کرت رکھتیں لہذا یہ سواؽ بھی 

sorry تشریف  ـمحترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کا سواؽ ہے  ـمعاػ کرنا درمیاؿ میں ا یک سواؽ رہ گیا ہے

اپنے  جی محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ! آپ  ـکیا جاتا ہےdispose of کرت رکھتیں لہذا یہ سواؽ 

 ـ سواؽ کا نمبر پکاریں

میری استدعا ہے کہ اس کا جواب  ـہے 2048جناب سپیکر! میرا سواؽ نمبر  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

  ـ سواؽ  کرت ہےپزھا ہوا تصور کیا جائے اور اس پر میرا کوئی منی 

 جی، اسے پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔:جناب سپیکر

 

 کاقیاؾ و دیگرتفصیلات سرگودھایونیورسٹی

  -کیا وزیرہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :8502*

 آیاں سرگودھا یونیورسٹی کا قیاؾ کب عمل میں (الف)

 کے لئے حکومت پنجاب نے کتنی ارای  مختص کیں  کے قیاؾسرگودھا یونیورسٹی (ب)

 کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ کالج سرگودھا کو ی  یونیورسٹی کا درجہ دے دیا گیاں (ج)

سرگودھا یونیورسٹی کے قیاؾ کے وقت کتنا سٹاػ مقرر کیا گیا تھا نیز اس سٹاػ میں کتنے  (د)

  ناؾ، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل فراہم کی جائےںلیکچرار/پروفیسرز بھرتی کئے گئے تھے، انکے

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ کالج سرگودھا کے ی  سٹاػ کو اپ گریڈ کر کے ا کرت  (ہ)

 رسٹی میں م  کر دیا گیاںنیویو
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ہی وجوہات کی بنأ پر گورنمنٹ کالج سرگودھا کو یونیورسٹی کا درجہ دیا گیا، تفصیل فراہم کی  (و)

 جائےں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع  ایجوکیشنوزیر ہائر

 ـکو یونیورسٹی آػ سرگودھا کا قیاؾ عمل میں آیا 8558نومبر 10 (الف)

سرگودھا میڈیکل کالج  (Constituent Colleges)سرگودھا یونیورسٹی کے ذیلی کالج  (ب)

لج کی کناؽ پہلے ی  کا 25اور زرعی کالج کے لئے پچاس پچاس ایکڑ ارای  مختص کی ہے جبکہ 

 ـکناؽ ہو گئی ہے 25ایکڑ اور  155ارای  تھی، اس طرح کل ارای  

 ـجی ہاں (ج)

لیکچرارز/  ـسرگودھا یونیورسٹی کے قیاؾ کے وقت صرػ وائس چانسلر کا تقرر کیا گیا تھا (د)

 ـپروفیسرز جو کالج میں کاؾ کر رہے تھے ا کرت ی  ٹرانسفر کر دیا گیا تھا

 ـدرست نہ ہے (ہ)

نے علاقہ میں تعلیم کی ترقی و ترویج کے لئے گورنمنٹ کالج سرگودھا کو یونیورسٹی کا حکومت  (و)

 ـدرجہ دیا

 کا ہے چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب اگلا سواؽ ، جی   very goodجناب سپیکر:

میری استدعا ہے کہ اس کا جواب پزھا ہوا  ـہے 2078میرا سواؽ نمبر چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ـئےتصور کیا جا

 جی،جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔:جناب سپیکر

 

 ضلع سرگودھا کے کالجز کو بسیں فراہم کرنےکا مسئلہ

 مائیں گے کہ:کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فر:چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:8572*

بسوں کی  کیا یہ درست ہے کہ حکومت پنجاب نے ضلع سرگودھا کے درج ذیل کالجوں میں (الف)

 ـفراہمی کی منظوری دی تھی:

 بس 1گرلز ڈگری کالج بھاگٹانواہ  = ـ1
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 بس 1جنوبی =15گرلز کالج  ـ8

 بسیں8بوائز ڈگری کالج بھاگٹانواہ  = ـ1

  ملین کی منظوری 117788مطلوبہ فنڈز کے لئےکیا یہ درست ہے کہ اؿ بسوں کی خرید  (ب)

 کو دی گئی تھیں 87ـ8ـ8557کےرخہ 50/8551ـ0) 111بذریعہ چٹھی نمبر اس  او (پی

کیا یہ بھی درست ہے کہ ابھی تک یہ بسیں خرید  کرت کی گئی ہیں،اس کی کیا وجوہات ہیں اور  (ج)

 کب تک بسیں فراہم کر دی جائیں گیں

 تک کیوں استعماؽ  کرت کیا گیاں 8557جوؿ۔15جب فنڈز وصوؽ ہو چکے تھے تواؿ کو  (د)

نے غیر منظور شدہ اسکیموں کے لئے بلاک ایلوکیشن رکھی ہوئی  کیا یہ درست ہے کہ حکومت (ہ)

 جا 

ئ

ہے تو اؿ منظور شدہ سکیموں کے لئے اضافی فنڈز اس ایلوکیشن میں سے کیوں  کرت دی 

  سکتےں

  :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ـجی ہاں درست ہے (الف)

کیشن ڈیپارٹمنٹ لاہور نے مرالہ انڈر سیکرٹری، ڈویلپمنٹ حکومت پنجاب ایجو (ب)

کے تحت ڈائریکٹر پبلک  10ـ51ـ8557کےرخہ SO(P-III)4-64/2003نمبر

دہد بسوں کی خریداری کے لئے تحریر کیا کہ فنانس  0انسٹرکشن (کالجز) پنجاب لاہور کو 

ملین روپے کے فنڈز جاری کئے  13.722بسوں کی خریداری کے لئے مبلغ  0ڈیپارٹمنٹ نے 

 ـارش کی کہ قانوؿ کے مطابق بسوں کی خریداری کو یقینی بنائیںگز ـہیں

 ـوجوہات درج ذیل ہیں ـجی ہاں (ج)

I7  کو فنڈز بروقت جاری  

 

ز
پ ل
ص

 

ن

ڈائریکٹر پبلک انسٹرکشن (کالجز) کی طرػ سے متعلقہ پر

 ـنہ ہو سکے

II7  ڈائریکٹر پبلک انسٹرکشن کالجز کی طرػ سے متعلقہ پر ٹھی صاحةؿ کو حکم نمبر

دہد  0کے تحت وصوؽ ہوا س  میں  12ـ50ـ8557کےرخہ  D/15552ـ1

 ـبسوں کی خریداری کے لئے پرچیز کمیٹی تشکیل دی گئی جو درج ذیل ہے:
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   پر ٹھی گورنمنٹ کالج برائے طلةٔ بھاگٹانواہ  )1

 چیئرمین 

   پر ٹھی گورنمنٹ گرلز ڈگری کالج بھاگٹانواہ   )8

 سیکرٹری 

  جنوبی 15 ڈگری کالج پر ٹھی، انچارج گورنمنٹ گرلز )1

 ممبر 

برائے منظوری  duplicateاور ہدایت کی گئی کہ بسوں کی خریداری قانوؿ کے مطابق مکمل کر کے کیس 

 ـدفتر ہذا کو ارساؽ کریں

III7 ڈائریکٹر پبلک انسٹر کشن (کالجز)پنجاب لاہورنے مرالہ نمبر 

 کےرخہD/15552ـ1کے تحت 12ـ6ـ8557کےرخہ10020ـD/01ـ1

 ـپرچیز کمیٹی تشکیل کا حکم نامہ واپس لے لیا 12ـ50ـ8557

کےرخہ D-3/21838ڈائریکٹر پبلک انسٹرکشن (کالجز) پنجاب لاہور نے مرالہ نمبر  (د)

ملین متعلقہ پر ٹھی  13.722چار دہد بسوں کی خریداری کے لئے گورنمنٹ  51ـ55ـ8557

سینئر پرچیز آفیسر  بحیثیت ی صاحةؿ کو جاری کر دی اور تحریر کیا کہ بسوں/ کوسٹر کی خریدار

ڈائریکٹر پبلک انسٹرکشن (کالجز) پنجاب کرے گا اور آپ کو تماؾ خریداری سے متعلقہ 

تک رقم اکاؤنٹس آفس سے نکلوائی جا  8557جوؿـ15کاغذات اور بل ارساؽ کرے گا تا کہ 

کی تک سینئر پرچیز آفیسر کی طرػ سے کوئی بل وصوؽ نہ ہوا س   8557جوؿ15لیکن  ـسکے

 ـوجہ سے اکاؤنٹس آفس سے رقم نہ نکلوائی جا سکی

روپے کا کےجود  million 2000یہ درست ہے کہ کےجودہ ترقیاتی پروگراؾ میں ایک بلاک   (ہ)

روپے ام  پی اے پروگراؾ کے لئے جاری کر  1638millionلیکن اس بلاک میں سے ـہے

 گئے ہیں اور باقی کی رقم صر

ئ

 چند ی ا سکیموں کے لئے روپے ہے جو 362millionػ دی 

 ـاستعماؽ میں لائی گئی ہے

 کوئی منی  سواؽ ہےں جناب سپیکر:
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 ـاس میں میرا منی  سواؽ ہے ،جی چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ـذرا غور سے سنئے گا  ـآرڈر پلیز آرڈر پلیز  جناب سپیکر:

اس کے لئے  ـنگی گئی تھی جناب سپیکر!کالج کے لئے چار بسوں کی تفصیل ما چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 تھے اور وہ ڈی ی  او سرگودھا کے اکاؤنٹ ملین روپے کے فنڈز بھی جاری کر13.722حکومت نے 

ئ

دی 

وہ پیسے  اور  میں تھے لیکن ابھی تک اؿ پر کوئی احکامات جاری  کرت ہوئے اور وہ بسیں  کرت خریدی جاسکیں

laps بروقت  کرت بسیں  نے انی  نالاقی  دکھائی کہ وہ انہوں نے جو کمیٹی تشکیل دی اس کمیٹیـ ہو گئے

حالانکہ حکومت کی پالیسی ہے اور کےجودہ حکومت اس بات پر اپنی تعریفیں بھی کرتی ہے کہ ہم  ـخرید سکی 

یہ د کوتی علاقے کے کالج ہیں اور ا کرت بسوں کی فراہمی   ـدیتے ہیں   top priorityتعلیم کو بڑی  ، طلة کو

 کی بھی ہدایت تھی لیکن اس کے باوجود وہ بسیں  کرت خریدی گئیں تو کیا حکومت اؿ کے لئے حکومت

کیا ہے کیا اؿ افسراؿ اور اس lapsبسوں کو خریدنے کے اقدامات کر ری  ہے  اور جن صاحةؿ نے یہ ٹائم 

 کریں وزیر صاحب ذرا تفصیل سے اس بارے میں ایواؿ کو مطلع،کمیٹی کے خلاػ کوئی کارروائی کی گئی ہے

اؿ بسوں کی خریداری کے لئے  بھی  اور یہ بھی بتائیں کہ آیا یہ بھی درست ہے کہ کےجودہ وزیر اعلیٰ نے

 کوئی احکامات جاری کئے تھے ں

جناب سپیکر!جیسے میرے  رکز رہی نے فرمایا ہے بالکل :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ہم نے لوکل پرچیز کرنی ہوتی ہے اور کئی دہ ی  کوں کے یہ بسیں خریدی جانی تھیں مگر چونکہ

manufacturer  کی وجہ سے بھی تاخیر ہو جاتی ہے اور اؿ بسوں کی خرید میں تو ہمارے لوگوں کی طرػ

مکمل  کی  تو میں نے اس سلسلے میں محکمے سے کہا ہے کہ اس سواؽ آیا جب   ـسے بھی تاخیر ہوئی ہے

 exactئیں  لہذا میں اگلے ایک دو دنوں میں چیمہ صاحب کو اس بارے میں انکوائری کر کے مجھے بتا

 ـوں گا د رپورٹ پیش کر

 آپ کب تک اس کی انکوائری رپورٹ لے لیں گےں جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!میں پرسوں تک چیمہ صاحب کو بتا دوں گا:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ـمیں جواب دے دیں ای  اجلاس جناب سپیکر:
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جناب سپیکر! ای  اجلاس میں  کرت بلکہ میں اگلے دو تین :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ـکے مطابق ا کرت بتا دوں گا satisfactionدنوں میں اس بارے میں اؿ کی 

 ـشکریہ  جناب سپیکر:

 ـکر دیں pendingتک یہ سواؽ  جناب سپیکر! انکوائری رپورٹ آنے چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ـ کرت ہو گا pendingسواؽ  جناب سپیکر:

انہوں نے خود فرمایا ہے کہ وہ ایک دو دؿ تک انکوائری رپورٹ دے  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ـدیں گے

 ـہو گی  satisfactionآپ کی  جناب سپیکر:

 میں اس پر کیا کروں گاں اگر وہ انکوائری رپورٹ نہ دیں تو پھر  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 جی ں جناب سپیکر:

تو کیا پھراس پر کارروائی کے لئے میں دوبارہ آپ سے درخواست کروں  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ـگا  فرما دیں  تو یہ مسئلہ حل ہو جائے  pendingگاں میری استدعا ہے کہ اگر آپ مہربانی فرما کر اسے 

 on the floor of the Houseجناب سپیکر! میں :)الرحمٰنع (میاں مجتبیٰ شجاوزیر ہائر ایجوکیشن

 ـانکوائری رپورٹ ا کرت پیش کر دوں گا exactکہہ رہا ہوں کہ اگلے دو دنوں تک اس کی 

 ـکر لوں گا acceptدے دینا میں  freshچودھری صاحب!اگر نہ ہوا تو پھر آپ  جناب سپیکر:

یقین دہانی کروا رہے  on the floor of the Houseجناب سپیکر!اب یہ  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

پھر اؿ کے کےجودہ  ـہیں اگر اس پر عمل در آمد نہ ہوا تو پھر میں اؿ کے خلاػ تحریک استحقاؼ لا سکتا ہوں

وزیر اعلیٰ نے بھی اؿ بسوں کی خریداری کے لئے احکامات جاری کئے ہوئے ہیں لہذا خدا را یہ اپنے وزیر 

 ـ ی  عمل در آمد کروا دیںاعلیٰ کے احکامات پر

 ـکیوں  کرت کروائیں گے ـجی وہ عمل در آمد کروائیں گے جناب سپیکر:
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 نے ہمجناب سپیکر!یہ بالکل درست فرما رہے ہیں اور  :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

کروا  matter resolveکرنی ہیں اور انشاء اللہ میں اؿ کا یہ purchaseاس ساؽ کے بجٹ میں بسیں 

 ـدوں گا

چیمہ صاحب کے کالج کو تو بسیں  کرت ملیں لیکن میرا سواؽ یہ ہے کہ وزیر صاحب  چودھری محمد شفیق:

یہ بتائیں کہ انہوں نے آج سے چھ ماہ پہلے  جو بسیں کالج کو دی ہوئی ہیں وہ ای  طریقے سے کھڑی ہیں چونکہ 

کر لی ہے اور فنانس ڈیپارٹمنٹ سے اس کی SNE کیا انہوں نے اس کی ـاؿ کے ڈرائیور  کرت ہیں

اجازت لے لی ہے یا ابھی اجازت لینے والی ہے ں چونکہ ابھی تک کالج کو کسی قسم کی کوئی رپورٹ کےصوؽ 

  ـ کرت ہوئی 

 جی وزیر تعلیم ! جناب سپیکر:

ڈرائیور ہیں  کے جناب سپیکر!بہت ی  جگہوں پر تو بسوں:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

کے بارے میں عرض کیا تھا  SNEکیا ہے تو میں نے شروع میں بھی  specifyاگر انہوں نے کسی جگہ کو 

کرتے رتے  ہیں کہ وہ  requestکی جاتی ہے اور ہم اؿ سے  delayکہ فنانس ڈیپارٹمنٹ کی طرػ سے 

 جو بات کی ہے میں اؿ کے چودھری شفیق صاحب نے ـکو فوری طور پر منظور کر دیا کریں SNEs یہمار

  ں کرت ہواکیوں   resolveمعاملے کو بھی دیکھ لیتا ہوں کہ یہ ابھی تک 

 ـجناب سپیکر! میں منی  سواؽ کرنا چاہتی ہوں محترمہ فوزیہ بہراؾ:

MR. SPEAKER: Over now, over now . Thank you. 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ عارفہ خالد پرویز:

پر بات کرنے کی اجازت  کرت ہوگی۔میں نے آپ  point of order۔ابھی جی، کرتجناب سپیکر:

پر بات کرنے کی  point of orderکو پہلے بتا دیا تھا۔وقفہ سوالات ختم ہونے دیں اس کے بعد آپ کو 

 اجازت دے دی جائے گی۔اب اگلا سواؽ جناب محمد نوید انجم صاحب کا ہے۔

اور محمد نوید انجم صاحب کو ہاؤس میں لے کر اللہ رکھا صاحب!آپ جلدی سے باہر جائیں 

 آئیں۔چونکہ اؿ کا سواؽ آ گیا ہے اس لئے اب  اؿ کو ہاؤس میں بلانا ضروری ہو گیا ہے۔ورنہ میں نہ بلواتا۔
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 (اس مرحلے پر  رکز رہی اللہ رکھا صاحب ہاؤس سے لابی میں جناب محمد نوید انجم صاحب

 کو واپس لانے کے لئے گئے)

 ہاؤس میں تشریف لے آئے)  بائیکاٹ ختم کرکے  رکز رہی جناب محمد نوید انجم(اس مرحلے پر

 آپ اپنا سواؽ نمبر پکاریں۔ welcomeجی،نوید انجم صاحب!جناب سپیکر:

میں پہلے اذاؿ کے حوالے سے ی  بات کروں گا کہ کیا آج ہاؤس میں جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 اذاؿ کی آواز سنائی دے گیں

 آپ  یہ بتائیں کہ  اپنے سواؽ کا جواب لینا چاتے  ہیں یا  کرتںسپیکر:جناب 

میں اپنے سواؽ کے جواب سے تو مطمئن ہوں۔میں اذاؿ کے بارے جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 میں پوچھنا چاہوں گا کہ کیا آج ہاؤس میں اذاؿ کی آواز سنائی دی گی یا  کرتں

 کرت ہوں۔آپ میری بات سنیں،آپ میں سننے کی ہمت  electionدیکھیں،میں کوئی جناب سپیکر:

کرنے سے پہلے میں   point out کرت ہے۔مجھے افسوس ہے کہ آپ بات سنتے ی   کرت ہیں۔آپ کے

نے خود ی  کل اؿ سے یہ بات پوچھی تھی کہ پچھلے کئی دنوں سے ہاؤس میں اذاؿ کی آواز کیوں سنائی  کرت 

میں کوئی خرابی آ گئی ہے۔وہ پچھلے تین دؿ سے اس خرابی کو  systemس دے ری ںتو مجھے بتایا گیا کہ ا

ٹھیک ہو گیا ہے۔کسی نے روکا  systemٹھیک کرنے کی کوشش کر رہے تھے۔آج اللہ کے ل و سے یہ 

 میں خرابی کی وجہ سے ایسا ہوا ہے۔ system کرت ہے،

 systemہوں کہ آپ کی وجہ سے یہ میں آپ کا بہت زیادہ شکر گزار جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 ٹھیک ہو گیا ہے۔

 اب آپ اپنے سواؽ کی طرػ آئیں۔جناب سپیکر:

 ہے۔ 2282میرا سواؽ نمبر جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 کیا اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائےںجناب سپیکر:

 جی،ہاں اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب محمد نوید انجم:
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  ہے،اس کو پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ٹھیکجناب سپیکر:

 

 فنڈز اور عمارت سے متعلقہ تفصیلات لاہور مختص شدہ لائنؽ سو کالج اسلامیہ

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیرہائر ایجوکیشن ازراہ:جناب محمد نوید انجم :8828*

 اسلامیہ کالج سوؽ لائنز لاہور کتنے رقبہ پر مشتمل ہےں (الف)

 س کالج میں کہاں تک تعلیم دی جاتی ہےںا (ب)

 اس کالج میں بلڈنگ کتنی ہے اور کس کس ناؾ سے  منسوب ہےں (ج)

 کب سے مخدوش حالت میں ہیںں اس کالج  میں کتنے کمرے (د)

کے دوراؿ کتنی رقم حکومت کی  8552۔50اور 8557۔52، 8556۔55اس کالج کو ساؽ (ہ)

 ںطرػ سے کس کس مد کے لئے فراہم کی گئی

 اؿ سالوں کے دوراؿ کالج کے اپنے ذرائع سے کتنے رقم اکٹھی ہوئیں (و)

اؿ سالوں کےدوراؿ کتنی رقم کس کس بلڈنگ کی مرمت پر خرچ ہوئی اور کتنی رقم ے ب  (ز)

  کمروں کی تعمیر پر خرچ ہوئیں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ـکناؽ رقبے پر مشتمل ہے 156اسلامیہ کالج سوؽ لائنز لاہور  (الف)

 ـاس کالج میں انٹرمیڈیٹ، گریجویشن اور پوسٹ گریجویشن تک تعلیم دی جاتی ہے (ب)

 ـاس کالج میں آٹھ عمارتیں ہیں جن کے ناؾ درج ذیل ہیں (ج)

 پرانا سائنس بلاک  ۔8 ایڈمن بلاک  ۔1

 نیو سائنس بلاک  ۔0 کمپیوٹر بلاک  ۔1

 پرانا پوسٹ گریجوایٹ بلاک  ۔5 پرانا جغرافیہ بلاک  ۔6

 نیو پوسٹ گریجوایٹ بلاک (زیر تعمیر)  ۔2 کریسنٹ بلڈنگ  ۔7

کی طرػ سے  (C&W)پرانا جغرافیہ بلاک، ایڈمن بلاک، پرانا سائنس بلاک محکمہ بلڈنگ  (د)

 جا چکے ہیں

ئ

 ـساؽ پرانی ہیں 187یہ واضح رہے کہ یہ عمارتیں  ـمخدوش قرار دی 
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کے دوراؿ ملازمین کی تنخواہ کی مد میں  8552ـ50اور  8557ـ52، 8556ـ55اس کالج کو  (ہ)

 ـدرج ذیل رقم فراہم کی گئی:

 کل رقم مجموعی الاؤنس تنخواہ مالی ساؽ

 گزٹیڈ ملازمین -/Rs. 4,14,87,965 8556ـ55

Rs. 49,08,771/-  

 ناؿ گزٹیڈ ملازمین

Rs. 2,86,81,652/- Rs. 7,50,78,388/- 

  -/Rs. 4,69,04,467 8557ـ52

 گزٹیڈ ملازمین

Rs. 65,65,687/-  

 ناؿ گزٹیڈ ملازمین

Rs. 3,39,10,396/- Rs. 8,73,80,550/- 

 گزٹیڈ ملازمین -/Rs. 5,71,77,724 8552ـ50

Rs. 87,92,067/-  

 ناؿ گزٹیڈ ملازمین

 

Rs. 4,08,58,535/- Rs. 10,68,28,326/- 

کی مد میں جو  (M&R)تعمیر اور مرمت  کے دوراؿ 8552ـ50اور  8557ـ52، 8556ـ55اس کالج کو 

 & NLC)یہ واضح رہے کہ تماؾ فنڈز متعلقہ محکمہ جات  ـرقم کےصوؽ ہوئی اس کی تفصیل درج ذیل ہے

C&W) ـکو فراہم کئے گئے اور انہی کی زیر نگرانی استعماؽ کئے گئے 

 رقم مد مالی ساؽ

 کوئی رقم کےصوؽ نہ ہوئی  8556ـ55

 -/M&R Rs. 5,08,000 8557ـ52

2008-09 M&R Rs. 5,73,965/- 

 ۔کو فراہم کئے گئے NLCملین روپے  31.542میں ے ب کمروں کی تعمیر کے لئے  8557ـ52مالی ساؽ

اؿ سالوں کے دوراؿ کالج کو اپنے ذرائع  سے جو رقم حاصل ہوئی اس کی سالانہ تفصیل درج  (و)

 ـذیل ہے:

 8556ـ55مالی ساؽ

 فنڈز فیس ٹیوشن داخلہ فیس اوقات کلاس

 -/Rs.1,10,220/- Rs. 16,59,600/- Rs. 12,80,952 صبح انٹر

 -/Rs.19,110/- Rs.2,90,400/- Rs. 20,61,624 شاؾ 

 -/Rs. 2,43,725/- Rs.15,01,920/- Rs.12,33,504  ڈگری
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 -/Rs. 74,875/- Rs.2,19,360/- Rs.2,52,264  ام  اے

 -/Rs. 4,47,930/- Rs. 36,71,280/- Rs. 48,28,344  میزاؿ

  -/Rs. 89,47,554   کل میزاؿ

 8557ـ52مالی ساؽ 

 فنڈز ٹیوشن فیس داخلہ فیس اوقات کلاس

 -/Rs. 120325/- Rs. 18,30,600/- Rs. 21,17,126 صبح انٹر

 -/Rs.34,910/- Rs.6,51,600/- Rs.45,15,964 شاؾ 

 -/Rs.19,7225/- Rs.11,72,880/- Rs.13,81,608  ڈگری

 -/Rs.34,550/- Rs.1,06,440/- Rs.1,44,108  ےام  ا

 -/Rs. 3,87,010/- Rs. 37,61,520/- Rs.81,58,806  میزاؿ

  -/Rs.1,23,07,336   کل میزاؿ

 8552ـ50مالی ساؽ

 فنڈز ٹیوشن فیس داخلہ فیس اوقات کلاس

 -/Rs.1,38,370/- Rs.20,59,200/- Rs.25,91,807 صبح انٹر

 -/Rs.61,175/- Rs.10,45,800/- Rs.73,66,380 شاؾ 

 -/Rs.1,71,475/- Rs.10,02,240/- Rs.12,75,632  ڈگری

 -/Rs.43,575/- Rs.1,32,660/- Rs.1,83,504  ام  اے

 -/Rs.4,14,595/- Rs. 42,39,900/- Rs.1,14,17,323  میزاؿ

  -/Rs.1,60,71,818   کل میزاؿ

 ـ خرچ کی گئی اس کی تفصیل درج ذیل ہے:(ز)اؿ سالوؿ کے دوراؿ بلڈنگز کی مرمت پر جو رقم

 رقم محکمہ بلڈنگ کا کاؾ مالی ساؽ

 ـاس ساؽ کوئی گرانٹ نہ دی گئی ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 8556ـ55

 -/C&W Rs.5,08,000 مین سائنس بلاک اور پر ٹھی آفس کی مرمت 8557ـ52

نیو سائنس بلاک، فزکس لیب، کمپیوٹر بلاک،  8552ـ50

 مرمت اور ی ا سٹریٹ لاٹس  کی سٹاػ روؾ کی

 فراہمی

C&W Rs.5,73,965/- 

 ـاؿ سالوں کے دوراؿ ے ب کمروں کی تعمیر پر جو رقم خرچ کی گئی اس کی تفصیل درج ذیل ہے:

 رقم محکمہ تعداد تفصیل برائے ی ا تعمیر مالی ساؽ

 ـکوئی تعمیر نہ کی گئی ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔۔۔ 8556ـ55

 NLC Rs.31.542 million دہد 58 لیةرٹری 8557ـ52

   دہد 18 کلاس روؾ 
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   دہد 51 سٹور روؾ 

   دہد 11 باتھ روؾ 

    باؤنڈری واؽ اور گیٹ 

  

ی 

پارکنگ سٹینڈ برائے کار وغیرہ مع ٹ

 ٹائیل

   

 ـکوئی ی ا تعمیر نہ کی گئی    8552ـ50

 کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر:

میں اس سواؽ کے جواب سے پوری طرح مطمئن ہوں اس لئے میں  !جناب سپیکرجناب محمد نوید انجم:

 کوئی منی  سواؽ  کرت پوچھنا  چاہتا۔

 ۔چاہئےوزیر تعلیم صاحب!آپ کو بھی نوید انجم صاحب کا شکریہ ادا کرنا بہت شکریہ۔جناب سپیکر:

 میں اس حوالے سے منی  سواؽ کرنا چاہتا ہوں۔جناب سپیکر!مہر اشتیاؼ احمد:

 اچھا ،وہ تو مطمئن ہو گئے ہیں لیکن آپ  کرت ہوئے۔جی،فرمائیں!:جناب سپیکر

 کوں جواب میں لکھا گیا ہے کہ اس کالج میں آٹھ عمارتیں ہیں جن کے ناؾ جناب سپیکر!مہر اشتیاؼ احمد:

افیہ بھی درج کئے گئے ہیں۔یہ ناؾ اس طرح سے ہیں کہ "پرانا کمپیوٹر بلاک،کریسنٹ بلڈنگ،پرانا جغر

۔میں وزیر تعلیم صاحب سے یہ دریافت کرنا چاہوں گا کہ کیا ایسا ممکن  کرت ہے کہ اؿ بلاک" وغیرہ

 ،کے ناؾ  ہمارے  مسلماؿ تاریخ داؿ یا سائنس دانوں کے ناؾ سے رکھ لئے جائیں blocks عمارتوں یا

ک دوسرا  کوں جواب کے ز (د)میں لکھا ہوا ہے کہ "پرانا جغرافیہ بلاک،ایڈمن بلاک،پرانا سائنس بلا

 جا چکے ہیں" تو اؿ C&Wمحکمہ بلڈنگ 

ئ

 latestکی  blocksکی طرػ سے مخدوش قرار دی 

 تعمیر کئے جا رہے ہیں یا  کرتں blocksصورتحاؽ کیا ہے،آیا اؿ کی جگہ پر ے ب 

 رکز رہی کی تجویز بہت اچھی ہے۔بالکل اس پر عمل ہو سکتا ہے اس میں کوئی جناب سپیکر!

problem  کرت ہے کہ اؿ blocks کے ناؾ ہمارے قومی ہیروز یا سائنشانوں  کے ناؾ پر رکھے جا

 ئیں۔مہر اشتیاؼ صاحب نے جو نشاندی  کی ہے انشاءاللہ تعالیٰ  اس پر ضرور غور کیا جائے گا۔

گلا سواؽ مہر اشتیاؼ صاحب کو  بھی بلوایا جائے۔ااس میں  اس حوالے سے جب میٹنگ ہو توجناب سپیکر:

  کا ہے۔بھی نوید انجم صاحب
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 ۔2285سواؽ نمبرجناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

 کیا اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائےںجناب سپیکر:

 جی،ہاں اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب محمد نوید انجم:

 ٹھیک ہے، اس کو پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 و تعمیر سے متعلقہ تفصیلات پورہ لاہورکے قیاؾ سلامت کالج فار ویمن گورنمنٹ

  -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد نوید انجم :8826*

لاہور کی منظوری ہو چکی  106کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ ویمن کالج سلامت پورہ پی پی (الف)

 ہےں

  بھی نتقل  ہو چکی ہےںکیا یہ بھی درست ہے کہ اس کالج کے ناؾ گیارہ کناؽ ارای  (ب)

 کلو میٹر کے اندر کوئی لڑکیوں کا کالج  کرت ہےں 2کیا یہ بھی درست ہے کہ اس علاقہ کے (ج)

کیا حکومت ایجوکیشن سیکٹر ریفارمز پروگراؾ کے تحت اس کالج کی تعمیر کے لئے فنڈز فراہم  (د)

کھتی ہے، اگر  کرت تو اس کی کرنے، اس کی تعمیر کروانے اور کلاسز کا اجرأ کروانے کا ارادہ ر

  وجوہات کیا ہیںں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 لاہور کی منظوری ہوچکی ہے۔ 106یہ درست ہے کہ گورنمنٹ ویمن کالج سلامت پورہ پی پی  (الف)

 یہ درست ہے کہ اس کالج کےناؾ دس کناؽ اٹھارہ مرلے ارای  بھی نتقل  ہوچکی ہے۔  (ب)

 یہ درست ہے کہ اس علاقہ کے چھ کلومیٹر کے اندر کوئی لڑکیوں کا کالج  کرت ہے۔  )(ج

حکومت ایجوکیشن ریفارمز پروگراؾ کے تحت اس کالج کی تعمیر کے لئے  (د)

million677585 لاگت کی منظوری سیکرٹری تعلیم کی طرػ سے ہوچکی ہے ۔ فنانس

ملین (ایک کروڑ 15755مبلغ  کو 98552اپریل50ڈیپارٹمنٹ کی طرػ سے لی د قسط 

 ۔ٹینڈر کروا کر تعمیر شروع کرادیں گےC&Wروپے) ہوچکی ہے ۔ اب سیکرٹری 

 کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر:
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کا ہے۔اس کے بعد وزیر صاحب کی 2008نومبر  27میرا یہ سواؽ جناب سپیکر!جناب محمد نوید انجم:

قے میں ڈگری کالج شروع ہو چکا ہے لہذا اس کے کاوشوں  اور خادؾ اعلیٰ صاحب کی مہربانی سے میرے علا

 جو اغراض ومقاصد تھے وہ سارے پورے ہو گئے ہیں۔میں پوری طرح اس جواب سے مطمئن ہوں۔

 بہت شکریہ۔اگلا سواؽ محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ کا ہے۔جناب سپیکر:

 ۔2307سواؽ نمبرجناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 ہوا تصور کیا جائےںکیا اس کو پزھا جناب سپیکر:

 جی،ہاں۔اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 ٹھیک ہے،اس کو پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

ن یونیورسٹیوں کیب پنجا
 
مس

 کی تفصیلات فیلوشپس کے اجرأ

  -کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے:محترمہ فوزیہ بہراؾ :8157*

 پنجاب کی ہی ہی یونیورسٹیوں میں فیلو شپ کروائی جا ری  ہےں (الف)

اگر جواب ہاں میں ہے تو آج تک کتنے غیر ممالک اور ملکی سٹوڈنٹس نے پنجاب سے فیلو شپ  (ب)

 حاصل کی ہے اور اؿ فیلو شپ کا ناؾ کیا ہےں

ں میں شروع کرنے کا ارادہ اگر جواب نہ میں ہے تو کیا حکومت فیلو شپ پنجاب کی یونیورسٹیو (ج)

رکھتی ہے، اگر ہاں تو ہی ہی ممالک کے اسٹوڈنٹس اؿ فیلو شپ سے استفادہ حاصل کر سکیں 

 گے اور اؿ فیلو شپ کے ناؾ کیا ہوں گےں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ؾ درج ذیل ہیں۔ پنجاب کی جن یونیورسٹیوں میں فیلو شپ کروائی جاری  ہے اؿ کے نا (الف)

 ۔ گورنمنٹ کالج یونیورسٹی ،لاہور1

 ۔ پنجاب یونیورسٹی ،لاہور8
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گورنمنٹ کالج یونیورسٹی ،لاہور میں ابھی تک کسی بھی غیر ملکی سٹوڈنٹ نے فیلو شپ حاصل  (ب)

 ملکی سٹوڈنٹس نے فیلو شپ حاصل کی ہے جن کی تفصیل درج ذیل ہے۔ 12 کرت کیا  جبکہ 

 ام  فل 11پی ایچ ڈی ، اور 0پوسٹ ڈاکٹریٹ ، 1

 فیلو شپ کا ناؾ : فیلو شپ اؿ سلاؾ چیئر(فزکس ڈیپارٹمنٹ) 

*پنجاب یونیورسٹی ،لاہور کے شعبہ میں اس وقت دو افراد کاؾ کررہے ہیں اور دونوں ی  

 پاکستانی ہیں۔ 

وع کرسکتی درج بالا دو یونیورسٹیوں میں فیلو شپ ہوری  ہے جبکہ بقیہ یونیورسٹیاں فیلو شپ شر (ج)

 ہیں۔ 

 کوئی منی  سواؽںجناب سپیکر:

جواب میں بتایا گیا ہے کہ پنجاب کی یونیورسٹیوں میں فیلو شپ کرائی  جناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ:

ہے یا  internationally linkedجا ری  ہے۔تو میں یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ کیا یہ فیلو شپ 

انوں میں سے صرػ میں نے فیلو شپ کی ہے۔جب میں وہاں پر  کرتںپاکستاؿ کے اندر تماؾ  سیاست د

personally گئی تو  مجھے معلوؾ ہوا کہ ہماری کوئی فیلو شپinternationally    امریکن یا کسی

international university سےlinked  کرت ہے۔تو میں سمجھتی ہوں کہ فیلو شپ کو 

internationally linked  کر یہ کار آمد ثابت ہوگی ورنہ ہماری فیلو شپ ،تب ی  جا چاہئےہونا

internationally education  میں کسیvalue پر  کرت ہے۔ 

 جی،منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ درست فرما ری  جناب سپیکر!:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 کرت ہیں مگر ہم اس پر  internationally linkedہیں کہ ہماری جو فیلو شپ ہیں وہ 

working  کر رہے ہیں اور ہماری کوشش ہو گی کہ جلد از جلد ہماریworld recognize 

universities and colleges  کی فیلو شپinternationally linked ہو

 جائیں۔
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 ،یہ  کرت ہیں internationally linkedہماری فیلو شپ  جناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 internationallyبات وزیر صاحب نے تسلیم کی ہے۔میں چاہتی ہوں کہ ہماری فیلو شپ کو 

linked  کرنے کے لئے اقدامات کئے جائیں۔تو کیا محکمہ تعلیم ہماری فیلو شپ کو

internationally linked کروانے کا ارادہ رکھتا ہےں 

کر رہے workingلکل ہم اس کے اوپر جی،با:)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 ہو جائے گی۔ internationally linkedہیں۔انشاءاللہ تعالیٰ  ہماری فیلو شپ  جلد

 Question hour in overجی، بہت شکریہ۔وقفہ سوالات ختم ہو چکا،جناب سپیکر:

now. 

یواؿ کی میز پر ابات ابقیہ سوالات کے جوجناب سپیکر!): الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع ہائرایجوکیشن وزیر

 رکھتا ہوں۔

 گئے ہیں۔جناب سپیکر:

ئ

 جی،ٹھیک ہے۔بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 (جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے)

 گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم،

 کلریکل سٹاػ سے متعلقہ تفصیلات

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ا کیا وزیر ہائر ایجوکیشنمہ نرگس پروین اعواؿ ::محتر1271*

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں تعینات کلریکل سٹاػ کے ناؾ  (الف)

 جات اور عرصہ تعیناتی بیاؿ فرمائیںں پتاولدیت، گریڈ، 

 اور اس وقت کتنی کب سے خالی ہیں حکومت کب کتنی ہیںاسامیاں مذکورہ سٹاػ کی منظور شدہ  (ب)

 پر کرنے کاارادہ رکھتی ہے ںاسامیاں تک خالی 

گزشتہ پانچ ساؽ میں کلریکل سٹاػ کے خلاػ ہونے والی انضباطی کارروائیوں کی تفصیل بیاؿ  (ج)

 فرمائیںں
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دا کی گئی ہے ڈی اے ا ـسے آج تک کتنی رقم بطور تنخواہ اور ٹی اے  8556اؿ ملازمین کو ساؽ  (د)

 تفصیل ملازؾ وائز فراہم کریںں

 زائد سے فرائض سرانجاؾ دے رہے ہیںں کتنے ملازمین اس کالج میں عرصہ تین ساؽ (ہ)

 (میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن):وزیرہائر ایجوکیشن

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں تعینات کلریکل سٹاػ کی تفصیل  (الف)

 ـ:درج ذیل ہے

 عرصہ تعیناتی پتا گریڈ ولدیت عہدہ ناؾ

 کےجودہ کالج 

 مکاؿ نمبر ڈی  10 سید شمشاد حسین ہیڈ کلرک سید محمد رئیس

 باغ محلہ جہلم شہر805

 15ـ11ـ1002

 ساؽ) 15( 

 ،000مکاؿ نمبر 0 غلاؾ ربانی سینئر کلرک اشفاؼ احمد

 B-XIII از ہد آباد 

 18ـ1ـ1000

 ماہ) 2ساؽ 0( 

  H/No 7 فخرالدین جونیئر کلرک بٹمحمد عمراؿ 

B-II-21-S-30 

 بٹ سٹریٹ مشین 

 جہلم 1محلہ نمبر 

 17ـ7ـ1002

 ماہ) 6ساؽ  15( 

  82ـ5ـ1021 محلہ اپوا سکوؽ جہلم 7 فیروز خاؿ لائبریری کلرک مسز ممتاز قمر

 ماہ) 6ساؽ 86(

 ـمذکورہ سٹاػ کی منظور شدہ اسامیوں کی تفصیل مندرجہ ذیل ہے: (ب)

  1  ہیڈ کلرک  ـ1

 1 سینئر کلرک  ـ8

 1 جونیئر کلرک  ـ1

 1 لائبریری کلرک  ـ0

   کلرک کی، درجہ چہارؾ سے پروکےشن کوے میں اسامی ایک  :خالی اسامی

ئ  

سے خالی  50ـ55ـ8557جون

 ـہے جو آئندہ ڈی پی ی  کی میٹنگ میں جلد ی  پر کر دی جائے گی
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 ـػ کوئی انضباطی کارروائی عمل میں  کرت لائی گئیگزشتہ پانچ ساؽ میں کلریکل سٹاػ کے خلا (ج)

 ـملازمین کو ادا کی گئی رقم بطور تنخواہ اور ٹی اے، ڈی اے کی تفصیل مندرجہ ذیل ہے: (د)

 ٹی اے کی رقم تنخواہ کی رقم ماہانہ تنخواہ ناؾ و عہدہ

 7125/ـ 151706/ـ 8552تا اکتوبر 8556جنوری سید محمد رئیس، ہیڈ کلرک

 828865/ـ 8552تا اکتوبر 8556جنوری حمد سینئر کلرکاشفاؼ ا

 ـ ـ ـ ـ ـ ـ

 851155/ـ 8552تا اکتوبر 8556جنوری محمد عمراؿ، جونیئر کلرک

 ـ ـ ـ ـ ـ ـ

 861555/ـ 8552تا اکتوبر 8556جنوری ممتاز قمر لائبریری کلرک

 ـ ـ ـ ـ ـ ـ

اؿ کے ناؾ،  ـؾ دے رہے ہیںملازمین اس کالج میں عرصہ تین ساؽ سے فرائض سرانجا 85 )ہ(

 ـعہدے کی تفصیل ایواؿ کی  میز پر رکھ دی گئی ہے

 

 گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین

 جہلم میں تعینات ٹیچرز کی تعداد و تفصیل

 :زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہا کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:محترمہ نرگس پروین اعواؿ :1270*

گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں تعینات پر ٹھی کا ناؾ،  (الف)

، تجربہ اور کالج میں عرصہ تعیناتی بیاؿ فرمائیںں

 

ن

 

 ص
پ کس
لی ف

 کوا

مذکورہ کالج میں کتنے شعبہ جات میں تعینات لیکچرار اور ہیڈ آػ ڈیپارٹمنٹ کا ناؾ، گریڈ،  (ب)

 اور عرصہ تعیناتی 

 

ن

 

 ص
پ کس
لی ف

 بیاؿ فرمائیںںکوا

کالج میں عرصہ تین ساؽ سے زائد تعینات ٹیچرز کے ناؾ اور عرصہ تعیناتی بیاؿ فرمائیں کیا  (ج)

حکومت عرصہ تین ساؽ سے زائد تعینات ٹیچرز کی ٹرانسفر کا ارادہ رکھتی ہے، اگر  کرت تو 

 وجوہات بیاؿ فرمائیںں

سے خالی ہیں حکومت کب تک خالی کب اسامیاں اس وقت کالج میں کس کس مضموؿ کی کتنی  (د)

 پر کرنے کا ارادہ رکھتی ہےںاسامیاں 

  گزشتہ پانچ ساؽ میں جن ٹیچرز کے خلاػ انضباتی کارروائی کی گئی اؿ کی تفصیل پیش کریںں (ہ)

 (میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن):وزیرہائر ایجوکیشن
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ت پر ٹھی کے کواف گورنمنٹ پوسٹ گریجوایٹ کالج برائے خواتین جہلم میں تعینا |(الف)

 ـمندرجہ ذیل ہیں:

 ثمینہ ضیأ   ناؾ

 

 

ن

 

 ص
پ کس
لی ف

 ام  اس  ی ، ام  فل باٹنی  کوا

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین سرائے عالمگیر  :  تجربہ

 81ـ7ـ8552تا  87ـ6ـ8555

 گورنمنٹ کالج برائے خواتین جہلم چار ماہ  :   

 (کےجودہ کالج میں) 

 دہ کالج میں)(کےجو 80ـ57ـ52  تاریخ تعیناتی

 اور عرصہ  (ب)

 

ن

 

 ص
پ کس
لی ف

کالج ہذا میں تعینات لیکچرار اور ہیڈ آػ ڈیپارٹمنٹ کا ناؾ، گریڈ کوا

 ـتعیناتی کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

کالج میں عرصہ تین ساؽ سے زائد تعینات ٹیچرز کے ناؾ اور عرصہ تعیناتی کی تفصیل ایواؿ کی  (ج)

 ـہےمیز پر رکھ دی گئی 

کالج ہذا کے تماؾ اساتذہ مقامی ہیں اؿ کی ٹرانسفر کرنے سے تعلیمی تسلسل خراب ہونے کا 

 ـاندیشہ ہے

اسامیاں حکومت خالی  ـکالج ہذا میں خالی اسامیوں کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (د)

 ـجلد پر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے

 ـ انضباطی کارروائی عمل میں  کرت لائی گئیگزشتہ پانچ ساؽ میں ٹیچر کے خلاػ کوئی (ہ)
 

 تعداد و دیگر تفصیلات گوجرانواہ /رحیم یار خاؿ میں کالجز کی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:میاں شفیع محمد :1220*



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 7

 

65 

بر ہے، مگر گوجرانواہ  میں بوائز اور گوجرانواہ  اور رحیم یار خاؿ کی آبادی تقریت برا (الف)

گرلزڈگری کالجز کی تعداد، رحیم یار خاؿ میں میل اور فی میل ڈگری کالجز کی تعداد سے زیادہ 

 ہےں

)ڈسپارٹی کو ختم کرنے کو تیار ہے تو کب تک، اگر Disparityکیا حکومت مفاد عامہ میں اس( (ب)

 کو آگاہ کیا جائےں کرت تو اسکی وجوہات کیا ہیں، تفصیل سے ایواؿ 

 (میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن):وزیرہائر ایجوکیشن

جب کہ ضلع گوجرانواہ  کی آبادی تقریت  1655555ضلع رحیم یار خاؿ کی کل آبادی تقریت  (الف)

ے ب ڈگری کالجز کی تیاری  1 ـہے 2ضلع رحیم یار خاؿ میں کل کالجز کی تعداد  ـہے 1688655

 ـڈائریکٹو جاری ہو چکے ہیں PMاور  CMمزید کالجز کے قیاؾ کے لئے  0دیگر  ـکا عمل جاری ہے

 ـفی میل) ہے ہ اور تیر (سات میل85ضلع گوجرانواہ  میں کل کالجز کی تعداد 

اس کے  ـوضع کیا ہے Criteriaمحکمہ تعلیم ہائر ایجوکیشن نے ے ب کالجز کی منظوری کے لئے جو  (ب)

س علاقے میں زمین کی دستیابی، میٹرک پاس شدہ بچے/ مطابق ے ب کالجز کے قیاؾ کے لئے ا

محکمہ تعلیم  ـبچیوں کی تعداد اور کےجودہ کالجوں سے مجوزہ کالج کے فاصلے کو مد ر ن رکھا جاتا ہے

ہائر ایجوکیشن کی کاوش ہو گی کہ رحیم یار خاؿ میں س  مقاؾ پر بھی مردانہ یا زنانہ کالج کا قیاؾ 

 ـدرکار ہو وہاں کالج کے قیاؾ کا تحرک کیا جائے مندرجہ بالا معیار کے تحت
 

 تفصیلات پی ایچ ڈی کرنے کا طریق کار و دیگر

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن :جناب محمد یار ہراج :1010*

  طریق کار وضع کیا گیا ہےںدوراؿ سرکاری ملازمت پرائیویٹ طور پر پی ایچ ڈی کرنے کا کیا (الف)

کیا پی ایچ ڈی کرنے کے لئے ام  فل کرنا ضروری ہے یا محض ام  اس  ی  کرنے والوں کو بھی  (ب)

 داخلہ مل سکتا ہےں

 پی ایچ ڈی کرنے کے لئے حکومت کی پالیسی سے آگاہ کیا جائےں (ج)

ل سائنس میں پی ایچ ڈی کروا ری  ہے (د)
ی ک

ی

س پ 
ل

 ںکیا پنجاب یونیورسٹی پو
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ل سائنس میں پی ایچ ڈی کرنے  8558 (ہ)
ی ک

ی

س پ 
ل

کتنی اور ہی ہی  کے لئےسے اب تک پو

اور کتنی پر   کی منظوری ہوئی کےضوعات پر درخواستیں کےصوؽ ہوئیں، کتنی درخواستوں

 اعتراضات لگائے گئے، تعداد سے آگاہ کیا جائےں

 (میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن):وزیرہائر ایجوکیشن

سرکاری ملازؾ اپنے محکمہ سے چھٹی لیکر ریگولر  ـ پی ایچ ڈی  کرت کروائی جا ری پرائیویٹ (الف)

 ـپروگراؾ میں داخلہ لے کر پی ایچ ڈی کر سکتے ہیں

کسی بھی مضموؿ میں پی ایچ ڈی کرنے کے لئے ام  فل/ام  اے (آنرز)/ام  اس   (ب)

 3.00 مضموؿ میں (آنرز)/ایل ایل ام /ام  اس  ی  (انجینئرنگ) یا مساوی ڈگری یا متعلقہ

 ـی  جی پی اے کا حامل ہونا ضروری ہے

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ’Annex- ‘Cپی ایچ ڈی پالیسی  (ج)

 ـجی ہاں (د)

ل سائنس ڈیپارٹمنٹ میں پی ایچ ڈی کے  8558 (ہ)
ی ک

ی

س پ 
ل

سے اب تک پنجاب یونیورسٹی کے پو

 ـپر رکھ دی گئی ہےایواؿ کی میز  ‚Annex ‘Dلئے درخواستوں کی تفصیل 
 

 کی تفصیلات ضلع ورمر کے کالجز میں سپورٹس کے پروگرامز

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:محترمہ ثمینہ خاور حیات :1086*

 ہیا  کی میں سپورٹس کی مد میں کتنی رقم 8552اور 8557ضلع ورمرکے کتنے کالجوں کو ساؽ (الف)

 گئی، ساؽ وائز تفصیل فراہم کی جائےں

میں سپورٹس کے پروگراؾ منعقد کروائے گئے  8557ضلع  ورمر میں کتنے کالجوں میں ساؽ  (ب)

 جات کی مکمل تفصیل فراہم کی جائےں پتاانکے ناؾ اور 

جوہات متذکرہ کالجوں میں کتنے کالجوں میں سپورٹس پروگراؾ منعقد  کرت ہوئے اور کیوں و (ج)

  بتائیںں

 (میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن):وزیرہائر ایجوکیشن
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میں سپورٹس کی مد میں کوئی گرانٹ ہیا   8552اور  8557ضلع ورمر کے کسی بھی کالج کو ساؽ (الف)

 ـ کرت کی گئی

میں سپورٹس کے پروگراؾ منعقد کئے گئے جن کی  8557ضلع ورمر کے گیارہ کالجوں میں  (ب)

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ״اے״تفصیل فلیگ 

میں سپورٹس کے پروگراؾ منعقد نہ ہوئے  8557ضلع ورمر کا ایسا کوئی کالج  کرت، س  میں (ج)

 ـہوں
 

 تفصیلات میں درختوں کی افزائش کی یونیورسٹی پنجاب

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:محترمہ نگہت ناصر شیخ : 1065*

کے دوراؿ کتنی رقم درختوں کی افزائش اور بہتر اقساؾ  8557ـ52پنجاب یونیورسٹی میں ساؽ (الف)

 کے لئے رکھی گئی، تفصیل فراہم کی جائےں

کیا یہ درست ہے کہ مذکورہ عرصہ میں رکھی گئی رقم کو غلط طور پر استعماؽ کیا گیا س  کے نتیجے  (ب)

 نا پزاںمیں یونیورسٹی کو مالی بحراؿ سے دوچار ہو

کیا یہ بھی درست ہےکہ مذکورہ عرصہ میں یونیورسٹی درختوں کی اچھی پیداواردینے میں بری  (ج)

  طرح ناکاؾ ری ں

 (میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن):وزیرہائر ایجوکیشن

کے دوراؿ پنجاب یونیورسٹی میں گلبانی و چمن آرائی بشموؽ درختوں کی  8557ـ8552ساؽ (الف)

  د
2
روپے  1,50,000/ـرکار بیج، کھاد اور زرعی ادویات وغیرہ کی مد میں مبلغافزائش کی خاط

 ـمختص کئے گئے ہیں

اس عرصہ کے دوراؿ یونیورسٹی میں کئی ے ب تدریسی شعبہ جات اور ہاسٹلز قائم  ـدرست نہ ہے (ب)

 کئے گئے اور متعلقہ رقم اؿ ے ب قائم شدہ تدریسی شعبہ جات اور ہاسٹلز کے علاوہ بقایا رقم

یونیورسٹی کی گلبانی و چمن آرائی پر خرچ کی گئی جب کہ درختی پودوں کے لئے کل رقم 
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روپے خرچ کی گئی اور اس رقم سے خریدے گئے درختی پودے بہتر طریقے 26,100/ـمبلغ

 ـسے افزائش کر رہے ہیں

پنجاب یونیورسٹی میں ہزاروں کی تعداد میں درخت کےجود ہیں اور اؿ کی  ـدرست نہ ہے (ج)

روپے کی 7,60,000/ـمیں مبلغ  8557پیداوار اچھی ہے س  کا ثبوت یہ ہے کہ دسمبر

آمدؿ نیلاؾ کمیٹی کے ذریعے اؿ درختوں کی لکڑی کو فروخت کرنے سے وصوؽ پائی گئی جو کہ 

 ـدرج ذیل وجوہات کی بنأ پر درختوں کی لکڑی فروخت کرنا پزی:

 ـآندھیوں/ طوفاؿ کی وجہ سے گر گئے تھے ـ1

 ـائی بیک کی بیماری کا شکار ہو گئے تھےڈ ـ8

 ـے ب تدریسی شعبہ جات اور ہاسٹلز کی تعمیر میں رکاوٹ بن رہے تھے ـ1

 (سفیدہ) ـزمین میں پانی کی سطح کو بہت کم کر رہے تھے ـ0

 راولپنڈی، یونیورسٹی ویمنے جنا فاطمہ

 سینٹ و سنڈیکیٹ سے متعلقہ تفصیل

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: وزیر ہائر ایجوکیشنکیا :مسز ناظمہ جواد ہاشمی :8115*

فاطمہ جناح ویمن یوینورسٹی راولپنڈی میں سینٹ اور سنڈیکیٹ کے ممبراؿ کی تعداد کیا ہے،  (الف)

 ممبراؿ کے ناؾ بتائیںں

  اؿ ممبراؿ کا تقرر کس اہلیت کی بنیاد پر کیا گیاں (ب)

 :)حمٰنالر(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

ہے ۔ 85فاطمہ جناح ویمن یونیورسٹی کے ایکٹ کے مطابق سنڈیکیٹ کے ممبراؿ کی کل تعداد  (الف)

ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ جبکہ ایکٹ کے مطابق Annex-cممبراؿ کی لسٹ 

 یونیورسٹی ہذا میں سینٹ نہ ہے۔ 

 کیا جاتا ہے ۔ ایکٹ کے ء کے مطابق 1002مذکورہ ممبراؿ کا تقرر یونیورسٹی ہذا کے ایکٹ  (ب)

 )  ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ Annex-Dمتعلقہ حصہ کی کاپی(
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 ادائیگی کا مسئلہ اساتذہ کو ہائر ایجوکیشن الاؤنس کی

  - وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا:مسز ناظمہ جواد ہاشمی :8111*

میں  8557ب کی طرػ سے ہائر ایجوکیشن الاؤنس بجٹکیا یہ درست ہے کہ حکومت پنجا (الف)

 منظور کیا گیا تھاں

 کیا یہ بھی درست ہے کہ ابھی تک اساتذہ کو یہ الاؤنس ملنا شروع  کرت ہواں (ب)

  اگر جواب اثبات میں ہے تو یہ الاؤنس کب ملنا شروع ہو گاں (ج)

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

میں ایجوکیشن الاؤنس منظور  کرت  8557تعلیم ہائر ایجوکیشن (کالج ونگ) کے لئے بجٹ محکمہ  (الف)

 ـکیا گیا تھا

 ـچونکہ یہ الاؤنس منظور  کرت ہوا تھا اس لئے اساتذہ کراؾ کو  کرت دیا جا سکتا (ب)

 ـمیں کےجود ہے ״ب״اس سواؽ کا جواب ز و (ج)

 

 
 
ج

 پ ک
ی

 کا مسئلہ یکچرار کے ترقی کے کےاقع اور خصوصی 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:الحاج محمد الیاس چنیوٹی :8080*

کیا یہ درست ہے کہ پبلک سروس کمیشن کے ذریعہ کالجوں میں بھرتی ہونے والا لیکچرار  (الف)

 ساؽ بعد بھی لیکچرار ی  رہتا ہےں85

کیڈر کے ملازمین کے مقابلہ میں لیکچرار کو  کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ تعلیم کے دوسرے (ب)

 ترقی کے کےاقع میسر نہ ہیںں

 کا  (ج)
 
ج

 پ ک
ی

کیا یہ بھی درست ہے کہ حکومت نے سکولز اساتذہ کے لئے ایک خصوصی مراعات کے 

 اعلاؿ کیا ہےں

اگر ز  ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت لیکچرار کی ترقی کے لئے ایک خاص مدت  (د)

کا تعین کرنے اور دوسرے کیڈر کی طرز پر لیکچرار کو بھی ترقی کے کےاقع ہیا  کرنے اور اؿ 
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 بھی دینے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک،  کرت تو وجوہات سے 
 
ج

 پ ک
ی

کے لئے مراعات کا خصوصی 

  ایواؿ کو آگاہ کیا جائےں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

کی  Seniority cum Fitnessسروس رولز کے مطابق لیکچرار کی ترقی  ـدرست نہ ہے (الف)

 ـدستیاب ہونے پر کی جاتی ہے س  پر کم یا زیادہ وقت لگ سکتا ہےاسامیاں بنیاد پر اور 

سروس رولز کے مطابق ترقی کے کےاقع میسر ہیں اور ڈی پی ی  وقتاً فوقتاً ہوتی  ـدرست نہ ہے (ب)

ضر لیکچرارکو قانونی کارروائی کرنے کے بعد فارغ کر دیا گیا ہے اور غیر حا 555تقریت  ـرہتی ہے

 ـاس طرح اؿ کی جگہ اہل لیکچرارکے لئے ترقی کے مزید کےاقعے پیدا ہوئے ہیں

البتہ کالج ایجوکیشن میں بھی  ـمذکورہ سواؽ سکوؽ ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ سے متعلقہ ہے (ج)

 کا اعلاؿ کیا گیا ہے
 
ج

 پ ک
ی

 ـ اور اس پر عمل درآمد کیا جا رہا ہےخصوصی مراعات کے 

 برائے کالج اساتذہ وزیر اعلیٰ کی منظوری کے بعد دے دیا گیا (د)
 
ج

 پ ک
ی

 M. Philس  میں  ـخصوصی 

کی مختص  Bs,18, 19 & 20الاؤنس میں اضافہ، ڈائریکٹ (ریگولر)  Ph.Dکا اجرأ اور 

اس  ـ کا بھجوانا شامل ہےاسامیوں پر تقرری کے لئے پنجاب پبلک سروس کمیشن کو ریکوزیشن

 ـکے علاوہ مندرجہ ذیل مراعات بھی دی گئی ہیں:

روپے ماہوار پر ٹھی الاؤنس شہری اور د کوتی علاقوں میں 7555/ـاور  0555/ـمبلغ   17

  ـبالترتیب دیا گیا ہے

 ـروپے ہارڈ ائریا الاؤنس کالج اساتذہ کو دیا گیا ہے1555/ـمبلغ  87

روپے ماہوار 15555/ـروپے سے بڑھا کر 6555/ـبڑھا کر سائنس اور ٹیکنالوجی الاؤنس  17

 ـکی ڈگری رکھنے والوں کے لئے کر دیا گیا ہے Ph.Dبرائے 

07 Ph.D  ـروپے ماہوار بڑھا دیا گیا ہے6555/ـروپے سے 1555/ـالاؤنس 

 ـروپے ماہوار شروع کیا گیا ہے8655/ـام  فل الاؤنس  67

 

 تتفصیلا میں بھرتی کی8552سرگودھا کے کالجز ضلع

 -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::چودھری عامر سلطاؿ چیمہ :8055*
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میں ضلع سرگودھا کے مختلف کالجوں  8552کیا یہ درست ہے کہ ماہ اکتوبر، نومبر اور دسمبر (الف)

 کی بھرتیاں ہوئی ہیںں IV  &aboveمیں سٹاػ کلاس 

کالج میں بھرتیاں ہوئی ہیں جو سٹاػ بھرتی کیا گیا ہے،  جواب اثبات میں ہے تو س  س  اگر ب)(

ز ی، ناؾ، پتے، تعلیمی معیار،
پ گ

ی

س پ 
ک

 date Date o   appointment, Date of Joiningاؿ کی 

 اور میرٹ لسٹ ایواؿ کی میز پر رکھی جائےں

 اور کوسی کیا مذکورہ بھرتیاں کرنے سے قبل اشتہار اخبار میں دیا گیا اگر ہاں تو کس اخبار میں (ج)

  تاریخ کو، مکمل تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھی جائےں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

میں ضلع سرگودھا کے مختلف کالجوں میں سٹاػ گریڈ  8552ہاں یہ درست ہےکہ ماہ نومبر  (الف)

 نہ ہوئی ہیں۔ کی بھرتیاں 0تا 1کی بھرتیاں ہوئی ہیں اور سٹاػ کلاس فور گریڈ 10تا 5

جن کالجز میں بھرتیاں ہوئی ہیں اؿ کی تفصیل اور میرٹ لسٹ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی  (ب)

 ہے۔ 

کو 7۔0۔8552ہاں مذکورہ بھرتیاں کرنے سے قبل اخبار میں اشتہار دیا گیا جوکہ کےرخہ  (ج)

 روزنامہ ایکسپرس  میں شائع ہوا۔ 

 

 ممالک بھجوانے کی تفصیلاتؿ واداروں کے طلةٔ کو بیر کےتعلیمیب پنجا

  -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ عارفہ خالد پرویز :8615*

کیا یہ درست ہے کہ حکومت پنجاب اپنے تعلیمی اداروں کے طلةٔ کو بیروؿ ممالک میں  (الف)

Exchange Programme  ہے اگر ہاں تو اؿ طلةٔ کے تحت تعلیم حاصل کرنے کے لئے بھیجتی

 دیتی ہے، تفصیل فراہم کی جائےں Incentivesکو حکومت کیا 

کے تحت تعلیم حاصل کرنے کے لئے جانے  Exchange programmeبیروؿ ممالک (ب)

والے طلةٔ کے لئے عمر کی کوئی حد مقرر ہے، تو اس بارے میں بھی تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ 

 فرمایا جائےں
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کے تحت تعلیم حاصل کرنے والے طلةٔ کی سیکورٹی کے لئے کیا  Exchange Programme (ج)

 امی امات کئے جاتے ہیں تفصیل سے آگاہ فرمایا جائےں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

کے تحت تعلیم حاصل کرنے کے لئے جانے والے طلةٔ کو درج  Exchange Programme (الف)

 ـ جاتا ہےدیا Incentivesذیل 

 ـٹیوشن فیس معاػ ہوتی ہے 17

 ـٹکٹ اور رہائش کے اخراجات بھیجنے والی یونیورسٹی برداشت کرتی ہے 87

 ـکی ذمہ داری ہوتی ہے Host Universityرہائش فراہم کرنا  17

 Exchange Programmeعموماً جو عمر یونیورسٹی میں داخلہ کے لئے مقرر ہوتی ہے وی  عمر  (ب)

 ـساؽ 85یعنی  ـ ہےکے لئے بھی مقرر ہوتی

 ـیونیورسٹی وی  سیکورٹی فراہم کرتی ہے جو کہ یونیورسٹی اپنے دوسرے طلةٔ کو فراہم کرتی ہے (ج)
 

 صاحب میں سٹاػ کی تفصیلات کالجزبوائز و گرلز ننکانہی ڈگر گورنمنٹ

 -کہ: کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے:جناب شاہ جہاں احمد بھٹی :8517*

گورنمنٹ ڈگری کالج فار بوائز اور گورنمنٹ گرلز کالج ننکانہ صاحب میں ٹیچنگ اور ناؿ ٹیچنگ  (الف)

 سٹاػ کی منظور شدہ اسامیوں کی تعداد گریڈ وائز بتائیںں

کس کس گریڈ کی خالی ہیں نیز خالی اسامیوں پر کب تک متعلقہ سٹاػ فراہم/ اسامیاں کتنی  (ب)

  ںتعینات کردیا جائے گا

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

ک  (الف)

 

 پ
 ج
ن

ی

ی

گورنمنٹ ڈگری کالج بوائر اور گورنمنٹ ڈگری کالج برائے گرلز ننکانہ صاحب میں 

 ـکی تعداد مندرجہ ذیل ہے:اسامیاں اور ناؿ ٹیچنگ سٹاػ کی منظور شدہ 

 گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز ننکانہ صاحب )1(

 ہ تعدادمنظور شد گریڈ ناؾ پوسٹ

 51 10 پر ٹھی
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 50 12 اسسٹنٹ پروفیسر

 80 17 لیکچرار

 51 15 ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن

 51 15 لائبریرین

 15  ٹیچنگ سٹاػاسامیاں کل 

 

ی
ی   

 51 11 اکاؤن

 51 50 سینئر کلرک

 58 57 لیکچر اسسٹنٹ

   کلرک

ئ  

 58 57 جون

 51 57 اسسٹنٹ لائبریرین

 51 55 ڈسپنسر

 51 51 آپریٹرٹیوب ویل 

 51 58 لیب اٹنڈنٹ

 56 58 نائب قاصد

 51 58 مالی

 58 58 چوکیدار

 58 58 بیلدار

 51 58 واٹر مین

 51 58 لائبریری اٹنڈنٹ

 58 58 خاکروب

 85  ناؿ ٹیچنگ سٹاػاسامیاں کل 

 گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین ننکانہ صاحب )8(

 منظور شدہ تعداد گریڈ ناؾ پوسٹ

 51 10 پر ٹھی

 51 12 اسسٹنٹ پروفیسر

 16 17 لیکچرار

 51 15 ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن

 51 15 لائبریرین

 10  ٹیچنگ سٹاػاسامیاں کل 

 51 10 اسسٹنٹ

 51 10 وارڈؿ

 51 50 سینئر کلرک
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 58 57 جونیئر کلرک

 51 51 دفتری

 51 58 لیب اٹنڈنٹ

 58 58 نائب قاصد

 51 58 چوکیدار

 51 58 بیلدار

 51 58 خاکروب

 18  ناؿ ٹیچنگ سٹاػاسامیاں کل 

 ـ(ب) خالی اسامیوں کی تعداد گریڈ وائز نیچے درج ہے:

 گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز ننکانہ صاحب ـ1

 اسامیاںخالی  گریڈ ناؾ پوسٹ

 56 12 اسسٹنٹ پروفیسر

 50 17 لیکچرار

 51 15 ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن

 51 15 لائبریرین

 11  ٹیچنگ سٹاػسامیاں اخالی 

 51 11 اکاؤٹنٹ

 51 51 بیلدار

 58  ناؿ ٹیچنگ سٹاػاسامیاں خالی 

 ) گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین ننکانہ صاحب8(

 اسامیاںخالی  گریڈ ناؾ پوسٹ

 51 12 اسسٹنٹ پروفیسر

 51 17 لیکچرار

 51 15 ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن

 51 15 لائبریرین

 55  ٹیچنگ سٹاػں اسامیاخالی 

کی خالی اسامیوں پر تعیناتی کے لئے ہائر ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ پنجاب  10اور  12، 17گریڈ 

بھجوائی ہوئی ہے جیسے ی  اؿ کی  Requisitionلاہور نے پنجاب پبلک سروس کمیشن کو 

 ـسفارشات محکمہ کو کےصوؽ ہوتی ہیں خالی اسامیوں پر تعیناتی کر دی جائے گی
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 سرائیکی زباؿ کے اساتذہ کی تعیناتی ب کی یونیورز و  و کالجز میںجنوبی پنجا

  -کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::میاں شفیع محمد :8007*

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ کالج راجن پور، گورنمنٹ اس  ای کالج بہاوؽ پور اور خواجہ  (الف)

ر خاؿ میں سرائیکی زباؿ کی تعلیم دی جاتی ہے لیکن مذکورہ کالجز میں فرید گورنمنٹ کالج رحیم یا

 منظور شدہ نہ ہےںاسامی سرائیکی مضموؿ کے لیکچرار کی کوئی 

کیا یہ بھی درست ہے کہ بہاؤالدین ذکریا یونیورسٹی ملتاؿ میں سرائیکی مضموؿ کے لیکچرار کی دو  (ب)

 خالی ہیںںاسامیاں کتنے عرصہ سے مذکورہ  خالی ہیں،اسامیاں اور اسسٹنٹ پروفیسر کی دو 

اگر ز و ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت گورنمنٹ کالج راجن پور، خواجہ فرید  (ج)

منظور کرنے کا ارادہ اسامیاں کالج رحیم یار خاؿ اور اس  ای کالج بہاوؽ پور میں لیکچرار کی 

لی اسامیوں پر کب تک تعیناتی کا ارادہ رکھتی میں خا BZUرکھتی ہے اگر  کرت تو کیوں، نیز 

  ہے، اگر  کرت تو وجوہات کیا ہیںں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

البتہ گورنمنٹ اس  ای  ـگورنمنٹ کالج راجن پور میں سرائیکی زباؿ کا کوئی طالب علم نہ ہے لف)ا(

خاؿ میں سرائیکی زباؿ کے طلةٔ کی تعداد بالترتیب  کالج بہاوؽ پور اور خواجہ فرید کالج رحیم یار

گورنمنٹ اس  ای کالج بہاوؽ پور میں سرائیکی زباؿ کی تعلیم کے لئے باقادہہ  ـہے 10اور  80

 ـپر لیکچرار تعینات ہےاسامی ایک منظور شدہ 

خالی نہ سامی ابہاؤالدین ذکریا یونیورسٹی ملتاؿ کے شعبہ سرائیکی میں لیکچرار کی اس وقت کوئی  (ب)

اسامی جن میں سے ایک  ـسے خالی ہیں 8552اسامیاں ہے جب کہ اسسٹنٹ پروفیسر کی دو 

کو مشتہر کر دی گئی ہے س  کی درخواستیں وصوؽ کرنے کی آخری  11ـ51ـ8515کےرخہ

گ کے بعد امیدواراؿ کو  15ـ0ـ8515تاریخ 

 

پ

ی

سس
ل

تھی، درخواستوں کی اہلیت اور شارٹ 

کو اسسٹنٹ پروفیسر کی دو  12ـ2ـ8552اس سے پہلے کےرخہ ـجائے گا انٹرویو کے لئے بلایا

امیدواراؿ کی درخواستیں کےصوؽ ہوئی تھیں، جو کہ  1مشتہر کی گئی تھیں، صرػ اسامیاں 

 ـپر نہ کی گئی تھیںاسامیاں لہذا یہ  ـمشتہر شدہ تعلیمی قابلیت و تجربہ پر پورے نہ اترتے تھے
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اسامی ؽ پور میں سرائیکی زباؿ کی تعلیم کے لئے لیکچرار کی ایک گورنمنٹ اس  ای کالج بہاو (ج)

گورنمنٹ کالج راجن پور اور خواجہ فرید کالج رحیم یار خاؿ میں سرائیکی زباؿ  ـمنظور شدہ ہے

کے طلةٔ کی تعداد نہ ہونے کے برابر ہے جونہی سرائیکی زباؿ کے طلةٔ کی تعداد بڑھے گی محکمہ 

جب کہ بہاؤالدین  ـبیت  کے لئے باقادہہ لیکچرار تعینات کر دیا جائے گاتعلیم اؿ کی تعلیم و تر

 ـمیں دیا جا چکا ہے ״ب״ذکریا یونیورسٹی سے متعلقہ سواؽ کا جواب ز و

 گورنمنٹ کالجز برائے خواتین کارخانہ بازار فیصل آباد میں لائبریری کے قیاؾ کامسئلہ

  -یجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ہائرا کیا وزیر:محترمہ رفعت سلطانہ ڈار :8056*

کیایہ درست ہے کہ گورنمنٹ کالج برائے خواتین کارخانہ بازار فیصل آباد میں لائبریری کی  (الف)

 سہولت نہ ہےں 

تو کیا حکومت مذکورہ کالج میں لائبریری کے قیاؾ کا کوئی ارادہ رکھتی  اگرجواب اثبات میں ہے (ب)

   کرت تو وجہ بیاؿ فرمائیںںہے اگرہاں تو کب تک، 

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

میں  8556گورنمنٹ کالج برائے خواتین کارخانہ بازار فیصل آباد کی لائبریری کی بلڈنگ  (الف)

ناقابل استعماؽ ہونے کی وجہ سے گرا دی گئی تھی اور لائبریری کو کلاس رومز میں شفٹ کر دیا 

 ـکتب کےجود ہیں 18160ی میں اس وقتلائبریر ـگیا

حکومت پنجاب محکمہ اعلیٰ تعلیم نے کالج کی ی ا لائبریری کی عمارت کی تعمیر کے لئے ایک اسکیم  (ب)

اس اسکیم  ـملین روپے ہے 75.602کو منظور کی ہے س  کی مالیت  12ـ51ـ8515کےرخہ 

 Administrativeفیصل آباد نے دے دی ہے اور اس کی  DDWPکی منظوری 

Approval اگلے مالی ساؽ کے ترقیاتی بجٹ میں ایک  ـجاری کر دی گئی ہےBlock 

Allocationس  کے تحت اس اسکیم کو رقم فراہم کر دی جائے  ـکو شامل کیا گیا ہے

 Missing Facilitiesگی۔اس اسکیم کے تحت کالج کی لائبریری کی تعمیر کے علاوہ باقی 

 ـبھی ہیا  کی جائیں گی
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 متعلقہ تفصیل شیخوپورہ کالجزاوراسامیوں سے156۔پی پی

کیا وزیر ہائر ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :(ایڈووکیٹ): چودھری علی اصغر منڈا 1550*

  -گے کہ:

ضلع شیخوپورہ میں اس وقت گورنمنٹ کالجز کی تفصیل اؿ میں منظورشدہ اور  156حلقہ پی پی (الف)

 اور حکومت کب تک اؿ خالی شستوںں کو پر کرنے کے لئے کی تفصیل کیا ہے خالی اسامیوں

 تیار ہے، اگر  کرت تو اؿ کی وجوہات کیا ہیںں

اس وقت مذکورہ لقے  میں کتنے انٹرمیڈیٹ کالجزہیں،حکومت کب تک اؿ کو اپ گریڈ کر کے  (ب)

 ڈگری کالجز کا درجہ دینے کو تیار ہے، اگر  کرت تو اس کی وجوہات کیا ہیںں

 بھی درست ہے کہ ونڈاہ  دیاؽ شاہ ضلع شیخوپورہ کی آبادی ایک لاکھ سے زیادہ ہے اور کیا یہ (ج)

 کوں پر کوئی گرلز کالج قائم نہ ہے، اگر ہاں تو کیا حکومت  کوں پر گرلز کالج کے قیاؾ کے لئے 

 تیار ہے، اگر ہاں تو کب تک، اگر  کرت تو اس کی وجوہات کیا ہیںں

 :)الرحمٰن شجاع (میاں مجتبیٰوزیر ہائر ایجوکیشن

 ـمذکورہ حلقہ میں دو کالجز ہیں: (الف)

 گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز شرقپور شریف  ـ1

 گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین شرقپور شریف  ـ8

 گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز شرقپور شریف 

 57 اسامیاںخالی  11  ٹیچنگ سٹاػ (الف)   

 50 ںاسامیاخالی  18  ناؿ ٹیچنگ سٹاػ (ب)   

 گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین شرقپور شریف

  51 اسامیاںخالی   11  (الف) ٹیچنگ سٹاػ    

 15   اسامیاں خالی    10  (ب) ناؿ ٹیچنگ سٹاػ    
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پر کرنے کے لئے حکومت نے کالج ٹیچنگ انٹرؿ بھرتی کرنے کا اسامیاں ٹیچنگ سٹاػ کی  (الف)

ٹیچنگ سٹاػ کی تماؾ خالی  ـتفویض کر دیا ہے 15ـ11ـ8550اختیار کالج پر ٹھی کو کےرخہ

 ـپر کر دی جائیں گیاسامیاں 

کو  15ـ56ـ8550حکومت نے کےرخہ ـدرجہ چہارؾ کی تماؾ خالی اسامیوں کا انٹرویو ہو چکا ہے (ب)

Appointment orders اب حکومت نے  ـجاری نہ کرنے کا حکم دے دیا

کرنے کا حکم جاری کر دیا ہے اور بہت جلد کو بھرتی کا عمل شروع  86ـ58ـ8515کےرخہ

 ـپر ہو جائینگیاسامیاں 

 ـاس وقت مذکورہ حلقہ میں کوئی انٹرمیڈیٹ کالج کےجود نہ ہے (ب)

 ـونڈاہ  دیاؽ شاہ اصل میں ایک قصبہ ہے جو امامیہ کالونی اور شاہدرہ کے ساتھ ی  واقع ہے (ج)

دانہ کالجز کاؾ کر رہے ہیں جن کا فاصلہ ونڈاہ  دیاؽ شاہدرہ اور فیروز والا میں پہلے ی  زنانہ اور مر

کلومیٹر ہے اس لئے اس قصبہ میں حکومتی پالیسی کے مطابق کالج بنانا  0یا  1شاہ سے تقریت 

 ـکےزوں نہ ہے

 

 گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین سرائےعالمگیر

 تفصیلات کی بیرونی دیوار گرانے کی 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: وزیر ہائر ایجوکیشنکیا :چودھری محمد ارشد :1501*

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین سرائے عالمگیر کی بیرونی دیوار کو  (الف)

 کو گرا دیا گیا تھاں 8552مئی11کےرخہ 

ئز طور پر گرائی مذکورہ دیوار کس اتھارٹی کے حکم سے گرائی گئی اس کا ناؾ بیاؿ فرمائیں، اگر ناجا ب)(

 جات سے آگاہ فرمائیںں  پتاگئی ہے تو دیوار گرانے والے افراد/اہلکاراؿ کے ناؾ، عہدے اور 

مذکورہ دیوار گرانے والوں کے خلاػ جو کارروائی کی گئی، اس کی تفصیل اور اگر کوئی کارروائی  (ج)

  کرت کی گئی تو وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ فرمائیںں
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ر گرانے والوں کے خلاػ کسی بھی قسم کی کارروائی نہ کرنے والے سرکاری مذکورہ دیوا (د)

اہلکاراؿ کے ناؾ اؿ کے خلاػ کی گئی کارروائی کی تفصیل اور اگر کارروائی  کرت کی گئی تو وجہ 

 بیاؿ فرمائیںں

دہ کیا گیا ہے اس کی پیمائش اور اس کی رائج الوقت قیمت (ہ) ٰ
 

 بیاؿ دیوار گرا کر جو رقبہ کالج سے علی

 فرمائیںں 

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

یہ درست ہے کہ گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین سرائے عالمگیر کی بیرونی دیوار کو  (الف)

 کو گرادیا گیا تھا۔8552مئی ۔11کےرخہ 

 در ر شاہ پر ٹھی کی رپورٹ کے مطابق ام  این اے ملک جمیل اعواؿ اور نائب ناظم توصیف (ب)

 لئےپانچ ،چھ افراد کے ہمراہ کالج میں تشریف لائے اور کالج کی دیوار گرا کر راستہ بنانے کے

کہا۔ پر ٹھی نے اؿ حضرات کو بتایا کہ جب تک محکمہ اعلیٰ تعلیم کا اجازت نامہ کےجود نہ ہواس 

قت پر بند کردیا گیا تو طرح کے کسی فیصلے کو تسلیم  کرت کیا جاسکتا ۔ لیکن جب کالج اپنے مقررہ و

 اسکے بعد کالج کی دیوار کو گرا کر راستہ بنالیا گیا۔ 

جب پر ٹھی صاحبہ کو دیوار گرانے کی اطلاع ملی تو وہ فوراض کےقع پر پہنچیں مگر اس وقت تک  (ج)

دیوار گرا کر راستہ بنالیا گیا تھا ۔ پر ٹھی صاحبہ نے فوراض چودھرری ریاض احمد ڈسٹرکٹ 

آفیسر (کالجز) گجرات کو بذریعہ فوؿ اور تحریری اطلاع دی اور اس کے ساتھ ساتھ ایجوکیشن 

اس  ایچ او تھانہ سرائے عالمگیر کو بھی وقوعہ کی بذریعہ فوؿ اور تحریری اطلاع دی  س  کی  

 )ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ Flag-Aتفصیل (

کالج سرائے عالمگیر کی دیوار کو  تاہم محکمہ پولیس کی رپورٹ کےمطابق گورنمنٹ گرلز ڈگری

زبردستی  کرت گرایا گیا اور نہ ی  کوئی راستہ بنایا گیا  ہے بلکہ مکمل ہے اور بالکل درست حالت 

 )ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ Flag-Bمیں ہے ۔ پولیس رپورٹ کی کاپی (

دی گئی اورا کرت واقعہ کی ڈی پی او (گجرات ) اور اس  ایچ او تھانہ (سٹی) کو تحریری اطلاع  (د)

ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے)۔ لیکن ابھی تک کسی Flag-Cسے آگاہ بھی کیا گیا( تفصیل
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قانونی کارروائی کی اطلاع متعلقہ پر ٹھی یا محکمہ تعلیم کے ضلعی افسراؿ کو کےصوؽ  کرت ہوئی 

  کو ارساؽ کی گئی۔ اورنہ ی  محکمہ پولیس کے کسی آفیسر کے خلاػ کارروائی کی اطلاع محکمہ

دہ کرکے راستہ  (ہ) ٰ
 

استعماؽ کیا جارہا  کے لئےکالج کا تقریت ایک کناؽ دومرلے رقبہ کالج سے علی

 مطا بق اس رقبہ کی مالیت تقریت  بیس لاکھ روپے ہے۔ 
کن
 ہے اور رائج الوقت قیمت 

 

 زگرلزوبوائزکالجز حویلی لکھا (اوکاڑہ)میں لیکچرار

  تعداد و دیگرتفصیلاتکی خالی اسامیوں کی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:محترمہ شبینہ ریاض :1188*

خالی پزی ہیں اسامیاں لیکچرار کی اکثر  کیا یہ درست ہے کہ حویلی لکھا کے گرلز و بوائز کالجز میں (الف)

 ں اسکی وجوہات سے آگاہ کریں اور یہ کب تک پر کر دی جائیں گی

 خالی ہیں انکی تفصیل سے آگاہ فرمائیںںاسامیاں جن مضامین کی  (ب)

 اس وقت مذکورہ کالجز میں طلةء و طالبات کی تعداد کتنی ہےں (ج)

کے نتائج کی شرح کیا ری ، کیا یہ پچھلے سالوں  8552۔50اور 8557۔52مذکورہ کالجز میں (د)

 کی نسبت بہتر ہوئی یا بتدریج کم ہوئیں

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع ایجوکیشن وزیر ہائر

 گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز حویلی لکھا (الف)

 خالی کےجودہ سکیل منطور شدہ ناؾ اسامی

 10 51 پر ٹھی

 ـ
51 

 12 51 اسسٹنٹ پروفیسر

 ـ
51 

 55 15 17 15 لیکچرار

 15 51 فزیکل ایجوکیشن

 ـ
51 

 15 51 لائبریرین

 ـ
51 

 حویلی لکھا گورنمنٹ ڈگری کالج خواتین

 خالی کےجودہ سکیل منظور شدہ  ناؾ اسامی

 10 51 پر ٹھی

 ـ
51 

 12 58 اسسٹنٹ پروفیسر

 ـ
58 
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 51 11 17 15 لیکچرار

 15 51 فزیکل ایجوکیشن

 ـ
51 

 15 51 لائبریرین

 ـ
51 

ماہ  سے چھ 8550ٹیچرز دسمبر CTIنوٹ: مذکورہ بالا خالی اسامیوں پر حکومت پنجاب کی پالیسی کے مطابق 

کی خالی اسامیوں پر  17، 12، 10 & 85تاہم محکمہ تعلیم نے گریڈ ـکے لئے عاری  طور پر تعینات ہیں

امیدواروں  ـکےزوں امیدواروں کی تقرری کے لئے ریکوزیشن پنجاب پبلک سروس کمیشن کو بجھوا دی ہے

 ـتی کر دی جائے گیکی سلیکشن کا کاؾ مکمل ہوتے ی  مذکورہ بالا اسامیوں پر ریگولر ٹیچرز کی تعینا

 گورنمنٹ ڈگری کالج برائز حویلی لکھا (ب)

ل سائنس
ی ک

ی

س پ 
ل

 )1(  اسسٹنٹ پروفیسر: اردو، انگلش، پو

 )5(  لیکچرار: عمرانیات، انگلش، اسلامیات، شماریات، نفسیات، کیمسٹری

 )1(         لائبریرین )1فزیکل ایجوکیشن (

 گورنمنٹ ڈگری کالج خواتین حویلی لکھا

 )8(      پروفیسر اردو، شماریاتاسسٹنٹ

    8  اسلامیات   1 فزکس لیکچرار:

 )1( 

 )1( لائبریرین   1  فزیکل ایجوکیشن

 گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز حویلی لکھا(ج) 

 )056(  ـکل تعداد:   8550ـ15دوراؿ ساؽ 

 170  سیکنڈ ایئر: 881  فسٹ ایئر:  

 81 فورتھ ایئر: 08   تھرڈ ایئر: 

 ڈگری کالج خواتین حویلی لکھاگورنمنٹ 

 )651کل تعداد        (  8550ـ15دوراؿ ساؽ 

  100: سیکنڈ ایئر        817فسٹ ایئر            

 68      فورتھ ایئر 26    ـتھرڈ ایئر:     
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 (د) گورنمنٹ ڈگری کالج بوائز حویلی لکھا

 کیفیت کالج رزلٹ کلاس ساؽ

 بہتر % 44.62 ایف اے 8557ـ52

 بہتر % 22.50 بی اے 8557ـ52

 بہتر % 48.52 ایف اے 8552ـ50

 بہتر % 29.26 بی اے 8552ـ50

 گورنمنٹ ڈگری کالج خواتین حویلی لکھا

 کیفیت کالج رزلٹ کلاس ساؽ

 بہتر % 45.65 ایف اے 8557ـ8552

 بہتر %37.29 بی اے 8557ـ8552

 بہتر %50.67 ایف اے 8552ـ8550

 بہتر %46.77 بی اے 8552ـ8550

 تعدادو دیگر تفصیلات بوائزو گرلزکالجزکی میں اٹک ضلع

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن: جناب شیر علی خاؿ : 1116*

ضلع اٹک میں بوائز و گرلز کالجز کس کس جگہ کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے ناؾ اور اؿ میں زیر تعلیم  (الف)

 ئیںں طالب علموں کی تعداد بتا

 خالی ہیںں اسامیاں اؿ کالجز میں کس کس گریڈ کی کوؿ کوؿ ی   (ب)

 خالی ہیںں اسامیاں کس کس کالج میں پر ٹھی/ وائس پر ٹھی کی  (ج)

 دی جائے گیں خالی اسامیوں پر کب تک بھرتی کر (د)

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

بوائز  ـگرلز کالجز کاؾ کر رہے ہیں 5بوائز اور  2جن میں  ـہے 10ضلع اٹک میں کالجز کی تعداد  (الف)

کالجز کے ناؾ اور  ـہے 0575اور گرلز کالجز میں طالبات کی تعداد  1750کالجز میں طلةٔ کی تعداد 

 ـایواؿ کی میز پررکھ  دی گئی ہے ״الف״جگہ کی تفصیل ضمیمہ 

خالی ہیں نیز ناؿ اسامیاں  181کی  17گریڈ اور  70کی  12، گریڈ 85کی  10اؿ کالجز میں گریڈ (ب)

 ـبرائے ملاحظہ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ״ب״گزٹیڈ سٹاػ کی اسامیوں کی تفصیل ضمیمہ 
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نہ ہے نیز ضلع بھر کے تماؾ اسامی ضلع اٹک کے کسی بھی کالج میں وائس پر ٹھی کی منظور شدہ  (ج)

 ـخالی نہ ہےاسامی کالجز میں پر ٹھی کی کوئی 

مذکورہ بالا خالی اسامیوں کو پر کرنے کے لئے محکمہ اعلیٰ تعلیم ریکوزیشن پنجاب پبلک سروس  (د)

پنجاب پبلک سروس کمیشن کی سفارشات کےصوؽ ہوتے ی  مذکورہ بالا  ـکمیشن کو بھجوا چکا ہے

 ـپر کر دی جائیں گیاسامیاں 
 

 تتعداد و دیگر تفصیلا ضلع راولپنڈی میں بوائز و گرلز کالجز کی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:جناب محمد شفیق خاؿ :1115*

جات  پتاضلع راولپنڈی میں کتنے بوائز و گرلز کالجز کس کس جگہ کاؾ کررہے ہیں اؿ کے ناؾ اور  (الف)

 بتائیںں 

 وائز بتائیںں اسامی اؿ کالجز میں خالی اسامیوں کی تفصیل گریڈ و (ب)

کے مطابق سہولیات فراہم کرنے کا ارادہ رکھتی Requirementکیا حکومت اؿ کالجز کی  ج)(

 ہے، اگر  کرت تو اس کی وجوہات کیا ہیںں

 خالی اسامیوں پر کب تک بھرتی کردی جائیگی ں  (د)

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

لجز کاؾ کر رہے ہیں جن کے ناکےں کی تفصیل ضمیمہ گرلز کا 86بوائز اور  15ضلع راولپنڈی میں  الف)(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ״الف״

کی  12، گریڈ72کی  10اور گریڈ 0کی  85گرلز و بوائز کالجز میں گریڈ 16ضلع راولپنڈی کے  (ب)

 ״ب״مذکورہ اسامیوں کی تفصیل ضمیمہ  ـخالی ہیںاسامیاں  156کی  17، اور گریڈ 105

 ـ پر رکھ دی گئی ہےایواؿ کی میز

 ـحکومت کالجز کی ضروریات کے مطابق سہولیات فراہم کرنے کے لئے کوشاں ہے (ج)
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مذکورہ اسامیوں کو جلد از جلد پر کرنے کے لئے محکمہ اعلیٰ تعلیم نے پنجاب پبلک سروس کمیشن  (د)

پنجاب پبلک سروس کمیشن کی سفارشات کےصوؽ ہوتے ی   ـکو ریکوزیشن بھجوا دی ہے

 ـریاں کر دی جائیں گیتقر
 

 کالج کے قیاؾ کی تفصیلات تحصیل ٹرائبل ایریا، ڈی جی خاؿ گرلز ڈگری

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر ہائر ایجوکیشن:جناب محمد محسن خاں لغاری :1162*

) ڈی جی تعلیم حکومت پنجاب نے ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر (کالجز کیا یہ درست ہے کہ محکمہ (الف)

رپورٹ  Feasibilityایریا میں گرلز ڈگری کالج کے قیاؾ کے لئے Tribalخاؿ سے تحصیل 

منگوانے کے لئے تحریر کیا تھا یہ مرالہ کب بھیجا گیا اور کیا محکمہ کو جواب کےصوؽ ہوچکا ہے 

 اگر ہاں تو کب جواب کےصوؽ ہواں

کیشن آفیسر (کالجز) کی کےصوہ  کیا حکومت مذکورہ منصوبہ کے سلسلہ میں ڈسٹرکٹ ایجو (ب)

 تیار ہے، اگر  کرت تو اسکی وجوہات کیا ہیںں  کے لئےرپورٹ کی کاپی ایواؿ کی میز پر رکھنے 

 :)الرحمٰن(میاں مجتبیٰ شجاع وزیر ہائر ایجوکیشن

 جی ہاں محکمہ اعلیٰ تعلیم نے ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر (کالجز) ڈی جی خاؿ کو کےرخہ (الف)

 فالہ  چھ  (ٹرائبل ایریا) میں گرلز کالج کے قیاؾ کےلئے ط  تحریر کو 17ـ56ـ8515

ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے) اور مذکورہ بالا آفیسر نے اس کی Flag-A(ـکیا

Feasibility Report  کو بذریعہ فیکس  12ـ56ـ8515محکمہ کو ارساؽ کی ہے جو کےرخہ

 )ـگئی ہےایواؿ کی میز پر رکھ دی Flag-Bکےصوؽ ہوئی ہے(

وزیر اعلیٰ پنجاب کی طرػ سے ایک ڈائریکٹو محکمہ اعلیٰ تعلیم کو کےصوؽ ہوا س  میں ڈی جی 

 کوں  ـخاؿ کے علاقہ فالہ  چھ  (ٹرائبل ایریا) میں کالج کے قیاؾ کی ہدایات جاری کی گئیں

لج ی  اس بات کی وضاحت ضروری ہے کہ اگر صرػ کالج کے قیاؾ کا حکم دیا جائے تو وہ بوائز کا

 Feasibilityتصور کیا جاتا ہے لہذا محکمہ اعلیٰ تعلیم نے بوائز کالج کے قیاؾ کے لئے 

Report۔سٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر (کالجز) ڈی جی خاؿ سے منگوالی)Flag-C ایواؿ کی میز پر



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 7

 

85 

) یہ وضاحت سواؽ کے جواب کے لئے ضروری ہونے کی وجہ سے تحریر کی ـرکھ دی گئی ہے

 ـاؽ گرلز کے قیاؾ کے حوالے سے متعلق ہےگئی ہے کیونکہ سو

جو ڈسٹرکٹ ایجوکیشن  Feasibility Reportمحکمہ اعلیٰ تعلیم کو کےصوؽ شدہ  ـجی ہاں (ب)

آفیسر (کالجز)ڈی جی خاؿ نے گورنمنٹ گرلز کالج فالہ  چھ  کے حوالے سے تیار کی ہے جو 

Flag-Cـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔پرویز:محترمہ عارفہ خالد 

 جی، فرمائیں!جناب سپیکر:

میں ابھی اسمبلی آ ری  تھی  تو باہر ایک جلوس  نکلا ہوا تھا،میں اپنی جناب سپیکر!محترمہ عارفہ خالد پرویز:

کر ری  تھی۔انہوں نے میری گاڑی کے اوپر بہت بُری طرح مارا۔مجھے روکا گیا،وہ مجھے  driveگاڑی خود 

۔ہم لوگ چاہئےرہے تھے۔میرا  کرت خیاؽ کہ کسی کو بھی قانوؿ ہاتھ میں لینا  آگے  کرت آنے دے

 کرت کر رہے۔ہم تو اؿ کی آواز اس  ایواؿ تک  problem createکی کوئی  law and orderباہر

 پہنچاتے ہیں۔

مجھے آج بڑی مشکل سے کےقع ملا  ہے،میں تین دنوں سے آپ سے ایک بات کہنا جناب سپیکر! 

دیکھنے گئی تھی جو کہ میوہسپتاؽ میں زیر  victimsلیکن کےقع  کرت مل سکا۔میں داتا دربار کے  چاہتی تھی

کو دیکھنے گئی  تو مجھے معلوؾ ہوا کہ وہاں پر چھ  بے گھر لوگ بھی زیر علاج  victimsعلاج ہیں۔جب میں اؿ 

ج ہیں۔یہ زیادہ لوگ ہیں۔اؿ میں سے تین لوگ ہڈی وارڈ میں ہیں اور چھ  دوسری وارڈوں میں زیر علا

 کرت ہیں اور اؿ لوگوں کا کوئی سہارا یا گھر  کرت ہے۔میں آپ کی وساطت سے یہ کہنا چاہتی ہوں کہ اؿ کو 

کو مالی امداد کے علاوہ گھر بھی ہیا  کیا  victimsگھر ہیا  کیا جائے چاہے ایک کمرے کا ی  کیوں نہ ہو۔اؿ 

کیا جائے۔ہمیں اؿ بے گھر لوگوں کی لازمی طور پر مدد کرنی  کا بھی بندوبست securityجائے اور اؿ کی 

 ۔بہت شکریہ۔چاہئے

 پوائنٹ آػ آرڈر۔لیفٹیننٹ کرنل(ریٹائرڈ)محمد شبیر اعواؿ:
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آپ کی تحریک آگے آ ری  ہے س  کا جواب رانا ثناءاللہ صاحب نے دینا :کرنل صاحب!جناب سپیکر

 ہے۔ابھی آپ تھوڑا سا امی ار کریں۔

میں آپ کی اجازت سے مری جناب سپیکر!(ریٹائرڈ)محمد شبیراعواؿ:لیفٹیننٹ کرنل

 عرض کرنا چاہتا ہوں۔ایک تو یہ ہے کہ وہاں پر پچھلے تین سالوں سے pointsدو relatedسے

construction   پر پابندی لگی ہوئی ہے جبکہ چھspecific لوگوں کو اجازت بھی  دی گئی ہے۔ 

ؿ صاحب بھی تشریف فرما  کرت ہیں تو آپ کی اس بات کا کرنل صاحب!اب وزیر قانوجناب سپیکر:

 کوؿ جواب دے گاں

وزیراعلیٰ صاحب جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سےلیفٹیننٹ کرنل(ریٹائرڈ)محمد شبیر اعواؿ:

پر پابندی لگی ہوئی  constructionکے نوٹس میں یہ بات لانا چاہتا ہوں کہ مری میں تین سالوں سے 

ہے انہوں نے مجھ سے رابطہ کیا ہے کہ آپ مہربانی کر کے اس پابندی  labour forceہے۔وہاں پر جو 

 کروائیں۔relaxکو 

پر ہیں۔وہ کہتے ہیں daily wagesدوسرا وہاں پر چیئرلفٹ کے جو ملازمین ہیں وہ جناب سپیکر! 

آتے ہیں ہم اؿ کی خدمت کرتے ہیں۔میں آپ کی وساطت سے visitorsکہ پنجاب سے تنے  بھی 

 کیا جائے۔بہت شکریہ۔ regularاعلیٰ سے یہ درخواست کرتا ہوں کہ اؿ ملازمین کو وزیر

پر بات کرنا چاتے   point of orderشوکت عزیز بھٹی صاحب بڑی دیر سے جناب سپیکر:

 ہیں۔جی،بھٹی صاحب!

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 جعلی ڈگریتصدیق ٹی وی چینل پر  رکز رہی اسمبلی کی بغیر 

  کرناکے متعلق خبر کو نشر 

 الرجیم :راجہ شوکت عزیز بھٹی

 

ن
ٰ
س ط

 

س
ل

جناب سپیکر!میں آپ  ۔بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔اعوذ باللہ من ا

کی توجہ ایک انتہائی اہم مسئلے کی طرػ مبذوؽ کرانا چاہتا ہوں۔ میں اپنے  Houseکی وساطت سے اس 
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colleagues  کی طرح ایک عاؾ ساMPA میں یونیورسٹی  سے ہوں اور اللہ تعالیٰ کی مہربانی سے  

Gazette Notification   اور  اپنیdegree  بجے  2کی کاپی بھی ساتھ لایا ہوں۔ ہفتے والے دؿTV  پر

slide  گھنٹے تک میڈیا کی طرػ سے مجھ پر 18/19چلنی شروع ہو گئی، میری تصویر آنی شروع ہو گئی اور

دعائیں مانگتے تھے کہ میڈیا آزاد ہو اور میں میڈیا کی یہ مہربانی ہوتی ری ۔ ہم نے بھی جدوجہد کی اور ہم بھی 

 آزادی اور خود مختاری کے حوالے سے یہی کہہ سکتا ہوں کہ:

 ہمیں تو خار ی  گزرا تمہارا یہ جواں ہونا

 

جناب سپیکر!اس ملک میں یہ سزا صرػ سیاستدانوں کو ی  ملتی ہے۔ اللہ کی مہربانی سے میری  

degree میں نے  ،آج اگر اصلی بھی ہےMonday  والے دؿ یونیورسٹی سے رابطہ کیا تو انہوں نے کہا کہ

سے پوچھا تو  Higher Education Commission کرت گئی،  newsہماری طرػ سے ایسی کوئی 

سے پوچھا  Election Commission کرت،  intimationانہوں نے  کہا کہ ہمارے پاس کوئی ایسی 

 کرت تھی، کوئی  writ کرت تھی، میرے خلاػ قطعاً کوئی  intimationتو اؿ کے پاس بھی کوئی 

objection  گھنٹے کی مہربانی پر میری والدہ  18/19 کرت تھا اور کوئی بات  کرت تھی۔ میڈیا کی اس

 پر  رکز ممبر آبدیدہ ہو گئے) ہوا۔ (اس مرحلہ heart attackمحترمہ کو 

 Very sad.2MR SPEAKER  

روتے ہوئے میرے دروازے تک پہنچے۔ میرا  workerجناب سپیکر!میرے :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

میں بیٹھے ہوئے تماؾ دوست  Houseورمر یہ تھا کہ میں نے سیای  جدوجہد میں اپنی زندگی گزاری۔ اس 

 [*******]اپنا ذاتی کاؾ کاج ھوٹڑ کر عواؾ کی خدمت کے لئے اپنا وقت صرػ کرتے ہیں 

انوں کی یہی سزا ہے کہ جو اٹم  م  بنانے کی ابتدا کرے آپ جناب سپیکر!اس ملک کے سیاستد 

اسے پھاسی دیتے ہیں، اس ملک کے سیاست دانوں کی یہی سزا ہے کہ جو ایٹمی دھماکہ کر کے اس وطن 

عزیز کو ایٹمی طاقت بناتے ہیں آپ ا کرت دربدر کی ٹھوکریں کھلاتے ہیں، سیاست دانوں کا یہی ورمر 

اصلی  degreeاصلی ہے اگر میری  degreeکے ہر آدمی کو  کرت بتا سکتا کہ میری  میں دنیا [******]ںہے

ہے تو وہ جعلی کہاں سے آ گئیں میں گلی گلی، محلے محلے میں کسی کو اس بات کی تردید  کرت دے سکتا لیکن اس 
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 چاہئےہونا  اور ہمیں اس بات کا احساس چاہئےبات کا کسی کو احساس  کرت ہے۔ ہمیں اس بات پر غور کرنا 

 میں بیٹھے ہوئے لوگوں پر کیوں اٹھتی ہیںں(نعرہ ہائے تحسین)Houseکہ آخر وہ انگلیاں اس 

ہیں اور کسی نے  percent graduates 1.4کروڑ آبادی میں  19جناب سپیکر!اس ملک کی  

 3.6کی تعداد  registered votersہے، اس ملک کے  discriminatory lawکہا کہ یہ 

percent graduates  ہے۔کسی نے کہا کہ یہdiscriminatory law  ہےں اس بات پر آج تک

کوئی  کرت آیا۔ جن لوگوں نے الیکشن لڑا ہے یہ قانوؿ اؿ کی عزتوں کے ساتھ کھلواڑ ہے۔ (نعرہ ہائے 

 تحسین)

کر لیتا ہے چاہے وہ  acceptکسی کے کاغذات  Returning Officerجناب سپیکر!جب 

بھی کرتی ہو، جب تک اس کے لقے  کے عواؾ  disqualification existکی کوئی  کیش بھی ہو اگر اس

اگر اس پر اعتراض نہ کرے  candidateاس پر اعتراض نہ کریں، اس کے مقابلے میں الیکشن لڑتا ہوا

توقانوؿ کے مطابق  اس کی کسی بھی چیز کی جانچ پزتاؽ  کرت ہو سکتی۔ میڈیا میں کسی نے آواز  کرت اٹھائی 

  candidateکا ورمر تو ہو سکتا ہے اس  Returning Officerکہ یہ اس 

 

افاظظ کاررروائی  کے تحت 1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

ؾ چاتے  ہیں کہ یہ کا ورمر  کرت ہو سکتا اور "جب میاں بیوی رای  تو کیا کرے گا قای "ں اگر لقے  کے عوا

وہ آج بلاوجہ، ناجائز اور بغیر کسی ثبوت کے ہم پر انگلیاں  [******]ص ب اؿ کی خدمت کرے تو

اٹھاتے ہیں۔ اس سے صرػ ہمارا  کرت بلکہ ہمارے اؿ لوگوں کا استحقاؼ مجروح ہوتا ہے جن کا اعتماد ہم 

 لے کر  کوں پر آتے ہیں۔ (نعرہ ہائے تحسین)

ں ہوا کہ اس ملک کے کروڑوں عواؾ کی رائے کا جب بھی قتل ہوگیا اور س  جناب سپیکر!یہ یو 

نے بھی قتل کیا آپ نے اسے "گارڈ آػ آنر"کے ساتھ روانہ کیا اور جنہوں نے غریب کے حقوؼ کے 

لئے جدوجہد کی، غریب کے بچوں کے لئے سکوؽ بنوایا، اس کے گھر تک سڑک  پہنچائی، اس  کے لئے بجلی 
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شش کی، اس کے بچوں کے بہتر مستقبل کی کوشش کی اس کی عزت کی کسی نے پرواہ  کرت کی فراہمی کی کو

 کی بلکہ ہمیشہ اس کی طرػ انگلی اٹھائی۔

جناب سپیکر!آج اگر سیاست داؿ نہ ہوتے تو اس ملک میں آزاد دہلیہ کا وجود نہ ہوتا، اگر  

سیاست داؿ نہ ہوتے تو اس ملک کو  ء کا آئین نہ ہوتا، اگر1973سیاست  داؿ نہ ہوتے تو اس ملک میں 

ایٹمی طاقت کوئی نہ بناتا اور اپنی مصلحتوں کا شکار ہو کر گھروں کو چلے جاتے، اگر سیاست داؿ نہ ہوتے تو آج 

میری آپ سے یہی گزارش ہے۔ بہت  [******]اؿ حالات میں پاکستاؿ کا ناؾ لینے والا کوئی نہ ہوتا۔

 شکریہ(نعرہ ہائے تحسین)

آپ تشریف رکھیں۔ میں صرػ انی  بات کرنا چاہوں گا کہ میرے خیاؽ میں میڈیا کے  :جناب سپیکر

 حضرات اس بارے میں  ہماری بات سن رہے ہیں۔ جی، محترمہ سیمل کامراؿ!

کرتی ہوں اور  supportجناب سپیکر! شکریہ۔ میں اپنے بھائی کی بات کو بالکل  :محترمہ سیمل کامراؿ

 ہتی ہوں۔میڈیا سے یہ گزارش کرنا چا

خدا کرے کہ آپ ایک دوسرے کے ساتھ ای  طرح کرتے رہیں اور س  طرح سے :جناب سپیکر

 آپ کے ساتھ ہو رہا ہے میں بھی دیکھتا ہوں۔

کیا جا رہا ہے تو postmortemجناب سپیکر!س  طرح سے سیاست دانوں کا یہ :محترمہ سیمل کامراؿ

ہم اپنے  .We are not answerable to anybodyآج میں آپ کے توسط سے یہ بات کہنا چاہتی ہوں 

 کو  Election Commissionہیں، ہم  answerableعواؾ کو 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

answerable  ہیں اور ہم دہلیہ کوanswerable کو یہ ہیں  ہم کسی right  کرت دیں گے چاہے کوئی forward 

block  سے ہو، چاہے وہPML(Q)  کی کوئی ایک عورت ہو،  آپ جب کسی عورت کے بارے میں  ایک

اس کا کیا  familyذرائع کی خبر چلاتے ہیں  تو کیا کبھی میرے اؿ بھائیوں نے یہ سوچا ہے کہ اس عورت کی 

یریں دکھا دکھا کر  ڈرامے چلاتے ہیں تو کیا کسی نے یہ سوچا ہے جب آپ کسی عورت کی تصو ںحشر کرے گی
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جب آپ  کسی مرد کی پگڑی  ںکہ اس کی جگہ پر میرے گھر کی ایک عورت کی تصویر بھی ہو سکتی تھی

اور ہاں س  طرح سے یہ ہم [******]کی کوشش کی ہے۔  verificationاچھالتے ہیں تو کبھی کسی نے 

کر کے  black mailبن جاتے ہیں، کبھی یہ ہم ی  لوگوں کو  MD PTVکر کے  black mailی  لوگوں کو 

بن  Ministerمیں  Interim Governmentاور ہم ی  لوگوں سے فائدہ اٹھا کر عہدے لے کر کبھی

کرتی ہوں کہ آئیں اور  کوں پر  آکر بیٹھیں  inviteمیں آپ کے توسط سے اؿ کو [******]جاتے ہیں

 News‚جب سے میڈیا میں وہ خبر آنی شروع ہوئی ہے [******]یر بدلیں،اور اپنی قوؾ کی تقد

Alert‛, ‚Breaking News‛ کسی کی عزت اچھالنا، کسی کو بے عزت کرنا یہ ایک‚Breaking News‛ 

 ہےں(شیم، شیم)

کرے  گا تو ہمیں کاغذ  de notifyہوا تھا، ہمیں کوئی  written notificationجناب سپیکر!ہمارا  

ہم کسی ذرائع سے بے عزت  چاہئے، اپنے آپ کو بے عزت کرنے کے لئے  کاغذ کا وہ ٹکڑا چاہئےٹکڑا  کا وہ

 کرت ہو سکتے۔ اگر مجھے اپنے کسی فاضل بھائی سے کوئی اختلاػ ہے اور میں میڈیا کے اپنے کسی بہن بھائی 

 ہیں لیکن  کسی بھی جعلی ہے۔ چودھری عبدالغفور میری پارٹی کے  کرت degreeکو کہہ دوں  کہ  اؿ کی

کے بارے میں لوگوں سے سواؽ کرے کہ یہ بچپن  pastمیڈیا کے ممبر کو یہ حق  کرت ہے کہ وہ اس کے 

سے  آ کر آج سامنے والے  backgroundمیں کیا کرتا تھاں میں اؿ کو سلاؾ  پیش کرتی ہوں کہ وہ کس 

Benches  پر بیٹھا ہے یہ اس کی جدوجہد ہے ہمیں اس کوappreciate  لیکن کسی کے پاس یہ حق  چاہئےکرنا

ہم اپنے بچے اور اپنے گھر ھوٹڑ ںیہ پنجاب اسمبلی ہے۔ ہم سے کیا قربانی مانگو گے[******] کرت ہے کہ 

کر  اپنی پارٹی اور اس ملک کی  عواؾ کے لئے  دھکے کھاتے ہیں تو ہمیں کیا انعاؾ ملتا ہے کہ ہمارے رشتے دار 

  ذ کر کرتے ہیں کہ ہم تمہاری وجہ سے اور ہمارے گھر والے  ہمیں

 ۔چاہئےہمیں ایسی سیاست  کرت  ۔بے عزت ہو رہے ہیں

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 )پر  رکز خاتوؿ ممبر شدتِ جذبات سے آبدیدہ ہو گئیں (اس مرحلہ
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 (نعرہ ہائے تحسین)

آپ کیوں گھبراتے ہیںںآپ قوؾ کے نمائندے  ،چاہئےآپ کو جرات سے کاؾ کرنا :جناب سپیکر

 آپ جرات سے کاؾ کریں۔ جی، اعجاز شفیع صاحب!،ہیں

جناب سپیکر!شکریہ۔میں سمجھتا ہوں کہ آج جو باتیں ہاؤس میں ہو ری  ہیں۔ یہ  :جناب محمد اعجاز شفیع

س کی بات ہے کہ ایک عوامی نمائندہ جو عواؾ کا اعتماد لے کر ہاؤس کے اندر آتا ہے نہایت دکھ اور افسو

 qualification جن کیanchorاس کے اوپر ایک کالم لکھنے والا،ایک اخبار نوس  اور ایک ٹی وی چینل کا 

شاؾ کو  کے بارے میں میں پوری ذمہ داری سے کہہ سکتا ہوں کہ مڈؽ اور میٹرک سے زیادہ  کرت ہوتی وہ

مختلف چینل پر بیٹھ کر پاکستاؿ کی تقدیر کا فیصلہ کر رہے ہوتے ہیں جو میں سمجھتا ہوں کہ نہایت افسوس کا 

 مقاؾ اور نہایت شرمناک بات ہے۔

جناب سپیکر!میں آج اپنی تماؾ بہنوں اور بھائیوں سے کےدبانہ گزارش کروں گا کہ  

 کا بائیکاٹ کریں، کوئی میڈیا ٹیٹمنٹ  دینے کا ہم اس وقت تک  اؿ ٹی وی چینلز پر جانے[******]

میں شامل  ہونے کا بائیکاٹ کریں اور احتجاج کریں کہ جب activity بائیکاٹ کریں، اؿ کی کسی قسم کی بھی 

تک میڈیا چینلز کے مالکاؿ معافی  کرت مانگتے اور معذرت  کرت کرتے۔ اس وقت تک  ہم اؿ کا پورا  بائیکاٹ 

ری ذمہ داری سے کہتا ہوں کہ  ہماری جماعت اور پورے ہاؤس کا کوئی   رکز ممبر جب کرتے ہیں۔میں پو

 تک اس معاملے کا حل  کرت نکل آتا اؿ ٹی وی چینلز پر   کرت جائے گا۔ 

چاہوں گا ۔ میں آپ کی وساطت سے وزیر قانوؿ rulingجناب سپیکر!اس پر میں آپ کی  

کرتے ہیں اؿ لوگوں کو  legislationے معاملات پر صاحب کو درخواست کروں گا کہ جہاں ہم دوسر

اس طرح  کہ [******]چاہئےکرنی  legislationبھی قابو کرنے کے لئے ہمیں اپنے ہاؤس کے اندر 

کی باتیں کر کے ہماری عزتوں کو نہ اچھالا جائے کیونکہ ہم نے بڑی محنت کر کے پاکستاؿ کی عواؾ سے  یہ 

  لند  رکھنا ہے۔ بہت بہت شکریہاس ہاؤس کے مقاؾ کو مقاؾ حاصل کیا ہے اور اب ہم نے

 بہت شکریہ۔ جی، محترمہ نرگس فیض ملک صاحبہ! جناب سپیکر:
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کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

بھائی شوکت    الرحیم۔ جناب سپیکر!بہت شکریہ۔  میں اپنےبسم اللہ الرحمٰن :محترمہ نرگس فیض ملک

بھٹی صاحب کے ساتھ اظہار یکجہتی کرتی ہوں اور میں سمجھتی ہوں کہ اؿ کے درد کو وی  محسوس کرسکتا ہے 

س  کی ماں  کرت ہوتی۔ اگر خدانخواستہ اؿ کی ماں کو چھ  ہو جاتا تو میرے خیاؽ میں کوئی ٹی وی چینل،کوئی 

س  اور کوئی الیکشن  کمیشن سب چیزیں اس چیز کے آگے ماند ہیں۔ ماں کی ستی  سے  بڑھ کر کوئی چیز اخبار نو

 کرت ہے۔ یہ سب دنیاوی چیزیں ہیں۔ آپ اؿ کے دکھ کو سمجھیں کہ اؿ کی والدہ پر اس وقت کیا گزری ، 

 بھائی کے ساتھ  اور تماؾ اؿ ہمیں اپنے۔اللہ اؿ کو عمر دراز کرے  ،اللہ کا شکر ہے کہ اؿ کی والدہ حیات ہیں

۔ میں سمجھتی ہوں کہ آج  سیاستدانوں  کو س  طرح چاہئےبہنوں اور بھائیوں کے لئے بھی اظہار یکجہتی  کرنا 

 سے بدناؾ کیا جا رہا ہے اور س  طرح سے سیاستدانوں کی پگڑیاں اچھالی جا ری  ہیں یہ غلط ہے۔

کی ڈگریاں چیک کروائیں،  آپ کے علاوہ جناب سپیکر!آپ کو استحقاؼ ہے کہ آپ ہم سب 

ہم  کوں پر ایسے ی   کرت بیٹھے اور ہم کسی چور دروازے سے  کرت آئے۔ ہمیں کسی نے  ۔کسی کو حق  کرت

چھ  بھی پلیٹ میں رکھ کر  کرت دیا۔  ہم جدوجہد کرنے والے لوگ ہیں، ہم سیای  ورکر ہیں ہمارے ساتھ 

کہ  ہئےچالینا  actionاور ہر صورت چاہئےلینا  actionاس طرح کا سلوک توہین آمیز ہے۔ آپ کو اس پر 

جو بھی سیاستدانوں کے ساتھ  چاہے وہ مرد ہو یا عورت ہو س  کے ساتھ اس طرح کا سلوک کیا جا رہا ہے  

اگر اس کی بہن، ماں یا باپ اس وجہ سے  خدانخواستہ  اس دنیا سے چلا جاتا ہے تو پھر اس کا کوؿ ذمہ دار 

ادارے کو س  نے آپ کے خلاػ یہ خبر کرتی ہوں کہ ایک دہ ی اس  requestمیں  اپنے بھائی سے   ںہوگا

 کرت لیں گے تب  تک اؿ کی ہمت بڑھتی  actionکریں کیونکہ جب تک آپ یہ sueدی اس کو ضرور 

 جائے گی۔ (نعرہ ہائے تحسین)

 محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ! جناب سپیکر:

ں اور بھائیوں نے جناب سپیکر!میں بہت جلد اپنی بات ختم کروں گی۔  میری بہنو :محترمہ فوزیہ بہراؾ

کرتی ہوں۔  یہ سب ڈگریوں کی بات تو اچھاؽ رہے ہیں لیکن کسی  endorseابھی جو چھ  کہا ہے میں اس  کو 

نے اگر زیادہ پزھا ہوا ہے تو یہ اس کا کبھی ذکر  کرت کرتے۔  میں نے میڈیا کو دس دہ ی بتایا  اور یہ بات 
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کیا تو اس بات کا  fellowshipصرػ میں نے امریکہ سے حقیقت ہے کہ پاکستاؿ کے اندر سیاستدانوں میں  

بات کو اچھالتے ہیں۔ میں آج  بتاتی ہوں negativeمیڈیا نے کیوں  کرت لکھاں یہ بات بہت بری ہے کہ یہ 

کہ  میری دادی  نے اپنا تین ساؽ کا بیٹا بہراؾ (جو میرے مرحوؾ والد ہیں)پاکستاؿ کو دیا  اور کثیر دولت  

ادی تک کا مذاؼ بنایا۔  کو دی، اوں ں نے بغیر تاریخ پزھے اور جانے  میڈیا  پر میری دمحترؾ قائداعظم

[******] 

۔  میں اؿ چاہئےکو لینا mattersجناب سپیکر!میں سمجھتی ہوں کہ میڈیا کو سنجیدگی کے ساتھ  اؿ 

تی ہوں کہ  آج کرتی ہوں  اور ماحوؽ کو بدلنے کے لئے  آپ کے حکم کے مطابق ایک بات کر supportکو 

جب میں اسمبلی میں آ ری  تھی تو  باہر احتجاج ہو رہا تھا۔ اوں ں نے ایک گاڑی کو نقصاؿ پہنچایا اور میری 

گاڑی کو  بہت زیادہ مارا، میں نے اؿ کے ساتھ ودہہ کیا کہ میں ہاؤس میں جا کر اؿ کی بات کروں گی تو پھر 

احتجاج  کرت ہے یہ  provincialکر رہے تھے، یہ میری گاڑی ھوٹڑی گئی۔ وہ گیس کے اوپر احتجاج

federal ۔ میں سمجھتی ہوں کہ چاہئےاحتجاج ہے۔  اس کے لئے اؿ کو قومی اسمبلی کے سامنے احتجاج کرنا

کرتی ہوں اور  endorse کل جو بات  کوں ہوئی تھی کہ احتجاج کے لئے ایک جگہ بنائی جائے تو میں اس کو

 ساتھ بات یت  کرنے کے لئے بھی کوئی ستقل  کمیٹی بنا دیں۔ میں اس کو باہر جو لوگ کھڑے ہیں اؿ کے

کرتی ہوں اور میں سمجھتی ہوں کہ یہ بہت زیادتی ہے کہ ایک ام  پی اے  بھائی کی گاڑی  endorseبھی

 خراب ہو گئی ہے اور میری گاڑی کو بھی  اوں ں نے شدید نقصاؿ پہنچانے کی کوشش کی۔

 کرواتے ہیں۔ جی، نور نیازی صاحب! actionاس پر  جناب سپیکر:

اس وقت ہاؤس میں زیر بحث ہے میں بھی  issueجناب سپیکر!آج جو :جناب علی در ر نور خاؿ نیازی

اس پر چھ  کہنا چاہتا ہوں کہ ہمارے ملک میں س  وقت بھی جمہوری سسٹم آیا  اور جمہوریت پھلنے پھولنے 

ؽ بنتی ہیں کہ کس طرح سیاستدانوں کو بدناؾ کیا جائے،کس طرح لگی  تو چند نادیدہ قوتیں ایک سازش کا جا

جمہوریت کو بدناؾ کیا جائے، کس طرح جمہوری نظاؾ کو بدناؾ کیا جائے اور پھر اؿ حلقوں کو دعوت دی 

جائے  جو آ کر اس ملک پر پھر قبضہ کریں۔ میں صرػ ایک بات پوچھنا چاہتا ہوں اور مجھے یہ کہنے دیں کہ یہ 

یہ جمہوریت کا حسن ہے  کہ آج ٹی وی کے اوپر کہتے ہیں کہ میڈیا آزاد ہو گیا ہے،  ،کا حسن ہےاس سسٹم 

Judicial activism  ہو رہا ہے۔ ہم روز فیصلے سن رہے ہیں۔ یہ اچھی بات ہے  ہم  لوگ سیاستداؿ ہیں  ہم
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public property ہم لوگوں نے اپنے آپ کو عواؾ کے سامنے ۔ہیں 

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

پیش کیا۔ آپ ہماری  ڈگریاں چیک کر رہے ہیں تو ضرور کریں، ہم پھر اپنی ڈگریاں چیک کروانے کے لئے   

 10ہے  س  کے لئے میرے اوپرکو دیکھتے ہوئے   مجھے شرؾ آتی  judiciaryپیش کرتے ہیں لیکن آج اس 

پرچے ہوئے  میں نے  سپرم  کورٹ کے باہر کھڑے ہو کر ڈنڈے کھائے، میں نے ر نبندیاں برداشت 

کرنے derail کیں۔ ہم  ہر وقت سنتے ہیں، اخبار پزھتے ہیں اور ٹی وی دیکھتے ہیں کہ کس طرح اس سسٹم کو

کہیں گےں یہی سپرم  judicial activismکو ہم  اتحاد ہو چکا ہے۔ کیا  اس چیز کے لئے ہی ہی قوتوں کا

ساؽ کے اندر اس آمر کے دور میں ہم نے کسی ، پانچ کورٹ تھی، یہی ہائی کورٹ تھی اور یہی ججز تھے

disqualification  کے خلاػ ایک فیصلہ  کرت سنا۔ کیا یہ ججز اس وقت سو رہے تھےں کیا یہ سپرم  کورٹ

کیوں کیا۔ resign دو تین ساتھیوں کے قصے سنے ہیں کہ آپ نے  اس وقت سو ری  تھیں میں نے اپنے

 کوں پر ہمارے ایک کر دیا گیا۔  disqualifyمیں اؿ کے قصے سن کر حیراؿ پریشاؿ رہ گیا کہ انھیں 

 and I don’t know that what areکیا  resignدوست رانا مبشر صاحب تھے انہوں نے 

the facts?  پر یقین کروں گا جو انہوں نے مجھے بتائی۔ اؿ کے خلاػ لیکن میں اؿ کی اسُ بات

Election Tribunal  میںappeal  ہوئی اورTribunal  نے اؿ کے حق میں فیصلہ دیا کیونکہ

 appealمیں  single Benchیونیورسٹی نے آ کر اؿ کی ڈگری کو صحیح قرار دے دیا۔ اؿ کے خلاػ 

 double اور اؿ کے حق میں فیصلہ ہو گیا۔ اؿ کے خلاػ کیا verifyہوئی، یونیورسٹی نے آ کر ریکارڈ 

Bench  میںappeal  ہوئی، ریکارڈverify  ہوا توDB  نے اؿ کے حق میں فیصلہ دیا۔ اس کے بعد وہ

ساؽ  20سپرم  کورٹ جاتے ہیں لیکن یونیورسٹی کہتی ہے کہ ڈگری اؿ کی ہے۔ جج صاحب فرماتے ہیں کہ 

کے تھے لہذا آپ استعفیٰ دے  ID card کرت مل رہے جو آپ کے  signatureپہلے فارؾ پر آپ کے 

 [******]دیں۔ 
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جناب سپیکر!کیا  کوں پر یہ انصاػ ہو رہا ہےں یہ تو سراسر سیاستدانوں کو بدناؾ کرنے کی ایک  

کریں۔ ہمارے  verifyسازش ہو ری  ہے۔ ہم نے اپنے آپ کو پیش کر دیا ہے لہذا ہماری ڈگریوں کو 

 بھائی بیٹھے ہیں یہ بھی ہمارے بھائی ہیں۔ میڈیا کے جو

 میرے خیاؽ میں اب تو وہ قانوؿ ی   کرت ہے۔ جناب سپیکر:

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 کریں۔ verifyگریاں مانگیں اور پھر خود جا کر جناب سپیکر! ہم سے ڈ :جناب علی در ر نور خاؿ نیازی

 جی، اب تو وہ قانوؿ ی   کرت ہے۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  کرت۔ آج ہم نے اپنے آپ کو پیش کیا ہے تو آج  کوں  :جناب علی در ر نور خاؿ نیازی

ب کے لئے کریں۔ اگر ہم نے اپنے آپ کو احتسا strongدیں اور اپنی قائمہ کمیٹی کو  rulingپر آپ 

پیش کیا ہے اور ہماری ڈگریاں چیک ہو ری  ہیں تو ججوں کی ڈگریاں اور صحافیوں کی ڈگریاں بھی چیک 

 ہوں۔ سپرم  کورٹ کی ڈگریاں بھی چیک ہوں۔ (نعرہ ہائے تحسین)

بیٹھ کر اس ملک کے بارے میں ایک پالیسی دے رہے  anchorsجناب سپیکر!اس میڈیا کے  

ہم بھی جاننا چاتے  ہیں کہ اؿ کی ڈگریاں ٹھیک ہیں یا غلط ہیںں [******] ہوتے ہیں کہ یہ فرشتے ہیں

اور میڈیا کی ڈگریوں کو  judiciaryآج آپ یہ فیصلہ کر کے اٹھیں اور آپ کی قائمہ کمیٹی بھی اٹھے کہ 

verify  چیک  دہ ی 100کروایا جائے۔ ہم مکمل طور پر حاضر ہیں اور ہماری ڈگریوں کو ایک دہ ی  کرت بلکہ

 کریں۔ (نعرہ ہائے تحسین)

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ملک محمد وارث کلو

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈاکٹر طاہر علی جاوید

 جی، ڈاکٹر طاہر صاحب! جناب سپیکر:
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 جناب سپیکر!2 میں بھی کافی دیر سے بولنے کے لئے کہہ رہا ہوں۔ :ملک محمد وارث کلو

 دوں گا۔ دیکھیں، سب کو بولنے کے لئے ٹائم جناب سپیکر:

 (اس مرحلہ پر پرس  گیلری سے صحافی حضرات واک آؤٹ کر گئے)

 میڈیا والے واک آؤٹ کر گئے ہیں۔ (قطع کلامیاں) : رکز اراکین 

 

 

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

یا واک آؤٹ کر گیا ہے۔ میں اؿُ سے وں ں گا کہ وہ اب سننے کی ہمت رکھیں۔ جی، میڈ جناب سپیکر:

جانیں دیں۔ تماؾ ممبراؿ اپنی اپنی  ،کو رکھیں۔ بس ٹھیک ہے PTVمیڈیا والوں کو جانے دیں اور صرػ 

 جگہ پر تشریف رکھیں، میں سب کی بات سنتا ہوں۔

انی  جرات  کرت ہے کہ وہ ہماری بات سن جناب سپیکر!آج میڈیا والوں میں  :جناب محمد معین وٹو

سکیں۔ ہم اؿ کی کتنی باتیں سنتے ہیں اور کتنی تنقید برداشت کرتے ہیں۔ آج اؿ میں یہ ہمت اور حوصلہ 

 ہونا چاہئے کہ وہ آج عوامی نمائندوں کی بھی بات سنیں۔ (نعرہ ہائے تحسین)

 جی، ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر:

آج سیاستداؿ بھی آواز [******]ں!کیا اؿ کا صرػ یہ حوصلہ ہےجناب سپیکر :جناب محمد معین وٹو

-nonاٹھائیں گے، ممبراؿ بھی آواز اٹھائیں گے اور آج ہم اؿ کا بھی احتساب کریں گے۔ یہ جو 

qualified  لوگ ہیں تو ہمارا بھی یہ مطالبہ ہے کہ تنے  بھیanchor persons تنے  بھی رپورٹرز  ،ہیں

بننے اور  anchorنے بھی ام  اے جرنلزؾ  کرت کیا ہوا اسُ کو رپورٹنگ کرنے، ہیں اؿ میں سے اگر کسی 

 کسی پر تبصرہ کرنے کا کوئی حق  کرت ہے۔ (نعرہ ہائے تحسین)
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جناب سپیکر!میں یہ بھی کہنا چاہتا ہوں کہ اؿ کی جائیدادوں کی انکوائری ہونی چاہئے اور اؿ کی  

qualification نے کیا مذاؼ بنا رکھا ہے کہ ہر روز سیاستدانوں کی پگڑی  انہوں ۔بھی چیک ہونی چاہئے

اچھالی جاتی ہے۔ جن لوگوں نے پاکستاؿ میں اپنا خوؿ پسینہ شامل کیا ہے اؿُ کو یہ بے عزت کرتے ہیں اور 

ایسا کر کے یہ اپنی عزت بناتے ہیں۔ یہ قابل مذمت لوگ ہیں لہذا اؿ کا احتساب ہونا چاہئے۔ آج پاکستاؿ 

کریں۔ (نعرہ ہائے  assets declareؿ کا احتساب کریں گے۔ اس کے علاوہ یہ بھی اپنے کے عواؾ ا

 تحسین)

 اب بس کریں۔ جی، ڈاکٹر طاہر صاحب! ۔بہت شکریہ جناب سپیکر:

 بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!آج آپ نے دیکھا کہ ہاؤس میں کیا ہو رہا ہےں :ڈاکٹر طاہر علی جاوید

 ڑا سا غصہ کم نہ کر لیں۔میرے خیاؽ میں اب تھو جناب سپیکر:

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

فروری 18جناب سپیکر!میں اپنا ایک ذاتی واقعہ آپ کے سامنے پیش کرتا ہوں۔  :ڈاکٹر طاہر علی جاوید

ؾ ساتھیوں نے اس الیکشن میں حصہ لیا۔ آپ جانتے ہیں کہ یہ الیکشن ایک کو الیکشن ہوا اور میرے تما

 motivatedطویل الیکشن تھا کیونکہ محترمہ بے نظیر بھٹو شہید کا قتل ہوا تھا۔ سب لوگ الیکشن میں 

دؿ پہلے پورے میڈیا پر خبر آتی ہے کہ ڈاکٹر طاہر علی جاوید فوت  16فروری کو الیکشن سے صرػ 2تھے۔ 

ساؽ کی بیٹی جو گرائمر سکوؽ میں  13میں اس الیکشن میں جیت گیا لیکن میری [******] ہیں۔ہو گئے

ہو گئی ہے آج میں پوچھتا ہوں  deathپزھتی تھی اس کی پر ٹھی نے آ کر بتایا کہ تمہارے والد صاحب کی 

 یا اور پوچھا کہ کہ اسُ کے دکھ کا ازاہ  کوؿ کرے گاں میرے بیٹے کو ایچی سن کالج کے پر ٹھی نے بلا

We have heard in the news that your father expired during the 

election campaign. I have no place to go for justice. 
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election campaign  کے دوراؿ ایکtelephone call  آئی کہ ہم سے غلطی ہو گئی ہے۔

ات پر یقین تھا اور اللہ کے ل و و کرؾ سے الیکشن میں میں چُپ رہا کیونکہ مجھے اللہ تعالیٰ کی ذ[******]

جیت کر دوبارہ آیا۔ یہ لوگ جو بات کر رہے ہیں یہ ڈیڑھ ڈیڑھ دو دو لاکھ لوگوں کی نمائندگی کرتے ہیں، 

 کیا یہ لوگ سب جھوے ہیںں

Are only politicians liars? Can you have a different bar of justice 

for different groups of people or different professions? What kind 

of justice is this? 

[**************]We are more educated, we are more intellectual 

and we represent the people of Pakistan and Punjab and nobody 

who even can not be elected a Councilor has the right to criticize 

my brothers and sisters sitting in the Parliament. Thank you very 

much. 

 (نعرہ ہائے تحسین)

 
 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 جی، جلاؽ دین ڈھکو صاحب! جناب سپیکر:

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر! آج جو مسئلہ ہاؤس میں پیش آیا ہے یہ اتنا  :الدین ڈھکوملک جلاؽ 

اہم اور ضروری ہے کہ اس مسئلے کا حل ہمیں ہر حالت میں کرنا ہوگا۔ میں یہ پوھوٹں گا کہ کیا میڈیا نے 

بات کی ہےں یہ ہمیں ی  آج تک کسی بھی فوجی حکمراؿ کے خلاػ کبھی بات کی یا کسی مارشل لاء کے خلاػ 

کمزور سمجھتے ہیں کہ ہم عوامی نمائندگاؿ ہیں، دو دو لاکھ لوگوں کی نمائندگی کے لئے  کوں آئے ہیں اور 

آج انہوں نے ہم سب کی پگڑی اچھالی ہے۔ میں وں ں گا کہ اؿ کے خلاػ کارروائی ہونی چاہئے اور وہ 

channels  بند ہونے 

ئ

 
 

 ہیں۔ (نعرہ ہائے تحسین)جو ہماری پگڑی اچھالتے  چاہ
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جناب سپیکر!میں ہاؤس سے یہ پُرزور اپیل کرتا ہوں کہ یہ فیصلہ کریں اور ایک قرارداد لائیں۔  

لاء منسٹر صاحب  کوں بیٹھے ہوئے ہیں۔ ہمیں پرس  والوں سے خوفزدہ  کرت ہونا چاہئے۔  کوں پر 

 [******] چلے گیجمہوریت ہے، جمہوریت رہے گی، جمہوریت

 بڑی مہربانی۔ جی، شیخ علاؤالدین صاحب! :جناب سپیکر

 [******] جناب سپیکر! :ملک جلاؽ الدین ڈھکو

 چلیں، بس کریں۔ شیخ علاؤالدین صاحب!آپ بات کریں۔ جناب سپیکر:

 صرػ ایک منٹ اور دے دیں۔ :ملک جلاؽ الدین ڈھکو

 جلاؽ دین ڈھکو صاحب!بس آپ کی بات ہو چکی ہے۔ تشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!صرػ ایک منٹ تو اور دے دیں۔ اگر آپ ہمیں سننا  کرت  :ملک جلاؽ الدین ڈھکو

 چاتے  تو ہم کس سے بات کریںں (قطع کلامیاں)

آرڈر پلیز۔ تماؾ تشریف رکھیں۔ مجھے بھی تو بات سننے دیں اور میرے تک تو بزرگوں کی  جناب سپیکر:

 آواز پہنچنے دیں۔

 [******]سپیکر!میں اس ضمن میں یہ گزارش کروں گا جناب :ملک جلاؽ الدین ڈھکو

 شیخ علاؤالدین صاحب، اؿ کے بعد کرنل شجاع صاحب بات کریں گے۔ جناب سپیکر:

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

ب سپیکر!میں زیادہ وقت  کرت لوں گا اور آپ کی توجہ صرػ آج سے چھ ماہ جنا ۔شکریہ :شیخ علاؤالدین

چلائے گئے  کہ شیخ علاؤالدین نے  tickerپہلے ایک واقعہ کی طرػ دلانا چاہتا ہوں کہ اچانک ٹی وی پر

 پراپرٹی ٹیکس  کرت دیا۔ میرے لقے  سے لوگوں نے فوؿ کرنا شروع کر 

ئ

اور آپ خود بھی جانتے ہیں  دی 

 شاید ہوش میں بھی  کرت تھا جب سے میں کتنا بڑا ٹیکس گزار ہوں۔اس ملک کی اکانومی میں حصہ کہ میں

 per monthلینےوالے ٹیکس گزار  کی بھی  کوں پر کوئی عزت  کرت ہے، آخر کیوںں میں ڈیڑھ کروڑ ڈالر
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government of Pakistan بتاؤں کو دے رہا ہوں اور انہوں نے میری وہ عزت کی ہے کہ آپ کو کیا 

میں آپ سے کہتا ہوں کہ اس [******]کو جانتا ہوں تو آپ یقین کریں  lawsچونکہ میں انکم ٹیکس 

کےجود ہے اور اگر اس میں کوئی غلطی ہے تو نکالیں اور سب سے  returnایواؿ میں بیٹھے ہوئے ہر ممبر کی 

س کیا تھا اور آج کیا ہے۔ خدا پہلے میں خود کو پیش کرتا ہوں کہ جب میں پیدا ہوا تو اس وقت میرے پا

 کرت کرتا لیکن س  طریقے سے انہوں نے میرے متعلق  concealجانتا ہے کہ میں ایک روپیہ 

  [******]کہا

جناب سپیکر! کوں جب میرے بھائی نے کہا ہے کہ ہمیں بھی ا کرت بتانا چاہئے تو میں اس  

چیک کروں گا اور یہ  honestly returnsبالکل  پورے ایواؿ کی ذمہ داری لیتا ہوں اور خدا کی قسم! میں

 (نعرہ ہائے تحسین)[******]چیک کروائیں۔ returnsبھی آج مجھے اپنی

 کرنل شجاع صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے پہلے میں   رکز ممبر بھٹی صاحب کو  ۔شکریہ :شجاع خانزادہ(ریٹائرڈ)کرنل

سلسلہ شروع کیا ہے۔ بھٹی صاحب!ہم آپ کے ساتھ ہیں خراج تحسین پیش کرتا ہوں جنہوں نے آج یہ 

اور ہر کےقع پر آپ کے ساتھ ہیں اور آپ کے ساتھ کھڑے ہوں گے۔ یہ پوری اسمبلی آپ کی طاقت 

ہو ری  ہے اور ہماری  disinformationہے اور انشا اللہ پوری اسمبلی ایک ساتھ چلے گی۔  کوں ہماری 

 [******] دار کوؿ ہےں اس کا ذمہتصاویر ٹی وی چینلز پر آ ری  ہیں تو

 

 

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 9جناب سپیکر!ہم مانتے ہیں کہ میڈیا چوتھا ستوؿ ہےآج اس چیز کا فیصلہ ہونا چاہئے کہ اگر  

ٹی ی ہے تو میں چاہتا ہوں کہ وہ دdisinformation بھٹی صاحب کے بارے میں گھنٹے کسی ٹی وی چینل نے

 وی چینل معافی مانگے  ۔۔۔
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  کرت  کرت،  کرت۔ وہ ابھی بتائیں گے کہ کیا بات ہے۔ جناب سپیکر:

دیں کہ اس ایواؿ کا کوئی بھی  رکز ممبر  rulingجناب سپیکر!آپ آج  :شجاع خانزادہ(ریٹائرڈ)کرنل

 کسی ٹی وی چینل پر  کرت جائے گا۔آج کے بعد 

 پر ایواؿ " کرت جائے گا"کی آوازوں سے گونج اٹھا)  (اس مرحلہ

جانا ھوٹڑ دیں تو اؿ کے چینلز بند ہو پرمیں حلفیہ کہتی ہوں کہ اگر ہم ٹی وی چینل محترمہ انجم صفدر:

 [******]ئیں گے۔جا

کسی ٹی وی چینل پر  کرت جائے جناب سپیکر!کوئی ام  پی اے  :شجاع خانزادہ(ریٹائرڈ)کرنل

 [******]۔گا

 پر لابی میں کےجود صحافی اٹھ کر باہر جانے گے )حلہ (اس مر

 وارث کلو صاحب! جناب سپیکر:

  دو تین جناب سپیکر!آج آپ دیکھ رہے ہیں کہ جو بھڑاس نکلی ہے یہ پچھلے۔شکریہ  :ملک محمد وارث کلو

تو آج ا کرت سامنا بھی [******]پرنٹ میڈیا  لکھتا رہا ہے سالوں سے الیکٹرانک میڈیا خاص طور پر اور 

کرنا چاہئے۔ میرے بھائی کی بہت اچھی تجویز آئی ہے کہ آج کے بعد ہم تہیہ کریں کہ کوئی ممبر صوبائی و 

 [******]قومی اسمبلی کسی ٹی وی چینل پر  کرت جائے گا۔ 

ثمینہ خاور حیات کی بات  کرت ہے  یہ بھٹی صاحب اور ،جناب سپیکر!یہ مذاؼ کی بات  کرت ہے 

 [******]ہوتا  جب تک کہ اس پر جرؾ ثابت نہ ہو جائے۔  کرت  بلکہ کوئی بندہ بھی اس وقت تک ملزؾ 

 مستی خیل صاحب! جناب سپیکر:

 

 

 

 

 

 

 

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

  حذػ کئے گئے۔سے
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جناب سپیکر!یہ بات انتہائی  ۔الرحیم۔ شکریہ الرحمٰنبسم اللہ  :جناب محمد ثنا اللہ خاؿ مستی خیل

کی  rule of lawافسوسناک ہے اور مجھے اس بات نے انتہائی مضطرب کیا کہ س  جمہوریت کی خاطر، س  

جب ہم  [******]،بانیاں دیںکروڑ عواؾ اور سیاستدانوں نے قر 18خاطر، س  آزاد میڈیا کی خاطر 

الیکشن لڑتے ہیں تو ہم خود کو عواؾ کے سامنے احتساب کے لئے پیش کرتے ہیں اور عواؾ ہمارا احتساب 

 ہزار ووٹوں سے نواز کرہمیں منتخب کر کے اسمبلیوں میں بھجواتی ہے۔ 80/90کرتے ہوئے

 ABDOکے ذریعے،PRODAػ کبھی جناب والا!مجھے کہنے دیجئے کہ  پاکستاؿ کے سیاست دانوں کے خلا

آج میں  [******]کے ذریعے   اور کبھی ایجوکیشن کی ڈگریاں لاگو کرکے جمہوریت کا نقصاؿ کیا گیا۔

صلى الله عليه وسلم پوچھتا ہوں ہم عواؾ کے منتخب نمائندے ہیں اور مجھے کہنے دیجئے تعلیم اچھی چیز ہے۔ آقا دو جہاں

  حاصل کرنی پزے۔ ۔۔تک بھی تعلیم جا کر نے فرمایا تھا کہ اگر آپ کو چائنہ

۔ ذرا جلدی کیجئے میں نے اؿ کو بھی کیجئے مستی خیل صاحب! دوسرے بھائیوں کا بھی خیاؽ  جناب سپیکر:

 ٹائم دینا ہے۔ 

 ٹھیک ہے،مہربانی۔  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 میاں محمد رفیق صاحب ٹی ٹی سنگھ! اؿ کے بعد چنیوٹی صاحب۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!مستی خیل صاحب کو بات مکمل کرنے دیں۔  اؿ : رکز ممبر

 چلیں، مستی خیل صاحب!بات کریں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آج میں آپ کی وساطت سے پورے پاکستاؿ کے  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

وہ جرنیلوں  جن کے اثاثے ہیں، چاہے stakeholdersلوگوں کو دعوت فکر دے رہا ہوں کہ تماؾ ایسے

کی شکل میں ہوں، چاہے وہ جوڈیشری کی شکل میں ہوں، چاہے وہ جرنلسٹوں کی شکل میں ہوں وہ اپنے 

انداز میں  transparentکریں۔  ایک ایسا سیل بنایا جائے جو  declarationاثاثوں کا اعلاؿ کریں اور اؿ کی 

کوئی تنخواہ لے کر خدمت کرنے کے کرے۔  مجھے افسوس ہوتا ہے کہ ہم  کوں  accountabilityاؿ کی 

لئے  کرت آتے۔ ہم خدا کے خوػ کو سامنے رکھ کر، اپنی جائیدادیں بیچ کر اور  اپنا خوؿ لگا کر غریب عواؾ 

 کی خدمت کرنے کے لئے آتے ہیں۔ (نعرہ ہائے تحسین)
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 افاظظ کاررروائی کے تحت 1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 میں میڈیا کو چیلنج کر رہا ہوں  اگر کوئی میرے دامن پر  انگلی کھڑی کردے  تو مجھے پھاسی لگادی جائے۔

اس کی  نہ اخلاقیات اجازت دا ہے، نہ دین اجازت دا ہے اور نہ ایماؿ اجازت دا ہے۔   [******]

نمائندہ س  کو اللہ نے اور پنجاب کے چیف منسٹر  electedعواؾ کا honorableہے کہ ایک  طریق کاریہ کیا 

نے منسٹر بنایا، اس کے بارے میں جو نازیة گفتگو کی گئی کیا یہ شریفانہ انداز ہے، اسے آپ تہذیب یافتہ 

 [******]کہتے ہیںں جب میں ام  این اے تھا، میں یہ بات حلفاً کہہ رہا ہوں۔

 یں، کسی اور کو بھی ٹائم دیں۔ مہربانی کر جناب سپیکر:

 [******]جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 جی، میاں محمد رفیق! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!آپ کا بے حد شکریہ۔۔۔۔ میاں محمد رفیق:

 میں تشریف لائے)ایواؿ (اس مرحلہ پر قائد ایواؿ میاں محمد شہباز شریف 

 ۔۔۔نعرہ ہائے تحسین رکز ممبراؿ:

۔ تماؾ ہے دیا floorآرڈر پلیز، آرڈر پلیز، آرڈر پلیز۔۔۔ میں نے میاں رفیق صاحب کو  سپیکر: جناب

ممبراؿ تشریف رکھیں اور بزرگوں کی بات سنیں وہ کوئی اچھی بات  آپ کے فائدے کے لئے  کریں 

 گے۔ 

کےقع دیا ہے۔ جناب سپیکر!میں آپ کا بے حد مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے اظہاریہ کا   میاں محمد رفیق:

میرے محترؾ بھائی شوکت عزیز بھٹی صاحب کے لئے میں مرہم ہوں۔ اؿ کی جو دؽ آزاری ہوئی ہے میں 

اؿ کے لئے مرہم ہوں اور اس حوالے سے اس  رکز ایواؿ میں جن جن  رکز ارکاؿ اسمبلی نے باتیں کی 

ہیں، جو فطری ہیں  rational ہوں جو ہیں میں اؿ کا بھی ہمنوا ہوں لیکن چھ  باتیں میں مختلف بھی کرنا چاہتا

کے خلاػ ہوں۔ وہ  disinformationاور قدرتی ہیں۔ اؿ میں سے ایک بات تو یہ ہے کہ میں 

disinformation  خواہ  الیکٹرانک میڈیا کی طرػ سے ہو، خواہ وہ پرنٹ میڈیا کی طرػ سے ہو، خواہ وہ
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  کی طرػ سے ہو اور خواہ وہ ہماری سیاستدانوں کی طرػ سے ہو، خواہ وہ ہماری سوؽ سوسائٹی

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

کا  ذہنی اور دلی طور پر خلاػ ہوں۔  disinformationامی امیہ کی طرػ سے ہو یا کہیں سے بھی ہو میں 

 جعلی ڈگریوں کے متعلق اور بات نچی ت تیری زلف کے  ار    ہونے تک۔  کہاں سے بات شروع ہوئی تھی

کہاں بات چلی گئی ہے۔ آپ تماؾ دنیا کی تاریخ پزھ لیں،   رکز دنیا  اور جمہوری دنیا  کی تاریخ پزھ لیں وہاں 

لیکن  وہ اپنے تماؾ لوگ اپنے نمائندوں کو س  ر ن سے دیکھنا چاتے  ہیں خواہ وہ خود جیسے بھی ہوں 

نمائندوں کو پاوتردیکھنا چاتے  ہیں اور  گنگا جل میں نہائے ہوئے دیکھنا چاتے  ہیں۔ جب کبھی اؿ میں کوئی 

کمی یا داغ ر ن آیا ہے تو ساری دنیا میں سیاستدانوں کو، حکومتوں میں شامل وزراء کو حتیٰ کہ حکومتوں کو بھی 

 پزا ہے اس لئے میں  اپنے بھائیوں سے یہ گزارش کروں گا کہ اتنا فارغ ہوجانا پزا ہے،  اؿ کو مستعفی ہوجانا

 جذباتی نہ ہوں ہم لوگ شیشے کے گھر میں بیٹھے ہیں۔ (شور و غل)

 جی، راں صاحب! جناب سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!بہت جذباتی تقریریں ہوچکی ہیں۔ میں انی  گزارش کرنا چاہتا ملک محمد عباس راں:

 جو شرط ہے یہ شرط ایک آمر کی طرػ  سے عائد کی ہوئی ہے۔ دنیا میں کسی ملک میں ہوں کہ  یہ ڈگری کی

 کی شرط  کرت ہے۔ (نعرہ ہائے تحسین) qualificationآپ دیکھ لیں وہاں پر کوئی 

جو ووٹر ووٹ دا ہے، ہم عواؾ کے منتخب نمائندے ہیں، ہمیں عواؾ نے جو ووٹ دیا ہے وہ بی اے، ام  بی 

 یا ڈاکٹر کی ڈگری دیکھ کر  کرت دیا۔ ہمیں ہماری یات ات اور ہماری پارٹی کے ور کر کو دیکھ بی اس ، انجینئر

آج اس ڈگری کی شرط کو انہوں نے اس وقت تک لاگو کیا ہوا ہے جب یہ ڈگری کی شرط کر ووٹ ملا ہے۔

کی شرط کو ختم ہوچکی ہے اور  میری یہ گزارش ہے  اور میں چاہتا ہوں کہ پارلیمنٹ میں اس ڈگری 

 سے ختم کیا جائے تاکہ یہ معاملہ سرے سے  ی  ختم ہوجائے(نعرہ ہائے تحسین):88:
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میں بنا اور 1>91جناب سپیکر!ہمارے  آباؤاجداد  گریجویٹ  کرت تھے لیکن جب پاکستاؿ  

خاؿ جن کو میں ذاتی محمدہمارے بزرگوں نے جو  بڑھ چڑھ کر حصہ لیا اور آپ کے والد صاحب رانا  پھوؽ 

طور پر جانتا ہوں اور میرا اس وقت لڑکپن تھا جب وہ ام  پی اے اور منسٹر تھے تو وہ گریجویٹ  کرت تھے تو 

کیا انہوں نے اس ملک میں وہ کردار ادا  کرت کیا جو ایک تعلیم یافتہ کرسکتا ہے،کیا اؿ میں کوئی کمی 

 تھیں(نعرہ ہائے تحسین)

  کرت تھے وہ اس اسمبلی میں بیٹھ کر اس اسمبلی کو جناب سپیکر!کیا ہمارے بزرگ جو تعلیم یافتہ 

 کرت چلاتےرہےںمیں سمجھتا ہوں کہ گریجویٹ اسمبلی سے بہتر وہ جو ہمارے آباؤاجداد تھے وہ اس  

 اسمبلی کو احسن طریقے سے چلا گئے ہیں۔(نعرہ ہائے تحسین)

تھا اور س  اسمبلی   کرت کا آئین س  اسمبلی نے دیا ،پاکستاؿ میں  آئین ;911جناب سپیکر! 

نے آئین دیا وہ اسمبلی گریجویٹ اسمبلی  کرت تھی بلکہ وہ اسمبلی اؿ پزھ تھی اور وہ اسمبلی پرائمری پاس 

کے آئین کے ;911کا آئین دیاس  کی ہم ہر وقت بات کرتے ہیں کہ  ;911تھی۔ اس نے اس ملک کو 

ے اوپر جو ڈگریوں کی شرط لاگو کی گئی  ہے اور کے  آئین کو مانتے ہیں۔ ہمار ;911مطابق کیا جائے اور  ہم 

ابھی ہائرایجوکیشن کمیشن میں  الیکشن کمیشن کی طرػ سے تماؾ ڈگریاں بھیجی گئی ہیں جب تک اؿ کی طرػ 

 کرت  ہو جاتی کسی کی ڈگری کے بارے میں کوئی خبر جاری  کرت ہونی چاہئے۔ (نعرہ  verificationسے 

 ہائے تحسین)

  ہے۔ جی!ٹھیک:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں آپ سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا یہ جو ڈگری کی شرط  ملک محمد عباس راں:

فیصلہ ہے یا پوری گورنمنٹ آػ  individuallyہائرایجوکیشن میں گئی ہے یہ عابد شیر علی صاحب کا 

ئی ہیں کہ ہم اؿ کی بات پاکستاؿ کا فیصلہ ہے اور میری میڈیا والوں سے انی  گزارش ہے کہ یہ ہمارے بھا

سنتے ہیں اور یہ بھی ہماری بات سنیں۔ ہم اگر جائز بات کرتے ہیں تو ہماری جائز بات کو سنیں بھی اور مانیں 

اگر ہم روٹھ کر چلے جائیں  گے تو ہمیں کوؿ  ،بھی اور یہ روٹھ کر چلے جاتے ہیں اور ہم اؿ کو مناتے  ہیں

 منائے گاںشکریہ۔ 

 جناب سپیکر!۔۔۔دھری ہیراالدین خاؿ):(چوقائد حسب اختلاػ
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 جناب محمد  ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔

 جی،بہت شکریہ۔ جی،چودھری صاحب!بھائی !لیڈر آػ دی ا پوزیشن بوؽ رہے ہیں۔ :جناب سپیکر

 (اس مرحلہ پر ایواؿ میں آذاؿ ظہر )

 ائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد  ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:جناب سپیکر!پو

 No, this is not proper. No, point ofجی، کرت،مستی خیل صاحب!۔ :جناب سپیکر

Order. 

جناب سپیکر!آج ایک کےضوع پر ہمارے ساتھیوں (چودھری ہیراالدین خاؿ):قائد حسب اختلاػ

کے لوگوں نے بھی،ہمارے ساتھیوں نے  coalition governmentنے اپنا اظہار خیاؽ کیا ہے،

 اور ہمارے ساتھیوں میں سے  چھ  اپنے ر نیات بدلنے والے لوگوں نے بھی خیالات کا اظہار کیا بھی

۔ ہر ایک کی اپنی رائے ہوتی ہے اور جمہوریت کا حسن یہی ہے کہ اپنی رائے رکھتے ہوئے دوسروں کی ہے

 ہوں کہ رائے کا احتراؾ کیا جائے تاکہ آپ کی رائے کا بھی احتراؾ کیا جا سکے۔ میں سمجھتا 

 بات بے بات ہو  کرت سکتی،بات مشکل سے بات ہوتی ہے

 بات ہیرا ہے بات کےتی ہے،بات خنجر کی کاٹ ہوتی ہے

 

جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ آج صحافیوں  اور جرنلسٹوں کے بارے کہا گیاتو 

بتا دیا جائے،ہر جگہ اچھے اور برے  اچھے اور برے  لوگوں سے پاک اگر کوئی  مکتبہ یا  فکریہ ہے تو وہ ہمیں

لوگ ہوتے ہیں،نہ ی   میں کسی کی وکالت کرتا ہوں بلکہ میں اپنی ایک رائے رکھتا ہوں۔  آپ طلعت 

حسین کولے لیں کہ مسلم کاز کے لئے وہ وہاں گئے تھے اور اؿ کے دائیں اور بائیں والے آدمی کو بھی بلٹ 

 وہاں سے ہماری حکومت اؿ کو  چھڑواکرلے آئی ۔۔۔لگی تھی س  کا خوؿ اؿ کو لگا اور پھر  

بات دراصل یہ ہے کہ جو اس وقت سیاستداؿ کے  ۔چودھری صاحب!یہ بات  کرت ہے:جناب سپیکر

 ساتھ ہورہا ہے وہ اس کی بات کررہے ہیں۔(نعرہ ہائے تحسین)

پنے اؿ جناب سپیکر!آپ نے بجا فرمایا  اور میں ا(چودھری ہیراالدین خاؿ):قائد حسب اختلاػ

 سب ساتھیوں کی رائے کا احتراؾ کرتا ہوں ۔(شوروغل)
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 اؿ کی بات سنیں ،اب ھوٹڑیں ۔ آرڈر پلیز آرڈر۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس ایواؿ کے جو منتخب نمائندگاؿ (چودھری ہیراالدین خاؿ):قائد حسب اختلاػ

کرنے کا  convey لیقہ   اور چار چار اور تین تین لاکھ عواؾ کے نمائندے ہیں اؿ کا بات کرنے کا ،ہیں

ہونا چاہئے،اب جناب وزیر اعلیٰ صاحب بھی  کوں پر تشریف فرما ہیں۔ میں سمجھتا ہوں  decent طریقہ

 کہ ہمارے دؽ میں بھی دکھ ہےس  طریقے سے سیاستدانوں کے ساتھ بات ہوری  ہے۔۔۔

  ہے۔سواؽ بھی کرناایک آپ بات کرلیں اس کے بعد  میں نے آپ سے :جناب سپیکر

جی،بالکل میں حاضر ہوں۔ میں  اپنا ر نیہ بیاؿ (چودھری ہیراالدین خاؿ):قائد حسب اختلاػ

کروں گا۔ میں یہ کہنا چاہتا ہوں کہ  کوں پر کالم نگار ایسے بھی ہیں جو کالم نگار ہوتے ہوئے آمریت کے 

ستداؿ پر کوئی وقت آیا تو دنوں میں جمہوریت  اور دہلیہ کی آزادی کی تحریک کے لئے اور جب کبھی کسی سیا

انہوں نے کوڑے بھی کھائے،انہوں نے لاٹھیاں بھی کھائیں لیکن اگر ہمارے ساتھ زیادتی ہوتی ہے تو 

ہمارے بھائیوں نے جو شکوہ کیا وہ بجا ۔اس کے لئے ہم اؿ سے شکوہ بجا کرتے ہیں اور ہمارا شکوہ بجا بنتا ہے

 )کیا ہے۔(شوروغل

 ں اور یہ میری اپنی رائے ہے کہ ہمیں ایک متوازؿ ۔۔۔جناب سپیکر!میں سمجھتا ہو

 :جناب سپیکر!۔۔۔محترمہ نرگس فیض ملک

 محترمہ!اؿ کی بات سنیں۔۔۔:جناب سپیکر

انہوں نے جیو ٹی وی پر حملہ کیا  ۔:جناب سپیکر!ہم اؿ کی بات  کرت سنتےمحترمہ نرگس فیض ملک

 تھا۔۔۔

 کی بات سننا چاہئے۔جی،محترمہ!ایسی بات نہ کریں۔ اؿ :جناب سپیکر

میری بہن میں آپ کی ہر رائے کا احتراؾ کرتا ہوں (چودھری ہیراالدین خاؿ):قائد حسب اختلاػ

تو میں بھی چاہتا ہوں کہ جو میری رائے ہے خواہ وہ آپ کی سمجھ میں ناقص رائے ہو لیکن وہ میری اپنی 

ور اپنی عزت کروانے کا طریقہ رائے ہے۔ میں یہ چاہتا ہوں کہ آ پ کی طرػ سے اظہار کا طریقہ ا

decent  ہوناچاہئے اور اؿ میں سے ہر ایک آدمی کو  مطعوؿ قرارنہ  دیا جائے ۔ میں کہتا ہوں کہ
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کو سو فیصد مطعوؿ قرارنہ  دیا جائے ،اچھے اور برے ہر جگہ ہوتے write of mediaنکس اوراالیکٹر

تی بھی ہے لیکن میری یہی رائے ہے کہ ہمارے میں سمجھتا ہوں کہ اؿ سے زیادتی ہوئی ہے اور زیادتی ہو

نوازے گئے لوگ 19; کوں پر تنے  بھی لوگ تشریف فرما ہیں آپ اؿ آٹھ کرورڑ لوگوں میں سے

لینے والی ہونی ہ آپ ذرا اؿ لوگوں سے مختلف ہیں ،آپ کا دؽ،آپ کا دماغ بڑا اور زباؿ بہت ی  کے  ۔ہیں

ئے دؽ نوازی ہوتی ہے  یہ نواا یتی  ہے۔ علامہ اقباؽ نے کہا چاہئے۔ میں یہ گزارش کرتا ہوں کہ یہ جو خو

 ہے اور علامہ اقباؽ سے محبت کرنے والے میرے  سامنے بیٹھے ہیں۔

 کوئی کارواں سے ٹوٹا ،کوئی بدگماں حرؾ سے

 ا میر کارواں میں  کرت  خوئے دؽ نوازی  

 

سے اختلاػ بھی  کی چھ  باتوں میں آپ کی بہت ی  باتوں سے اتفاؼ بھی کرتا ہوں لیکن مجھے آپ 

 ہے۔بہت بہت شکریہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ عارفہ خالد پرویز:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ انجم صفدر:

میری بات سُن لیں ۔  میں نے چودھری صاحب سے  صرػ ایک سواؽ پوچھنا ہے۔ آپ جناب سپیکر:

 .have patienceتماؾ حضرات تشریف رکھیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ انجم:میاں محمد  نوید 

میں بات کر رہا ہوں۔چودھری صاحب   کوں جو بات ہو ری  ہے۔(شور .No pleaseجناب سپیکر:

 وغل)

 persona non grataآپ میری بات  کرت سُن رہے، تشریف رکھیں۔ چودھری صاحب! ایک لفظ ہے  

 آپ ٹی وی دیکھ کر اپنے آپ کو  کیا سمجھتے ہیں ں (نعرہ ہائے تحسین)

 افسوس کی بات ہے۔  جی ، کرنل میجر صاحب !  بڑے

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ عارفہ خالد پرویز:

 جناب سپیکر  میری بات سُن لیں۔  محترمہ انجم صفدر:
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 جی ، آپ تشریف رکھیں ہم نے آپ کی بات سُن لی ہے۔ (شوروغل)جناب سپیکر:

 گئی ہےں  محترمہ انجم صفدر:

 

 جناب سپیکر !میری بات کب سُُ

 جناب سپیکر !بہت شکریہ ۔ آپ نے مجھے بولنے کا کےقع دیا۔  (ریٹائرڈ )ذوالفقار علی گوندؽ:میجر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ (راجہ ریاض احمد):سینئر وزیر/آبپاشی و قوت برقی

آپ کو  میں  جی ،آپ تشریف رکھیں ۔ پارلیمانی پارٹی کے لیڈر بوؽ رہے ہیں۔ میں  بعدجناب سپیکر:

floorدا ہوں۔ 

ہمارے  ۔جناب سپیکر !میں آپ کا مشکور ہوں (راجہ ریاض احمد): وزیر/آبپاشی و قوت برقیسینئر

بہتر ہو گا کہ آپ اؿ کا جواب  ،اپوزیشن لیڈر ہیں آپ نے اؿ سے سواؽ پوچھا ہے جو  رکزاس ہاؤس کے 

 بھی لیں۔ 

 وہ  بات کو سمجھ گئے ہیں۔ جی، میجر صاحب ! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !اس کے بعد میری باری ہے۔  ٹی:الحاج محمد الیاس چنیو

 پھر  نوید انجم صاحب! میجر صاحب کو بولنے دیں ۔ اس کے بعد چنیوٹی صاحب اورجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 میں آپ کی طرػ بھی آؤں گا ۔ گھبرائیں  نہ  میں سب کو کےقع دوں گا۔جی !  جناب سپیکر:

جناب سپیکر !آپ کا بہت بہت شکریہ ۔ آپ نے ٹائم دیا۔ ابھی جو ئرڈ )ذوالفقار علی گوندؽ:میجر (ریٹا

issue میں الیکشن ہوئے تھے  تو اس وقت چھ  8558چل رہا ہےاس میں جبcertain personalities کو

۔۔ دئیے تھے ۔remarksٹارگٹ کرنے کے لئے یہ قانوؿ بنایا گیا تھا۔ اس وقت کسی دوست نے اس میں 

 (شوروغل)

 ہیں یہ اچھی بات  کرت ہے۔ آرڈر پلیز ، آرڈر پلیز ۔ محترمہ !آپ کی طرػ سے باتیں آ ری جناب سپیکر:

 جی !
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کے آنے کے بعد  ایک دوست  legislationجناب سپیکر !اس میجر (ریٹائرڈ )ذوالفقار علی گوندؽ:

 دئیے تھے کہ:۔remarksپر یہ law نے اس 

The education has walked in and the wisdom has walked out.  

کی  ٹیم  کو بھر بھر کر لایا  under 19کرنے کے لئے supportہاؤس میں دیکھتے ہیں تو  جب مشرػ صاحب کو 

17میں نیشنل اسمبلی میںtenureکا حاؽ ہوا ہے۔پچھلے legislationگیا تو اس وقت کے بعد جو 

th

 

amendment  ور مدرسوں کے لوگوں کو زبردستی ڈگریاں دلوائی گئیں اس کو جن لوگوں نے پاس کیا ہے ا

اس لئے لایا گیا تاکہ مختلف لوگوں کو ،اپنی مری  کے actیہ ۔سے اس قانوؿ کی  بدنیتی ظاہر ہوتی ہے

بننے کے ماہر ہوں اؿ کو اسمبلی میں لایا جائے اور یہ ظلم کی انتہا ہے کہ patriotلوگوں کو جو لوے ہونے اور 

ہیں کہ  کرتں  اس کا مطلب تو یہ نکلتا ہے کہ ہم محب وطن patriot اگر کوئی پوچھتا تھا کہ آپ اس دور میں

 کرت patriot کرت ہیں۔ لوگ پوچھتے تھے کہ کیا  آپ patriotہیں کہ  کرت ہیں لیکن ہم یہ کہتے تھے کہ ہم 

کیا جائے تو اؿ کے  auditاؿ کا ہیں آپ ملک کے خلاػ ہیں ں  ابھی جو ہم ٹی وی پر  پروگراؾ دیکھتے ہیں اگر 

maximum commercials  اؿ پروگراکےں کے ہوتے ہیں جہاں پر سیاستدانوں کو آپس میں بٹھا کر

لگا ہوا ہے اور اؿ پروگراکےں  ففٹی ففٹی کا ناؾ دیتے ہیں کہففٹی ففٹی  لڑایا جاتاہے۔عواؾ اؿ پروگراکےں کو

اؿ بھائیوں سے یہ اماس س ہے کہ وہ اؿ پروگراکےں کا میں اؿ کا مقابلہ ہوتا ہے تو میری اپنے سیاستد

 کرت کرنا لیکن ایک اور بات اس کا attackبائیکاٹ کریں اور یہ فیصلہ کر لیں کہ ہم نے کسی پر اس  طرح کا 

 Monicaکے دور میں ایک  President Clintonمیں جائیں تو historyدوسرا پہلو یہ ہے کہ اگر ہم  یچھے  

Lewinsky case  ہوا تھا اسcaseمیں ایک طرػcharacter failureدوسری طرػ اس پر  ،ہےtrial 

کیا گیا تھا وہ  اس لئے کہ انہوں نے جھوٹ بولاتھا  تو trialکو Nixonمیں Watergate scandalکیا گیا تھا۔ 

 unholyاور جب یہ جمہوریت  آتی ہے تو اس کے خلاػ یہ  [******]باقی جو سارا مسئلہ وہ ٹھیک ہے

alliance مارشل لاء کا راستہ ہموار کرنے کے لئے  اکٹھے ہوجاتے ہیں  لیکن ہم نے آپس میں یہ فیصلہ کرنا

ہےکہ ہم سیاستداؿ لکھ  کر جھوٹ نہ بولیں ڈگری کا مسئلہ ہے  یا  کرت ہے۔ لازمی  کرت ہے کہ پی ایچ ڈی 

نہ گیا ہو   وہ بہت اچھی آدمی جو کبھی سکوؽ wiseہو،ممکن ہے کہ ایک legislatorڈاکٹر اچھا 

performance دِکھا سکے لیکن وہ لوگ جنہوں نے لکھ کر ڈگری  کے بارے میں جھوٹ بولا ہے کہ ہم لاء



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 7

 

111 

گریجویٹ ہیں یا گریجویٹ ہیں  اس سے ہماری بے عزتی ہو ری  ہے۔ اس  ہاؽ میں بیٹھے ہوئے وہ لوگ 

والوں کو بے عزت کروایا ہے اؿ کو بھی جنہوں نے لکھ  کر جھوٹ بولا ہے انہوں نے نہ جھوٹ بولنے 

ہے ۔ پھر  ہم پی ی  او کے تحت roleکرنی چاہئے اور ہمارا تماشا بنانے میں اؿ کا بھی accountabilityاپنی

کرنے amendmentکے اندر مشرػ کو constitutionکرتے ہیں اورcondemnحلف اٹھانے والوں کو 

 اور اؿ صحافیوں کی بھی ہم مذمت کرتے ہیں جنہوں کی اجازت دینے والوں کی بھی ہم مذمت کرتے ہیں

کا حصہ بن کر جمہوریت کو روکا اور  ہماری لیڈرمحترمہ بے نظیر بھٹو شہید اور میاں محمد allianceنے نا پاکیزہ 

پر بغیر کسی تفریق کے ہر اس پی even groundsنواز شریف صاحب کی جلا وطنی کا باعث بنے ۔ ہم تماؾ 

کی مذمت کرتے ہیں journalist نے کبھی بھی پی ی  او کے تحت حلف اٹھایا ہو  اور ہر  اس ی  او جج کی س 

 ۔ 

 چنیوٹی صاحب!  ،بہت شکریہ ۔ جی جناب سپیکر:

 :جناب سپیکر !بہت شکریہ۔ الحاج محمد الیاس چنیوٹی

 ذرا جلدی کریں، ٹائم کم ہے۔جناب سپیکر:

تو شکوہ یہ ہے کہ ہاؤس  میں جو سوالات کا ایجنڈا  آتاہے  اس میرا  جناب سپیکر !الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

میں ہمارے سوالات ہمیشہ آخر میں آتے ہیں۔ ہمیں آج تک یہ معلوؾ  کرت ہو سکا کہ اؿ سوالات کی 

 ترتیب کوؿ دا ہے ں

 بات کریں۔relevantجی،جناب سپیکر:

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997سمبلی پنجابقوادہ انضباط کارصوبائی ا،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

کھ کا اظہار کیا ہے الحاج محمد الیاس چنیوٹی:
ُ
جناب سپیکر!آج راجہ شوکت عزیز بھٹی صاحب نے س  د

کھ میں برابر کے شریک ہیں ۔ 
ُ
 میں سمجھتاہوں کہ ہمارے سارے ساتھی اس د

 آرڈر۔ جناب سپیکر ! پوائنٹ آػنوابزادہ سید شمس در ر:
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 آپ کا بہت شکریہ  ۔ جی، شمس در ر صاحب !  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !میری بات ابھی ختم  کرت ہوئی۔:الحاج محمد الیاس چنیوٹی

 جی ، بس آپ کی  مہربانی  ۔ آپ نے جو کہنا تھا کہہ لیا ہے ۔ جناب سپیکر:

 بسم اللہ الرحمٰن الرحیم ۔نوابزادہ سید شمس در ر:

 جناب سپیکر !میرا ناؾ بھی شامل کر لیں۔ :مخدوؾ محمد ارتضیٰ

وں گا۔بہت مہربانی۔  جناب سپیکر:

 

جی ، آپ پہلے اپنی سیٹ پر جائیں۔ اس کے بعد میں آپ کی  بات سُ

 (شور وغل)!carry on pleaseجی، شمس در ر صاحب 

 آئے ہیں ۔  آرڈر پلیز !، آرڈر پلیز ! اؿ کی بات سُنیں ۔ بڑی مشکل سے آج وہ  پوائنٹ آػ آرڈر پر

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔  جناب سپیکر !میں آپ کا شکر گزار ہوں کہ آپ  نے نوابزادہ سید شمس در ر:

3مجھے کےقع دیا ۔ آج  یہ 

rd

 termسے اب تک میں یہی 0119ہے کہ میں  اس اسمبلی کا حصہ بنا ہوں  لیکن

کہا  جائے گا۔ hon’able member کا ممبر بنوں گا تو مجھےhon’able Houseسوچتا رہا کہ جب میں اس

 (نعرہ ہائے تحسین)

میں اس اسمبلی  کے ممبر رہ  چکے ہیں۔ میرے چچا ، میرے 1080میرے آباؤ اجداد میرے دادا صاحب 

بہت سارے بزرگ سیاست میں رہ چکے ہیں۔ میں نے کبھی  کرت سوچا تھا کہ میں  کوں کھڑا ہو کر یہ باتیں 

ہوتی ہے وہ ریکارڈ پر تو ضرور  چلی جاتی ہےلیکن اس پر کاؿ دھرنے والا  آپ سے کروں گا۔  کوں جو بات

کوئی  کرت ہوتا ،نہ تو کبھی سیکرٹری صاحةؿ  کوں پر کےجود  ہوتے ہیں نہ  کوں اور کوئی  منسٹر صاحةؿ کےجود 

 ہوتے ہیں جو کسی کی بات سُنیں۔  (نعرہ ہائے تحسین)

گریجویٹ تھا ،  ، جب میں  کوں آیا تو میں باہر سے پزھ کر آیا میںمیں1021سے ہٹنا  کرت چاہتا ۔ topicمیں 

اؿ پزھ اسمبلی کا ممبر بنا ۔ اس وقت میرا ذہن یہ تھا کہ میں بڑا پزھالکھاہوں ، باہر سے پزھ کے آیا ہوں تو 

وہ ایک  بہت اؿ پزھ اسمبلی تھی  جہاں دوست  ،میرے مقابلے کا عقل مند آدمی  کوں کوئی  کرت ہے

گیا ۔ (نعرہ چل  تی اور پگڑی پہن کر بیٹھا کرتے تھے ۔ ہفتہ  کرت گزرا تھا تو مجھے اپنی  عقل کے معیار کا پتادھو

 ہائے تحسین)
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آپ سے کہتا ہوں  کہ وہ پی ایچ ڈی بھی   اوہ لوگ  جو دھوتی پہنتے تھے ، پگڑی پہنتے تھے  میں با خد

 تووہ پھر وہ تھے ۔(نعرہ ہائے تحسین)تھے  اور اگر اس سے اگر  کوئی اور بڑی ڈگری ہوتی 

اس سے ناپی جاتی ہے ۔ کیا intelligenceکیا عقل کا معیار  گریجویشن کرنا یا  پی ایچ ڈی کرنا ہے ں کیا  

Aristotle, Socrates, Chinese  Confucius  نے بی اے کی ڈگریاں لی ہوئی

 (نعرہ ہائے تحسین)ںتھیں

 ایک شعر  کی اگر آپ تشریح کریں تو آپ کو پی ایچ ڈی کی ڈگری مل بلھے شاہ  اور   وارث شاہ  کے ایک 

 ہوتے  توایسےاگر جرنیل ام    ،اگر جرنیل بی اے سے زیادہ ہوتے ںجاتی ہے کیا وہ بی اے تھے 

 سکے آج گریجویشن  کی ڈگری کی جگہ ام  اے کی ڈگری  ہوتی کیونکہ وہ گریحویشن سے آگے بڑھ ی   کرت 

 تحسین)تھے ۔ (نعرہ ہائے 

 ۔ میں اپنے پرس  والے دوستوں سے بھی اپیل کرتا ہوں  کہ چاہئےجناب والا!یہ تماشا اب ختم ہونا        

 خدا را  آپ ہماری عزت کریں اور ہم آپ کی عزت کریں۔میرا آج تک پولیس کا چالاؿ بھی  کرت 

کا مقدمہ 302۔ مجھ پر دو ہفتے پہلے  کرت کرتا law breakمیں اگر خود گاڑی  چلا رہا ہوں تو  میں کوئی ۔ہوا  

 [*******]۔ہو گیا

جناب والا میرے یچھے   جہلم کے دوست بیٹھے ہیں اؿ سے پوچھیں کہ واقعہ کیا ہے۔ پولیس  کی اگر بات               

 کہ پرس  وچ کوئی گل آ جائے "ہم پھر ئےکریں تو وہ کہتے ہیں "پرس  توں بڑا ڈر لگدا اے  کل اے نہ ہو

میرے آٹھ بندے  اس   ،انکوائریاں کروا چکا ہوں  ،میں پولیس والوں کے پاس جا چکا ہوں ںجائیں کہاں

 [*******]وقت بھی حوالات میں بے گناہ بند ہیں ۔ ساری دنیا جانتی ہے دؿ د کوڑے کا واقعہ ہے

 [*******]  رکز اراکین:

میں آپ کی وساطت سے اپنے  ںجناب والا!اب کوؿ اس کا جواب دے گانواب زادہ  سید  شمس در ر: 

 اؿ دوستوں سے گزارش کرتا ہوں  جو پرس  میں بیٹھے ہوئے ہیں  وہ بھی ہمارے بھائی ہیں اور اؿ 
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کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

ہماری  طرح ہماری عزتیں ہیں۔ ہم اؿ کی عزتوں کا خیاؽ کرتے ہیں وہ کی عزتیں بھی ای  طرح ہیں  س 

 عزتوں کا خیاؽ کریں۔ شکریہ

 جناب  نوید انجم صاحب!جناب سپیکر: 

 جناب والا!ہمیں بھی کےقع دیں۔محترمہ عارفہ خالد پرویز:

 آپ کو بھی کےقع دیا جائے گا۔  جناب سپیکر:

 شروع  کرتا ہوں اللہ کے ناؾ سے ۔oلرحیم ابسم اللہ الرحمٰنجناب محمد نوید انجم:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب والا!ہمیں ٹائم  کرت دیا جاتا۔  محترمہ عارفہ خالد پرویز:

ٹھیک  کرت ہوتی۔ آپ کو بھی ٹائم دوں گا۔ تشریف interruption،مجھے بات سننے دیںجناب سپیکر:

 رکھیں۔ 

 س   کے قبضہ قدرت میں  کےت اور حیات ہے۔ شروع کرتا ہوں اللہ کے ناؾ سےجناب محمد نوید انجم:

بے حد درود میرے آقا  حضرت  محمد صلی اللہ علیہ  وسلم پر جن کے وسیلے سے ہمیں  قرآؿ  اور  ایماؿ کی 

 دولت میسر آئی ۔

میرے نہایت واجب الاحتراؾ  جناب سپیکر صاحب! میں بہت زیادہ مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے  بات 

اس ایواؿ میں میرے بھائی اور بہن، وزیر قانوؿ صاحب ، چیف منسٹر صاحب ، سپیکر   کرنے کا کےقع دیا۔

 صاحب  تشریف فرما ہیں۔(قطع کلامیاں)

 کا خیاؽ کیجیے۔code of conductآرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ جناب سپیکر:

 میرا اس ہاؤس سے یہ سواؽ ہے کہ  کیا میں دہشت گرد ہوں ں جناب محمد نوید انجم:

 کوؿں:جناب سپیکر

 اؽ ہے کہ کیا میں  دہشت گرد ہوںںمیرا اس ہاؤس سے یہ سو جناب محمد نوید انجم:

 ہاؤس نے آپ کے بارے میں کوئی ایسی بات  کرت کی ۔ ، کرت جناب سپیکر:
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میں جناب 2010مارچکہ جناب سپیکر!میں آپ کے علم میں یہ  بات لاؤں  جناب محمد نوید انجم:

   کہ اؿ کے لقات ت دہشت گردوں سے ہیں ۔۔۔وزیرقانوؿ کے اوپر الزاؾ لگا

 بات ہو ری  ہے ۔ آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ seriousبڑی  ،پلیز بات سنیںجناب سپیکر:

جناب سپیکر!جناب وزیر قانوؿ پر الزاؾ لگا کہ اؿ کے لقات ت دہشت  گردوں کے  جناب محمد نوید انجم:

  انہوں نے میری تصویر کو چلایا ہے ۔ میں پرانی بات ساتھ ہیں ۔ ای  طرح  ایک ماہ  کی  بھاگ دوڑ کے بعد

کی بات کر رہا ہوں ۔ اس سے آپ تھوڑا سا اور یچھے  چلے جائیں جنوری اور 2010میں مارچ   ، کرت کر رہا

فروری میں الحمد للہ  اس سے پہلے میرے اوپر کوئی ایف آئی آر  کرت تھی ۔ ایک سیای  ص ب نے ایک 

 میرے خلاػ اور حاجی اللہ رکھا صاحب ام  پی اے  کے خلاػ ایک ی  وقت میں عورت کو استعماؽ کرکے

 ۔۔۔دو مقدمات درج کروائے 

 جن کو آپ گواہ بنا رہے ہیں وہ تشریف  کرت رکھتے ۔ کدھر ہیں ں  جناب سپیکر:

 ہائی کورٹ ،جناب والا!وہ  ادھر ی  ہیں ۔  جناب وزیر قانوؿ پرس  کلب گئے جناب محمد نوید انجم:

 اپریل کو ۔5ہوا۔ میری والدہ trialکروا دیا۔ ندررہ سے بیس  دؿ تک  میڈیا پر میرا clearسے ہمیں  

   
   اے ہ ہجو میرے ماتھے پر پیشانی پر چومتی تھی  اور کہتی تھی کہ "پت توں کن

ت

 
 ہ ہک

بڈھی  تیرے پچھے  ، ای ن

 دکھ میں وہ اس دنیا سے رخصت ہو گئیئی اے "اور وہ اپنے خالق حقیقی سے جا ملی ۔ ای   ہوپئی توں   گلکس

[***********] 

 پر  رکز رہی کے آنسو نکل آئے اور وہ رونے گے ) (اس مرحلہ

MR SPEAKER. Very sad. 

جناب سپیکر!میں آپ سے بالکل   کرت کہتا ہوں  کہ آپ میڈیا کے اوپر  پابندی جناب محمد نوید انجم:

نے اس وقت  س کیونکہ ا چاہئےگا کہ اسے آزاد ی  رہنا میں پھر بھی وں ں   [***********]لگائیں ۔

میں ہمارا ساتھ دیا ہے س  وقت مشرػ تماؾ سیای  پارٹیوں  پر قدغن لگائے ہوئے تھا۔ بس میں انی  بات 

 پر ی  اکتفا کروں گا ۔ بہت شکریہ۔ (قطع کلامیاں)

 آرڈر پلیز۔ !ملک اختر صاحبجناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں ۔ :(ڈاکٹر محمد اختر ملک )پارلیمانی سیکرٹری برائے انانہ

 چھ دہائیوں سےمیں سمجھتا ہوں۔(قطع کلامیاں)

 ۔ چاہئےمجھے آپ کی توجہ  !جناب سپیکر

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ ڈاکٹر صاحب کی بات سنیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!پچھلی چھ دہائیوں سے ہم ای  چکر :(ڈاکٹر محمد اختر ملک )پارلیمانی سیکرٹری برائے انانہ

کو میں ہیں  کہ کوؿ کیا کر رہا ہے  اور کوؿ کیا  کرت کر رہا ۔ اس وقت جو گفتگو کا سلسلہ چل رہا ہے  کہ میڈیا 

۔ شمس در ر   صاحب کی بات کو آگے بڑھاتے ہوئے  عرض کروں گا کہ چاہئےذمہ داری کا احساس کرنا 

اس کا   ،اس کا علاقہ،کسی شریف آدمی کی خبر جب بغیر تصدیق کے نشر کر دی جاتی ہے  تو اس کا خانداؿ 

 [*******]ہوتی ہے ۔جہاں تک اس کی شناسائی ہوتی ہے  وہاں پر بدنامی evenاس کا شہر اور   ،حلقہ

۔ جناب شمس در ر صاحب کی بات کو  چاہئےبغیر تصدیق کے میں سمجھتا ہوں کہ کوئی خبر نشر  کرت کرنی 

آگے بڑھاتے ہوئے  عرض کروں گا کہ ہمارے ہاں ایسے ممبر بھی ہیں جن پر جھوٹی ایف آئی آر درج  کی 

 گئی ہیں ۔ 

 آپ میرے چیمبر میں تشریف لائیں گے۔  راجہ ریاض صاحب تھوڑی دیر کے بعد جناب سپیکر:

جھوٹی ایف آئی آر درج کی گئی ایسی پر  اؿ ممبر :(ڈاکٹر محمد اختر ملک )پارلیمانی سیکرٹری برائے انانہ

ہیں  اور صرػ اس وجہ سے درج کی گئی ہیں کہ میڈیا اگر اؿ باتوں کو اچھالے گا  تو ہمارے افسراؿ کے 

میں آپ کی وساطت سے عرض کروں گا اور ابھی قائد ایواؿ  بھی کےجود ساتھ پتا  کرت کیا ہو جائے گا۔ 

تھے میں کہتا ہوں کہ تنے  بھی سرکاری افسراؿ ہیں اؿ کو پابند کیا جائے  کہ یا تو وہ سپیکر صاحب سے پہلے 

permission لیں  یا قائد ایواؿ سےpermissionلیں ۔ 
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ام  پی ایز اور عواؾ سیکرٹریز کے یچھے   جناب سپیکر!میں نے پہلے بھی بات کی تھی کہ ہمارے

اگر ٹیلی فوؿ کیا  ںاور کسی کو پتا  کرت ہوتا کہ فلاں سیکرٹری کس وقت ہمیں ملے گا  ہیں رتے  خوار ہوتے

 ـجناب !میں آپ کی توجہ چاہوں گا ںجائے تو بتاتے ہیں کہ میٹنگ میں ہیں 

 ـمیں توجہ کر رہا ہوں جناب سپیکر:

(ڈاکٹر محمد اختر ملک):جناب سپیکر!میں عرض کر رہا تھا کہ اگر کسی برائے انانہپارلیمانی سیکرٹری 

 سیکرٹری کے دفتر میں ٹیلی فوؿ کیا جائے تو  آگے سے سٹاػ کہتا ہے کہ وہ میٹنگ میں ہیں لیکن اگر

 

روائی کے تحت افاظظ کارر 1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

by chance  آپ اس معاملے کو   ـای  وقت چلے جائیں تو وہ  اندر بیٹھے چائے پی رہے ہوتے ہیں

seriously  میں اس سلسلے میں آپ کی وساطت سے قائد ایواؿ سے بھی بات کرنا چاہتا تھا اور اؿ  ـلیں

  ـچاہتا تھا پہنچانا  تک یہ بات 

 جی عارفہ خالد پرویز صاحبہ ! ـیہ جی ، بہت شکر جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!اساں وی بیٹھے ہاں تے ساڈے وؽ وی دیکھو  :چودھری  عبدالودر جناب 

میڈیا سے پوچھنا چاہتی ہوں کہ کیا  جناب سپیکر!میں آج آپ کے توسط سے محترمہ عارفہ خالد پرویز:

کے  personal life نے کبھی اؿ کی کیا ںکیا ہم personal questionہم نے بھی اؿ کے بارے میں کبھی 

ہمارا ملک ایسے دور سے گزر رہا ہے س  کے لئے ضروری  [*********]کیا ں interfereبارے میں 

ہم جو مل جل کر ملک چلانے کی کوشش ـ پر بات کریں اورلوگوں کی کردار کشی نہ کریں issuesہے کہ ہم 

 ـ نے مل جل کر ملک اور صوبوں کا امی اؾ نبھاللا ہے کر رہے ہیں ، ہم نے مخلوط گورنمنٹ قائم کی ہے، ہم

 اور اس وقت ایسی فضوؽ باتیں  کرت  چاہئےہمیں میڈیا کا تعاوؿ 

ئ

 
 

آئے بلکہ  problemسے کوئی  جن  چاہ

میڈیا والے بھی ہم [*********] ۔کریں encourageاس وقت حکومت کو مضبوط کریں اور ہمیں 
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کے لئے بات کر سکتے ہیں تو پھر  issues کرت ہیں  لیکن اگر ہم اؿ کےلوگوں میں سے ہیں وہ ہم سے الگ 

 [*****]چاہئےکرنی  تپر با issuesاؿ کو بھی صرػ 

جناب سپیکر!خود مجھے ٹیلی فوؿ آتے ہیں اور ایسے ایسے سوالات کئے جاتے ہیں جو  

embarrassing  ذکر کیا تو کیا یہ  کرت ہو سکتا  مجھے بتائیے کہ کبھی میں نے ایواؿ میں آ کر اؿ کا ـ ہیںہوتے

میں نے  ںکہ ہم مل جل کر تمیز سے اس ملک کو ادھر لے کر جائیں جہاں سے ہم بہت یچھے  چلے گئے ہیں

 شکریہ  ـصرػ اتنا ی  کہنا تھا

جناب سپیکر!میں اپنے میڈیا والے بھائیوں سے ایک سواؽ کرنا چاہتی ہوں  ۔شکریہ محترمہ انجم صفدر:

ہیں اور اسلاؾ میں عورت کا جو مقاؾ ہے اور جو عزت دی گئی ہے وہ کسی اور مذہب میں  کرت کہ ہم مسلماؿ 

میں اپنے میڈیا کے بھائیوں سے پوچھنا چاہتی ہوں کہ کیا آپ ہم میں سے  کرت ہیںں کیا ہم آپ کی   ـدی گئی 

 ہوتی ں  مائیں ، بہنیں اور بیٹیاں  کرت ہیں ں کیا ماں ، بہنوں اور بیٹیوں کی عزت  کرت

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

لکھے معاشرے کی تشکیل ایک پزھی لکھی ماں  کرت کرتیں  کیا ہم آپ کی عزت  کرت ہیں ں  کیا  کیا پزھے 

کے لئے پوری کائنات بنائی گئی وہ عورت کا احتراؾ  کرت   جناور رسوؽ پاک صلی اللہ علیہ وسلم پاک  قرآؿ

 کرتے تھےں

 پر جناب ڈپٹی سپیکر کری  صدارت پر متمکن ہوئے) (اس مرحلہ

ہم آپ کی مائیں ہیں ، بہنیں ہیں ،بیٹیاں ہیں آپ جب کوئی کارٹوؿ بناتے ہیں ، کسی  محترمہ انجم صفدر:

لئے استعماؽ کرتے ہیں ،کیا آپ کو کبھی بھی یہ خیاؽ  کرت آتا کہ عورت ، ماں بہن یا بیٹی کو اپنے چینل کے 

ہم آپ کی عزت کرتے ہیں  ـہم آپ میں سے ہیں ں اگر آپ مسلماؿ ہیں  تو آپ اس کا ضرور خیاؽ کریں

  ـاور آپ ہماری عزت کیجئے

تیں میں بیٹھا ساری با ـآپ کی باری ہے!پھر خاؿ صاحب ۔۔۔آمنہ الفت صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

  ںذرا ہاؤس کا تھوڑا سا بزنس بھی چلا لیں ،میرے خیاؽ میں آج بہت بات  کرت ہو گئی ـسن رہا تھا 
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 ـسب کو بات کرنے کا کےقع دیں آوازیں:

 جی آمنہ الفت صاحبہ! ـدو تین مقررین کے بعد ہاؤس کا بزنس چلائیں گے ،چلیں جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بہت بات ہونے کے باوجود بھی   topic!میں وں ں گی کہ اس جناب سپیکر ـیہ شکر محترمہ آمنہ الفت :

 اس کے لئے تو کم از کم دو دؿ رکھنے  ـکم ہے

ئ

 
 

میں چاہوں گی   ـتاکہ ہم اس کی وجوہات تلاش کر سکیں چاہ

اس وقت زیادہ تر ہاؤس تو خالی ہو گیا ہے لیکن میں چاہوں گی کہ  ـکہ رانا ثناء اللہ صاحب بھی توجہ فرمائیں 

آج ایسا محسوس ہوتا ہے کہ پاکستاؿ میں صرػ ایک  ـ جو بات کرنا چاہ ری  ہوں اس پر ذرا غور کیجئے گامیں

مسئلہ رہ گیا ہےس  کے لئے اوپر سے لے کر نیچے تک تماؾ کی تماؾ مشینری تیزی سے کاؾ کرتی ہوئی ر ن آ 

والا ، سب سے  سب سے تیزی کے ساتھ ہونے importantری  ہے اور وہ کاؾ کیا ہےں سب سے 

speedy work   اور وہ ہے جعلی ڈگریوں کونکالنا اور ممبراؿ کی تضحیک کرنا اور ا کرتdisqualify ۔کرنا 

جناب والا!ایسا محسوس ہوتا ہے کہ اس کاؾ کو کرنے کے بعد شاید پاکستاؿ کی تقدیر بدلنے والی  

 ، چاندی ، ہیرے کے بعد  کوں پر سونے ہے ، شاید  کوں سے دودھ اور شہد کی نہریں نکل آئیں گی اور اس

پر انی  تیزی دکھائی جا  issueمیری سمجھ سے باہر ہے کہ صرػ اس  ـجواہرات کی کانیں اگلنے لگیں گی اور 

ہیں جن کے لئے سارے کے سارے ممبراؿ منتخب ہو کر  کوں بیٹھے ہوئے  issuesری  ہے لیکن جو اصل 

کے لئے تو کبھی  issueصاحب بیٹھے ہیں ، اپوزیشن لیڈر بیٹھے ہیں اس  ہیں ، آپ  کوں بیٹھے ہیں ، وزیر اعلیٰ

جعلی ڈگری کی بات ہے تو جعلی رجسٹری کی بات کیوں  کرت آتی  ـکسی نے کاؾ کرنے کی کوشش ی   کرت کی 

 ں آپ جا کر دیکھیں کہ ہر چوتھے گھر میں، ہر دوسری بیوہ کی پراپرٹی پر قبضہ ہے ، ہر دوسرے یتیم کی جعلی

رجسٹری ہے اور جعلی رجسٹریوں کے انبار گے  ہوئے ہیں ، غیر قانونی قبضوں کے پہاڑ گے  ہوئے ہیں ، 

بے راہ روی ہے ، ایک ایک بچہ کھانے کو ترس رہا ہے یتیم بچے سکوؽ اور کتابوں سے محروؾ ہیں اور اؿ کے 

ؿ جعلی رجسٹریوں کو کیوں ا ـھوٹے ھوٹے ایک ایک مرلے کی جگہ پر جعلی رجسٹریاں ہوئی ہوئی ہیں 

کیوں  کرت ہو رہا ں اؿ کے لئے تیزی سے کاؾ کیوں  کرت ہو  speedy work کرت پکڑا جا رہا ں اؿ کے لئے 

ہو  derailس  سے ہماری گورنمنٹ غیر مستحکم ہو سکے ، س  سے جمہوریت  issueرہاں اب صرػ ایک 

اؿ بھی سن لے در و دیوار بھی سن لیں کہ یہ صرػ آج میڈیا بھی سن لے یہ ایو ـپر کاؾ ہو رہا ہے  اس سکے

  ـکاؾ ہو رہا ہے ایجنڈے پر  کرنے کے  derailحکومت ختم کرنے اور جمہوریت کو 
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  pointمیں سب کو ٹائم دوں گا لیکن  رکز ممبراؿ سے انی  گزارش ہے کہ آپ جو  سپیکر: جناب ڈپٹی

اب اس میں   ـنہ ہو  repetitionکرنے کا حق ہے لیکن آپ کو بات  ـرجسٹرڈ کروانا چاتے  تھے وہ ہو گیا ہے 

 ـکرنا چاتے  ہیں تو وہ ضرور کر لیں  additionشروع ہو گئی ہےلہذا اگر آپ کوئی  repetitionبہت زیادہ 

 ـاب خاؿ صاحب بات کریں گے اؿ کے بعد آمنہ بٹر صاحبہ پھر شیخ صاحب بات کریں گے 

!آج  رکز ممبراؿ نےایواؿ کے اندر میڈیا کے حوالے سے جناب سپیکر ۔شکریہ جناب اعجاز احمد خاؿ:

ریاست کی گاڑی کو آگے بڑھانے کے لئے تین ستوؿ کاؾ کر   ـکا اظہار کیا ہے   reservationبہت سنجیدہ 

رہے تھے س  میں پارلیمنٹ ، دہلیہ اور امی امیہ تھی لیکن آمریت کے پچھلے دور کے اندر جب چیف 

تو عوامی آواز پر میڈیا نے س  طرح لبیک کہا ، س  طرح چیف جسٹس کے  جسٹس کو معذوؽ کیا گیا

دی ، س  طرح جمہوری قوتوں کو پذیرائی دی تو سوؽ سوسائٹی کے اندر  coverageقافلوں کو براہ راست 

ترجیحات کو  ایک امید پیدا ہوئی کہ میڈیا چوتھے ستوؿ کی شکل اختیار کر رہا ہے، میڈیا پاکستاؿ کی قومی

coverage  یہ وہ کارکردگی ہے س  پر پوری قوؾ میڈیا کو سلاؾ کرتی ہے لیکن آج کے  ـدے رہا ہے

 ر ینز کو گریجویٹ  ـکرنا بڑا ضروری ہے discussحالات کو تھوڑا سا 
ب

ی

پ

 

 مس
لن

آمر کے دور میں قانوؿ بنا کہ پار

کیا جائے لیکن یہ  لہذا پوری پارلیمنٹ اپنے آپ کو پیش کرتی ہے کہ اؿ کی ڈگریوں کو چیک چاہئےہونا 

accountability  بلکہ  چاہئےصرػ اور صرػ پارلیمنٹ اور اس کے ممبراؿ کی  کرت ہونی

accountability جرنیلوں،judges  اورjournalists  ۔اگر قومی سطح پر بھل صفائی چاہئےکی بھی  ہونی

  قومی کردار ادا اپنا judiciaryکرنی ہے تو سارے ادارے اپنے آپ کو قانوؿ کے آگے سرنگوں کریں۔

کی  checkکرے۔ بلا تخصیص تماؾ اداروں میں اعلیٰ  عہدوں  پر بیٹھے ہوئے لوگوں کی ڈگریاں بھی 

نہ کیا جائے لیکن کسی بھی خبر کو  checkجائیں۔خدا کی قسم کوئی ممبر یہ  کرت کہتا کہ ہماری ڈگری کو 

publish اندرکسی ص ب کی ڈگری جعلی ثابت ہو کرنے کا بھی ایک دستور ہوتا ہے۔اگر کسی دہالت کے

کے اندر آئے تو اس میں کوئی مضائقہ  کرت لیکن بغیر کسی د کر یا ثبوت   mediaجائے اور اس کا ناؾ کسی 

 ۔چاہئےکیا جانا   condemnکسی کی تذ کر کرنے کو  پر کی بنیاد informationکے صرػ 

کرتا  toeکو  lineکی  interestریاست کے mediaپوری دنیا کے اندر جناب سپیکر! 

کیا ںکو اس بات کا اندازہ  کرت ہے کہ پاکستاؿ کا سب سے بڑا مسئلہ دہشت گردی ہے mediaہے۔کیا 
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media  کو اس بات کا احساس  کرت ہے کہinternational investment  ک چکی
ُ
پاکستاؿ میں ر

 نوجواؿ آدمی چلا دیتے ہیں۔میں breaking newsوالے ہر خبر کی فوری طور پر  mediaںہے

 powerful backکے ساتھ  breaking newsپر  channelہوں،خدا کی قسم جب کسی ایک 

ground  کے اندر میوزک چلتا ہے تو میرا دؽ دہلنا شروع کر دا ہے کہ پتا  کرت خدانخواستہ  قیامت آ گئی

 internationalکو دیکھ لیں،آپ کسی بھی  CNNہے۔آپ پوری دنیا کے میڈیا کو دیکھ لیں۔آپ 

 backکے یچھے ، breaking newsکو دیکھ  لیں ،کسی کے اندر  channelمقبولیت کے حامل 

ground  میں اتنا دہشت ناک،ہولناک میوزک یاsound کرت ہوتا۔ضرورت اس امر کی ہے کہ 

ریاست کے سارے ادارے قومی ترجیحات کو اپنی ترجیح بنا لیں۔ کوں پر سیاست دانوں کی  

accountability کے اوپر ایک قومیmovement   چلی ہوئی ہے اس کے اندر باقی اداروں کو بھی

 ۔چاہئےشامل کیا جانا 

ہے۔اگر آج سے قبل  debateجمہوری  debateگزارش یہ ہے کہ آج کی یہ جناب سپیکر! 

ہم نے اس جانب توجہ دی ہوتی تو ہمیں آج یہ دؿ دیکھنا نہ پزتا۔ہم سب نے "ہم سب امید سے ہیں" 

اپنی  mediaجیسا پروگراؾ دیکھا۔اس کے اندر سیاست دانوں کی کردار کشی کے علاوہ اور چھ   کرت ہے۔

ہ قوؾ کو دکھائے گا کہ جنہوں نے چہراؿ جرنیلوں کا  اصلی  mediaقومی ذمہ داری کو کب نبھائے گاں کیا 

 سے ہیں"کے اندر اؿ اس ملک کے آئین کو پھاڑ کر پاؤں کی نوک کے اوپر رکھاںکیا میڈیا "ہم سب امید

کے حوالے سےکبھی "ہم سب امید سے  kangaroo courtsکا اصل چہرہ قوؾ کو دکھائے گاںکیا 

ہیں"میں بات ہوئی ہےںچونکہ میڈیا یہ سمجھتا ہے کہ سیاست داؿ اپنے ر نیاتی اختلافات کی بنیاد پر اؿ 

 comedyکیش ہےںیہ اس قسم کے  سے یہ مطالبہ یا  سواؽ  کرت کریں  گے کہ جناب یہ یکطرفہ احتساب

show  ۔آج کی یہ بحث جو  کوں پر ہو ری  ہے  میڈیا کو چاہئےکیسے ہیںںہمیں چیزوں کو سنجیدگی سے لینا

 kindlyسامنے آئی ہیں اؿ پر  reservations۔سیاست دانوں کی جو چاہئےاسے کھلے دؽ سے لینا 

ہو  limitation cross جایا جا رہا ہے، کہاں پر کہ کہاں پر حدود سے باہر چاہئےسنجیدگی سے غور کرنا  

ری  ہےںآج اگر اداروں نے اپنی حدود کا خیاؽ نہ رکھا  تو پھر جیت کسی کی  کرت ہو گی لیکن  پاکستاؿ کی ہار 

 .Thank you very muchضرور ہو جائے گی۔
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 جی،بہت شکریہ۔محترمہ آمنہ بٹر صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

ہو ری  ہیں مگر یہ ہمارے  repeatآج چھ  باتیں ب سپیکر!جناللہ الرحمٰن الرحیم۔بسم اآمنہ بٹر: ڈاکٹر

 دؽ کی آواز ہے اور یہ باتیں کرنا بے حد ضروری  ہیں۔اس کے لئے ایک شعر عرض کرتی ہوں کہ:۔

 جدھر بھی گئے کوئی حصار نکلے گا

 پس مدار زمیں بھی مدار نکلے گا

 جب ٹوے پھوے لوگ مل کر بیٹھیں گے

  گلی سے دلوں کا بارر نکلے گاگلی

 

یہ ہمارے دؽ کا بارر ہے جو کہ آج نکل رہا ہے۔آپ سے درخواست ہے کہ اسے ہمیں نکاؽ لینے  

ہو ، سیاست داؿ  ہوں،دہلیہ   mediaدیں۔میں  کوں پر ایک بات کہنا چاہوں گی کہ ہم سب، خواہ وہ 

ہم سب پاکستانی ہیں۔ہم سب سے پہلے ہویا بیوروکریسی  ایک بات بھوؽ جاتے ہیں کہ ہم کوؿ ہیںں

پاکستانی ہیں اس کے بعد چھ  اور ہیں۔ خواہ  کوئی ڈاکٹر ہے،وکیل،سیاست داؿ یا میڈیا کے لوگ ہیں ہم 

سب کا پہلا فرض پاکستاؿ کی بقا کے لئے کاؾ کرنا ہے۔ہمارے جو بھی ر نیات ہوں اؿ  کو ایک طرػ رکھ 

 channelsج پاکستاؿ یا پنجاب میں بہت زیادہ اخبارات اور کر ہم نے پاکستاؿ کے لئے کاؾ کرنا ہے۔آ

 کرت دیکھے۔یہ  channelsہیں۔میں نے اس سے پہلے  دنیا کے کسی اور خطے میں اتنے زیادہ اخبارات اور 

آزاد ہے۔ کوں پر دہلیہ بھی آزاد mediaکی آزادی کا ایک ثبوت ہے۔ کوں پر  media کوں پر 

بھی  آتی ہے کہ  responsibility پھر آزادی کے ساتھ بہت بڑی ہے۔جب آپ کو آزادی ملتی ہے تو

آپ نے اس آزادی کو کس طرح سے استعماؽ کرنا ہے۔ہمیں خود احتسابی سے کاؾ لینا ہے۔خبر دینا میڈیا کا 

کاؾ ہے،آپ خبر دیجئے،ضرور دیجئے مگر اس کے ساتھ ساتھ خبر کی تصدیق بھی کیجئے۔آپ پر ایک اور بھی 

 ہوتی ہے،چھ  خبریں ایسی ہوتی ہیں کہ وہ ملک کی سلامتی سے متعلق ہوتی ہیں اؿ کو شائع  یا ذمہ داری عائد

نشر نہ کرنا ی  بہتر ہوتا ہے۔یہ خبر نشر کرنے والی  کرت تھی کہ جن دہشت گردوں نے احمدیوں کی مسجد پر 

کی سلامتی سے متعلق  ہو وہ نشر  حملہ کیا ہے وہ  فلاں ہسپتاؽ میں  زیر علاج ہیں۔ایسی خبر جو کہ ملک یا عواؾ

۔میڈیا کے حضرات نے خود سوچنا ہے کہ بہت ساری خبریں ایسی ہوتی ہیں کہ جن کو نشر چاہئے کرت کرنی 
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کوخطرہ  ہوتا ہے وہ کسی بھی  safetyکرنے سے پاکستاؿ کی بقا کو خطرہ لاحق ہوتا ہے،پاکستانی عواؾ کی 

 صورت نشر  کرت کرنی 

ئ

 
 

  ساتھ آپ پر یہ ذمہ داری بھی عائد ہوتی ہے۔۔آزادی کے ساتھچاہ

اس آزادی کو اس طرح    کوں پاکستاؿ میں دہلیہ بھی آزاد ہے اور دہلیہ کیجناب سپیکر!

میں بھی جعلی ڈگریوں  کے بارے میں   2002استعماؽ کرنا ہے کہ وہ غیر جانبدار ہو کر کاؾ کریں۔

petitions file ی گئیں،اؿ پر کوئی فیصلہ  کرت دیا گیا۔مجھے یہ بات ہوئی تھیں۔وہ پانچ ساؽ تک لٹکا د

بڑی عجیب ی  لگتی ہے کہ جب  ایک  قانوؿ سازی  کے ذریعے  بی۔اے کی ڈگری  کی شرط ختم ہو گئی ہے تو 

پھر اس معاملے کو ایک مسئلہ بنا کر سامنے لانا  کیا معنی رکھتا ہےںاس کے علاوہ  حکومت کے عہدیداروں  

ہو  case closeمقدمات جو کہ ختم ہو چکے ہیں،جن کے فیصلے ہو گئے ہیں، جن کے  کے خلاػ  وہ پرانے

کرنا،سامنے لانا   یہ ظاہر کرتا ہے کہ جمہوریت کے استحکاؾ  کو خطرہ لاحق ہےتو  openگئے ہیں  اؿ کو دوبارہ 

ڈاؽ رہے جو بھی قوتیں،جو بھی ادارے اور جو بھی افراد جمہوریت کے استحکاؾ کو اس وقت خطرے میں 

ہیں،جو جمہوریت کو ختم کرنے کی کوشش کر رہے ہیں وہ تماؾ ادارے پاکستاؿ اور پاکستاؿ کی عواؾ کے 

ساتھ وفادار  کرت ہیں۔ہمیں یہ بات خود سوچنی ہے کہ جمہوریت  ہمیں خوؿ کے دریا میں سے گزر کر ملی 

کارکنوں کے خوؿ  سے سینچ کر   کی اسمبلیاں  ہمیں محترمہ بے نظیر بھٹو شہید اور دوسرے کئی 2008ہے۔

ملی ہیں۔ہم اس جمہوریت کو کسی قیمت پر بھی ختم  کرت ہونے دیں گے۔پاکستانی عواؾ کے 

representatives  ہونے کے ناتے ہمارا یہ فرض ہے کہ ہم اپنی آواز کو لند  کریں اورجمہوریت کو ختم

ہو جائیں۔دہلیہ ہو،میڈیا ہو یا کوئی  کرنے والی طاقتوں کے آگے سیسہ پلائی ہوئی دیوار بن کر کھڑے

پر sensationalismاورہم سب سے یہ کہیں کہ خدارا انصاػ کرو،صحیح انصاػ کرو ۔یہ  کرت  کہ 

 چل پزو۔

خبر دی جاتی ہے۔کتنے لوگوں کی جعلی ڈگریوں کی خبریں آئی gender biasجناب سپیکر! 

 سارا دؿ پٹی کیوں لتی  ری  ہے،ایسا کیوں ہیں لیکن ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی خبر کے حوالے سے کل

ہےں میں پچھلے دس دنوں سے اخبار پزھ ری  ہوں۔بہت سارے مرد حضرات کی جعلی ڈگریوں کی خبریں 

 gender biasپر پٹیاں  کرت چلیں۔یہ  Channelsچھپی ہیں۔اؿ کے بارے میں تو ٹیلیویژؿ 

ں کی  کرت بلکہ اور خبریں بھی ایسی ہیں کےجود ہے۔صرػ سیاست دانو gender biasہے،میڈیا میں یہ 
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کر کے دی جاتی ہیں۔جیسا کہ لکھا جاتا ہے کہ "آشنا کے ساتھ بھاگ گئی" یعنی sensationalizeجو کہ 

کیا جاتا ہے۔ہمیں اس تقدس sensationalizeخواتین  کے بارے میں جو بھی خبریں ہوتی ہیں اؿ کو 

 کے ناتے خواتین کو دیا ہے۔ہمیں اس بات کا لحاظ رکھنا ہے کہ کو برقرار رکھنا ہے جو کہ اسلاؾ نے انسانیت

 genderاگر ہم سیاست میں آئے ہیں،ڈاکٹر  بنے ہیں یا میڈیا میں کاؾ کر رہے   ہیں تو ہمیں کہیں پر بھی 

bias   لے کر  کرت آنا،ہمیں کہیں پر بھیprejudice  کرت ہونا۔خبر کو اس کی اصل شکل میں 

gender bias لے کر آئیں۔اگر ہمیں کہیں پرکے بغیر gender bias  ر ن آتا ہے تو اس پرضرور

۔صرػ اس لئے خاکےش نہ ہو جائیں کہ یہ میڈیا   کے بارے میں تنقید ہے۔تنقید تو تنقید چاہئےتنقید کرنی 

ہوتی ہے۔خود احتسابی خود احتسابی ہے اور احتساب ،احتساب ہے۔ہمیں سب کا احتساب کرنا پزے 

 پاکستاؿ کو انانا ہے،پاکستاؿ کو ایک ترقی کے راے پ پر لے کر جانا ہے،پاکستاؿ کو ایک ایسے گا۔اگر ہمیں

مقاؾ  پر کھڑا کرنا ہے کہ س  کا خواب قائد اعظم محمد علی جناح نے دیکھا تھا، ذوالفقار علی بھٹو شہید  نے 

عرصے سے اپنے ملک اور اپنی قوؾ کے اور ہم  سب  بہت  دیکھا تھا ،محترمہ بے نظیر بھٹو شہید نے دیکھا  تھا

مستقبل کو روشن کرنے کے لئے کوشش کر رہے ہیں۔ میں نے پاکستاؿ واپس آ کر یہ کیوں سوچا کہ  میں 

سیاست میں حصہ لوں کیونکہ ہم اپنے بچوں کے مستقبل کے لئے پاکستاؿ کو انانا چاتے  ہیں۔ ہم چاتے  ہیں 

 ہوں اؿ کا سر شرؾ سے نہ کے ب بلکہ اؿ کا سر فخر سے لند  ہو کہ کہ ہمارے  بچے خواہ دنیا کے کسی کونے میں

اور سر کٹانے والے لوگ کےجود ہیں جو  honestہم ایسے خطے کے رہنے والے ہیں جہاں پر بہادر، 

کے یچھے   کرت جاتے جو اپنی دھرتی سے واقعی محبت کرتے ہیں تو آج میڈیا کے  sensationalismصرػ

اور پاکستاؿ کی عواؾ کے لئے  اس دھرتی کی  bureaucracy لئے، دہلیہ کے لئے، لئے، سیاست دانوں کے

آواز ہے، خدارا! لاہور جل رہا ہے، ہمارا پنجاب جل رہا ہے ہم جاگیں اور پہچانیں کہ یہ دہشت گردی 

کیوں بڑھ ری  ہےں یہ ہماری اس قسم کی حرکتوں کی وجہ سے بڑھ ری  ہے ہم سب کو مل کر صرػ اور 

اس کے  پاکستاؿ کے سارے صوبوں کی بقا، پنجاب کی بقا اور پاکستانی عواؾ کی بقاکے لئے کاؾ کرنا ہےصرػ 

 علاوہ چھ   کرت ہے۔ شکریہ

 بہت شکریہ۔ شیخ علاؤالدین صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر
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نے ایک بات کہی تھی اور میں یہ حقیقت  Leader of the Oppositionجناب سپیکر!:شیخ علاؤالدین

پر نہ لاتا لیکن اؿ کی اس بات کا جواب دینا میرے اوپر فرض ہے بلکہ قرض ہے۔ انہوں  Floorج شاید آ

میں اس پر ہمیشہ عمل کرتا ہوں اور ہر  رکز رہی کو  چاہئےنے ابھی یہ کہا تھا کہ اخلاقیات ملحوظ خاطر رکھنا 

 اس پر عمل کرنا بھی 
 
 
 

چلی  تو میں  کرت  slideلی د پر TV۔ کل جب محترمہ ثمینہ خاور کے بارے میں چاہ

بجے پہلا فوؿ آیا اور اس وقت اوپر بھی ایک بھائی بیٹھے ہوئے ہیں انہوں نے بھی مجھے 5دیکھ رہا تھا مجھے 

 فوؿ کیا اور پھر  فوؿ کا تانتا بندھ گیا مجھے  کرت سمجھ آتی کہ سب فوؿ مجھے کیوں آئےں

بارے میں یہ کہا کہ مجھے اس کا دکھ ہے اگر  جناب سپیکر!میں حلفاً کہتا ہوں کہ میں نے اؿ کے 

سے فوؿ آنے شروع ہوئے کہ آج ہم  آپ کے پاس  channelsایسا ہوا ہے لیکن حالات یہ ہوئے کہ مجھے 

پر  کرت جاتا اس لئے کہ وہاں مختلف پارٹیوں کے  channelsآ رہے ہیں۔ آپ کو بھی معلوؾ ہے کہ  میں 

کی آپس میں لڑائی ہوتی ہے اور پھر جو چھ  وہاں ہوتا ہے میں اس کو کبھی  لوگوں کو بلایا جاتا ہے وہاں پر اؿ

بھی پسند  کرت کرتا اس لئے میں وہاں پر  کرت جاتا تو انہوں نے کہا کہ جناب! ہم آپ کو فوؿ پر لے لیں 

یا۔ میں آپ گے خدا جانتا ہے کہ میں نے کہا، بھائی! میں عشاء کے بعد  کرت ملتا اور پھر میں نے فوؿ بند کر د

یہ بات نہ کرتے تو میں شاید یہ بات ی  نہ کرتا۔ مجھے  Leader of the Oppositionکو بتانا چاہتا ہوں اگر 

ی مسز لاہور میں من مٹھائی بانٹ دی۔ آپ یقین کریں کہ میر 50یہ کہا گیا کہ ہمیں پتا لگا ہے کہ آپ نے 

تھا کہ یہ چھ  ہوگا تو میں نے اس کو بھی کہا کہ خدا کا خوػ   کرت تھی اس کا مجھے فوؿ آیا اور اس کا لہجہ بتا رہا

ہے۔ میں یہ  difference of opinionکرو، میرا اس سے کوئی ذاتی جھگڑا تو  کرت تھا میرا اس سے صرػ 

میں جو اتفاؼ دیکھا ہے میں اس کے بارے میں کبھی  Houseبات اس لئے کر رہا ہوں کہ آج میں نے اس 

 ۔ (نعرہ ہائے تحسین)سوچ  کرت سکتا تھا

جناب والا!ہمیں میڈیا کی عزت بہت عزیز ہے اؿ میں بڑے عظیم لوگ ہیں میں اؿ میں سے  

چھ  لوگوں کو ذاتی طور پر جانتا ہوں جن کے بارے میں میرا ذاتی تجربہ ہے خدا جانتا ہے وہ انتہائی عظیم 

نے بتایا ہے کہ ہمیں اب اپنی عزت کا  Houseلوگ ہیں کیونکہ انہوں نے کبھی لالچ  کرت کیا لیکن آج اس 

 ‛Breaking News‚ واقعی احساس ہے اور ہمیں اب یہ سوچنا ہے کہ ہم اؿ معاملات کو پہچانیں اؿ کی تو

میں  prime timeلتی  ہے ہمیں لڑوا کر وہ  commercialمنٹ کی  15بن جاتی ہیں اس کے بعد اؿ کی 
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کرنا بھی میں اچھا  کرت سمجھتا تو میں آج یہ بات بتانا چاہتا ہوں  ایسے ایسے اشتہارات دکھاتے ہیں جن کا ذکر

کہ اگر کسی کا اس طرح کا کوئی معاملہ ہے تو میڈیا پہلے اسے ذاتی طور پر دیکھ لے اور اس کے بعد وہ اس کے 

اوپر جو مناسب سمجھے وہ کرے لیکن وہ اس بات کو ضرور پہچانے  کہ ہم نے اؿ کی بڑی عزت کی ہے، ہم 

کی ہے اور  ہمارے دؽ  fightکے لئے  housing schemeکی ہیں، اؿ کی  fights اؿ کے لئے بہت نے

ہے۔ میں کہتا ہوں کہ وہ س  طریقے سے فوؿ کر کے پوچھتے ہیں اور اس طرح regardمیں اؿ کا مکمل 

کہاں کھڑے ہیں  کہ ہم چاہئےکرتے ہیں کہ  ہماری زباؿ سے کوئی لفظ   نکلے تو ہمیں بھی سوچنا  attractسے 

 اور وہ کہاں کھڑے ہیںں بہت شکریہ

 شکریہ جی۔ رائے اسلم کھرؽ!:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!  ۔بسم اللہ الرحمٰن الرحیم:)رائے محمد اسلم خاںارلیمانی سیکرٹری برائے بہبود آبادی (

 خوشی ہوئی ہے اور یہ آج اس ایواؿ کی مختلف سیای  جماعتوں کے  ممبراؿ کا اتفاؼ اور اتحاد دیکھ کر بہت

محسوس ہوا ہے کہ اس طبقہ میں بھی یہ احساس پیدا ہو گیا ہے کہ لاکھوں عواؾ نے جنہیں اپنا نمائندہ منتخب 

میں بھیجا ہے اؿ کی بھی کوئی عزت اور کوئی استحقاؼ ہوتا ہے۔ آپ  Honorable Houseکر کے اس 

کوئی نہ کوئی ایسا پروگراؾ دکھایا جاتا ہے جہاں پر   channelمختلف ٹیلی ویژؿ پروگراؾ دیکھ لیں ہر 

politicians  کو تضحیک کا نشانہ بنایا جاتا ہے۔ بعض پروگراکےں میں اؿ  مقدس ایوانوں کے بارے میں

کارٹوؿ دکھائے جاتے ہیں مجھے بتایا جائے کہ آج تک کسی دہالت  کے یا کسی جرنیل کے بارے میں کسی 

یا گیا ہے لیکن سب سے مقدس ایوانوں کی باقادہہ  تصاویر  لے کر اؿ کو پروگراؾ میں  کوئی کارٹوؿ دکھا

تضحیک کا نشانہ بنایا جاتا ہے۔ اس میں لگتا تو چھ  ایسا ہے کہ جرنیلوں، ججز اور میڈیا کا اتحاد کسی خاص ایجنڈا 

 جمہوریت کے تحت ہے آج پھر اس ایجنڈا پر کاؾ ہو رہا ہے آج پھر وہ سازش ہو ری  ہے کہ اس ملک میں

derail  ہو، اس ملک میں جمہوریت نہ چل سکے۔ میرے بھائی اعجاز احمد خاں نے کہا ہے کہ کسی کو شکست

 کرت ہوگی لیکن خدا نہ کرے کہ انی  قربانیوں، انی  شہادتوں اور انی  جدوجہد کے بعد اس ملک میں 

کامی ہوگی اس سے پاکستاؿ کی شکست ہوگی تو پاکستاؿ کی نا derailجمہوریت بحاؽ ہوئی ہے تو اب جمہوریت 

ہوگی اللہ تعالیٰ اس پیارے ملک کو اس لمحے سے انائے تو اپنے میڈیا کے بھائیوں سے بھی میری  

درخواست ہے کہ آپ لوگ پنجاب کے شہری اور پنجاب کے ووٹر ہیں آپ لوگوں نے اؿ نمائندوں کو 
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اؾ دکھاتے ہیں تو آپ کو اپنے گریةنوں میں منتخب کر کے بھیجا ہے تو جب اؿ کے بارے میں ایسے پروگر

کہ آپ کیسے شہری ہیں جنہوں نے ا کرت منتخب کر کے بھیجا ہے اور آپ کی قابلیت بھی اس  چاہئےجھانکنا 

 بات میں جھلکتی ہے۔

والا قانوؿ graduationجناب سپیکر!میرے بھائی شوکت عزیز بھٹی نے بات کی تھی کہ

سالوں میں ایک 7ساؽ اس حکومت کے، اؿ 2 حکومت کے اور ساؽ پچھلی5میں پاس ہوا لیکن 2002

 ویں ترمیم آ گئی ہے، جب18ممبر بھی نااہل  کرت ہوا اور اب جب کہ یہ قانوؿ ختم ہو گیا ہے ، جب 

 ر ین
ب

ی

پ

 

 مس
لن

کےمتفقہ آئین  کی طرػ آ گئے ہیں تو اب روز نا اہلی کی خبریں اور روز دہالتوں کے 1973پار

کہ یہ کس ایجنڈا پر کاؾ ہو رہا  چاہئےس کے یچھے  کیا ہےں ہمیں اس بارے میں سوچنا فیصلے آ رہے ہیں تو ا

ہے اور کوؿ ی  قوت ہے جو یہ سب چھ  کروا ری  ہے تو میڈیا والے بھائیوں سے میری گزارش ہے کہ ہم 

کرتے ہیں کہ اس ملک کے لئے، اس جمہوریت کے لئے ، دہلیہ کی آزادی کے لئے اور  saluteآپ کو 

ذرا اس طرػ  یا کی آزادی کے لئے آپ کی قربانیاں ہیں تو خدارا!اپنے اؿ کارناکےں کو دیکھتے ہوئے میڈ

بھی توجہ دیں کہ اب آپ کس طرػ جا رہے  ہیںں اب آپ کیا کاؾ کرنے جا رہے ہیںں اب آپ ہی کے 

 اشاروں پر یہ کاؾ کر رہے ہیںں  میری گزارش ہے کہ دہلیہ، فوج، بیوروکریسی، میڈیا یا

 

 مس
لن

   پار
پ 

ر ین  سب 

ی

ب

اپنی اپنی حدود میں رہ کر کاؾ کریں  تو یہ ملک ترقی کرے گا۔  اس ملک کو چار چاند لگیں گے۔ جب  اس 

دھرتی کا رزؼ کھانے والے لوگ اور اس دھرتی کے بای  اپنی دھرتی کو ی  نقصاؿ پہنچانے پر تل  جائیں  

دیں تو پھر "اپنے  گھر کو ی  آگ لگ گئی  گھر کے چراغ اور غیر ملکی آقاؤں  کے اشاروں پر ناچنا شروع  کر 

 سے"والی بات  ہو جاتی ہے۔

 میں جائیں  تو ایسا لگتا ہے کہ سیاستداؿ ایک گالی بن publicجناب سپیکر!اگر آج آپ 

 کے قصے  میڈیا پر آتے ہیں تو سیاستدانوں  کے  آتے ہیں۔ اگر ڈگریوں corruptionچکا ہے۔ اگر 

 تو صرػ سیاستدانوں کی بات ہوتی ہے۔کیا سیاستداؿ ی  ایک ایسا طبقہ ہےں کیا جرنیل کی بات ہوتی ہے 

corruption کرت کرتےں جن کا آج تک آڈٹ بھی  کرت تھا۔ کیا بیوروکریسی corruption 

 کرت کرتیں  ہمارے ذاتی طور پر تجربے ہیں، آپ ھوٹے ھوٹے د کوت میں چلے جائیں، ھوٹے 

 جائیں تو وہاں  میڈیا کے جو نمائندے ہیں اؿ کا کردار  ذرا دیکھ جیے۔ ۔ آپ غیر ملکی  ھوٹے شہروں میں چلے
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 سلامتی کو نقصاؿ ہو، س  سے کیمیڈیا کو دیکھیں آپ کو کبھی کوئی ایسی خبر  کرت ملے گی س  سے اس ملک 

 ہم  نے خود میڈیا اس ملک کے وقار کو نقصاؿ ہو لیکن ہمارے میڈیا کا کیا کردار ہےں ہم خوش ہیں  کیونکہ

اور دہلیہ کی بحالی کے لئے جدوجہد کی ہے۔  ہم نے خود پارلیمنٹ کے وقار کے لئے جدوجہد کی ہے لیکن 

۔  کوں میرے بہت سے بھائیوں نے بہت ی  تجاویز  دی ہیں لیکن میری چاہئےآزادی ایک حد تک ہونی 

 ر ین صرػ اس لئے نااہل ہو جاتا ہے
ب

ی

پ

 

 مس
لن

، آج قانوؿ بھی کےجود  کرت، آج گزارش ہے کہ ایک پار

بی۔اے کی شرط بھی کےجود  کرت لیکن  وہ صرػ اس لئے نااہل ہو جاتا ہے کہ اس نے بوقت الیکشن غلط 

بیانی کی لیکن آج اخبار میں جو بیاؿ غلط چھپا ہو  جو میڈیا پر غلط خبر لگی ہو تو اس کی سزا کیا ہےں(نعرہ ہائے 

 تحسین)

ہے کہ آج  س  اتحاد اور یکجہتی کا مظاہرہ اس ایواؿ کے ممبراؿ جناب سپیکر!میری گزارش 

نے کیا ہے اگر ای  سوچ کے ساتھ ہم نہ خوش ہوا کریں، نہ مذاؼ اڑایا کریں  کیونکہ جب کسی دوسرے کی 

کہ کل میرے محل کو بھی آگ لگ سکتی ہے۔ اس لئے میری  چاہئےجھگی کو آگ لگی ہو تو ہمیں یہ سوچنا 

قانوؿ ساز ادارہ ہے اور آپ قانوؿ ساز ادارے کے ممبراؿ ہیں  آپ ایسا قانوؿ بنائیں  گزارش ہے کہ یہ

 خبر شائع کرنے پر بھی سزا ہو۔ میں آخر میں ای  دعا کے ساتھ، ای  امید کے ساتھ، ای   درخواست غلطکہ 

اس کے مطابق طے  کا آئین تماؾ طبقات کا   متفقہ آئین تھا1973کے ساتھ، ای  التجا کے ساتھ کہتا ہوں کہ 

شدہ اختیارات کے مطابق  اگر تماؾ ادارے چلیں گے۔ اگر ادارے  اپنی حدود سے آگے بڑھیں گے، 

 challengesاور  issuesاپنی حدود سے تجاوز کریں گے تو نقصاؿ ہوگا۔ اس وقت ملک کو بہت سے

ز دی ہے لیکن مجھے دکھ ہوتا  challengeدرپیش ہیں جن میں سے سب سے بڑا 
گ

ت

پ

 

ص
ہ 

ہے کہ جب کراچی د

کے جلوس میں م  دھماکہ ہوا تھا تماؾ سیای  جماعتوں کے قائدین ، تماؾ مذہبی جماعتوں کے قائدین عواؾ کو 

کیا یہ محب الوطنی ہےں  خدارا  [*********]سمجھا رہے تھے، عواؾ کے جذبات کو ٹھنڈا کر رہے تھے

کی خاطر اؿ پارلیمنٹ کے ایوانوں کو س   اس ملک سے پیار کیجیے۔ اس ملک کی خاطر، اس ایواؿ کے تقدس

میں  عواؾ آپ لوگوں کو منتخب کر کے بھیجتے ہیں اؿ کے تقدس کی خاطر اور اس ملک کی سالمیت کی خاطر  

مسئلہ پیدا  کرت خدارا تماؾ ادارے اپنی اپنی حدود میں رہیں اور اس سے تجاوز نہ کریں تو ایسا کوئی 

 ہوگا۔بہت شکریہ
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شیخ علاؤالدین صاحب مجلس قائمہ برائے انڈسٹری کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنا  :جناب ڈپٹی سپیکر

 چاتے  ہیں۔ میں انھیں دعوت دا ہوں کہ وہ رپورٹ پیش کریں۔ جی، شیخ صاحب!

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 ۔سے حذػ کئے گئے

 رپورٹ

 (جو پیش ہوئی)

 اینڈ ووکیشنل اتھارٹی مصدرہ ایجوکیشن  ٹیکنیکل پنجاب  مسودہ قانوؿ

 قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا کے بارے میں مجلس

 جناب سپیکر!شکریہ۔ :شیخ علاؤالدین

 The Punjab Technical Education and Vocational Training Authorityمیں

Bill 2010(Bil No.7 of 2010)برائے انذسٹریز کی رپورٹ  ایواؿ میں  کے بارے میں مجلس قائمہ

 پیش کرتا ہوں۔

 رپورٹ پیش ہوئی۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر

 ٹی وی چینل پر  رکز رہی اسمبلی کی بغیر تصدیق جعلی ڈگری

  متعلق خبر کو نشر کرناسے

 ہجہاؿ صاحب! رائے شاجی،جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!شکریہ۔ آج کا دؿ میرے لئے بڑا خوش آئند ہے کہ آج ہم نے  :رائے محمد شاہجہاؿ خاؿ

ہم بڑی دیر سے منتظر تھے۔جب انساؿ نے   لئےس  کےکہ  وہ جذبہ دیکھا ہے اور وہ بات دیکھی ہے 
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اس کو مذہبی انتہا پسندی کا سامنا کرنا  جمہوریت کا راستہ اختیار کیا تو آپ پارلیمنٹ کی تاریخ اٹھا کر دیکھیں تو

سے واسطہ پزا، پھر اؿ کو آمریت سے واسطہ پزا، پھر ججوں اور جرنیلوں سے واسطہ phoneticپزا، اس کو 

پزا یہ آج کوئی ی ا بات  کرت ہے۔ اگر آپ برطانیہ کی پارلیمنٹ کا مشاہدہ کریں تو ناپسندیدہ ارکاؿ کے 

جو پاکستاؿ میں بھی لائے گئے، دہالتوں میں گھسیٹا گیا۔  میں زیادہ قوانین تھے ABDOاخراج کے لئے 

وقت  کرت لوں گا اور آج کے اراکین کے ناؾ فیض صاحب کے چند اشعار  سنا کر آپ سے اجازت چاہوں 

 گا۔ یہ وہ جنگ ہے جو اوں ں نے اپنے افاظظ میں بیاؿ کی ہے جو  ذرا غور طلب ہے۔

 حزیتِ آدؾ کی رہِ سخت کے رہگیر

 تعزیر
ِ
 خاطر میں  کرت لاتے خیاؽِ دؾ

 چھ  ننگ  کرت رنجِ ار  ی کہ پُرانا

 مرداؿِ صفا کیش سے ہے رشتۂ زنجیر

 کب دبدبۂ جبر سے دبتے ہیں کہ جن کے

 ایماؿ و یقیں دؽ میں کیے رتے  ہیں تنویر

 معلوؾ ہے اؿ کو کہ رہا ہوگی کسی دؿ

 ظالم کے گراں ہاتھ سے مظلوؾ کی تقدیر

وا کرتے ہیں احرارآخر کو سر ُ

 

 افراز ُ

 آخر کو گرا کرتی ہے ہر جَور کی تعمیر

ور میں سر ہوتے ہیں قِصر جم و دارا
َ
 ہر د

 ہر عہد میں دیوارِ ستم ہوتی ہے تسخیر

ور میں ملعوؿ شقاوت ہے شمر کی
َ
 ہر د

  ّ
 

 

 ہر عہد میں مسعود ہے قربانیٔ ش

 شکریہ                  

 ۔ جناب عبدالودر  چودھری صاحب!بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر! مہربانی، شکریہ۔  آج س  کےضوع  پر جو گفتگو ہو ری  ہے میں  :جناب عبدالودر  چودھری

سب سے پہلے اؿ میڈیا حضرات کو جنھوں نے بائیکاٹ  کرت کیا اور  کوں بیٹھے ہیں اؿ کو سلاؾ پیش کرتا 

سنتے ہیں۔ اگر آج ہم نے باتیں کرنی شروع کی ہیں تو اؿ  ہوں کہ ہم بھی بڑے صبروتحمل سے اؿ کی باتیں

 کا بھی یہ اخلاقی جواز بنتا تھا کہ بائیکاٹ نہ کرتے اور  کوں بیٹھے رتے ۔ 

ہوتا ہے  اور ہوتا  discussجناب سپیکر!میڈیا کا کردار بھی بڑا اہم ہے، اس کا کردار ہر جگہ  

گزارش کروں گا کہ جیسے قوانین ہیں جو اسلاؾ کی دفعات  رہے گا۔ یہ بھی ایک اہم ستوؿ ہے  لیکن میں یہ

اور تعزیرات چاہے وہ میڈیا کے لوگ ہیں، چاہے سیاستداؿ ہیں، چاہے وہ عاؾ شہری ہیں سب پر لاگو ہوتی 

 ہیں۔

لانا چاہوں گا کہ پچھلے رمضاؿ میں اوں ں نے میرا on the recordجناب سپیکر!میں یہ باتیں 

کیا۔ میں نے اس ہاؤس میں مطالبہ پیش کیا تھا  کہ جیسے لاہور کے صحافیوں کو  media trialتین مہینے مسلسل  

مراعات دی جائیں۔ اس کے ایک ہفتے کے بھی  کوں مراعات دی گئی ہیں ویسے ی  ملتاؿ کے صحافیوں کو 

رش کر ڈی جی ام  ڈی اے کو میں نے میاں صاحب سے گزا بعد میرا  اتنا سا ورمر تھا کہ ایک کرپٹ ترین

کیا۔ اس  acquireکے معطل کرایا س  نے ہزاروں لوگوں کی زمینوں پر ظلم و ستم کرتے ہوئے ناجائز 

کے بدلے میں میڈیا کو مجھے شاباش دینی چاہئے تھی۔ میں نظامی صاحب، جنگ کے ایڈیٹر، ایکسپرس  نیوز 

پہلے کی اخبارات نکالیں کروں گا کہ آج آپ پچھلے رمضاؿ یا اس سے ایک ہفتہ  requestکے مالکاؿ سے 

اور دیکھیں کہ ملتاؿ کی سڑکوں پر میرے پتلے سرعاؾ جلائے گئے، مجھے قبضہ گروپ بنایا گیا اور الزاؾ لگایا 

کہ اس نے صحافی کالونی کے غریبوں کے پلاٹوں پر قبضہ کر لیا ہے۔ میں نے سات آٹھ دہ ی پرس  کلب 

ر کی طرػ سے یہ کہا گیا کہ آپ کا داخلہ بند ہے اور میں جانے کی کوشش کی لیکن مجھے پرس  کلب کے صد

ہوتا تھا تو یہ  chief guestآپ پرس  کلب میں  کرت آ سکتے۔ جب بھی میں کسی سرکاری تقریب میں 

ہے  fastوہاں سے اٹھا لیا کرتے تھے۔ مجھے اس بات کی آج تک سمجھ  کرت آئی کہ میڈیا اتنا mike اپنے

د ہے۔ میرے گھر اور صحافی کالونی کا اڑھائی کلومیٹر کا فاصلہ ہے پھر بھی میرے اور میرا گھر بھی وہاں کےجو

 frontکیا۔ میں آج اؿ میڈیا کے لوگوں سے پوچھتا ہوں جنہوں نے  media trialخلاػ انہوں نے 

page  دؿ احتجاجی کیمپ لگا رہا۔ کیا کوئی ام  15پر مجھے قبضہ گروپ بنایا اور پرس  کلب میں میرے خلاػ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 7

 

132 

پی اے پاکستانی شہری  کرت ہوتا اور کیا اس کے کوئی حقوؼ  کرت ہوتےں ایک عاؾ پاکستانی شہری کا جتنا حق 

ہے تو ام  پی اے کو کم از کم اتنا حق تو ملنا چاہئے۔ میں آج میڈیا سے پوچھتا ہوں کہ اؿ کو کس نے کہا تھا کہ 

کوئی قبضہ کیا اور نہ کوئی قبضہ ھوٹڑا۔ میرے وہ میرے خلاػ احتجاجی تحریک ختم کر دیںں میں نے نہ تو 

خلاػ سات انکوائریاں ہوئیں اور میں نے وزیر اعلیٰ صاحب سے کہا کہ آپ کی حکومت میں کوئی ام  پی 

ہے کہ کوئی ام  پی اے یہ جرات  کرت  visionاے جرات  کرت کر سکتا اور الحمداللہ میاں صاحب کا یہ 

کرے۔ میں نے میاں صاحب سے کہا کہ آپ ایک عاؾ شہری کی طرح اس  کر سکتا کہ وہ کوئی ناجائز قبضہ

کی انکوائری کرائیں تو سات انکوائریاں ہوئیں جو ساری میرے حق میں ہوئیں۔ پھر صحافی حضرات دہالت 

میں بھی گئے لیکن دہالت کا فیصلہ بھی میرے حق میں ہوا۔ میں نے پرس  کلب کے صدر سے بھی کہا اور 

 ایڈیٹروں سے بھی کہا کہ یہ زمین پزی ہے، میں اؿ کے ساتھ گیا تو سیکرٹری تماؾ اخبارات کے

 اور ڈی جی ام  ڈی اے بھی ساتھ تھے تو میں نے کہا کہ اگر میں نے ایک انچ زمین پر بھی قبضہ 

ی

ٹ

 

می

 

 پ لش
س

ی

پ
س

ا

 سے استعفیٰ دینے کے لئے تیار ہوں۔ ہمارے یہ قائد کا حکم ہے کہ ہم کبھی MPA shipکیا ہے تو میں 

غلط اور ناجائز کاؾ  کرت کرتے۔ کیا میں پاکستانی شہری  کرت ہوں اور کیا یہ میرا حق  کرت ہے کہ میری عزت 

یہ کہتا ہوں کہ کافی  on the floor of the Houseہو لیکن میری عزت کو اچھالا گیا۔ میں آج 

 ایک بات بتاؤں کہ میں ذرائع کے ذریعے کوشش کی گئی کہ یہ ہمارے ساتھ چھ  تعاوؿ کریں۔ میں آپ کو

ویں کی رات دو رکعت نفل پزھتے ہوئے اپنے خدا سے دعا کی تھی کہ اے خدا! تو جانتا ہے اگر 27نے 

میں سچا ہوں تو میری مدد کر لیکن اگر میں جھوٹا ہوں تو سزا دے کیونکہ تجھ سے بڑا غیب جاننے والا کوئی 

 کرت چھپا۔ اگر میری کوئی تصویر جاتی تھی تو کاٹ دی  چھ مہینے تک کسی اخبار میں vision کرت ہے۔ میرا 

جاتی تھی، اگر  میری کوئی خبر جاتی تھی تو وہ چھپنے  کرت دیتے تھے۔ میں آپ سے اور میاں شہباز شریف 

صاحب سے بھی گزارش کرتا ہوں، نظامی صاحب، تماؾ ایڈیٹروں اور تماؾ اخبارات کے مالکاؿ سے آج 

کیا ہم اس  [***********]کروں گا کہ requestیہ  on the floor of the Houseمیں 

پاکستاؿ کے شہری  کرت ہیں اور کیا ہمارا عزت سے جینے کا کوئی حق  کرت بنتاں میرا یہ مطالبہ ہے کہ میڈیا 

کروڑ روپے کا نقصاؿ پہنچایا  60/70کے مالکاؿ ایک ٹیم بنائیں۔ میری چھ مربع زمین تھی لیکن مجھے کم از کم 

کر لیا  acquireفیکٹری جو چار ایکڑ پر تھی اس کو بھی  runningاور اس وقت کوئی  کرت بولا۔ میری گیا 
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کر لیا گیا۔ میں نے تو یہی مطالبہ کیا  acquireکر لیا گیا اور تماؾ زمین کو بھی  acquireگیا، میرے گھر کو 

چیف جسٹس صاحب میں آپ کی وساطت سے  [***********]تھا کہ اس کی انکوائری کی جائے۔

سے ہاتھ باندھ کر گزارش کرنا چاہوں گا کہ عواؾ اور ہم سیاستدانوں نے چیف جسٹس صاحب کو بحاؽ کرایا 

تھا اس لئے کرایا تھا کہ اس عواؾ کو انصاػ ملے گا اور ظلم کی چکی میں پسے ہوئے عواؾ کو انصاػ ملے گا 

 ہو جاتے ہیں۔ میں پوچھتا ہوں کہ کیا پچاس پچاس لیکن آج اگر سیاستدانوں کی بات آ جائے تو یہ تماؾ اکٹھے

سالوں کے سپرم  کورٹ اور ہائی کورٹ میں پزے ہوئے کیس کسی کو ر ن  کرت آتے، کیا یہ چیف جسٹس 

صاحب کو ر ن  کرت آتا کہ لاکھوں روپے فیس کوئی آدمی ادا  کرت کر سکتا۔ اس چیز پر چیف جسٹس کو کوئی 

غریب لوگ بھی سپرم  کورٹ تک پہنچ سکیں لیکن غریب لوگ تنے  روپوں کا اہتماؾ کرنا چاہئے تھا کہ 

جھگڑا ہوتا ہے اس سے زیادہ زمین بیچ کر وکیلوں کی فیسیں ادا کرتے ہیں۔ عواؾ کے ساتھ ظلم اور ناانصافی 

ہو ری  ہے، لوگ بھوک اور پیاس سے مر رہے ہیں، مہنگائی کی چکی میں پس رہے ہیں، خودکشیاں کر رہے 

  اور تماؾ لوگوں کے ساتھ جو ناانصایاںں ہو ری  ہیں تو ہیں

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 نہ لیا تو خدا کی قسم!عواؾ پھر کبھی دہلیہ noticeآج وقت ہے کہ اگر آج چیف جسٹس صاحب نے اس کا 

کی بحالی کی تحریک کا حصہ  کرت بنیں گے اور کوئی  کرت نکلے گا۔ میں چیف جسٹس صاحب سے گزارش کرتا 

لیتے ا جب بی اے کی پابندی ختم کی گئی تھی اور کہتے کہ یہ پابندی کیوں ختم  noticeہوں کہ آپ اسُ وقت 

اکٹریٹ کو لانا چاتے  ہیںں اگر  کرت لانا کی گئی ہےں کیا وہ بی اے ختم کر کے پی ایچ ڈی کو لانا چاتے  ہیں یا ڈ

 تھا تو پھر کیوں عواؾ کا پیسا ضائع کیا جا رہا ہےں

جناب سپیکر!میڈیا اور دہالتوں میں اچھے لوگ بھی ہیں جن کا ہم احتراؾ بھی کرتے ہیں۔  

 ست بسم خدارا!میں اپنے میڈیا والے بھائیوں سے کہتا ہوں کہ اگر ہم برے ہیں، ہم میں کوئی خامی ہے تو

اللہ ہم آپ کی تنقید سہنے کے لئے تیار ہیں لیکن کوئی خبر لگانے سے پہلے کم از کم ہم سے تو پوچھ لیا کریں۔ 
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ہونے کے باوجود اؿ کو اڑھائی کلومیٹر کا فاصلہ بھی ر ن  کرت آتا۔ میں  advance mediaآج اتنا 

 onحق کی بات کی ہے اور آج یہ بات بھی  اپنے اؿ صحافی بھائیوں کو سلاؾ پیش کروں گا جنہوں نے ہمیشہ

the floor of the House  وں ں گا کہ پنجاب یا پاکستاؿ میں کوئی ایسی کمیٹی  کرت ہے جو پرس  کلب

میں اپنے تماؾ اخبارات کے مالکاؿ سے بھی [***********]کے ممبراؿ کی لسٹیں چیک کر لے۔ 

۔ سیاستداؿ کی بیٹی کو اپنی بیٹی سمجھیں، سیاستداؿ کے بھائی گزارش کروں گا کہ بہو اور بیٹیاں ہر گھر میں ہیں

اگر آپ اس کی عزت اچھالنا چاتے  ہیں تو کل ۔کو اپنا بھائی سمجھیں، سیاستداؿ کی ماں کو اپنی ماں سمجھیں

 خدانخواستہ "تلک الایاؾ نداولھا"یہ اللہ کا قانوؿ ہے کہ دؿ بدلتے رتے  ہیں۔ اگر ہماری بیٹی، بہو اور بہن

کی عزت کو آپ اچھالیں گے تو ایک دؿ ایسا ہوگا کہ آپ  بھی اس دنیا میں اس جرؾ کا حساب دے کر 

جائیں گے۔ بہترین اور ملک و قوؾ کی خدمت کرنے والے صحافیوں کو ہم  سلیوٹ اور سلاؾ پیش کرتے 

 ہیں۔ میرا آخر میں یہی مطالبہ ہے اور میں یہ وں ں گا کہ:

 کاٹی ہے میں نےزندگی جبر مسلسل کی طرح 

 جانے کس جرؾ کی سزا پائی ہے سزا یاد  کرت

 

کریں۔ اگر میں  re openکو  caseجناب سپیکر!میں پھر مطالبہ کروں گا کہ میڈیا والے میرے  

 جھوٹا تھا تو میں استعفیٰ دوں گا اور اگر میں سچا تھا تو پرس  کلب کے تماؾ ذمہ داراؿ ، اخبار کے 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221دہہ نمبرقا !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

ایڈیٹروں ، اخبار کے ناؾ نہاد صحافیوں کو معطل کیا جائے اور ا کرت بھی ایسے جھوٹ لکھنے کی سزا دی جائے۔ 

 ڈگری دا ہے وہ بھی جھوٹا چیف جسٹس صاحب!جو اخبار میں جھوٹ لکھتا ہے وہ بھی جھوٹا ہے اور جو جعلی

 ہے پھر ا کرت بھی سزا ہونی چاہئے۔ بہت شکریہ(نعرہ ہائے تحسین)

 ظفر سای  صاحب! :جناب ڈپٹی سپیکر
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شکریہ جناب سپیکر!چونکہ آج میڈیا کی ذمہ داری اور اس کے کردار کی  :جناب ظفر ذوالقرنین سای 

پیش کرنا چاہوں گا۔  شوکت عزیز بھٹی صاحب  بات ہو ری  ہے لہذا میں اس کےضوع پر چھ  گزارشات

کے اعتراض کی وجہ سے بات شروع ہوئی تھی کہ اؿ کے متعلق جعلی ڈگری کی غلط خبر کیوں شائع کی گئی۔ 

میں  کرت پزنا چاہتا کیونکہ آپ بھی قانوؿ داؿ ہیں اور سمجھتے ہیں کہ بی اے کی  issueمیں جعلی ڈگری کے 

 کرت دیا گیا تھا لہذا جو پرانی جعلسازی  retrospective effectاس وقت  ڈگری کی شرط ختم کی تھی تو

 چل ری  ہے اس پر بھی فیصلے ہو سکتے ہیں تو میں اسے کسی سازش کے زمرے میں  کرت لانا چاہتا۔

جناب سپیکر!جہاں تک میڈیا کے کردار کی بات ہے تو واقعی یہ بہت ضروری امر ہے اور بہت  

ؿ دینا چاہئے تھا۔ میں  کوں پر چھ  ثاللیں پیش کرنا چاہتا ہوں کہ جیسے آپ نے عرصہ پہلے اس پر دھیا

گی اور عواؾ بھی دیکھتی ہے کہ کئی دہ ی ٹی وی کے ں بھی، اس ایواؿ کے  رکز ممبراؿ نے بھی دیکھی ہو

کا شکار اور نیوز چینلز پر ایسی خبر چلا دی جاتی ہے کہ فلاں علاقے میں زور دار دھماکہ۔ عواؾ خوػ و ہراس 

بیس منٹ کے بعد یہ تردید چلائی جاتی ہے کہ گیس سلنڈر پھٹنے سے دھماکہ ہو گیا یا کسی اور وجہ سے دھماکہ 

ہوا اور یہ دہشت گردی کا واقعہ  کرت تھا۔ دہشت گردوں کا دہشت گردی کی واردات کرنا یا دھماکہ کرنے 

نا زیادہ ہوتا ہے اور اگر ایک شہر میں مہینے میں کا مقصد لوگوں کو مارنے سے کم اؿ میں خوػ و ہراس پھیلا

تین دھماکے ہو رہے ہیں اور باقی چار کسی سلنڈر یا آتش زدگی کے ساماؿ پھٹنے کی وجہ سے ہوتے ہیں مگر 

جب میڈیا یہ خبر چلا دا ہے کہ زور دار دھماکہ ہو گیا اور علاقے میں خوػ و ہراس پھیل گیا تو اس سے ایک 

 ہے۔ واقعہ ہوا ہو یا نہ لیکن دہشت پھیلانے میں وہ کردار ادا کر دیا جاتا ہے۔  کوں پر دہشت پھیل جاتی

کرتی ہے۔ اس کے  goal achieveکا  terroristبے ک  نہ جانتے ہوئے irresponsibilityمیڈیا کی 

کہ علاوہ میڈیا کی ذمہ داری کے حوالے سے میں ایک واقعہ بتانا چاہوں گا س  سے ہم سب واقف ہیں 

اور بہت بڑا حادثہ ہونے کو تھا لیکن  calamityہنزہ جھیل میں جب پانی بڑھنا شروع ہوا تو ایک بہت بڑی 

اس اثنا میں میڈیا کی توجہ اس واقعہ تک بہت دیر سے نچی ت کیونکہ اس دوراؿ میڈیا کے تماؾ چینلز اور 

میں جانتا ہوں کہ یہ ذمہ داری اخبارات کی توجہ شعیب ملک اور ثانیہ مرزا کی شادی پر مرکوز تھی۔ 

حکومت کی تھی لیکن اگر  اس وقت ہنزہ جھیل میں بڑھنے والے پانی پر بروقت میڈیا بھی اپنا کردار ادا 
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کرتے ہوئے عواؾ اور حکومت کا دھیاؿ شعیب ملک اور ثانیہ مرزا کی شادی کی بجائے  اس طرػ لے جاتا 

  سکتا تھا۔تو وہ مسئلہ بڑی جلدی حکومت کی توجہ سے حل ہو

 کرت کرنا چاہتا۔  criticismتو ہوتا رہتا ہے لیکن میں میڈیا پر نا حق  criticismجناب سپیکر! 

میڈیا بے ک  بڑی ذمہ داری سے اپنا کردار بھی ادا کرتا ہے جیسے اپوزیشن لیڈر نے بات کی کہ ہر ادارے 

رے لئے یہ قانوؿ ہے کہ بی اے میں اچھے اور برے لوگ ہیں لیکن میں یہ پوچھتا ہوں کہ س  طرح ہما

ہیں۔ یہ  disqualifiedکی کوئی بھی شق لگتی ہے تو آپ  disqualifyکی ڈگری جعلی ہے اور آپ کے اوپر 

 regulateقانوؿ پنجاب اسمبلی ، قومی اسمبلی و دیگر صوبائی اسمبلیوں کے ممبراؿ کے لئے ہے تو میڈیا کو

پنجاب اسمبلی پاکستاؿ کا سب سے بڑا صوبائی  ں میں لایا جاتاکرنے کے لئے کوئی کےثر قانوؿ کیوں  کرت عمل

ایواؿ ہے تو ہم لوگ  کوں سے ایک قرارداد پاس کر کے قومی اسمبلی کو بھیجیں اور مجھے یقین ہے کہ قومی 

اسمبلی کے ارکاؿ کی اکثریت بھی یہی تحفظات رکھتی ہے س  کا اظہار آج  کوں پنجاب اسمبلی میں ہوا 

 ہے۔

کا  campaignسپیکر!ہمارے وزیر قانوؿ  کوں کےجود  کرت ہیں اور وہ خود میڈیا کی اس جناب  

شکار رہے ہیں۔ میڈیا خبر چلائے لیکن خبر کی تصدیق پہلے کر لے اور زرد صحافت کے خلاػ بھی کوئی 

 قوانین کو قانوؿ ہونا چاہئے۔ قومی اسمبلی کو یہ قرارداد منظور کر کے بھیجی جائے کہ وہ میڈیا کے اوپر سخت

اور کوئی ایسا قانوؿ پاس کیا جائے کہ س  کے تحت اگر کوئی خبر بغیر تصدیق کے چلاتے ہیں تو  ےلاگو کر

ہو۔ اگر کوئی چینل ذمہ دار ہے تو اسے تین وارننگ دے کر چوتھی  actionاس کے اوپر اس کے خلاػ 

 شوکت عزیز بھٹی صاحب کے کے بعد اس کا لائسنس منسوخ کر دیں۔ س  کے خلاػ خبر لتی  ہے مثلاً

خلاػ پٹی چلی ہے کہ اؿ کی ڈگری جعلی ہے اور وہ جھوے ہیں مگر پھر یہ ثابت ہو جاتا ہے کہ ڈگری جعلی 

تو وہ چینل انی  ی  دہ ی پٹی چلائے۔ شوکت بھٹی صاحب کو میڈیا پر بلا کر   کرت ہے اور وہ جھوے  کرت ہیں

 ایسی خبر چلی ہے اؿ سے معذرت کرے۔ ػاور جن ممبراؿ کے خلا ےاؿ سے معذرت کر

میں صرػ اسے ممبراؿ تک محدود  کرت رکھتا بلکہ میڈیا کی ذمہ داری ہے کہ آپ س  ص ب  

کی بھی عزت بغیر تصدیق اچھالتے ہیں، آج خبر چل جاتی ہے کہ فلاں علاقے کے زید نے بکر کی بیٹی کو اٹھا 

پلید ہو گئی اور اس کی عزت ختم ہو گئی اور اس کے تماؾ جاننے لیا اور اغوا کر کے لے گیا۔ اس آدمی کی تو مٹی 
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دؿ یا چھ ماہ  20/25والوں کو بھی علم ہو جاتا ہے اور جنہوں نے صرػ ناؾ سنا ہوا تھا ا کرت بھی پتا چل گیا۔ 

اور  بعد چینل پر ھوٹٹی ی  تردید چل جاتی ہے یا اخبار میں آ جاتی ہے کہ ہم معذرت خواہ ہیں وہ خبر غلط تھی

 کرت رہتا۔  کل ثمینہ خاور صاحبہ کے بارے میں میڈیا پر یہ کہا گیا ہے کہ  effectایسا  کرت تھا تو اس کا وہ 

اؿ کی ڈگری جعلی ہے اور وہ جھوٹی ثابت ہو گئیں۔شوکت بھٹی، ثمینہ خاور یا کسی اور ممبر کے خلاػ یہ خبر 

 سمجھتا ہوں کہ ایسے افاظظ کو استعماؽ کرنے کی چلی ہے کہ اؿ کی ڈگری جعلی ہے اور وہ جھوے ہیں تو میں

ضرورت  کرت تھی۔ آپ خبر پہنچائیں اور اس پر اپنی رائے نہ دیں اور اگر کوئی بات کل کو دہالت میں غلط 

 وہ غلط ہیں جو الیکشن کمیشن کو بھیجی گئی تھیں observationsکی لگائی ہوئی  H.E.Cثابت ہو جائے کہ 

 کرت تھی تو اس کے بعد میڈیا کیا قدؾ اٹھائے گاں کیا  eligibleہے جبکہ فوٹو کاپی  اور اؿ کی ڈگری اصلی

ای  طرح دس ہزار مرتبہ سرخ رنگ میں پٹی چلے گی کہ بھٹی صاحب کی ڈگری اصلی ہے اور وہ سچے ہیںں 

ب کیا یہ میڈیا پر بلا کر اؿ سے معذرت کریں گےں اس حوالے سے میں صرػ یہ تجویز دوں گا کہ پنجا

اسمبلی سمیت تماؾ صوبائی اسمبلیاں اور قومی اسمبلی پارلیمنٹ کا حصہ ہیں اور ہم قانوؿ بنانے والے ہیں تو ہم 

کیوں کوئی ایسا قانوؿ  کرت بنا لیتے ا جو کہ سخت ہو جیسا کہ ہمارے اوپر سخت قانوؿ لاگو ہے کہ بی اے کی 

کو  blastغلط خبر شائع کی ہے اور سلنڈر کے ڈگری جعلی ہے تو فارغ اور گھر جائیں۔ ای  طرح اگر آپ نے 

م  دھماکہ بنا کر خبروں میں پیش کر دیا ہے تو اس پر اؿ کے خلاػ کارروائی ہو کیونکہ پاکستاؿ اس وقت 

sensitive  حالات میں جا رہا ہے جبکہ ہم پہلے ی  دہشت گردی کا شکار ہیں۔ مجھے اس بات پر خوشی ہے

 کیونکہ جب بھی کوئی ایسی خبر لتی  تھی تو میری خواش  ہوتی تھی کہ کہ اب بات کرنے کا کےقع ملا ہے

ایواؿ میں یا کسی با اختیار اتھارٹی تک یہ بات پہنچائی جائے کہ جب یہ خبر چل جاتی ہے کہ زور دار دھماکہ ہو 

ہو جاتا ہے۔ کسی دہشت گرد نے کوئی واقعہ  کرت  objective achieve %80گیا تو دہشت گردی کا 

کر دیا ہے۔ میں میڈیا سے گزارش  کرت کروں گا  motive achieve %80 ہوتا لیکن آپ نے اؿ کا کیا

 capitalبنانا ہے اور آپ کسی regulatory lawکیونکہ اؿ کے اوپر اگر ہم نے کوئی 

punishment  کو اگرchange  کر کے سزائے کےت میں بدلنا چاہیں توملک کے تماؾ قاتلوں کو اکٹھا کر

سے یہ  کرت پوچھا جاتا کہ اؿ کی سزائے کےت بدؽ کر عمر قید کر دیں یا نہ کریں۔ ای  طرح اگر  کے اؿ

کرنے کے لئے کوئی قانوؿ بنائیں گے تو میڈیا کے لوگوں کو بلا کر اؿ سے  کرت  regulateآپ میڈیا کو 
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بنا کر اس پر عمل پوچھیں گے کہ آپ کے لئے یہ قانوؿ بنا دیں یا  کرت۔ آپ ملک کے مفاد میں قانوؿ  

کرنے کی کوئی ضرورت  کرت  requestہونے یا   apologeticدرآمد کروائیں۔ ہمیں میڈیا کے ساتھ 

ہے۔ وہ بھی ہمارا حصہ ہیں س  طرح ہم پاکستاؿ کا حصہ ہیں تو وہ بھی پاکستاؿ کا حصہ ہیں اور وہ کوئی باہر سے 

 بھی یقین  کرت رکھتا لیکن اؿ پر پر transparence theory کرت آئے ہوئے۔ میں کوئی سازش 

کرنے کی ضرورت ہے کیونکہ ابھی آزاد  enforceقانوؿ بنانے کی ضرورت ہے۔ اؿ کے اوپر یہ قانوؿ 

 maturityساؽ کی نوکےلود آزادی ہے لہذا  6/7میڈیا کو زیادہ عرصہ  کرت ہوا اور میں سمجھتا ہوں کہ یہ 

 کرت آتی تو اس وقت تک کسی بڑے نقصاؿ سے بچنے  maturityآتے آتے ٹائم گے  گا لیکن جب تک 

 furtherکے لئے ضروری ہے کہ پارلیمنٹ قانوؿ بنائے اور اس پر عمل درآمد کروائے اور ا کرت 

stringent کرے۔ شکریہ 

 محترمہ شمسہ گوہر صاحبہ! :جناب ڈپٹی سپیکر

 کرت کرنا چاہوں گی لیکن دو تین جناب سپیکر!میں زیادہ لمبی چوڑی تقریر تو  ۔شکریہ :محترمہ شمسہ گوہر

چیزیں ایسی ہیں جو میرے خیاؽ میں  کوں پر بیاؿ  کرت ہوئیں اور میں دہرانا بھی  کرت چاہوں گی ۔ سب 

سے پہلے جیسے ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی خبر کو بار بار چلایا گیا اور اؿ کی تصویر بھی دکھائی جاتی ری  تو میں 

وں گی لیکن ہمیں یہ تب سوچنا چاہئے تھا جب ہماری ایک  رکز رہی کر condemnedاسے بہت زیادہ 

ہو گئیں تو بار بار اسے ہم نے چلا کر اؿ کا مستقبل تباہ کر دیا۔  acquittalشمائلہ رانا پر مقدمہ ہوا س  پر وہ 

ہو رہا ہے یا  کوں پر ایک عورت کی  gender wiseاس وقت ہم میں سے کسی نے  کرت سوچا کہ  کوں  

 کر ہو ری  ہے تو اس وقت میڈیا کو کسی نے چھ   کرت کہا۔ اس کے بعد میں ثمینہ خاور حیات سے بھی تذ

request  کرنا چاہوں گی کہ جب وہcheep issue  کو لے کر اس اسمبلی میں اپنیvoice raise   کرتی

 chiefکر کے  joint handکر کے میڈیا کے ساتھ  collaborateہیں اور اسے میڈیا کے ساتھ 

popularity gain کرنے کے لئے، چھ  ممبراؿ ایسے ہیں جو ایسےissues raise اؿ کو  کرتے ہیں

کہ یہ میڈیا  اگر آج  ایک بندے کے لئے اس طرح کی  چیزیں چلا رہا ہے تو کل اس کے  چاہئےتب یہ سوچنا  

 لئے بھی چلا سکتا ہے۔ ہمیں یہ چیزیں بھی سوچنی  

ئ

 
 

ں پر آتے ہیں تو بار بار یہ کہا جا ۔ اگر ہم جعلی ڈگریوچاہ

آپ بھی جانتے ہیں اور میں بھی جانتی  being a lawyerہوگئے ہیں۔  rules changeرہا ہے کہ 
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اس وقت ہوگیا ہے  offenceجو  offences thereتبدیل ہوگئے ہیں تو  lawsیا  rulesہوں کہ اگر 

کہ ہمیں  کوں پر   چاہئے یہ بھی سوچنا ہے۔ ہم  کوں جہاں اتنا بوؽ رہے ہیں وہاں ہمیں offenceوہ 

clean hands  تھا۔ جب ہم خود  چاہئےآناclean hands  کرت آئے تو ہم کسی کو یہ  کرت کہہ سکتے کہ 

عائد ہوتی ہے مگر آپ یہ بھی تو  responsibilityہمارے ساتھ کوئی یہ کر رہا ہے۔  میڈیا پر بہت بڑی 

متعلق، ہمارے کسی بھی رہی کے متعلق بریکنگ نیوز دا ہے تو  سوچیں کہ جب میڈیا ہمارے ایواؿ سے

ہوتے ہیں یا  sourceبھی ہم خود ہوتے ہیں۔ ہم میں سے ی  ہوتے ہیں وہ لوگ جو اؿ کا  sourceاس کا 

 کرت بنیں گے، ہم کوئی خبر اپنی طرػ سے نکاؽ کر میڈیا کو  sourceتو آج ہم یہ عہد کرلیں کہ ہم کسی کا 

بنتے  source تو پھر ہم میڈیا سے بھی  کہہ سکتے ہیں کہ وہ یہ نہ کرے۔ جب ہم خود اؿ کے  کرت دیں گے

میں  ؿ بن سکتا ہے۔ آج ملک کو جو درپیش حالات  یا مسائل ہیں ا sourceہیں تو پھر ہمارے لئے بھی کوئی 

 attackتھی وہاں آپ سب سے پہلے یہ دیکھ لیں کہ داتا کی نگری جو ہماری بہت بڑی بزرگ و برتر ستی  

کرنے کی بجائے یا یہ دیکھنے کی بجائے کہ ہم نے ملک کو کس طرػ لے کر جانا  sort outہوگیا۔ ہم اس کو 

ر ا کےجود ہے ہمیں انی  لمبی چوڑی بحث کرنے کی 
 م
ی ن

ہے ہم اس وقت اس بحث میں گے  ہوئے ہیں۔  کوں 

 بجائے  اپنی سفارشات مرتب کرکے فیڈرؽ گورنمنٹ کو دینی 
 
 
 

ر ا کے جو  چاہ
 م
ی ن

 alreadyتھیں کہ 

rules exist کو  ؿ کر رہے ہیں اimplement  کروائیں اور جوyellow journalism ری  ہے  ہو

 اس کو روکیں۔ بہت شکریہ

 میاں نصیر احمد! جناب ڈپٹی سپیکر:

 کے حوالے سے سب سے پہلے تو پنجاب topicشکریہ۔ جناب سپیکر!میں آج کے اس   میاں نصیر احمد:

اسمبلی کے ممبراؿ کو مبارک باد پیش کرنا چاہتا ہوں کہ کئی سالوں  کے بعد  اس اسمبلی، قومی اسمبلی اور 

سینیٹ کے  تماؾ سیاستدانوں نے بڑی جرات کے ساتھ، بڑی حوصلہ مندی کے ساتھ خواہ اؿ کا تعلق کسی 

کیا لیکن آج چند لمحوں کی  faceکو  کیا، اؿ کی بے جا تنقید faceبھی پارٹی کے ساتھ تھا انہوں نے میڈیا کو 

تنقید پر میڈیا والے دو دہ ی بائیکاٹ کرگئے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ سیاستدانوں کی کامیابی ہے کہ اؿ کا ہر 

جھوٹا سواؽ، اؿ کا ہر جھوٹا الزاؾ بڑے حوصلے کے ساتھ برداشت کیا۔ آج یہ سواؽ جو پنجاب اسمبلی میں 

 ہوں کہ یہ کسی ایک سیای  جماعت کی طرػ سے  کرت ہے، یہ کسی ایک پارٹی کی اٹھایا گیا ہے  میں سمجھتا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 7

 

140 

کروڑ عواؾ کی آواز تھی کہ س   0طرػ سے  کرت ہے بلکہ یہ ایک اجتماعی   آواز تھی ۔ یہ آواز پنجاب کے 

دی، میں یہ کہا گیا کہ ٹھیک ہے میڈیا نے جتنی عزت اچھالنی تھی اچھاؽ دی۔ کسی کی بہن کی عزت اچھاؽ 

کسی کی بہو کی عزت اچھاؽ دی اور کسی کی بیٹی کی عزت اچھاؽ دی۔ کسی نے یہ  کرت کہا کہ تمہاری اس 

زیادتی کی وجہ سے کسی کا باپ ہسپتاؽ جا پہنچا، میڈیا والوں کی زیادتی سے  کسی کی ماں ام  پی اے کے ہاتھوں 

 کی وجہ سے خاندانوں کے لقات ت آپس میں دؾ توڑ گئی، کسی نے یہ  کرت کہا کہ تمہاری اس عزت اچھالنے

میں خراب ہوگئے۔ میں آج اؿ کو پھر دعوت دا ہوں اور سیاستدانوں کے حوصلے کی داد دا ہوں۔ ہم  

آپ ٹی وی [**********]میڈیا والوں کو پھر دعوت دیتے ہیں کہ آئیں مل کر احتساب کرتے ہیں۔ 

اور اس کے سامنے بیٹھا ہوا  اینکر مین ٹی وی پر بیٹھ کر پاکستاؿ کی  پر دیکھ لیں  کہ کسی بھی پارٹی کا سیاستداؿ ہو

قوؾ کو مایوی ، اندھیروں، تاریکی اور بے یقینی کے علاوہ چھ   کرت دا لیکن ایک سیاستداؿ اس کی گفتگو چھ  

آپ نے بھی ہو وہ آخر میں پھر قوؾ کے لئے امید اور یقین کی بات کرتا ہے۔  میں کہتا ہوں کہ ٹھیک ہے 

کوئی بات  ،جتنی بے یقینی پھیلانی تھی پھیلا دی، ناامیدی اور تاریکی کی طرػ آپ قوؾ کو لے گئے

ہم میڈیا کے بہت سے اشخاص کو بھی جانتے ہیں جن کے گھر دو وقت کی روٹی  [**********]۔ کرت

، ہم ایسے بہت مشکل سے پکتی ہے۔ جن کے لئے خانداؿ رکھنے کے لئے دو مرلے کا گھر بھی  کرت ہے

میڈیا والوں کو بھی جانتے ہیں۔ ہم ایسے میڈیا والوں کو بھی جانتے ہیں جن کے لئے روزمرہ کی زندگی 

گزارنا بہت مشکل ہوئی ہے۔ ہم دعوت دیتے ہیں کہ آئیں ہمارے ساتھ مل کر یہ جو احتساب کا عمل 

کے افراد کو کہ آئیں   میں دعوت دا ہوں میڈیا [**********]۔شروع ہوچکا ہے اس کا ساتھ دیں

ہمارے ساتھ چلیں۔ جو یہ چاتے  ہیں کہ میڈیا کے ذریعے اور اپنے پیسے کی طاقت کے ذریعے اؿ معصوؾ 

جرنلسٹ  کو جن کی زندگی مشکل ہے اؿ کو اپنے مقاصد کے لئے استعماؽ کرتے ہیں۔ مجھے یہ بتائیں کہ آج 

میں جاتا ہے تو ہم  اؿ کے خلاػ لوے کے نعرے  ایک سیاستداؿ اگر ایک پارٹی کو ھوٹڑ کر دوسری پارٹی

  [**********]لگاتے ہیں اور آوازیں بھی کستے ہیں

کے  accountabilityکروڑ عواؾ کو جواب دینا ہے اور ہماری  0جناب سپیکر!ہم نے تو اپنے  

 ہیں کے لئے ہم اپنے آپ کو تیار  رکھتے accountabilityلئے ہر پانچ ساؽ کا ایک وقت مقرر ہے۔ اس 

کس نے  accountabilityاور  عواؾ کی دہالت میں جاتے ہیں س  میں عواؾ فیصلہ کرتی ہے۔ اؿ کی 
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کس نے کرنی ہےں مجھے یہ بتائیں کہ کوئی ہے  accountabilityکرنی ہے، اؿ کے کئے ہوئے مظالم کی 

 ایسا صحافی س  کو قوؾ کی خدمت کرتے ہوئے پھاسی  پر چڑھایا 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

کوئی ہے ایسا صحافی س  کو آٹھ دس ساؽ کے لئے ملک بدر کیا گیا ہو اور اس کے باپ کا جنازہ ہو وہ  ںگیا ہو

ملتیں یہ ثاللیں صرػ سیاستدانوں کے  اکیلی لاش اس پاکستاؿ کے اندر بھیجیںں  وہاں ایسی ثاللیں  کرت

جو اپنے خرچے پر اس قوؾ کی خدمت کے لئے تیار رتے  ہیں اور اپنے آپ کو چوبیس گھنٹے کے لئے  لئے ہیں

 [***********]میڈیا کے سامنے پیش  بھی کرتے ہیں۔ 

 جی،بہت شکریہ۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ!:جناب ڈپٹی سپیکر

 repeatجناب سپیکر!شکریہ۔ کوں بہت ساری باتیں ہوچکی ہیں اور اؿ باتوں کو :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 کرت کروں گی صرػ دو منٹ میں اپنی بات کروں گی کہ آج جو اتفاؼ اور اتحاد دیکھنے میں آیا ہے یقیناًمیں 

اتحاد ہے  ااس کے لئے دعا گو ہوں اور ہر  کوں پر کےجود ہر ص ب اس کے لئے دعا گو ہے کہ کاش یہ جو ہمار

نہ صرػ میڈیا کے لئے بلکہ ملک کی بہتری کے لئے بھی  پیدا ہو جائے اور دہشت گردوں کے خلاػ بھی 

 ہم تماؾ سیای  جماعتوں میں یہ اتحاد پیدا ہوجائے اور یہ اتحاد واتفاؼ ہمیشہ قائم بھی رہے۔

ور آپ کی جناب سپیکر! کوں میڈیا کے حوالے جو بات چل ری  ہےاس بات پر میں  میڈیا ا 

خصوصی توجہ چاہوں گی اور اپنا ایک ذاتی تجربہ بتاؤں گی کہ جب ہم سیاستدانوں کے متعلق ٹی وی چینل پر 

مختلف فنی کارٹوؿ،فنی پروگراؾ دیکھتے ہیں  اور جب میرے بچےپروگراؾ دیکھتے ہیں تو وہ مجھ سے سواؽ 

 کرتے ہیں اور سیاستدانوں کا کاؾ کیا ہےں کرتے ہیں کہ ماما !آپ بھی اس طرح کریں گی یا تماؾ سیاستداؿ یہ

مذاؼ بنا کر  اس وقت میرے پاس  اؿ کو مطمئن کرنے کا کوئی جواب  کرت ہوتا۔ کیا میڈیا ہم لوگوں کو

ہے کہ سیاستداؿ صرػ کرپٹ لوگ  ہماری آنے والوں نسلوں کو سیاستدانوں کے  متعلق یہ پیغاؾ دے رہا

کہ کیا کسی سیاستداؿ نے کوئی اچھا کاؾ  کرت کیا اور کیا کوئی  سیاستداؿ ہیں ۔ میں میڈیا سے سواؽ کرتی ہوں 
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ایسا  کرت ہے س  نے ملک وقوؾ کے لئے کوئی کاؾ کیا  ہوںکیا ہم سیاستدانوں نے ایسا چھ  بھی  کرت کیاجو 

 negativeملک کے لئے ہو اور س  کو میڈیا نے اچھے انداز میں پیش کیا ہو،کیوں میڈیا  ہماری صرػ 

باتیں ی  پیش کرتا ہےںمیں اب اؿ سے سواؽ کرتی ہوں کہ میں اپنے بچوں کو کیا جواب دوں اور یقیناًہر 

گھر میں جہاں پر یہ پروگراؾ دیکھے جاتے ہوں گے اؿ کے بچے یہ سواؽ کرتے ہوں 2گے کہ کیا سیاست یہ 

  ہے ،کیا سیاستداؿ اس طرح ہیںںآگے چل کر اگر وہ سیاست میں آنا چاتے  ہیں تو

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

یقیناًوہ سیکھ رہے ہیں ،اگر کوئی بچہ چاہتا ہے کہ وہ سیاستداؿ بنے تو وہ تو یہی سمجھے گا کہ مجھے یہ سب چھ  سیکھنا 

اس کے بعد میں  ں ہے تو کیا  ہم اپنی ی ا سل  کو یہ پیغاؾ دے رہے ہیںہے اور بڑے ہوکر میں نے یہ کرنا

ایک اور بات کروں گی کہ میڈیا نے ہماری ایک  رکز بہن شمائلہ رانا کےساتھ جو بھی صورتحاؽ پیش آئی 

انی  اس کو بڑھا چڑھا کر بیاؿ کیا اور گانے تک بنائے گئے۔ جب کورٹ کا فیصلہ آیا تو میڈیا نے اس فیصلہ کو 

کوریج کیوں  کرت دیںاور صرػ ایک خبر پانچ سیکنڈ کی چھ  چینل پر چلی اور پانچ سیکنڈ سے زیادہ کی خبر 

کیا میڈیا کا یہ روؽ ہےں کوں پر ایک اور بات کروں گی کہ اپوزیشن لیڈر نے صحافیوں کے  ، کرت چلی

پیش کرتی ہوں اؿ صحافیوں کو جنہوں کردار کی بات کی اور صحافیوں کا جو کردار ہے یقیناًمیں خراج تحسین 

نے پاکستاؿ کے لئے بہت کاؾ کیا اور بہت بڑے بڑے ناؾ ہیں لیکن کیا ی  اچھا ہوتا کہ اپوزیشن لیڈر اس 

وقت کی بھی بات کرلیتے ا کہ جب ایک آمر نے میڈیا کی آزادی پر پابندی لگائی تھی اور وہ ہم سیاستداؿ ی  

لیس کی لاٹھیاں کھاتے رہے ہیں اور وہ ہم سیاستداؿ ی  تھے جو ہم تھے جو میڈیا کے ساتھ سٹرکوں پر پو

سٹرکوں پر جاکر میڈیا کے حق میں نعرئے لگاتے رہے ہیں اور میڈیا کی آزادی کی لڑائی ہم نے بھی لڑئی 

 ہے۔ آج میڈیا کی ر ن میں سیاستداؿ  ی  برا  رہ گیا ہے اور اس کے اچھے کاؾ میڈیا کو کیوں ر ن  کرت آتےں

جناب سپیکر!جہاں تک ڈگریوں کا مسئلہ ہے اور اگر جعلی ڈگریاں ہیں تو اؿ کو چیک کرنا  الیکشن  

کرلیں کہ ڈگری جعلی ہے تو پھر آپ یہ خبر چلائیں محض  confirmکمیشن کا کاؾ ہے  اور آپ اؿ کو پہلے

نے کے لئے خبر تو دے خبر چلادینا اور پھر بعد میں اس کی تردید تک  کرت کی جاتی ہے۔ اپنے چینل کو چلا
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یہ تو الیکشن کمیشن کا کاؾ ہے نہ کہ میڈیا کا کاؾ ہے۔ آج اگر میڈیا  ،دی جاتی ہے کہ فلاں کی ڈگری جعلی ہے

سمجھتا ہے کہ یہ میڈیا کاکاؾ ہے یا میڈیا اس طرح سے سیاستدانوں کے متعلق لوگوں کو بتارہا ہے تو میں  اؿ 

کیوں  کرت کیاںاس دور   role playدور میں میڈیا نے اپنا یہ  سے یہ  سواؽ کرتی ہوں کہ گزشتہ آمرانہ

میں بھی بی اے کی شرط تھی اور اس دور میں بےشمار ایسے سیاستداؿ تھے جن کی ڈگریاں جعلی تھیں تو 

میڈیا اس وقت اؿ کو سامنے کیوں  کرت لایاںآج اگر یہ اپنی آزادی کا فائدہ اٹھا رہے ہیں تو اس وقت 

کیوں  کرت کیاںمیں تو  صرػ یہی گزارش کروں گی کہ میڈیا کو اپنی ذمہ داری  role play انہوں نے اپنا

کا احساس  ہونا چاہئے اور ہمارا میڈیا ایک ایسا ذریعہ ہے کہ جہاں آنے والی سل  سیکھ ری  ہےاور لوگ دیکھتے 

ئی تعمیری کاؾ  کرت ہوتا تو ہیں کہ ہم کیا کرتے ہیں۔ اگر ہاؤس کے اندر ہم کوئی اچھی بات  کرت کرتے اور کو

ہوتے ہیں اور اؿ پر  issue discussپر بات ہوتی ہے اور اتنے اہم  issueآپ دیکھ لیں کہ اتنے اہم 

فیصلے ہوتے ہیں اگر میڈیا اس حوالے سے زحمت کرے گا تو ایک ھوٹٹی ی  خبر دے دے گا یا ایک خبر  چلا 

کی خبر لگی ہوگی  لیکن اگر  کوں پر پارٹی میں اختلاػ رائے  دے گا یا اخبار کے کسی آخری صفحہ پر دولائنوں

ہوجاتا ہے یا ہمارے ساتھیوں کے درمیاؿ اختلاػ رائے ہوجاتا ہے تو اس کی پورا پورا دؿ پرائم ٹائم میں 

وہ خبریں لتی  ہیں اور جو اخبارات ہیں اؿ کے تصویروں اور اس خبر سے صفحے کے صفحے بھرے ہوتے ہیں 

 کیا پیغاؾ دے رہے ہیں کہ ہم  کوں ہاؤس میں آکر یہ کاؾ کرتے ہیں۔ وہ کیوں  کرت اچھے تو ہم قوؾ کو

کاکےں کو پیش کرتے تاکہ عواؾ کو کوئی امید ہواور کوئی حوصلہ ہو کہ ہاں ہمارے لئے لوگ سوچ رہے 

 ہیں اور جن کو ہم نے منتخب کر کے ایوانوں میں بھیجا ہے

ئ

 وہ ہمارے ہیں۔ یہ لوگ جن کو ہم نے ووٹ دی 

لئے کاؾ کررہے ہیں،ہمارے لئے چھ  سوچ رہے ہیں اور ہماری بہتری کے لئے چھ  کاؾ کررہے ہیں۔ آخر 

کہ آج میڈیا کو شاید بہت برا لگا کہ  کوں کے تماؾ لوگوں نے جب  گی میں صرػ یہی ایک بات وں ں ،میں

 گی۔  اؿ کے متعلق بات کی اور میں ایک شعر کے ساتھ اپنی تقریر ختم کروں

 یہ آپ ی  ستم تھے جو دور سقوط میں 

  دے گئے ئیپتھروں کو قوت گویا

 شکریہ                     

 مہربانی شکریہ۔ محترمہ راحت اجمل صاحبہ! ،بہت:جناب ڈپٹی سپیکر
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:جناب سپیکر!میڈیا کے بارے میں تنے  ہاؤس کے ممبراؿ تھے اؿ کے دلوں میں محترمہ راحت اجمل

ؽ لی،میرے  دؽ میں بھی تھوڑی ی  بھڑاس ہے لیکن آج الحمدللہ وطن عزیز میں جو بھڑاس تھی نکا

جوڈیشری آزاد ہے اور اس میں میڈیا کا بہت بڑا کردار ہے۔ میں میڈیا کا بےحد احتراؾ کرتی ہوں اور یہ 

بہت زیادہ قابل احتراؾ لوگ ہیں انہوں وطن عزیز کے لئے بہت اچھے کاؾ کئے لیکن اؿ میں چھ  ایسے 

بھی ہیں جو بہت غلط کاؾ کررہے ہیں ،خداراء!اؿ کو روکئے۔ دیکھیں کہ دنیا کی کوؿ ی  پارلیمنٹ ہے س  

ں  کرت ہوتیں ،ر نیاتی جنگ تو ہر جگہ کےجود ہوتی ہےبعض دہ ی یہ ر نیات کی جنگ انی  ائیامیں لڑ

کر مارتے ہیں تو ایک ضابطہ  شدت اختیار کریتی  ہے کہ کرسیاں چل جاتی ہیں اور جو بھی ہاتھ آئے اٹھا اٹھا

کے تحت ہم لوگوں کو دکھایا جاتا ہے لیکن یہ کیا ہےجو ہم دیکھتے ہیںںبریکنگ نیوز میں ایسا لگتا ہے کہ پتا 

 کرت کیا طوفاؿ آرہا ہےںایک ی  خبر کو جو بےک  بری خبر ہے اور ہمارا وطن عزیز اس وقت بحرانوں کا 

ں کو  حوصلہ دینے کی بجائے اؿ کو شدید رنج وم  میں بتلا  کردیں کہ شکار ہے لیکن یہ  کرت کہ ہم اپنے لوگو

کیا جاتا ہے۔ یہ میرے خیاؽ میں کوئی اچھی بات  کرت ہے۔  repeatایک خبر کو بارہ بارہ چودہ چودہ بار 

میڈیا اس میں لوگوں کو تحفظ دے سکتا ہے،ریلیف دے سکتا ہے اور حوصلہ دے سکتا ہے کہ ہمارے 

 ہوا اور ہم وہ بہادر قوؾ ہیں جو بہت چھ  ہ س سکتی ہے اور ہم نے آٹھ سوساؽ تک حکومت کی ساتھ چھ   کرت

اؿ کو  ،ہم ایسا  کرت کرسکتے۔ براہ مہربانی میڈیا اپنا کردار ادا کرے ،ہے تو ہم اس ذرا سے حملہ سے ڈر جائیں

ء!میڈیا  خدارامیں میڈیا سے درخواست کرتی ہوں کہ [**********]اس طرح  کرت کرنا چاہئے۔

ہمارا ملک جن بحرانوں کا شکار ہے اؿ بحرانوں سے ہمیں اور پسی ہوئی  غریب ۔مثبت کرداد ادا کرے

عواؾ نکالنے کے لئے اچھا کردار ادا کرسکتا ہے۔ آپ یقین ماے ب جب فوزیہ بہراؾ اور ساجدہ میر صاحبہ کو

بات بتائی تو میرا سر شرؾ یہ  مجھے فوؿ کر کےنے  relativeکی لڑائی ہوئی تو دیارغیر میں بسنے والے میرے 

ہمارے ملک  آج یہ چینلز کہ  کرنے کی کیا ضرورت تھیںآپ کو پتا ہے highlightسے جھک گیا ،اس کو اتنا 

جاتے ہیں اور وہاں پر بھی یہ ساری کارروائی دکھائی  تک محدود  کرت ہے دنیا کے تماؾ ممالک میں یہ چینلز

 آزادی کو اچھی طرح سے استعماؽ کریں میری آپ سے یہی استدعا ہے ۔ بہت جاتی ہے تو خداراء!اپنی

 )شکریہ۔ (نعرہ ہائے تحسینٕٕٕٕٕٕٕ

 جی،بہت شکریہ۔ محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ!:جناب ڈپٹی سپیکر
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:جناب سپیکر! کوں پر بہت ی  باتیں ہوئیں  اور میں چند لفظوں میں صرػ کل کا جو محترمہ خدیجہ عمر

ساٹھ لوگوں کے  ،بتاؤں گی کہ کل کوئی مجھے پچاس experienceالے سے آپ کو اپنا واقعہ ہوا اس حو

کس کے ساتھ کیا ہواںسب کے یہی افاظظ  ،کسی نے یہ  کرت کہا کہ آپ لوگوں کے ساتھ ،فوؿ آئے ہیں

کمانے کے لئے وہاں جاتے ہیں اور آپ کی  ہاؤس کے اندر یہ عزت ہےتو جب respectتھے کہ آپ یہ 

سننے کو ملے تو میں اس وقت واقعی یہ سوچنے پر مجبور comments وقت سب کے ایک جیسے مجھے اس 

ہوئی کہ ہم  کوں پر خواتین ہیں اور میں  خاص طور پر خواتین کی اس لئے بات کروں گی کیونکہ ہمارے 

ہیں اور  کوں خواتین کی  ہم گھروں کو بھی دیکھتی ۔ہے double responsibilitiesپاس 

representation اس حوالے سے اگر میں دیکھوں تو  میں     کوں پر بیٹھی  ہوئی تماؾ  بھی کرری  ہیں

 پیش کرتی ہوں کہ وہ  اس جگہ پر بیٹھ کر خواتین  کے لئے کاؾ کر ری  ہیں  اور saluteخواتین ممبراؿ  کو 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

کو دیکھنا ، اپنی تماؾ in lawsہیں اپنے بچوں کو نبھاللنا، اپنے  responsibilitiesاؿ کی جو دوسری 

responsibilities دیکھنا،وہ ای  جگہ پر قائم ہیں تو میں یہ سمجھتی  ہوں کہ ہمارےmale members اور

کرنا چاہئے کہ encourageکرنا چاہئے،اؿ کو appreciate اؿ کو تنے  بھی ہمارے میڈیا کے حضرات ہیں

 ادا کر ری  ہیں۔ extra responsibilities کوں پر خواتین بھی مردوں کے شانہ بشانہ  اپنی 

 ہاؤس کا وقت آدھا گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ ہے کہ آپ مجھے بتائیں کہ کل کے جناب سپیکر!میرا جو سب سے بڑا سواؽ ہے وہ محترمہ خدیجہ عمر:

س   [*********]واقعے میں آپ نے دیکھا ہو گا کہ بہت سے لوگوں کی ایسی چیزیں سامنے آئیں

میں joint family systemانداز سے ہماری بہن کی تذ کر کی گئی ہے اور میں یہ اس  لئے کہتی ہوں کہ وہ 

، اؿ کے بچے ہیں  تو یہ کتنی غلط بات ہے کہ ایک ذرائع کے ساتھ رہتی ہیں۔ اؿ کی بیٹیاں ہیںin lawsاپنے 

اس پر زور دیا جائے کہ کیوں اس طرح ںکر رہے ہیں highlight،وہ ذرائع کوؿ ہیں ں وہ کس لئے اسے 
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میں ںکی چیزیں ہمارے ہاؤس کے اندر کی جا ری  ہیں اور  خاص طور پر خواتین کو ٹارگٹ کیوں کیا جا رہا ہے

سب سے participationہوئی ہے ابھی بھی  اؿ کی legislation ہے کہ  جتنی بھی نے  کو ں پر  دیکھا

زیادہ ہے اور وہ بہت اچھے انداز سے  کوں پر کاؾ کر  ری  ہیں۔ میری یہ گزارش ہےکہ ہمیں ذمہ داری کا 

 ے۔ جو بھی ادارہ چاہے  وہ جوڈیشری، میڈیا ، 
ی

ئ

س
 
ہ
ہیں  educationist، ڈاکٹر   یا  politiciansثبوت دینا چا

ہیں جو بھی کہیں کسی بھی  کر ری representسب کو ذمہ داری کا ثبوت دینا چاہئے کیونکہ ہم خواتین کو 

ادارے میں کاؾ کر رہا ہے وہ اس ادارے کی، اس ملک کی بہتر ی کے لئے کاؾ کر رہا ہےتو جب  پوری دنیا 

 کہ پاکستاؿ میں تو ایک سے دوسرے گھر باہر سے لوگوں کے فوؿ آتے ہیں ،میں  ہمارا تماشا دیکھا جاتا ہے

 کرت جایا جاتا ۔ کیوں  کرت جایا جاتا ، جب وہ  کوں پر  آ کر دیکھتے ہیں تو ایسی صورتحاؽ بھی  کرت ہے۔ 

سے مجھے in lawsمطلب اس طرح سے ہمیں پیش کیا جاتا ہے اور کل جن لوگوں کے اور میرے اپنے 

نے جا رہے ہیں ںوہاں پر خواتین کے ساتھ یہ ہو رہا ہے تو  میرا سر فوؿ آئے ہیں کہ بیٹا ! آپ وہاں کیا کر

ھُک گیا کیونکہ یہ کسی ایک

ج 

 شرؾ  سے  

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

ہے تو کسی نے مجھے یہ  کرت کہنا کہ اؿ کے ساتھ کیا ہوا ۔ انہو  ثمینہ خاور کی بات  کرت ہے ۔ جب انگلی اُٹھتی

ں نے مجھے یہ کہنا ہے کہ آپ لوگ وہاں کیا کمانے جاتے ہیں ں تو  یہ ہم سب کے لئے لمحہ فکریہ ہے کوں پر 

خواتین ہم سب کے لئے یہ بہت ضروری ہے کہ ہم اس کو speciallyچاہے مرد ہو،عورت ہو 

seriously condemnاور اس کے خلاػکریں   action  لیں اور اس کے لئے کوئیrules and 

regulations اتنا وہ بنائیں کہ  جو خواتین آتی ہیںbold stepاؿ کے یچھے  پوری   ،لے کر آتی ہیں

background ہوتی ہے تو وہ  کوں پر   آ کر خواتین کے لئے کاؾ کرتی ہیں تو مہربانی کریں اؿ کو

respectؿ کو ہاؤس کے اندر  بھی دی جائے اور اrespect دی جائے اور میڈیا میں بھی اؿ کا تماشا نہ بنایا

لے stepمہربانی کریں اس میں  ہم خود  ،کو بلا کر وہاں پر لڑواتے ہیںpoliticiansجائے اور یہ جو ہم 

نے کسی بھی اگر آج ہم بائیکاٹ کر دیتے ہیں کہ ہم  ۔سکتے  ہیں ۔ اس میں ہمیں  میڈیا کی ضرورت  کرت ہے
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politician نے  جا کر وہاں پر بیٹھ کر ایک دوسرے کے ساتھ اس طرح  کرت لڑنا کہ ہم ایک دوسرے

وہاں پر لوگ ہمارا مذاؼ اُڑا رہے ہوتے ہیں ۔ مجھے تو جب بھی س طرح کے سر پھاڑنے شروع ہو جائیں  ا

 پتا ہے کہ وہاں پر کیاہے ں آپ مجھے ،کرتی ہوں avoidلوگوں کو %80میڈیا کے اوپر بلایا  جاتا ہے تو میں 

لیں اور اس چیز stepsکروانے جا رہے ہیں تو میری گزارش یہ ہے کہ ہاؤس میں ہم لوگ خود insultاپنی 

کیا highlightکا بائیکاٹ کریں اور اس چیز پر بھی ہم زور دیں کہ صرػ اور صرػ اس خاتوؿ کو کیوں 

 یہ۔ اس کے یچھے  کیا  مقاصد ہیں ں بہت شکر ،گیا

 جی ، بہت شکریہ ۔ سکینہ شاہین صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر !شکریہ ۔ میں شکرگزار ہوں کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا ۔ میڈیا کے محترمہ سکینہ شاہین خاؿ:

کروں گی اس کے بعد پھر میں بات کروں گی ۔ پچھلے دِنوں shareحوالے سے میں اپنا ایک ھوٹٹا سا تجربہ 

 mutualمیں8557ہوا،agreementمیں ایک 8556کردی گئی۔launchجھوٹی ایف آئی آرمجھ پر ایک  

understanding سےcancel ہو گیا۔ اتفاؼ سے میری بہن بیمار تھی اور میں فیصل آباد میں تھی ۔ فیصل

ے آباد میں  مجھے ٹی وی پر وہ ایف آئی آر دکھائی جا ری  ہے ۔ میں سترہ ساؽ سے بیوہ ہوں  میں اپنے  ھوٹ

ھوٹے بچوں کی کفیل ہوں اور آپ یقین کریں  میں بہت بہادر عورت ہوں ۔ میں نے اپنے بچوں کو 

 رزؼ حِلاؽ کھلایا ہے۔ (نعرہ ہائے تحسین)

رہنے لگ burdenبن گئی ہوں۔میرے دؽ کے اوپر heart patientسے میں highlightingاس جھوٹی  

کی گئی چاہے وہ ایف آئی آر کی دفعات ختم ہو  highlighting گیا ہے ۔ اب مجھے یہ بتائیں   کہ میری  جوجھوٹی

دا نخواستہ مجھے  ُ

 

ہو جاتا تو مجھے یہ بتائیں کہ میرے یتیم بچوں کا کوؿ کفیل ہو heart attackگئیں لیکن  اگر خ

تاں اس کے بعد میں یہ وں ں گی میں یہ  کرت کہتی  کہ ہمارے معاشرے  میں تماؾ طبقہ ہائے زندگی کے 

ہیں اؿ میں اچھے اور بُرے لوگ ہر جگہ ی  کےجودہیں اور ہم سب پاکستانی ہیں  اور پاکستاؿ زندہ جاوید  لوگ

رمضاؿ المبارک کو بننے والا یہ ملک انشاء اللہ قائم و دائم 87رہنے کےلئے بنا ہے۔ نزوؽ قرآؿ والے دؿ 

بنایا تھا اور قائداعظم کے اوپر آپ   رہےگا   اور اس پاکستاؿ کو ایک سیاستداؿ قائداعظم محمد علی جناح نے

لا اہ  اللہ 'کا ہاتھ تھا اور آپ نے اؿ کے زیرِ سایہ رہ کر اور اس ملک کے اندر کلمہصلى الله عليه وسلم جناب  حضرت محمد 
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نہ ہوتا تو  نہ یہ ملک بنتا اور نہ قائم رہتا  لیکن یہ بنا بھی ہے ،  ایٹمی پاور بھی بنا ااور قائم بھی  'سوؽ للہ الرمحمد

  ۔ رہے گا

اگر being a motherلوگوں being aمجھے اپنے میڈیا کے بھائیوں سے  یہ پوچھنا ہے کہ میں

ہوتی ں کبھی  کرت ہوتی  کیونکہ س  کے پاس ذرا ی  highlightمیں ام  پی اے نہ ہوتی تو یہ ایف آئی آر 

ں مجھے یہ بتائیں کہ کیا کرنا ، اس کی عزت کو خراب کرنا ، کیایہ میڈیا ہے highlightعزت  ہوتی ہے اس کو 

میڈیا پاکستاؿ کا حصہ  کرت ہے ں میڈیا بھی ہمارے ملک کاحصہ ہے  ۔ پاکستاؿ  ایک جسم ہے اور سیاستداؿ ، 

میرا  ،کھائے shellمیڈیا ، وکلاء ، وہ وکلاء وہ دہلیہ س  کو آزاد کرانے کے لئے میں نے آنسو گیس کے

مجھے یہ بتائیں کہ ایسی دہلیہ کے فیصلے .still my foot is in injuryمیں زخمی ری   ،ٹوٹ گیاؤں پا

دہلیہ کی آزاد ی کے لئے ہم نے سر پر کفن باندھ کر ، سارے  ،ہوئیlaunchسے ایک ایف آئی آرمجھ پر 

راے پ بند تھے تو ہم وہاں پہنچے ۔ ہم نے دہلیہ کی آزاد ی میں اپنا بھرپور کردار ادا کیا ای  طرح میڈیا ہم سے 

ہے وہ پاکستانی جسم کا ایک حصہ ہے۔ طلة ء ، میڈیا ، جوڈیشری ، وکلاء کیا ہم ایک دوسرے سے  الگ  کرت

ہم ایک قومیت کی سوچ اپنے اندر  کرت لا سکتے ں کیا ہم مثبت کردار ادا  کرت کر سکتے ں کیا ہم  ،الگ ہیں کیا

آپ سے  یہ گزارش کرنی ہے نہ کریں تو ہمارے چینل  کرت چل سکتے ں مجھے highlightتحقیق کئے بغیر 

بنائیں ۔ یہ  کرت کہ صرػ خواتین کے لئے بلکہ میں یہ کہتی ہوں کہ میڈیا ایک cellکہ آپ کوئی  ایک ایسا 

cell بنا لے اگر  کوئی خبر  اؿ کے پاس آئے تو وہ پہلے ہمیں  بلائیں  ، پوچھیں ،اس کی تحقیق کریں  پھر اس کو

highlightنی ہے کہ ہم سب ایک  ہیں ،ہم سب پاکستانی ہیں ۔ ہم  ایک کریں ۔ مجھے یہی گزارش کر

ہیں ۔ ہمیں ایک دوسرے کا خیاؽ رکھنا چاہئے اور screwہم پاکستانی مشینری کے  ،دوسرے کا حصہ ہیں

کرنا چاہئے اور اس پاکستاؿ کے لئے مثبت کردار ہم سب کو ادا کرنا چاہئے ۔ promoteقومیت کی سوچ کو 

 یہ  کرت کہ وہ 

پی ایز کا فرض ہے ، میڈیا کا فرض  کرت ہے ۔ میڈیا کا بھی فرض ہے ، وکلاء کا بھی فرض ہے ، جوڈیشری کا  ام 

بھی فرض ہے ،عواؾ کا بھی فرض ہے ۔ طلةء کا بھی فرض ہے کہ ہم سب مل کر اپنے ملک کے لئے اس 

  اتتامؾ کروں گی کہ:کے ساتھ میںوقت بھی مثبت سوچ  کرت لائیں گے تو پھر کب لائیں  گے ۔ ایک شعر 
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  ئے  نیںلہند
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َ
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 ے و

 گے پر اگَے جا کر وسن گے

 

ن

ھ
ی ک

 من نوں سردا و

 شکریہ                      

 چودھری صاحب ! جی، بہت شکریہ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

ئے چند  ختصر  ی  باتیں شکریہ جناب سپیکر!میں وقت اور  ایواؿ کی پوزیشن کو دیکھتے ہوجناب محمد اخلاؼ:

کروں گا ۔آج جتنی دیر میڈیا کے بارے میں بحث ہوتی ری  ہے میں بھی سنتا رہا ہوں ۔ مختلف اراکین 

اسمبلی نے بھی اپنے جذبات کا اظہار کیا ہےاور میں بھی اؿ میں سے ایک ہوں ۔ میں کہنا یہ چاہ رہا ہوں کہ 

تھا  یا دہلیہ کی آزادی کے لئے یا چیف جسٹس کی بحالی  مشرػ دور میں آمریت کے خلاػroleمیڈیا کا جو 

ادا کیا ہے  اور ای  طرح  کے بڑے کارنامے میڈیا نے کئے ہیں ۔ انہوں roleکے لئے  انہوں نے بھی جو 

کئے ہیں  لیکن آج جو حالات جا رہے ہیں وہ بڑے درد talk showنے  راولپنڈی کے فٹ پاتھوں پر بھی 

دوستوں سے یہ گزارش  ادارے تباہ ہو چکے ہیں  میں اپنے میڈیا والےناک ہیں۔ س  طرح سارے 

ہے  اس میں شاید چھ  اچھے main cityکروں گا  کہ وہ اپنی صفوں  کو درست کریں۔ لاہور جو ہمارا 

 ،ھوٹے شہرہیں  جیسے سیالکوٹ ہے  یا کوئی اور شہر ہے ،ہیںoff citiesرپورٹرز یا جرنلسٹ ہوں لیکن جو 

میری  [*********]ہوں  sourceکا information ہوں کہ میں اؿ کے لئے  ایک میں سمجھتا

چند تجا ویز ہیں اس کے ساتھ ی  میں اپنی بات کو بھی ختم کر دوں گا۔ میڈیا کے جو لوگ سیاست دانوں کے 

 ہے اس کو بھیpositive roleبھی دیکھیں  اور جو اؿ کا pastیچھے  پزے ہوئے ہیں وہ سیاست دانوں کا 

بھی دیکھیں جو انہوں نے roleدیکھیں ۔ ہمارے وزیر قانوؿ جو اتفاؼ سے  کوں پر کےجود ہیں اؿ کا وہ 

 [*********]مشرػ کے دور میں ادا کیا ہے ۔ انہوں نے کس قسم کے تشدد برداشت  کرت کئے

 میری آپ سے یہ درخواست ہے ویسے تو اس 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997ط کارصوبائی اسمبلی پنجابقوادہ انضبا،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔
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بحث بھی ہو سکتی ہے لیکن میں یہ ایک تجویز دوں گا کہ س   /کےضوع پر بڑی لمبی  تقریر بھی ہو سکتی ہے

۔ لے  کر جائیںpermissionبھی  اینکر کے پروگراؾ میں جانا ہو  تو وہ اپنی پارٹی کے  سربراہ سے اس کی 

خواہ وہ مسلم لیگ (ؼ)کا ہو  کسی چینل کے پروگراؾ   ،خواہ وہ پیپلز پارٹی سے ہو ،خواہ وہ مسلم لیگ (ؿ)کا ہو

۔ تنے  بھی ہمارے دوست حضرات اؿ چاہئےلینی permissionمیں جانے سے پہلے چینل والوں کو بھی 

اس .They should get permission from their partyپروگراکےں میں جاتے ہیں 

کہ کس کےضوع پر بات کرنے کے لئے وہ اس پروگراؾ میں جا رہے   چاہئےکے لئے پہلے ایک ایجنڈا ہونا 

پھر  ،کبھی وہ  جعلی ڈگری کا سواؽ کر دے گا ،ہیں۔ ایک بندہ وہاں بیٹھ کر کس کس بات کا جواب دے گا 

رٹ  پر بات کرتا ہے۔ ام  پی اے  جعلی ڈگری سے اٹھا کر بلوچستاؿ  پر چلا جائے گا وہاں سے پھر سپرم  کو

کوئی ایسا نجومی تو ہوتا  کرت کہ  ہر سواؽ کا جواب وہ ای  وقت دے سکے۔ اس لئے میری یہ تجویز ہے کہ 

 He should beس  پروگراؾ میں بھی ہمارا کوئی  دوست  جائے  اس کو پہلے اس پروگراؾ کا ایجنڈا ملا ہو 

prepared. نوں کا ایک ااؿ کو سیاست د تو وڑ  عواؾ  ٹی وی پر دیکھیںکر18کو  تاکہ جب اس پروگراؾ

knowledge ۔ اس طرح تو نہ ہو کہ ایک ام  پی اے چلا گیا  یا ایک وزیر جا رہا ہے  تو اس کو  چاہئےر ن آنا

چھ  باتیں ہو ری  on airمیں چھ  باتیں ہو ری  ہوتی ہیں breakمعلوؾ ی   کرت کیا سوالات ہونے ہیں ۔ 

اس کو  ،ہے  sensitive issue ایک بڑاissueتو میری آپ سے گزارش ہے کہ میڈیا کا   ہوتی ہیں

transparent کیا جائے  اورwith the collaboration of media  کیا جائے ۔ میڈیا کے جو

 ۔چاہئےکرنی  sittingذمہ دار حضرات ہیں اؿ کے ساتھ ایک 

۔ چاہئےآپ کو اس چیز کا ٹوٹس لینا   ہیںcustodian of the Houseجناب سپیکر!آپ        

مجھے تو اس طرح سے محسوس ہوتا ہے کہ جب بھی میں اجلاس میں شرکت کرنے کے لئے آتا ہوں تو 

چھ  لوگ ماؽ روڈ پر  ،فرؼ صرػ اتنا محسوس ہوتا ہے کہ چھ  لوگ  ماؽ روڈ پر نعرے لگا رہے ہوتے ہیں

 تقریریں کر رہے ہوتے ہیں اور جاتی دہ ی دونوں چھ  لوگ اس ایواؿ میں  ،تقریریں کر رہے ہوتے ہیں

کروائیں ۔ implementationخالی ہاتھ ہوتے ہیں۔ میری آپ سے یہ گزارش ہے کہ آپ اس پر 

۔ جب تک کسی چیز کا  چاہئےضرور ہونا outcomeآج بھی چار پانچ گھنٹے کا جو اجلاس چلا ہے  اس کا 

outcomeگلاس توڑا  ،ح پنجابی میں کہتے ہیں کہ"کھایا پیا چھ   کرت کرت ہوگا  تو میرا خیاؽ ہے کہ س  طر
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اؿ practically ہے  کہhumble requestمیری آپ سے درخواست ہے اور  آٹھ آنے "

لیں ۔ میری تو یہ بھی گزارش ہے کہ   پرس  کے  اور میڈیا  کے   اینکرز حضرات ہیں  جو stepsچیزوں پر چھ  

بنا لیں  تاکہ جو لوگ rulesساتھ ایک میٹنگ کریں  اور پھر چھ  ایسے اؿ کے ذمہ دار حضرات ہیں اؿ کے 

 rule regulationہے  ہم بھی کسیbarپروگراؾ میں جانا چاتے  ہوں ا کرت بھی پتا ہو کہ  ہم پرایک 

کر تحت وہاں جائیں گے اور جو اینکرز وہاں بیٹھے ہیں  ا کرت بھی پتا ہو کہ ہم نے کسی ذمہ دار اتھارٹی سے پوچھ 

 ،جانا ہے ۔ اب تو یہ بے لگاؾ گھوڑے کی طرح سلسلہ چل رہا ہے اس میں ہمارے دوست بھی شامل ہیں

لانے کے لئے  اپنی بڑی بڑی clipبھی تو ہم ی  ہیں ۔ ہم میں سے چھ  لوگ میڈیا پر sourceاؿ کے 

information provideمیں  کر  دیتے ہیں ۔ ای  طرح میڈیا کے بھی چھ  لوگ اس طرح کے ہیں۔

تیار ہوں س  rules and regulationsچاہتا ہوں کہ اس سلسلے میں کوئی نہ کوئی سسٹم تیار کیا جائے 

تیار کئے جائیں  rules and regulationsاس کے لئے  [******]کے تحت یہ پروگراؾ ہوں۔

اور اؿ کے ساتھ بیٹھ کر احسن طریقے سے معاملات طے کئے جائیں۔ جو چیز مرکزی حکومت سے 

approve کروانی ہے  تو اس کے لئے بھی پنجاب اسمبلی  کی طرػ سے  متفقہ طور پر ایکproposal 

   چاہئےجانی 

 

 مس
لن

 تاکہ اس طریقے سے پیش رفت ہو کہ میڈیا اور پار
پ 

ر ین مل کر 

ی

کروڑ عواؾ  کے 18ب

کروڑ عواؾ کے فائدے کی بات کی جائے۔ بڑی 18اب  [********]فائدے کے لئے چھ  کر سکیں۔

 بانی۔ مہر

 شکریہ۔ یاسین سوہل صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 شکریہ جناب سپیکر!محمد یاسین سوہل: جناب

[***************] 
[***************] 

 

میں سب توں پہلاں  سارے ہاؤس نوں مبارک باد پیش کرناں واں کہ اج اک ایسی روایت قائم کیتی گئی 

 اے  اور میں پورے ہاؤس دا بہت مشکور آں۔۔۔

  رکز رہی سے گزارش ہے کہ اردو میں بات کر لیں۔ب ڈپٹی سپیکر:جنا
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جناب والا!میں پورے ہاؤس کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ انہوں نے آج  واقعی  جناب محمد یاسین سوہل:

 کی طرػ توجہ کی ہے  اور اس پر تقاریر کی ہیں س  کی آج بڑی ضرورت تھی ۔ میرے issueایک ایسے 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

دوستوں نے میڈیا کے بارے میں بہت ساری باتیں کی ہیں  میں صرػ یہی کہنا چاہوں گا کہ آج کل 

ئی سن میڈیا کے بھا [*******************]کرپشن تو ہر طرػ ہے جدھر  بھی ہم دیکھتے ہیں

اڑھائی ساؽ ہو گئے ہیں لیکن میں اس ایواؿ میں قسماض کہتا  یقین کریں کہ مجھے ام  پی اے بنے ـبھی رہے ہیں 

ہوں کہ میں نے آج تک کسی پر جھوٹا پرچہ  کرت کروایا ، کسی جھوے بندے کی مدد  کرت کی ، میں نے تو آج 

ہم انی  ایمانداری سے  ـ  کی کوئی سفارش  کرت کیتک سپای  تک کا تبادہ   کرت کروایا ، میں نے آج تک کسی

میں   ـاپنے حلقوں کی خدمت کر رہے ہیں لیکن آئے دؿ ہمارے خلاػ کوئی نہ کوئی خبر چلا دی جاتی ہے 

پرسوں کا ایک اپنا واقعہ سناتا ہوں کہ میرے لقے  کا ایک بہت بڑا ایریا نشاط کالونی ، مرم  کالونی ، نادرآباد ، 

، کیر خورد اس علاقے میں ایک ڈسپوزؽ پمپ کی ضرورت ہے اور سارا علاقہ ڈوب رہا ہے اؿ کو  عارفہ آباد

میں نے اس ڈسپوزؽ پمپ کا افتتاح کیا تو وہ خبر  ـانانے کے لئے ہم وہاں ایک ڈسپوزؽ پمپ لگا رہے ہیں

فوؿ آئے کہ اس کا فوؿ آیا اور بھی بہت سارے لوگوں کے   ‘‘جیو’’گلے ی  دؿ مجھےامیڈیا پر چلی اور 

یہ آپ نے کیوں کیا ہےں  میں نے  ـنے اس کا افتتاح کیا ہے پہوا ہوا تھا لیکن آ stayڈسپوزؽ پمپ کا 

ہے اور دوسری بات یہ ہے کہ یہ اتنے بڑے علاقے  stayا کرت کہا کہ پہلے تو مجھے پتا ی   کرت کہ اس پر کوئی 

ر اؿ کے لئے ڈسپوزؽ پمپ کی ضروت ہے کا مفاد ہے اس علاقے کے ہزاروں لوگ ڈوب رہے ہیں او

میں وہاں کوئی اپنا پلازہ  کرت بنا رہا بلکہ علاقے کی فلاح کے لئے ڈسپوزؽ پمپ بنا رہا ہوں لیکن آپ لوگوں 

کو کیا تکلیف ہے ں کہنے گے  کہ ہمارے پاس تین چار ریٹائرڈ فوجی آئے ہیں اور انہوں نے کہا ہے کہ ہم نے 

stay  میں نے کہا کہ میں نے افتتاح کیا ہے  ـ پی اے صاحب نے اس کا افتتاح کر دیا ہےلیا ہوا ہے لیکن ام

اؿ لوگوں سے پوچھیں کہ اؿ کو کیا  ـاور میں ایسے لاکھوں افتتاح کروں گا جو پبلک کے مفاد میں ہوں گے 

گزر رہا   ناہ  میں نے اؿ سے کہا کہ اؿ کے گھر کے پاس سے ـتکلیف ہے تو وہ کہنے گے  کہ ہمیں بدبو آتی ہے 
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یہ اس طرح کی خبریں بناتے   ـہے ا کرت نالے کی بدبو  کرت آتی لیکن ا کرت ڈسپوزؽ پمپ کی بدبو آتی ہے 

 ،خدا را آج ہمیں سوچنا ہو گا  کہ اگر ہم نے میڈیا کے اندر سے ، دوسرے محکموں کے اندر سے ـپھرتے ہیں 

بھی ہو ، چاہے عواؾ ہوں یا سیاست داؿ ہوں سب کوسوچنا  بیوروکریسی ہو ، فوج ہو یا کوئی ،چاہے وہ دہلیہ ہو

 ہو گا کہ اگر ہم نے کرپشن ختم نہ کی ، کرپشن کسی بھی

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

level ہم نے جب تک کرپشن ختم نہ کی تو میں آپ کو یہ بتا دینا چاہتا  ـپر ہو ہم نے کرپشن کا خاتمہ کرنا ہے

خادؾ اعلیٰ پنجاب جتنی مری  کوششیں کریں ، وہ دؿ رات   ـہوں کہ یہ پاکستاؿ سدھرنے والا  کرت ہے 

جاگتے رہیں ، وہ دؿ رات لوگوں کے لئے تزپتے رہیں ، جتنی مری  وہ محنت کرتے رہیں لیکن جب تک ہم 

ں پر ہاتھ نہ ڈالا ، جب تک ہم نے کرپشن کا خاتمہ نہ کیا تو یقین کریں یہ پاکستاؿ آگے  کرت نے کرپٹ لوگو

یہ اپنی صاػ ستھری صحافت کریں اور صاػ  [*********]۔بڑھ سکتا اور ہم ترقی  کرت کر سکتے

ض  کرت ہے اگر میرے خلاػ کوئی سچی خبر آتی ہے تو چھاپیں مجھے اس پر کوئی اعترا ـستھری خبریں چھاپیں 

کسی اور کے خلاػ کوئی خبر آتی تو چھاپیں اور ہمیں اس پر کوئی اعتراض  کرت ہے لیکن خبر چلانے سے پہلے 

اس بات کا یقین کر لیا کریں اور دونوں پارٹیوں کا کےقف لے لیا کریں ، دونوں پارٹیوں کو چیک کر لیا کریں 

جب کوئی خبر چل جاتی ہے تو پھر پورے ملک اور  ہے۔ کہ کیا کسی کے خلاػ کوئی زیادتی تو  کرت ہو ری 

اس کے لئے تو عذاب  ـکرتا پھرے گا کہ میں سچا ہوں اور میں نے چھ   کرت کیا  clearپوری دنیا میں کوؿ 

ہیں  ،   tensionsبہت سارے لوگ کمزور دؽ کے ہوتے ہیں ، آج کل اور بھی بڑی  ـجاؿ بن جاتی ہے 

آتی ہے تو یقین کریں کہ  tensionہیں لیکن جب اس طرح کی  tensionsلوگوں کو اپنے اپنے گھروں کی 

لوگ مر  ،ہو جاتا ہے heart attackلوگ بہت پریشاؿ ہوتے ہیں ، لوگ بیمار ہو جاتے ہیں ، لوگوں کو 

جو بھی کوئی غلط کاؾ کرے گا جب تک ہم ا کرت  کرت  ـ جاتے ہیں ، لوگ شوگر کے مریض ہو جاتے ہیں

میری یہی گزارش ہے   ـوہ میڈیا ہویا کوئی اور ہو اس وقت تک ہم آگے  کرت چل سکتے روکیں گے چاہے 

کہ خدا را آج ہم سوچیں اور ملک کے اندر سے کرپشن کا خاتمہ کر دیں تاکہ ہماری آنے والی نسلیں اس 
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ج پوری دنیا میں آج یورپ میں دیکھیں ، آ  ـپاکستاؿ کو پھلتا پھولتا دیکھ سکیں اور پاکستاؿ کے اندر ترقی ہو 

وہ  ـدیکھیں کہ لوگ کہاں پہنچ گئے ہیں لیکن ہم ای  نہج پر کھڑے ہوئے ہیں س  پر ساٹھ ساؽ پہلے تھے

ٹائم کب آئے گا ، وہ دؿ کب آئے گا ، وہ سورج کب طلوع ہو گا جب ہم بھی پاکستاؿ کو پھلتا پھولتا دیکھ 

اپنے رویے ٹھیک   ہمیں ـوقت تک ممکن  کرت ہےجب تک کرپشن کا خاتمہ نہ ہوا یہ اس  لیکن  ں گے  سکیں

کرنے ہوں گے ، ہمیں اپنی سوچ مثبت کرنی ہو گی ، ہمیں منفی کاکےں سے نکلنا ہو گا ہم سب کو منفی کاکےں 

 ہو یا بیوروکریٹ ہو  ،سے نکلنا ہو گا چاہے وہ جج ہوں

 

ن
 
مس
ش

 

ن

جرنل ہوں ، سیاست داؿ ہوں ، عاؾ آدمی ہو ، بز

 ـ خدا حافظ ـشکریہ  ـ

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 آخری مقرر ڈاکٹر زمرد یاسمین صاحبہ! ـجی ، بہت شکریہ ڈپٹی سپیکر:  جناب

 ہے صبح سے سب لوگوں ظاہر ـسب سے پہلے تو میں آپ کا شکریہ ادا کرتی ہوں ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:

بات بھی صحیح ہے اگر دیکھا جائے تو انہوں نے اپنے جو تجربات  ـنے اپنے اپنے جذبات کا اظہار کیا ہے 

ہو گئی اور انہوں نے جو اپنے ذاتی واقعات بتائے واقعی وہ نہایت دکھ  deathبتائے ہیں کہ کسی کی ماں کی 

میں میڈیا کی  ـہمیں حقیقت پسندی سے سوچنا پزے گا والے تھے لیکن چھ  چیزیں ہیں جن کے بارے میں

 ـانہوں نے دہلیہ کی آزادی میں جو کردار ادا کیا ہے یقیناً وہ قابل ستائش ہے  ـبہت قدر کرتی ہوں سے دؽ 

 ـزیادہ ہو گئی ہے percentageاس کی لیکن اب  پہلے بھی تھی اب بھی ہے    yellow journalismدیکھیں 

 حقیقت پسند ہونا پزے گا اور ہمیں ئی بالکل اپنی جگہ پر درست ہیں لیکن بہرحاؽمیرے سارے بہن بھا

خیر اور شر   ـاس حقیقت کو تسلیم کرنا پزے گا کہ سیاست اور میڈیا ایک دوسرے کے لئے لازؾ و ملزوؾ ہیں

 سیاستدانوں میں اگر ـکی جنگ روز اوؽ سے ہے ، اچھائی برائی ہر محکمے میں ، ہر ادارے میں اور ہر جگہ پر ہے 

چھ  کرپٹ ہیں تو یقیناً وہاں پر بھی ہیں اگر وکلا میں چھ  اچھے لوگ ہیں چھ  برے لوگ ہیں ای  طرح آپ 

کسی بھی ادارے کو لے لیں کسی بھی محکمے کو لے لیں  ہم اس وقت اپنی جگہ پر ٹھیک جذبات کا اظہار کر 

کیا جا رہا highlightیہ اور بات ہے کہ س  طرح رہے ہیں لیکن ہمارے  میڈیا میں جو مسائل آ رہے ہیں 
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جیسے ہمارے  ـحقیقت یہ ہے کہ جہاں پر سب کے حقوؼ ہوتے ہیں وہاں پر فرائض بھی ہوتے ہیں  ـہے

 

ئ

حقوؼ ہیں شاید دیکھا جائے تو سیاستدانوں کے تو صرػ فرائض ی  ہوتے ہیں لیکن میڈیا کو جو حقوؼ دی 

میں بہت لمبی چوڑی بات  کرت کروں گی بلکہ اپنے میڈیا والے بہنوں اور  ـہیں وہاں اؿ پر فرائض بھی ہیں 

ظاہر ہے اس لگائیں بھائیوں سے صرػ انی  استدعا ہے کہ آپ جو بھی خبر لگائیں وہ آپ کا حق ہے ضرور 

سے  storiesکے بغیر میڈیا  کرت چل سکتا لیکن اس کی تصدیق کر کے لگائیں اور اس میں مرچ مصالحے والی 

میں آپ سے بھی استدعا کروں گی کہ اس بارے میں اتنے زیادہ   ـڑا سا اجتناب کریں تو زیادہ بہتر ہو گاتھو

 شکریہ  ـلوگوں نے اپنے جذبات کا اظہار کیا ہے لہذا آپ اس سلسلے میں اپنی رولنگ دے دیں

 ۔ہاؤس کا وقت پانچ منٹ بڑھایا جاتا ہے ـبہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 میں ایک شعر سنانا چاہتا ہوں۔جناب سپیکر! امجد:ڈاکٹر سامیہ 

  ـمحسن لغاری صاحب بات کر لیں پھر آخر میں آپ شعر سنا دیجئے گا جناب ڈپٹی سپیکر:

 colleaguesصبح سے میں اپنے .Thank you Mr. Speakerجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کرنا attackکوئی ولن ہے کہ س  کو کی باتیں سن رہا ہوں اور اسُ وقت سے یہی سوچ رہا ہوں کہ کیا 

سے جواب دیتے  attackکرتے ہیں اور ہم اؿ کا  attackہےںہم ولن ہیں یا میڈیا ولن ہےںوہ ہم پر 

 We have to act withکرنے کی ہے۔ actکے ساتھ  responsibilityہیں۔بات تو 

responsibility and so does the media.ہ دونوں طرػ اس میں اگر کسی کا ورمر ہے تو و

کا برابر ہے اور اگر ورمر  کرت ہے تو پھر کسی کا بھی  کرت ہے۔میں اس ایواؿ میں آنے سے پہلے باہر کی 

کی کمپنی ہے۔اس کا ناؾ  newsایک نیوز ایجنسی کے ساتھ کاؾ کیا کرتا تھا جو کہ دنیا کی سب سے بڑی

“Writers”  ہے۔میںjournalist  معاملات دیکھا کرتا تھا۔وہاں اؿ  کرت تھا،میں اؿ کے باقی دیگر

ہوتے تھے اؿ کے ساتھ جب  بات ہوا کرتی تھی تو وہ ہمیشہ یہ کہا کرتے  senior journalistsکے جو 

سب سے اہم چیز ہوتی ہے۔میرے  credibilityکرنے کے لئے reportکو  issueتھے کہ کسی بھی 

انے ایئرپورٹ والے راے پ میں واقع نیشنل ساتھ ایک دہ ی ایک واقعہ ہوا،یہ جو پرانا گرجا چوک ہے،پر

کرنے کی  supportکے اوپر  financial productsبینک کے اندر میں بیٹھا بنک والے لوگوں کو 
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training دے رہا تھا۔ای  دوراؿ لاہور ایئرپورٹ پر ایک bomb blast  ہوا۔ہمارا جو بیورو چیف

ہوا ہےتو اس نے مجھ سے پوچھا  کہ کیا تم نے  bomb blastتھا میں نے اسے اسلاؾ آباد فوؿ کیا  کہ جی 

سے بات کی eye witnessدیکھا ہےںمیں نے کہا  کرت،میں نے تو دھماکہ سنا ہے۔اس نے کہا کسی 

ہےںمیں نے کہا  کرت،میں نے تو صرػ دھماکہ سناہے تو اس نے کہا کہ دھماکہ تو کسی چیز کا بھی ہو سکتا 

 officially confirmآنا شروع ہوئیں اور  ambulancesہے۔خیر جب آدھے گھنٹے بعد وہاں 

 تھی۔ breaking newsکر کے کہا کہ یہ تو  callہوا  تو میں نے اس کو 

I was giving you a breaking new. All the news channels and 

newswire agencies in a race to break the news.  

آج ہم جب یہ بات دیکھتے .Credibility is more importantتو اس نے مجھے جواب دیا  کہ 

 ہے۔آج ہم کسی پاکستاؿ کے ٹیلیویژؿ 

ت 

یا ریڈیو  channelہیں،ہمارے ساتھ جو تجربہ ہوتا ہے وہ محت

کی طرػ سے جو خبر   B.B.Cپر کوئی بات سنیں تو اس پر لوگوں کو اتنا اعتماد  کرت ہوتا۔رات کو آٹھ بجے 

کی خبر ہے اس   B.B.Cکر لیتے ا ہیں۔د کوت کا بندہ بھی کہتا ہے کہ جی، دی جاتی ہے اس پر لوگ یقین

کی ہوئی  credibility builtاپنی   over a period of timeلئے صحیح ہوگی کیونکہ انہوں نے 

کرے لیکن تحقیق کئے  reportہے۔اگر ہماری کوئی کمی کوتای  ہے تو میڈیا اس کو ضرور 

 کے ساتھ خبریں چلا دینا کسی طور پر بھی مناسب  کرت ہے۔شاید وہ کئے بغیر صرػ ذرائعconfirmبغیر،

ہوتی  receptive خبر کے لئے spice upکرنا چاتے  ہیں،شاید ہماری قوؾ اس spice upاس کو 

کے اوپرایسی  T.V Channelsبجے تک مختلف  12سے لے کر رات بجے 7ہے۔ہم دیکھتے ہیں کہ شاؾ 

میں ہمارا اپنا بھی ورمر ہے۔ہم وہاں جا کر ایک دوسرے کے ساتھ گتھم کتنی ی  خبریں دی جاتی ہیں۔اس 

گتھا ہوئے ہوتے ہیں اور ہم نے پوری قوؾ کے سامنے ایک تماشا بنایا ہوتا ہے۔اس لئے اس میں ہمارا بھی 

ورمر ہے۔ اب آپ کل والی خبر کو لے لیں کہ س  کی وجہ سے آج  کوں زیادہ باتیں ہو ری  ہیں۔یہ انی  

کیا گیا ہے۔بدقسمتی کے ساتھ ایسا پہلے بھی ہوا ہے،ہماری  highlight  کرت ہے کہ جتنا اس کو بڑی خبر

اسمبلی  میں بھی ہوا ہے،قومی اسمبلی میں بھی ہوا ہے کہ ڈگریوں کے حوالے سےلوگوں کے ساتھ ایسے 

،اس  کرت ہوئی official acknowledgementمسئلے پیش آئے ہیں۔اس خبر کی تو ابھی تک کوئی 
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 کرت کیا۔اس کے باوجود تماؾ  notify کرت ہوا،الیکشن کمیشن نے  notificationحوالے سے کوئی 

میڈیا نے اس کو بہت زیادہ اچھالا ہے،تماؾ اخبارات نے اس کی بڑی بڑی خبر بنائی ہے۔شاید اس لئے کہ 

public کیdemand  یہ ہوگی کہ اؿ کو اس قسم کی چیزfeed  سب کو کی جائےتو اس میں ہم

responsibility  کے ساتھactکرنے کی ضرورت ہے۔as a parliamentarian  اور بطور

بنائیں کہ کسی کو  conductانساؿ ہمیں اللہ تعالیٰ نے جو عزت دی ہے اس کا ہم دفاع  کریں  اور ہم اپنا ایسا 

 میڈیا والے بھائیوں اور بات کرنے کا کےقع نہ دیں۔اگر بدقسمتی سے کبھی کوئی ایسا کےقع آ بھی جائے تو پھر

کرنے سے پہلے اس breakکئے بغیر نشر نہ کریں۔خبر  confirmذمہ داری ہےکہ وہ اس کو    بہنوں کی یہ 

 seniorا خیاؽ رکھا کریں۔میری   ایک  مرتبہ باہر والے ایک ڑکا بھی تھو authenticityکی 

journalist  طرح چل ری  ہے کیونکہ اؿ کے سے بات ہوئی  تھی کہ  کوں ہمارے ہاں یہ بات کس

 Inس  کو سن کر مجھے شرؾ آئی۔اس نے کہاکہ ساتھ اٹھنا بیٹھنا رہتا ہےتو اس نے مجھے ایک بات کہی

order to break news unfortunately the media in Pakistan is making 

news.   یعنی خود ی  خبر بنا کر اس کوbreak چکا ہے۔یہ میں کل کی بات  کر دیتے ہیں اور یہ کتنی دہ ی ہو

 کرت کر رہا ،پہلے بھی کئی دہ ی ایسا ہو چکا ہے۔کل کی خبر کے  بارے میں  ابھی تک الیکشن  کمیشن نے  تو کوئی 

بات  کرت کی ہے لیکن سب لوگوں نے آج یہ لکھ دیا ہے کہ ہماری ایک ممبر کی ڈگری جعلی ہے۔ہم سب 

 ہے،اس کے بچے ہیں، اس کا سرااؽ ہے۔ہم سب انساؿ ہیں۔اس ممبر کا بھی آخر کوئی بھائی

connected ہیں وہ اؿ کے سامنے کیا منہ دکھائے گیںاگر ایسے واقعے ہوتے بھی ہیں تو آپ اس کی

ایک خبر بنا دو،اس کو اتنا اچھالنے سے یہ سارا مسئلہ پیدا ہوا ہےتو میری اس ایواؿ کی وساطت سے اپنے 

کو  professional responsibilityکہ وہ اپنی میڈیا والے بھائیوں سے گزارش ہوگی 

responsibility جیسا کہ  کے ساتھ ادا کریںsaying  ہے کہ“Pen is mightier then the 

sword” قلم کا جو لکھا ہوا ہے اس کی بڑی  طاقت ہےتو مہربانی کر کے اپنی اس طاقت کو احتیاط کے ساتھ

ئیوں سے یہی ئے۔آپ کی وساطت سے میری میڈیا کے بھااستعماؽ کریں تاکہ کسی کا نقصاؿ نہ ہونے پا

 گزارش ہے۔بہت شکریہ

 جی،بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:
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 اگر اجازت ہو تو میں صرػ ایک شعر عرض کرنا چاہتا ہوں۔ جناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

آپ بھی میاں صاحب!شعر کی باری پہلے ڈاکٹر سامیہ امجد صاحبہ کی ہے اس کے بعد جناب ڈپٹی سپیکر:

 سنا لیجئے گا۔

بات اختصار سے کرنی ہو لیکن مطلب پورا ہوتو شعر کہتے ہیں جو بات قائد جناب سپیکر!ڈاکٹر سامیہ امجد:

کی پالیسی بیاؿ کرتے ہوئے آج اپنی  حسب اختلاػ ،چودھری ہیراالدین خاؿ صاحب نے ہماری پارٹی

ر سے،بڑے اچھے طریقے سے ای  بات تقریر میں فرمائی ہے۔بہت دیر تک سوچتی ری  کہ آخر بہت پیا

سے اور مطلب کو سامنے رکھتے ہوئے اپنی پارٹی پالیسی کو سب تک کیسے پہنچایا جائےںتو اکبر اہ  آبادی 

 معذرت کے ساتھ شعر عرض ہے کہ:

[**************] 
[**************] 

 

 جی،میاں صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ۔میں بات تو پہلے کر چکا ہوں۔حسب حاؽ ایک شعر پیش بے حد شکر جناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

 کرنا چاہتا ہوں:۔

 

 

کے تحت افاظظ کاررروائی  1997قوادہ انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب،221قادہہ نمبر !بحکم جناب سپیکر *

 سے حذػ کئے گئے۔

 کل چودھویں کی رات تھی شب بھر رہا چرچا تیرا

 ہ تیراکسی نے کہا چاند ہے،کسی نے کہا چہر

 ہم بھی وہاں کےجود تھے ہم چپ رہے 

 ہم خاکےش رہےمقصود تھا پردہ تیرا 
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چونکہ چاند میں بھی داغ ہےاس لئے شاعر خاکےش رہا۔میں بھی یہی کہنا چاہتا ہوں کہ ہماری جناب سپیکر!

society  کے ہر طبقے میں داغ کےجود ہے۔ساریsociety بھی غلط  کرت ہے لیکن یہ داغ ہر طبقے میں ا

 کےجود ہے س  کی ہمیں اصلاح کرنی ہے۔بے حد شکریہ۔

آپ کی اجازت سےعرض کرنا چاہوں گی۔شوکت مزاری  صاحب کہتے جناب سپیکر!ڈاکٹر سامیہ امجد:

۔آج وہ بہت یاد آ رہے ہیں۔پہلے میں میاں صاحب کا چاہئےتھے کہ شعر کا جواب شعر سے ضرور دینا   

 کر دوں ۔ correctشعر 

 کےجود تھے ہم  سے بھی سب پوچھا کئےہم بھی وہاں 

 منظور تھا پردہ تیرا

ئ

 ہم چپ رہے ہم ہنس دی 

 

 اس کے جواب میں عرض ہے کہ:۔ 

 تم بھی وہاں کےجود تھے تم سے بھی سب پوچھا کئے

 منظور تھا  "چاچا" تیرا

ئ

 تم چپ رہے تم ہنس دی 

 (قہقہے)                                                

 کا وقت ختم ہو گیا  ہے لہذا اب اجلاس بروز جمعرات کےرخہ اب آج کے اجلاس ڈپٹی سپیکر:جناب 

 بجے تک ملتوی کیا جاتا ہے۔ 00-10صبح  2010جولائی  ۔8

 

 


